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AVERTISSEltlENT. 

PLUSIEURS personnes qui ont adopte ma Grammaire 
dans leurs maisons m'ont temoigne Ie desir d'y yoir les 
imparfaits et les conditionnels termines en ais au lieu 
de ois. Ce n'est nullement par pr~iuge, ni par respect 
pour Ie bon vieux temps, que j'ai conserve l'oi jusqu'<i. 
cejour; c'est que je n'ai toujollrs "1I, et queje ne yois 
encore dans ce changement, qu'llne irregnlarite subs­
tituee a une autre: les lettres ai l1e representent pas 
mieux Ie son es que les lettres oi_ l\1ais comme c~tte 
orthographe est assez generalement reyue; comme il 
parait certain que Ie Dictionnaire de la nom-clle acmle­
mie paraitra avec ceHe orthographe, j'ai cru dnoir 
ceder au desir qu'on rn'a ternoigne; et, en donnant 
cette huitieme edition, j'ai suustitue ai a oi dans lcs 
imparfaits et dans les cOll,Hiunneis des ,"erbes (I). 
Mais, en meme temps, il faut adopter la meme ortho­
graphe dans plusieurs mots, leis que Jrm!l;ais, Jran­
~ise, anglais, anglaise, parailre, disparalire, con­
naitre, connaissance, etc. 

Quand a la nomenclature des temps des verbes, je 
sais qu'on pourrait y faire d'heureux changements; 
mais il y a fort peu a gagner pour les eommenyants; et 

(1) Le meme changement aura lieu dans mes autre. ounages 10,"-
qu'ils seront reimprimcs. . 
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j'ai cru devoir conserver celie qui est en usage dans 
la plupart des Grammaires eIementaires. On peut tres 
bien, si Pon veut, remplacer Ie mot parfait par Ie mot 
passe; ce qui n'est pas plus clair quand on est convenu 
de Pidee qu'on attache au mot parfait. Mais pour Ie 
mot preterit, qui est tout latin" il doit etre exclu de la 
nomenclature. 

Dans c.ette edition, comme dans toutes les editions 
precedentes, je me suis servi inditTeremment des mots 
complement ou regime. Ainsi, quel que so it Ie mot 
employ0 dans PouHage qu'on etudie, on peut toujours 
se sen'ir de celui qui vient a l'idee, ou q'le l'on com­
prend Ie mieux. On dira donc: Tel mot est Ie 1·egime 
ou Ie complemellt de telIe preposition; tel mot est Ie 
1·egime direct, Ie complement direct, l'objet direct 
de tel nl'be, etc. l\Iais on doit toujours dire Ie sujet 
rlu verbe, et non lellominatij. Ce mot nominatijne 
dait etre employe que dans les Grammaires latinI'S, ott 
l'on emploie les autres mots qui indi'luent les cas: 
giJnitij, dat{f, accusatij, etc. 
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G RAM l}I A IRE F RAN C A I S ~~ , 
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E L E 1\1 E N T A IRE. 

INTRODUCTION. 

La grammaire est l'art de parler et d'ecrire corrc( «>­
ment. On appelle aussi grammaire Ie liyre qlli 
renferme les regles de cet art. 

Pour parler et pour ecrire on emploie des mots: \,." 
mots sont composes de sylIabes, et les syllabes SOllt 

composees de lettres. 
On appelle alphabet Ie recueil de toutes les letlres 

fl'une langue, rangees scIon l'ordre etabli dans cetle 
langue. 

Valphabet franyais est compose de Yingt-cinq 
lettres, qui sont a, b, c, d, e, j, g, h, i, j, k, l, 
m, n, 0, p, q, r, s, t, U, v, x, y, z. 

Ces lettres sont de deux sortes: il r a des voyelles 
et des consonnes. 

Les voyelles sont a, e, i, 0, u, y. On les appelh~ 
voyellcs, parce que chacune de ces lettrt's peut, sell Ie, 
former une voix, un son. 

Les consonnes sont b, c, d, j, g, h, j, k, l, m, 
n, p, q, r, s, t, v, x, z. On les appelle consonncs 
parce qu'elles ne peuvent former une voix, un son, 
qu'avec Ie secours des voyeHes. 

On appeHe syllabe4 une ou plusieurs lettres qui ne 
forment qu'un son, et qui se prononcent par une seu[c 
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emission de voix : dans Ie mot rootMnwtiquement, it 
y a six syllabes, qui sont ma-the-roo-ti-que-ment. 

Dne voyelle seule peut former une syIIabe, comme 
dans ces mots, a-mi, e-cu, i-Ie, a-ter, u-nir, Y-pr.es_: 
au lieu qu'une con sonne ne peut former une syIIabe 
qu'avec Ie secours d'une voyelIe, comme dans ces 
mots, ba-di-ne, de-ci-da, co-Ie-re, fa-vo-ri-se, ge­
ne-ra-li-se, etc. 

Les mots d'une seule syllabe, comme bon, beau, 
mon, rna, mes, vent, temps, gant, etc., se nomment 
monosyllabes. 

Les mots de deux syllabes, comme ta-lent, bd-ton, 
ca-non, con-tent, po-li, jo-li, etc., se nomment 
dissyllabes. 

Les mots de trois syllabes, comme e-le-ment, Cha-1"i­
te, par-ta-ge, en-ga-ge, me-na-ge, a-ni-me, etc., se 
nomment trissyllabes. 

Et generalement on nomme poly.~yllabes tous les 
mots composes de plusieurs syllabes. 

REMARQUES. 

lOlly a des voyelIes simples, des voyelles com­
posees, des voyelles nasales, et des diphthongues. 

Les yoyeIIes simples sont a, e, i, 0, u. 
Les yoyelles composees fesuItent de la reunion de 

deux ou de trois yoye\les simples; comme au, ea1t, au, 
eu, ai, eai, oi, eoi, ei 

Les yoyelles nasales sont formees d'-une voyelle 
simple ou d'une yoye\le composee, et d'une -m ou 
d'une n; comme, am, an, em, en, im, in, - om, 
on, eon, um, un, eun, aim, ein. Ces -voyelles 
sont nommees nasales parce qu'on les prononce un peu 
du nez ; comme dans ces mots, AMbre, ANcre, EM­
pire, ENsuite, IMpie, INjini, oMbre,oNde, pigEON, 
parFUM, UN, ,,1 jEUN, fAIM, mAIN, plEIN. 
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On appelle diphthongues les syllabes qui font en­
tendre Ie son de deux voyelles simples en un seul 
temps, et par une seule emission de voix. Dans Ie 
mot diamant, il y a deux syllabes, qui sont dia-mant ; 
mais dans la premiere syllabe dia on entend deux 
sons, celui de l'i et celui de l'a. Le premier de ces 
deux sons se prononce toujours rapidement. V oici 
quelques mots dans chacun desquels il y a une syllabe 
diphthongue: Fiacre, viande, biais, ciel, lier, 
arnitie, Dieu, rnieux, lien, mien, fiole, violon, 
pioche, moindre, joindre, babouin, fouine, oui, 
lui, nuit, etc. 

20 II y a trois sortes d'E: Pe muet, comme it la 
fin des mots homme, femme, livre, table, etc. ; l'e 
ferme, comme a la fin des mots bonte, cafe, pate, 
aime, chante, etc. ; l'e ouvert, comme dans les mots 
acces, succes, progres, mer, ver, fier, p~'e, mere, 
frere, etc. " 

Dans Ie mot SEVERE, Ie premier e est ferme, Ie 
second est ouvert, .le troisieme est muet. ' 

L'e muet n'a qu'un son sourd et peu sensible; Pc 
ferme se prononce la bouche presque fermee; l'e ou­
vert se prononce la bouche ouverte. 

On distingue deux e OUVf:"rts: l'un grave, comme 
dans acces, succes; l'autre ai/2:u, com me dans la se­
,conde syllabe de trompette, sonllette, roulette, etc. 

30 L' Y grec, dans Ie corps d'un mot, est sou­
vent employe pour deux ii; comme dans ces mots, 
pays, moyen, joyeux, savoyard, voyage, vO.ljons, 
croyons, qu'on prononce comme s'il y avait, pai-is, 
moi-ien, joi-ieux, .savoi-iard, voi-iage, voi-ions, 
croi-ions. Quand ceUe lettre n'est pas employee pour 
deux ii, c'est Ilne veritable voyelle, puisqu'elle a Ie 
son de l'i simple ; ~omme dans ces mots, style, mys­
tere, physique, syllabe, hypocrite, Ulysse, Calyp-
80, etc. 
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40 La lettre H ne se prononce pas dans certains 
mots, tels que I'homme, I'honneur, I'histoire, I'habit, 
l'ltumeur, qu'on prononce comme s'il y avait, l'omme, 
l'ollllcur, l'istoire, I'abit, l'umeur, sans h: alors on 
I'appelle h muette. 

'\Iais dans ees mots, le heros, la haine, le hameau, 
Ie hasard, la lettre h fait prvnolleer du gosier la voyelle 
qui suit: alors on I'appelle h aspiree. C'est pourquoi 
POll ecrit et l'on pronollce separement les deux mots Ie 
heros, Ia haine, Ie hameau, le hasard; et non pas 
I' /teros, I' ltaine, I' ltamcclll, I' ltasard (1). 

Quoique la leUre h s'aspire dans heros, tOtlS les de­
riv{'s de ce mot, hero/de, heroine, heroisme, heroique­
mellt, sont sans aspiration. 

PJ'e~que to us les noms de pays qlli eommeneent par 
h sllnt aspires: on dit, la Hollande, la Hongrie; 
mais l'lI~au;e permet de dire sans aspiration, fromage 
d' Hollmirle, toile d' Hollande, point d' Hongrie, eau 
de la reine d'Hongrie. 

On pronollce ayel' aspiration, dehal'nacTter, en­
Iwrdir, l'ehausser, et to us les mots composes d'un mot 
'lui commence par une h aspiree. Les deux composes 
e:chausser, exltausscment, se prononcent sans aspi­
ratioll, 

5') II" a des y",'clles longues et des yoyelles 
bn:t'es, . 

Lf's voyelles longues sont celles sur lescluelles on 
appuie plus long-temps que sur les autres ell les pro­
llollliant; les vo}cllcs ureyes sont eelles sur lesquelles 
on appuie moins long-temps. 

(1) Je ne donne pas ici la liste des mots ou h s'aspire, parce que 
dam tous les Dictionnaires ces mots sont indiques par un siglle 
quelconque, 



Voyelle. longue •. Vayelle. breve •. 
,.-- "---------, ,---------"-- ~ 

A est long dans lea mots, age, A est bref dans les mots, m4, 
maltipatt, gaclte, gdcht:r, ldchet·, ta, 60, patte, natte, bartre, ltac, 
8able, fable, ame, cad,-e, enca- trictrac, mal, jou'rnal, glace, 
drer, etc. . vOl'ace, ete. 

E est long dans Ies mots, fire, E est bref dans Ies mots. eeltt, 
bCte, tete,fete, conquete, requete, mettre, coquette, &tcte, care"e, 
rn.cme, 'upTeme, etc. paresse, teadres"p, pr01flf!N,'J€, etc. 

f e.t long dans les mots, lie, I est bre!" dans I.,. mots. petite, 
gUt, abime, epitrt. que je .fisse, ermite, ecrevisse,jaunisse, priEr, 
que tu fiJJse.'J, flt!'il fit, etc. 8upplier, CJ ier, etc. 

o est long' dans les mots, cOte, 0 es;l bref daus les mots, bottt, 
nputre, dome, Saint-Come, dose, ,'(oUe, di-vote, note, bosse, C7'OS3t, 
chose, fosse, gl'o8se, Ie notre, Ie et dans notre, t"otre, suiyi d'Wl 
1,Utre, etc, nom, etc. 

U est long dans Ies mots, buche, U est bref dans les mots, butte, 
tmbftche, brUle, flute, must, ex-iutte, fernie, eXC1fur, 1" Dfu,er, 
cwre, ruse, nous rerftmea, VOU~ dfbuter, je dfbute, tu d€bu'ea, 
res:-utu, etc. it d€bute, etc. 
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DES PARTIES DU DISCOURS. 

Les mots n'ont ete inventes que pour exprimer nos 
\'ClI,;eCs ; et comme ces mots ont des fonctions bien 
jllferentes, on en a fait plusieurs classes. 

On distingue neuf sortes de mots, qu'on appelle les 
/I pitiEs du disc ours, Ie Substantif, l' Adjectif, l' Article, 

"-' Pmnom, Ie Verbe, l' Adverbe, la Preposition, 
t" Conjonction, I'Inteljection (1). 

L'Adverbe, 
sont des mots La Preposition, 

variables. La Conjonetion, 
L'Interjection. 

CHAPIT RE I. 
Du SubstantiJ. 

2 sont des mots S inyariable •. 

Le substantif cst un mot qui sert a nommer une 
personne ou une chose; comme, Pierre, Paul, 
Louise, homme, femme, enfant, maison, arbre, 
fn .. it, pomme, poire, courage, valeur, prudence, etc. 

EXElIlPLE 

Dans lequelles substantiJs sont en caractere 
italique (2) : 

La grandeur de la taille, l'elegance de la forme, la force 

(1) Quoiqne Ie participe soit un mot qui merite nne attention 
partieu)iere, je ne Ie considere pas ici comme une dixieme partie 
du discours : Ie pgrticipe «Hant une partie du verbe, ce n'est qu'nne 
l'a'rtie d'une partie du diseours. 

(2) On appelle earaetere italique celui qui est un peu penche, 
comme da.ns ces mots, homme, femme, mondt. 
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du corps, la liberte des mouvements, toutes les qualiltis exte­
rieures ne sont pas ce qu'il y a de plus noble Il.ans un etl'c 
anime ; et comme nous prHerons dans l'homme l'esprit a la 
jigure, Ie courage a la force, les sentiments a la beautC, nous 
jugeons aussi que les qualitis interieures sont ce qu'il y a de 
plus releve dans l'animal; c'est par elles qu'il differe de l'au­
tomate, qu'il s'eleve au-des sus du vegetal, et s'approche de 
nous: c'est Ie sentiment qui ennoblit son itl'e, qui Ie regit, qui 
Ie vivifie, qui commande aux organes, rend les membres actifs, 
fait naitre Ie desir, et donne a la matiere Ie mouvement pro­
gressif, la volonte, la vie. ' 

La pl!ljection de l'animal depend done de la pCljection du 
sentiment; plus il est Hendu, plus l'animal a de facultcs et de 
ressources, plus il existe, plus il a de rapports avec Ie reste de 
l'univers : et lorsque Ie sentiment est delicat, exquis, lorsqu'il 
peut encore etre perfectionne par l'education, l'animal devient 
digne d'entrer en societe avec l'homme; it sait courir a ses 
desseins, veiller a sa surele, l'aider, Ie defendre, Ie flatter; il 
sait, par des sert'ices assidus, par des cal'esses reiterees, se con­
cHier son maitre, Ie captiver, et de son tyran se faire un 
protecteur. 

Le chien, independamment de la beaute de sa forme, de la 
vivacite, de la force, de la legerete, a par exceUence toutes le~ 
qualitCs qui peuvent lui attirer les regal'ds de l'homme. Un 
natureL ardent, colere, meme feroee et sanguinaire, rend Ie 
chien sauvage redoutable a taus les animaux, et cede dans Ie 
diien domestique aux sentiments les plus doux, au plaisir de 
s'attacher, et au desir de plaire ; il vient en rampant mettre au~ 
pieds de:Son maitre son courage, sa force, ses talents; i\ attend 
ses ordres pour en faire usage, i\ Ie consulte, ill'interroge, i\ It 
supplie: un coup d'reil suillt, il entend les signes de sa too/ante, 
Sans avoir, comme l'homme, la /umicre de la pensee, i\ a toute 
la c1wleur du sentiment; il a de plus que lui la jidelite, la 
constance dans ses affections: nulle ambition, nul interet, nul 
desir de vengeance, nulle crainte que celle de deplaire; il esl 
tout zele, tout ardeur, et tout obeissance. Plus sensible au 
souvenir des bienfaits qu'a celui des outrages, il ne se rebute 
pas par les mauvais traitements; illes subit, les oublie, ou lIE 
s'en souvient que pour s'attacher davantage: loin de s'irritel 
ou de fuir, il s'expose d.lui-meme a de nouvelles epreuves; i 
hlcbe cette main, instrument de douleur, qui vient de Ie frap' 
pel'; il ne lui "ppose. que la plainte, et la desarme enfin par 11 
patience et la soumission. 
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AUTRE EXEMPLE. 

Le Renard et . kt Cigogne. 

Yenez diner chez moi, dit un jour Ie re'Tlllrd ala cigogne: 
jl' veux vous y traiter, et de mOl! mieux. Cel!e-~i, sans se faire 
heallcoup prier, accepta la parlle, tt s'y ren(lit a ""cuTe mar­
quee. L'aeclIcil fut des pIlls obligeants, mais la chire n'y re­
l'on,1it pas, Pour tout mets, l'hole servit it sa t.oisine, sur une 
lI",idte fort plate, certoin brouct si dair, que tout ce qu'elle put 
flire pendant tout Ie 1-epos, ce fut de becqueter Ie plat, et 
I're~que tcuiours sans rien prendre; it peine put-elle en gouter. 
Le renard I~pa Ie 10llt en moins de 1-ien, non sans rire de la 
,-i!!;ogne, qui dissimulait son d'pit, aussi piquce qu'affiimee. II 
n'en lit pas long-temps: Ie meme jour,la cigogne l'invita a 
nnir snuper chez elle, et lui servit, dans lin t'ase dont l'embou­
ChliTC (·tait fort longue et fort Ptroite, de la choire hachee ; et 
cdle-ci, qui prolitait alors de l'orontage que lui donnait son 
long bee, mangea tout a son aise, et se mit a rire it SOil tou,r du 
Irompcur, qui, reduit pendant tout Ie jestin ;\ ne Ifcher que lell 
bonis tlu vase, quitta enlin la partie, et, derr.i-mort de jaim, se 
rdim avec sa courte honte. 

On di:.;tingue deux sortes de substantifs, ks sub­
l'ltantiis communs, et les substantifs propres. 

Les substantifs communs conyjennent a tous les 
~tres d'une meme nature. I-Iomme, femme, cheval 
t'ille, riviL1-e, sont des sub~tantifs communs, parce qu~ 
Ie m~)t homme ('.onvient a tous les hommes, Ie mot 
femme a toutes les femmes, Ie mot cheval it tous les 
chevaux, Ie mot ville a to utes leB v illes, et Ie mot 
,'iviere a toutes les rivieres. 

Les substantifs propres sont ceux qui designent les 
{>tres par des nom,s particuliers. Pierre, Marie, Pa­
,-i,~, sont des substantifs propres: Ie premier ne con­
yjellt qu'a un homme nomme Pierre; Ie second ne 
eonyient qu'a une femme nommee Marie, Ie troisieme 
ne convient qu'a une seule ville, qui est la capitale d,. 
la France. 
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Homme, femme, enfant, {!;arr;on, fllle, cheval, 
maison, arbre, jardin, campagne, pays, 1"oyaume, 
ville, fieuve, riviere, sont des substantils communs j 

et, Pierre, Paul, Racine, Corneille, Rousseau, 
Lmtise, ,Marie, Europe, Asie, Afrique, Amerique, 
France, Angleterre, [lali', Paris, Londres, Rome, 
Seine, Danube, sont des substantifs pn,,'re,. 

Dans les suustantifs, il faut considerer IL' genre et Ie 
nombre. 

10 DIt Genre" 

II \. a en fran~ais deux genres, Ie masculin et Ie 
feminin. 

Les lIoms d'hommes et d'animaux millps sont dll 
genre masculin ; comme, Pierre, Paul, un homme, 
un pere, un fils, un garroll, tin cheval, tm chien, 
un chat, etc. 

Les noms de femmes et de feme lies sont du genre 
feminin; comme, Louise, Marie, une femme, une 
mere, ime fiUe, une jwnellt, une chienne, tlile 

chatte, etc. 

Ensuite, par imitation, on a donne Ie genre mas­
culin ou Ie genre feminin a des objets qui ne sont ni 
'maJes ni femelles; comme, tin chapeau, un pont, un 
fieuve, un bureau, un cani!, pour Ie masculin; et, 
une robe, une rue, une place, ttne riviere, tine 
cltambre, une bouteille, une plume, pour Ie feminin. 

Tout substantif avant lequel on peut mettre LE ou 
UN est masculin ; tout substantif avant leque! on peut 
meUre LA ou UNE est feminin. 

Pour marquer la diff;:;rence des sexes, on a quelque­
fois donne des noms differents au.\: males et aux 
femeIles; comme, homlne et femme, - garr;on et 
fllle, - cheval et jument, - taureau et vache,­
cerj et biche. etc. Quel(luefois on s'est contente de 
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les distinguer en donnant aux noms une terminaison 
ditferente ; comme, lion et lionne, - chien et chitmne, 
chat et chatte, - ours et ourse, - serin et serine,­
etc. Mais souvent on s'est servi du m~me mot pour 
designer Ie male et Ia femelle; comme, rat, souris, 
aigle, perdrix, brochet, carpe, etc. 

EXEMPLE 

Danslequelsont indiques les substanUfs masculins 

seulement : 

LES SERINS ET LE CHARDONNERET. 

Un amateur d'oiseaux avait, en grand ,eeret, 
Parmi lee (J!.ufs d'llne serine 
Gliss'; I're'if d'un chardonnere!. 

La mere des 8erin.~, bien plus tendre que fine, 
Ne s'en aper'iut point, et couva comme sien 

eet auf, qui dans peu vint a. bien. 
Le petit etranger, sorti de sa coquille, 
Des deux ipoux trompes re~oit les tendres 80in6, 

Par eux traite ni plus ni moins 
Que s'il etait de la famille. 

Couch'; dans Ie duvet, il dort Ie long du jour 
A cOli des 8erins dont il se eroit Ie frere, 

Re~oit la hecquee a son tour, 
Et repose la nuit sous I'aile de la mere. 
Chaque oi.ilIon gTandit, et, devenant oi8eau, 

D'un brill ant plumage s'habille ; 
Le chardonneret seul ne dev,ient 'point jODquille, 
Et ne s'en croit pas moins des &eflin8 Ie plus beau. 

Ses freres pensent tout de meme : 
Douce erreux qui toujours fait voir l'objet qu'on aime 

Ressemblant a nous trait pour traii ! 
Jaloux de son bonheur, un vi(ux chardonneret 
Vient lui dire : II est temps enfin de vous connaitre ; 
C eux pour qui vous avez de si dbux 8Entiment. 

N e sontiIPoint du tout vos parents: 
C 'est d'un cnardonneret que Ie 80rt vous fit naitre. 
Vous De Cutes jamais Benn : regardez-vous ; 
Vons avez Ie corps fauve et la tete ecarlate, 
Le bee . .. Oui, dit I'ois.au, j'ai ce qu'il vous plair~ 

Mais je n'ai point nne ame i~grate, 
Et mon ereur to~iour. cherira 
C.,ux qui soignerent mon enfanc.e. 
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Si mon plum,.ge au leur ne ressemble pas bien, 

J'en suis Cache; mais leur CtEur et Ie mien 
Ont une grande ressemblance. 

Vous pretendez prouver que je ne leur suis rien j 
Leurs 8oin8 me prouvent Ie contraire : 
Rien n'est vrai comme ce qu'bn sent. 
Pour un oi$eau reconnaissant, 
Un lTienfaiteur est plus qil'un pere. 

EXEMPLE 

FLORIAl'. 

Dans lequel soot indiques les substantif~ jeminin., 
seulement: 

LE SERlN ET LE ROSSIGNOL. 

Si Ie rossigttol est Ie chantre des bois, Ie serin est Ie musicien 
de la chamhre: Ie premier tient tout de la nature, Ie second 
participe a nos arts. Avec moins de force d'organe, moins 
d'Iltendue dans la voix, moins de variete dans les sons, Ie serin a 
plus d'oreille, plus de facilite d'imitation, plus de memoire; et, 
comme la difference du caractere (surtout dans les animauK) 
tient de pres a celle qui se trouve entre leurs sens, Ie serin, dont 
l'oute est plus attentive, plus susceptible de recevoir et de con­
server les impressions etrangeres, devient aussi plus doux, plus 
social, plus familier ; il est capable de connaissance, et meme 
d'attachement ; ses caresses sont aimables ; ses petits depits, 
ilmocents ; et sa colere ne blesse ni. n'offense. Ses habitudes 
naturelles Ie rapprochent encore de nous : il se nourrit de graines 
comme nos autres oiseaux domestiques ; on l'eleve plus aisement 
que Ie rossignol, qui ne vit que de chair ou d'insectes, et qu'on 
ne peut nourrir que de mets prepares. Son education, plus 
facile, est encore plus heureuse: on l'eleve avec plaisir, parce 
qu'on l'instruit avec succes : il quitte la melodie de son chant 
naturel pour se preter Ii l'harmonie de nos voix' et de nos instnt­
ments ; il applaudit, il accompagne, et nous rend au-dela de ce 
qll'on peut lui donner. Lc rosignol, plus fier de son talent, 
semble vouloir Ie conserver dans toute sa purete; au moins 
parait-il faire assez peu de cas des notres: ce n'est qu'avec 
peine qu'on lui apprend a repeler quelques-unes de nos chansons. 
Le serin peut parler et siffler ; Ie rosignol meprise la. parole au­
tant que Ie siillet, et revient jans cesse a son brillant ram age • 
Son gosier, toujours nouveau, est un chef-d'ceuvre dela'nature, 
auquell'art humain ne lleut rien changer, rien ajouter '; cell1i 
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uu serin 'est un modele de graces d'une trempe un peu moins 
(erme, que nous pouvons moilifier. L'un a done biEn p'us de 
part que l'autre aux agrements de la societe: Ie serin charlte en 
tout temps, il nous fecfee dans les jours les plus sombres, il 
contribue meme a notre bonheur; car il fait l'amusement de 
teutes les jeunes pel'sonnes, les dc/ices (1) des Tecluses; il 
charme au moins les ennuis du cloitre, porte de la gaiete dans les 
ames innocentes et captives; et ses petites amours (2), qu'on 
peut observer de pres en Ie faisant nicher, ant rappele mille et 
mille fois a la tendTesse des ceeurs sacrifies: c'est faire autant 
de bien que nos vautours savent faire de mal. 

BUFFON. 

20 Du Nombre. 

II Y a deux nombres, Ie singulier et Ie pIurieI: Ie 
~ingulier, quand on parle d'une seule personne ou 
d'une seule cho~e ; comme, un homme, une femme, 
un lim'e, une plume, le soZell, la lune, etc.; Ie pIu­
riel, quand on parle de plusieurs personnes ou de plu­
sieurs choses; comme, des hommes, des femmes, 
les [ivres, deux plumes, cinq francs. 

EXEMPLE 

Dans lequel sont indiques les substantifs singuhers 
seulement : 

LA VILLE DE SALENTE. 

TeZemaque regardait avec admiration cette ville naissante, 
semblable a une jeune plante qui, ayant He nounie par la douce 
Tosee de la nuit, sent des Ie matin les rayons du solciL qui 
viennentl'embellir; elle croit, elle ouvre ses tendresboutons, elle 
etend ses feuilles vertes, elle epanouit ses !leurs odoriferantes 

(1) Delice est masculin au singulier, maio il est feminin IIU 
pluriei. 

(2) .Amour est, comme de lice, masculin au singulier. femiuiu 
a .. piuriel. . 
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avec mille couleurs nouvelles; a chaque instant qu'on la voit, 
on ytrouve un nouvel eclat. Ainsi florissait la nouvelle viUe 
d'Idomenee sur Ie rivage de la mel"; chaque jour, chaque heurc, 
elle croissait avec magnificence, et eUe. montrait de loin aux 
etrangers qui etaient sur la mer de nouveaux ornements d'archi­
tecture qui s'elevaient jusqu'au ciel. Toute la cute retentissait 
des cris des ouvriers et des coups de martcaux: les pierres 
etaient suspendues en l'air par des grues avec des cordes. Tous 
les chefs animaient Ie peuple au travail des que l'aurore parais­
sait j et Ie roi ldomenee, donnant partout ses ordres lui-meme, 
faisait avancer les ouvrages avec une incroyable diligence. 

TELEMAQUE. 

AUTRE E~EMPLE: 

Description de l' Arabie. 
Qu'on se figure un pays sans t'crdure et sans eau, un soled 

brUlant, un ciel toujours sec, des plaines sablonneuses, des 
montagnes encore plus arides sur lesquelles Pail s'etend et Ie 
regard se perd sans pouvoir s'arreter sur aucun objet vivant; 
une terre morte et pour ainsi dire ecorchee par les vents, la­
quelle ne presente que des ossements, des cailloux jonches, des 
rochers debout ou renverses j un desert entierement decouvert, 
ou Ie voyageur n'a jamais respire sous l'ombrage, ou rien ne 
l'accompagne, rien ne lui rappelle la nature vivante. Solitude 
absolue, mille fois Elus affreuse que celie des forets j car les 
arbres sont encore des etres pour l'homme qui se voit seul: plus 
isole, plus denue, plus perdu dans ces lieux vides et sans bornes, 
il voit partout Pespace comme son tombeau. La lumwre du 
j(}ur, plus triste que l'ombre de la nuit, ne renait que pour 
eclairer sa lludite, son impuissance, et pour lui presenter l'ho/"­
reur de sa situatWn, en reculant a ses yeux les barrieres du vide, 
en etendant autour de lui l'abime de l'immensite qui Ie separe de 
la terre habitee: immensifc qu'il tenterait en vain de parcourir ; 
car la jaim, la solf, et la chaleur briilante, pressent tous les 
instants qui lui restent entre Ie desespoir et la mort. 

BUFFO~. 

EXEMPLE 

Dans lequel sont indiqu.es les substantifs pluriels 
seulemmt: 

Le renard est fameux pa!ses ruses, et merite en partie sa 
reputation: ce que Ie Ioup ne fait que par Ia force, HIe fait par 

c 
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adresse, et r{mssit plus souvent. Sans chercher Ii combattre 
les chiens ni les berg-ers, sans attaquer les troupeaux, sans trai­
ner les cadatrres, it est plus sur de vivre. II emploie plus 
d'esprit qile de mouvement; ses Tcssources semblent etre en 
lui-meme : ce sont, comme l'on sait, celles qui manquent Ie 
moins. Fin autant que circonspect, ingenieux et prudent, 
meme jusqu'a la patience, il valie sa conduite; il a des moyens 
rIe reserve qu'il sait n'~mployer qu'a propos. II vtille de pres 
a SJ. conservation: quoique aussi infatigable et meme plus leger 
que Ie loup, il ne se fie pas entierement fda vitesse de sa conrse ; 
il sait se mettre en siirete ense pratiquant un asile ou il se retire 
,tans les dangers pressants, ou il s'etablit, ou il eleve ses petits j 

il n'estpointanimal va;abond, mais animal doJJJicilie. 
Celte difference qui se fait..J;entir meme parmi les hommes, 

a de bien plus grands ~ffets, et suppose de bien plus grandes 
"""s(,s, parmi les animaux. L'id6e seule du domicile presup­
pose une attention singuliere sur soi-meme; ensuite Ie choix.du 
lieu, l'art de faire son manoir, de Ie rendrc commode, d'en 
Mrober l'entrce, sont autant d'indices d'un sentiment superieur. 
Le renard en est doue, et tournetout ason profit: il se loge au bord 
des bois, a portee des hamcaux j il ecoute Ie chant des coqs et 
Ie cri des volailles,. il les savoure de loin; il prend habilement 
son temps, cache son dessein et sa marche, se glisse, se traine, 
arrive, et fait rarement des tentatit'cs inutiles. S'il peutfranchir 
les clcitul'es ou passer par-dessous, il ne perd pas un instant, iJ 
ravage la basse-cour, il y met tout a mort, se retire en suite Ieste­
ment en emportant sa proie, qu'il cache sous la mousse, ou 
porte a son terrier; il revient quelques moments apres en chercher 
line autre, qu'il emporte et cache de meme, mais dans UII autre 
cndroit; ensuite une troisieme, une quatrieme, 'etc., jusqu'a 
ce que Ie jour ou Ie mouvement dans la maison l'avertisse qu'il 
faut se retirer et ne plus revenir. II fait la meme manO'uvre 
dans les pipees et dans les boqlleteallx ou Pon plend les grives et 
I es becasses au lacet; il devance Ie pipeur, va de tres grand 
matin, et sou vent plus d'une fois par jour, visiter les lacets, les 
gluaux j emporte successivement les oiseaux qui se sont empetres, 
les depose tous en diiIerents endroits, surtout au bord des 
chemins, dans les ornieres, sous de la mOlL5se, so us un genievre ; 
les y laisse quelquefois deux ou trois jours, et sait parfaitement 
les y retrouver au besoin. II chasse les jeunes levl'auls en 
plaine, saisit quelquefois les liewes au gite; ne les manque 
jamais lorsqu'ils sont blesses, deterre les lapereaux dans les 
garennes, decouvre les nids de perdrix, de cailles, prend la mere 
sur les reufs, et detruit une quantite prodigieuse de gibier. Le 
1011p nuit plus au paysan, Ie renard nuit plus au gentilhomme. 

BUFFON. 
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Formation du plariet dans les substantifs. 

REGLE. Pour former Ie pluriel, il faut ajouter S a 
la fin du mot singulier. 

EXEMPLES 

Singulicr. 
Un homme, 
Un lion, 
Un laup, 
Un livre, 
Un pain, 
Un frane, 

Pluriel .• 
(Des hommes. 
be. lion •. 
Des loup •. 
tt~s livres. 
Des pains. 
Cinq francs. 

Singulier. 
,Uile femme, 
,Une table, 
Une henre, 
Une pomme, 
Une plume, 
Une robe, 

Pluriel. 
Bes femmes. 
Des tables. 
Deux heures. 
Des pommes. 
Des plumes. 
Deux robes. 

EXCEPTIONS. 

Ire EXCEPTION. Les substantifs termines au singu­
lier par S, X, ou Z, s'ecrivent de meme au pluriel. 

S;ngulier. 
~Lc fils, 
Le bras, 
Le cours, 
Le discours, 
Le secours, 
J-Ie mepris, 
I .. e taux, 
La voix, 
La croix, 
La noix, 
Le prix, 
Le crucifix, 
'L.e gaz, 
Le nez, 
Un sonnez, 

EXEMPRES : 

Pluriel. 
Les fil •. 
Les bras. 
Les cours. 
Les discours. 
Les secours. 
Les mepris. 
Les tau>:. 
Les voix. 
Les croix. 
Les Boixo 
Les pri.". 
Les crucifix. 
Les gaz~. 
Les nez. 
Dts sonnez. 

lIe EXCEPTION. La plupart des substantifs ierminl:s 
au singulier par a~, jau, eu, ou, prennent X au 
pluriel,. au lieu de S. 



Singuli,r. 
Le boyau, 
Lejoyau, 
Le novatl, 
Le tHY-UU, 
l'"n alOY£lU, 
Un g:Juuu, 
ell ctau, 
Le bureau, 
Le chateau, 
La peau, 
Le chcveu, 
Le pieu, 
Le ncvell, 
Lc caillou, 
I.e chou, 
Le bijou, 
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EXEMPLES: 

Plurie7. 
Les boyaux. 
Les joyuux. 
Les noyaux. 
Les tuyaux. 
Des aloyaux. 
Des g"luaux. 
Des ctaUI. 
Les bureaux. 
Les chateaux 
Les peaux. 
Les cheveux. 
Les pil'tlx. 
Les nevtux· 
Los cailloux. 
Les choux. 
Les bijoux. 

.Mai:, les mots suivants, bleu, COtt, clott, ecrou, 
fotl, fiZott, matott, mott, SOtt, t1'ott, verrott, quoiqu(, 
lermines au singulier par eu, Ott, font au pluriel, 
bZetts, cous, clotts, ecrotts, jOttS, jilotts, rnatotls, 
mOtlS, SOllS, (rolls, vcr/,otts, selon la regie gene­
rnle. 

HIe EXCEPTIO;" La plupart des substantifs term i­
ot>s all singulier P,Il' al et ail ont leur pluriel en AFX, 
<'I jamais en EACX, 

Singlllil'}~. 

Le mal, 
Le cheyal, 
I.e canal, 
Le general, 
Le travail, 
Le bail, 
Le soupirail, 
L'email, 

EXEMPLE. 

Pludel. 
Les maux. 
Les chevaux. 
Les canattx. 
Les g6neraux. 
Lcs travaux. 
Les baux. 
Les soupiraux. 
Les emaux. 

Mais les substantifs suiYants, bal, pal, cal, dgal, 
camaval, attirail, camail, detail, epotlvantail, 
et'ciltail, gotlvernail, mail, poitmil, portail, sera ii, 
prennent S au pluriel, selon la regie generale, 
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IVe EXCEPTION. Les suh~tantif" suivants, 

Retail, ~ ~ Bestiaux. 
Ail, espece d'oignon, font l' I Aulx. 
Ciel, au p urJe , CielL'I(. 
<Eil, Yeux. 

l\L,is on dit, des ciels de lits, It,S ciels d'un tableau, 
ce peintre fait bien les ciels; et en architecture, des 
reils de beeuf pour designer des l'sl't'ce~ de petites 
lucarnes faites en rond ou en ovale. 

Alclll fait au pluriel ateuls et aiClu (I). 
C(' dernier fait au pluriel aieuts, quand on n'llt 

designer precisement Ie grand-pere ]laternel et Ie 
rnaternel; mais on £lit aieu.r pour ~i.!!;lIifip.r generalt!­
ment tous ceux de qui on descend. (ACADElHIE.) 

Ve EXCEPTION. Travail, substantif rnasculin, a 
trois a("ceptions differentes. 

10 Trat"ail signifie la peine, la fatigue qu'on prend 
pour faire quelque cho,p ; il se dit [lour POllvrag" 
meme : dans ce sens, il fait au pluriel TRA VAUX. 

20 Travail se dit aussi du compte qu'un rnjni~trt· 
rend a un roi, ou a un autre dlef du gOllvernernent, 
des aifaires de son departernent, pt du rapport que 
les commis font au rnillistre de ("(·\les qui leur ont 
He Pll\oyees; dans ce sens, il fait au pluriel TRA­
V AILS. Cela s'es! fait dans Ie TRAVAIL d'hier, 
Ce commis a quatre TRAVAILS par mois ((l'ce 

le ministre. (ACADEMIE.) 

30 On appelle aussi travail, une espece de ma­
chine de bois a ql,~.tre piliers, entre lesquels les 
marechaux attachent les dle\'aux vicieux pour les 

(I) N'ecrivez pas ayeul, ayeule, ayeux J comme on ecrit, ayant, 
nyon" ayez. 

c 2 
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ferrer ou pour les panser: dans cettc acception, il 
fait au pluriel TRAVAILS. Il faut mettre ce che­
val au TRAVAIL. Ce rnarechal a deux TRA­
VAILS. 

REMARQUE. Les noms termines au singulier par 
ant et ent forment ordinairement leur pluriel en 
changeant Ie t final en s: l'enfant, les enfans, le 
moment, les momens. Mais comme il faut conser­
ver Ie t dans les monosyllabes, et qu'il faut ecrire 
au pluriel, gants, plants, dents, vents, sans retran­
cher Ie t; comme il faut ecrire au pluriel les mots 
exploits, magistrats, contrats, et autre8, sans retran­
cher Ie t, je pense qu'on doit ecrire de meme au plu­
riel, fes e1ifants, les diamants, les moments, les 
commencements, les commandements, et, en general, 
ronserver Ie t final dll singulier, et y ajouter une s 
comme aux autres noms (I). 

C HAP I T REI I. 

De l' .I1djectif. 

Les substantifs, comme on l'a vu, designent les 
o~Jets: mais ces objets ont des qualites relatives 
a leur nature; ils sont bons ou mauvais, beaux ou 
laids, noirs ou blancs, ronds ou quarres, etc. Les 
mots qui expriment ces qualites se nomment adjectifs. 

L'adjectif est un mot qu'on ajoute au subtantif pour 
marquer la qualite d'une personne ou d'une chose: 
BON pere, BONNE mere, drop GRIS, toile GRISE. 

Ces mots, bon, bonne, gris, grise, sont des adjectifs 
qui qualifient les substantifs, pere, mere, drap, toile. 

(1) Ce principe est adopt'; et suivi pa; nos meilleurs typographes, 
et par la plupart des grammai),iens. 



J9 

Le substantif, designant un objet d'une maruere fiJte, 
n'a pas besoin d'un adjectif pour etre entendu: on 
entend bien ce que signifient ces mots, pere, mere, 
drap, toile, table, chambre, sans Ie secours d'un 
autre mot. 

L'adjectif, au contraire, ne designant un objet que 
par ses qualites, ne presente a l'esprit aucune idee 
fixe; c'est pourquoi iI doit toujours etre ajoute a un 
substantif exprime ou sous-entendu, On n'entend pas 
clairement ce que signifient ces mots, bon, bonne, 
beau, belle, ronde, grande. 

Mais quand on dit un nON pere, une BONNE mere, 
un BEAU j.,.din, une BELLE./leur, une table RONDE, 

une GRANDE maison, ce sont les mots, pere, mere, 
jardin, ./llmr, table, maison, qui -expriment les 
objets; et ceux-ci, bon, bonne, beau, beUe, ronde, 
grande, n'expriment que les qualites de ces memes 
objets. 

Maniere de distinguer l' .!IJectif du Substantif. 

Tout mot qu'on pent ~ ,,:e8t un homme, ~ 
ajouter a. l'une de ces c est un. femme, st d' 'f 
locutions c'est unl! personne,. e a ~ecb . 

, e'est une c1.0.e, 

Ain~i, honnete, habile prudent ...... ·.lente gene 
" .' '1" ...... ' reux, genereuse, utzle, agreable, sont des adjectifs 

parce qu'on peut dire,. ' 

C;est un homme hon~te, c'est nne femme honnite. e ,est un homme habzl., c' est une femme habil., 
C ,est un homme fl1;U'!ent, c'est une femme prudent •. 
C ,est un homme ge?,ereuz, c'est ane femme ginirnue. 
C •• t nne chose uhl., c'est une chole at;riable. 

Et tout mot auquel on peut ajouter un ad'ectif est 
substantif. ~ 



II y a cependant des mots qu'on ne peut pas ajouter 
it ces locutions, qui n'expriment aucune qualite, et 
qui n'en sont pas moins de vrais adjectifs quand i1s 
sont ajoutes a des substantifs (I) : comme, ee, eet, 
ceite, ees j un, une, de'ix, trois, quatre, etc.; 
chaque, aueun, aueunc, plusieurs, queZque, tout, 
quel, quelle, etc. 

EXEMPLE 

Dans tequet tes adjeetifs sont en earaetere itaZique :. 

Pendant que ces pensees roulaient dans men esprit, je 
m'enfon<;ai dans une sombre foret, OU j'apeTl;us tout-a.-coup un 
vieillard qui tenait un livre dans sa main. Ce vieillard avait 
un grand front chau1:e et un peu ride: une ba1:be blanche pendait 
jusqu'a sa ceinture, sa taille etait haute et majestueuse; son 
teint etait encore frais et vermeil j ses yeux Haient vifs et 
perranls; sa YO;X douce, ses paroles simples et aim abies. Jamais 
je n'ai vu un si 11enerable vieillard. II s'appelait Termosiris. 
II etait prEltre d' Apollon, qu'il servait dans un temple de marbre 
que les rois d'Egypte avaient consacre a ce dieu dans cette foret. 

TELEMAQUE. 

AUTRE EXEMPLE: 

Le Sourieeau et sa Mire. 

Un souriceau racontait a sa mere tout ce qui lui Hait amve 
dans un voyage dont il etait de retour. Un jour, lui disait-il, 
la curiosite me prit d'entrer dans une basse-cour, et Ii je trouvai 
un animal qui m'etait inconnu, mais dont Ie minois me plut 
infiniment. L'air doux, la contenance modeste, Ie regard 
gracieux ; au reste, la peau marquetee, longue queue, et faite 
a peu pres comme la notre: voila ce qui Ie rendai! tout-a.-fait 
plaisant a voir. Pour moij'en fus si charme, que deja je l'ab\'l-

/1: 

(1) ~'adjectif ~arque ordinairement une qualite: maio adjecti/ 
ne •• gndie pas qUi marque qua/iii; adjectif oignifie ajouti a. 
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dais pour faire connaissance avec lui, lorsque certain oiseau 
farouche, tUj'bulent, et qui portait sur sa tete je ne sais quel 
marceau de chair toui dechique(e, m'effraya tellement par s~s 
cris per,ants, que j'en pris la fuite d'epouvante. Mon fils, lui 
dit 1'1 mere, remercie les dieux qui t'ont sauve, dans ceUe ren­
contre, du plus grand danger que tu pnisses jamais courir. 
L'animal qui t'a semble si doux, c'est Ull chat j l'oiseau tur­
bulent, c'est un coq: ce demier ne nous veut aucun mal j mais 
l'autre ne pense qu'a nous detruire. Reconnais donc maintenant 
queUe etait ton imprudence de courir te livrer toi-meme a ton plus 
cruel ennemi. 

AUTRE EXEMPL~: 

De~cription de la grotte de Calypso. 

On arnva a la porte de la grotte de Calypso, au TClemaque 
flit surpris de voir, avec une apparence de simplicite j'ustique, 
to'Ut ce qui peut charmer les yeux. On n'y voyait ni or, ni 
argent, ni marbre, ni colonnes, ni tableaux, ni statues j celte 
grotte eta it taillee dans Ie roc, en voute pleine de rocailles et de 
c()quilles j elle etait tapissee d'une jeune vigne qui etendait ses 
branches souples egalement oe tous cotes. Les doux zephirs 
conservaient en ee lieu, malgre les arueurs du soleil, une 
delicieuse fralchcUI'. Des fontaines, coulant avec un doux 
murmure sur des pres scmes d'amarantes et de violettes, formaient 
en divers lieux des bains aussi purs et aussi clairs queole cristal. 
Jl.lille fteurs nq"issantes emaillaicnt les tapis verts dont la grotte 
etait cnvironn~e. La, on trouvait un bois de ces arbres touffus 
qui portent des pommes d'or, et dont la fleur, qui se renouvelle 
dans to utes les saiaons, repand Ie plus doux de tous les parfums ; 
ce bois semblait couronner' ecs belles prairies, et formait une 
nuit que les rayons du soleil ne pouvaient percer: 1<1, on n'en­
tendait jamais que Ie chant des oiseaux, ou Ie bruit d'un rui sse au 
qui, se prec.ipitant du haut d'un rocher, tombait agros bouillons 
pleins d'ecu1lle, et s'enfuyait au travers de la prairie. 

La grotte de la deesse etait sur Ie penchant d'une colline: de 
1:\. on decouvrait la mer, quelque fois claij'c et unie comme une 
glace, quelque lois follement irritee contre les rochers, ou eUe 
se brisait en gemissant, et Hevant ses vagues comme des mon­
tagneo j d'un autre cote, on"'voyait une riviere ou se formaient 
des lies bordees de tilleuls jleuris et de hauts jleupliers qui 
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portaient leurs tetes svpeTbes jllsque dans les nues. Les diverl 
canaux qui formaient ces iles semblaient se jouer dans la cam­
pagne : les uns roulaient leurs eaux claires avec rapidite; 
d'autres avaient une eau paisible et dormante; d'autres, par de 
longs detours, revenaient sur leurs pas, comme pour remonter 
vel's leur source, ct semblaient ne pouvoir quitter ces bords 
enchantCs. On apercevait de loin des collines et des montagnes 
qui se perdaient dans les nues, et dont la figure bizarre formai t 
un horizon:\. souhait pour Ie plaisir des yellx. Les montagnes 
,;oisines Haient couvertes de pam pre vert qui pendait en festons : 
Ie raisin, plus eclalant que la pOllrpre, ne pouvait se cacher 
sous les feuilles, et la vigne etait accablCe sous son fruit. Le 
figuier, l'olivier, Ie grenadier, et taus les autres arbl'es cou­
vraient la campagne, et en faisaient un grand jardin. 

TELEMAQUE. 

AUTRE EXEMPLE: 

TeUmaque dans les champs elysees. 

Telemaque s'avanc;a vers ces rois, qui etaient dans des 
bocages odoriferants, sur des gazons toujours renaissanls et 
,flew'is : mille petits ruisseaux d'une onde pure arrosaient res 
beaux lie us, et y faisaient sentir 1Ine delicieuse fraicheur; un 
nombre i'lfini d'oiseaux faisaient n?sonner ces bocages de leur 
dovx chant: On voyait tout ensemble les /leurs du printemps 
qui naissaient snus les pas, avec les plus riches fruits de l'automne 
qui pendaient des arbres. La, jamais on ne resselltit les ardeurs 
de la furieuse canicule ; hI, jamais les noirs aquilons n'oserent 
soumer, ni faire sentir les rigueurs de l'hiver. Ni la guerre 
altCrie de sang, ni lac7"uelle envie qui mord d'une dentvenimevse 
et qui porte des viperes entortillCes dans son sein et autour de ses 
bras, ni les jalousies, ni les defiances, ni la crainte, ni les vains 
desirs, n'approchent jamais de cet heureux sejour de la paix. 
Le jour n'y finit point, et la nuit avec, ses sambras voiles, y est 
inconnue ; una lumiere pllre et douce se repand antour des corps 
de ces hommes justes, et les environne de ses rayons comme 
d'un vetement. GeUe lumiere n'est point semblable a la lumiere 
sombre qui eclai.re les yeux des miserables mortels, et qui n'est 
que tenebres; c'est plutot une gloire celeste qu'une lumiere : 
eUe penetre plus subtilement les corps les plus epais que les 
rayons du solei! ne penetrent Ie plus pU1' cristal. 
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AUTRE EXElIIPLE: 

Pour Ie faste et la mol\esse, onn'a jamais besoin de les reprimer, 
car ils sont inconnus en Crete. Tout Ie momle y travaille, et 
personne ne songe a s'y enrichir ; chacun se croit assez paye de 
son travail par une vie douce et reglee, au 1'0n jouit en paix et 
avec abondance de tout ce qui est veritablemcnt Ileccssuirc ala 
vie. On n'y s(>ultre ni meubles p,ccicH£, ni habits lIwg"ifi~"cs, 
ni restins dilic;('Iu, ni. palais dores. Les habits sont de laine 
fine et de belles couleurs, mais tout tllli" et sans broderie. Leg 
repas y sont sobres j on y bait pc'! de yin: Ie bon pain en fait la 
prill<'i;.,,/c partie, avec les fruits que Ies arbn', oll"rent comme 
d'ell.\:-m~mes. et Ie lait des troupe aux. Tont au pins on y 
man2;e un peu de grosses viandes sans ragout; ellC'Jre meme 
a-t-nil soin de reserver ce qu'il y a de meilleur dans les graiUls 
iroUjl':"llX de bc:eufs pour faire Henrir l'agriculture_ Ll''' lIIaisens .\' .r 1'ropres, con1llwdcs, riaJl/cs, mais sans ornement,. La 
"'j" ".~w architecllire n'y est pas iglloree, mais elle est rc,crci:c 
pour les temples des dieux; et les hommes n'oseraient avoir des 
maisons semblables a celles des immortels_ Les grands biens des 
Creld;s sont la sante, la force, Ie courage, la paix et l'union des 
familles, la liberte de t01'S les citoyens, l'abontlance des 
chases necessaires, Ie mepris des stlpeJ'jlues (1), l'habitude du 
travail et I'horreur de l'oisivetc, l'emulation pour la vertu, la 
sOllmission au.': lois, et la crainte des jusles dieu". 

TELEJIAQUE. 

Les adjectifs ont, comme les substantifs,~e~ deux 
~enres, Ie masculin et Ie ferninin. Cette difference 
fie genre se marque ordinairement par la del'lliere 
lettre. 

Formation du Fcminin dans les .I1djectifs. 

Jre REGLE. Quand un adjectif est termine au 
masculin par un E muet, il ne change pas de termi­
naison au feminin: ainsi les adjectits suil-ants, hon­
nete, aimable, agreable, favorable, utile, facile, 
fertile, habile, prodigue, etc, :;'ecrivent au masculin 

(1) II faut aous-entendre Ie substantif chos.s ; c'est' comme .'il y 
avait, L'abondance d.s CHOSES nece.sair.s, Ie mii.pris des CHOSES 
,up.rjlues. 



comme au feminin; c'est pourquoi on les appelle 
adjectifs des dettx gem·es. 

lIe REGLE. Quand un acljectif masculin ne Jini,t pas 
par un E muet, on y ajoute un E muet pour former 
Ie f0minin. 

Adj. mase. 
Yrai, 
Uni, 
Joli, 
Sense, 
Ccncc, 
PruJent, 
Petit, 
Prochain, 
VHain, 
Lointain, 
J\Jesquin, 
Yoisin, 
MUtill, 
Gris, 
Surpris, 

EXEMPLES: 

Adj·fCm. 
Vraie. 
Unie. 
Jolie. 
Sensee. 
Cencee. 
pJ·udente. 
Petite. 
Prochajne. 
Vilaine. 
Lointaine. 
Mesquine. 
Voisine. 
Mutine. 
Grise. 
Surprise. 

Adj. mase. 
MouiJIe; 
Grand, 
Lourd, 
Laid, 
Content, 
Entier, 
Pur, 
Clair, 
Noir, 
Egal, 
Gi'neral, 
Principal, 
Vii, 
Civil, 
Pueril, 

EXCEPTIONS. 

Adj.f<m. 
Mouillee. 
Grallue. 
l .. ourde. 
Laide. 
Contente. 
Entiere. 
Pure. 
Claire. 
Noire. 
E!!;ale. 
G'Cnerale. 
Principal". 
Vile. 
Civile. 
Puerile. 

Ire EXCEPTION. La plupart des adjectifs termines 
au masculin par el, eil, ttl, ien, on, as, ais, os, et, 
ot, doublent au feminin leur derniere consonne en y 
ajoutant l'e muet. 

Adj. mase. 
Cruel, 
Etcrnel, 
Mortel, 
Pareil, 
Vermeil, 
Nul, 
Ancien, 
Moyen, 
Mitoyen, 
Paien, 
Frip?n, 

EXEMPLES: 

Adj. pm. 
Cruelle. 
Eternelle. 
Mortelle. 
Pareille. 
Vermeille. 
Nulle. 
Ancienne. 
Moyenne. 
Mitoyenne. 
Paienne. 
Friponne. 

Adj. mase. 
Bon. 
Mignon, 
Gras, 
Bas, 
Las, 
Epais, 
Gros, 
Muet, 
Net, 
Sot, 
Vieillot, 

Adj. fim. 
Bonne. 
Mignonne. 
Grasse. 
Basse. 
Lasse. 
Epaisse. 
Grosse. 
Muette. 
Nette. 
Sotte. 
V ieillotte. 
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Mais les adjectifs suivants, mauvais, nuZts, ras, 
comptet, discret, inquiet, replet, secret, pret, devot, 
bigot, cagot, idiot, suivent la regIe gtmerale, et font 
au feminin, mauvaise, niaise, rase, 'compUte, dis­
crete, inquUte, replete, secrtte, prete, devote, bigote, 
cagote, idiote. 

Les adjectifs masculins beau, nouveau, lou, mou, 
vieux, font encore uU masculin, bel, nouvel, jol, 
mol, vieil, quand ils sont employes avant un substan­
tif qui commence par une voyelle ou une h muette ; 
comme, BEL oiseau, BEL homme, NOUVEL appar­
tement, NOUVEL habit, FOL amow', VIEIL ami, VIEIL 

habit (1) ; et c'est de cette seconde terminaison qu'ils 
forment Ie feminin, belle, nouvelle, jolle, molle, 
vieille. 

ne EXCEPTION. Les adjectifs masculins, blanc, 
{ram,c, sec, {rais, font au feminin, blanche, jranche, 
.'1eche, jraiche; et caduc, public, grec, lurc, font 
au feminin, caduque, publique, grecque ou greque, 
turque. 

IIIe EXCEPTION. Les adjectifs termines au mas­
culin singulier en F font leur feminin en changeant 
Fen VE. 

Adj. masc. 
Actif, 
Captif, 
Craintif, 
Naif, 

Adj·fim. 
Active. 
Captive. 
Craintive. 
Naive. 

EXElIIPLES: 

I 
Adj. mau. 
Bref, 
Brief, 
Neuf, 
Veuf, 

Adj·fem. 
Breve. 
Brieve. 
Neuve. 
Veuve. 

IVe EXCEPTION. Les adjectifs masculins, gentil, 
malin, benin, font au feminin, gentille, maligne, 
benigne . 

. (1) Mol n'esl guere usite. Aujourd'hui on dit aussi bien, tln 
vuux ami, un 1.1ll'ltX homme, qu'un vieil ami, un viei! homme. 

c3 
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Ve EXCEPTION. Favori fait au feminin favorite. 
-Long fait au feminin longue.-On ecrivait autre­
fois crud, nud, verd, au masculin; on ecrit mainte­
nant, cru, nu, vert; et au feminin, crue, nue, verte. 

VIe EXCEPTION. Les adjectifs ou substantifs termi­
nes au singulier masculin en E UR, font leur feminin 
de diiferentes manieres. 

10 Anterieur, exterieur, pl1sterieur, superieur, 
injerieur, majeur, mineur, meilleur, etautres, font 
au feminin, anteriew'e, exterieure, posterieure, su­
perieure, injerieure, majeure, mineure, meiUeure, 
etc., en ajoutant seulement un E muet au masculin. 

20 Jouett!", menteur, diseur, conteur, trompeur, 
chanteur, danseur, sauteur, doreur, brodeur, et au­
tres, font au feminin, joueuse, menteuse, diseuse, 
conteuse, trompeuse, chanteuse, danseuse, sau­
teuse, doreuse, brodeuse, etc., en changeant la finale 
EUR en EUSE. . 

30 Enchanteur, pecheur, vengeur, font au femi­
nin, enchanieresse, pecheresse, vengeresse. 

Bailleur, difendeur, demande1.tr, vendeur, en 
termes de pratique, font au feminin, bailleresse, difen­
del"eSSe, demanderesse, venderesse. Mais builleur, 
celui qui respire en ouvrant la bouche, demandeur, 
celUi qui demande quelque chose, et vendeur, celui 
clont la proCe:'sion est de "enelre, font au feminin, bail­
leuse, demandeuse, vendeuse. 

Chasseur fait chasseuse; mais en poesie il fait 
chasseresse. 

40 Acleur, 'adoratwr, admirateur, administra­
teur, ambassadeur, conducteur, bienjaiteur, pro­
tecteur, dil"ecteur, electeur, moteur, lecteur, testa­
leur, fureur, et autre~, {;mt au feminin, actrice, ado­
ratrice, admirat!"ice, administratrice, ambassadrice, 
conductrice, bien!aitl'ice, protectrice, directrice, 
electrice, motrice, lectrice, testatrice, tutrice, etc. 

Temoin et (luteur sont des deux genres: un 
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homme TEMOIN, une femme TEMOIN, un homme 
AUTEUR, unefemme AUTEUR. 

Anwleur, selon l'usage Ie plus 
des deux genres; mais quelques 

general, est aussi 
personnes disent 

amatrice au feminin. 

EXEMPLE: 

Cette capitale est pleine d' AMATEURS, et surtout d' AMA­
TRICES, qui font leurs ouvrages comme M. Guillaume inven­
tait les couleurs. 

(J.-J. ROUSSEAU, Emile.) 

VIle EXCEPTION. Les adjectifs termines en X 
changent X en SE ; comme, jaloux, jalouse; heu­
reux, heureuse; honteux, honte1j,,~e; delicieux, 
delicieuse ; joyeux, joyeuse, etc. 

Cependant, faux, roux, doux, prefix, font au fe­
min in, fausse, rousse, douce, pTe fixe. 

VIlle EXCEPTION. Maitre et tra))re, font au femi­
nin, maUresse, traitresse. 

Borgne, ivrogne, pauvre, sont des deux genres. 
Mais on dit aussi au ferninin, une borgnesse, WtC ivro­
gnesse, une pauvresse. 

Format-ion du Pluriel dans les .I1djectifs. 

REGLE. Le pluriel se forme, dans les adjectils 
comme dans les substantifs, en ajoutant S it Ia fin. 

Masc. Bing. 
Bon, 
Grand, 
Joli, 
Sense, 
Content, 
Lent, 
Petit, 
lngrat, 

EXEMPLES: 

Mase. plur. 
Bons. 
Grands. 
JoBs. 
Senses. 
Contents. 
Lents. 
Petits. 
Ingr.ts. 

Fern. sing. 
Bonne, 
Grande, 
Jolie, 
Sensee, 
Contcntc, 
Lente, 
Petite, 
IngTate, 

Fern. pit,,·. 
Bonnes. 
Grandes. 
Jolies. 
Sensees. 
Contentes. 
Lcntes. 
Petites. 
Ingrate •. 



EXCEPTIONS. 

Ire EXCEPTION. Les adjectifs termines au singulier 
par S ou par X ne changent pas de forme au plurieI. 
(lis ont cela de commun avec les substantifs.) Ainsi 
les adjectifs masculins, gros, gras, gris, bis, heu,­
reux, joyeux, jaloux, doux, s'ecrivent au singulier 
comme au pluriel: ce sont des adjectifs des deux 
nombres. 

lIe EXCEPTION. Les adjectifs termilles au masculin 
singulier en EAU prennent X au pluriel : beau et nou­
veau font au pluriel beaux et nouveaux. Et plu­
sieurs adjectifs termines au masculin singulier en ~"u, 
font leur pluriel en AUX: egal, general, original, 
principal, national, electoral, font au pluriel, egaux, 
generaux, originaux, principaux, nationaux, elec­
toraux. (Ces adjectifs ont cela de commun avec les 
substantifs de la meme terminaison.) 

Mais beaucoup d'adjectifs en AL, tels que austral, 
boreal, conj ugal, fatal, filial, final, frugal, jovial, 
litteral, nasal, natal, naval, nuptial, pascal, pasto­
ral, pectoral, special, thetJtral, venal, n'ont pas de 
pluriel masculin (J). 

Degres de signification llans ies .I1djectifs. 

Les adjectifs peuvent qualifier les objets, ou absolu­
ment, c'est-il-dire, sans aucun rapport a d'autres objets, 

(1) Los grammairiens sont bien peu d'accord sur eet article: les DDS 
rejettcnt absolument Ie pluTiel ; les autres l'admettent dans quelques­
WlS de ces adjcctifs, mais de differcntes manieres. L'un dit des 
cierges PASCALS; l'autre, des eierges PASCAl.'X. L'un dit des 
aCCt8Soirt.8 THEATRALS; l'autre~ des accessoires TlIEATRAux. L'nn 
fait CONJUGAL invariable, et dit au pluriel, des combats NA VALS • 

l'auh"c t;l.it N~VAL in-raria.ble, ~t ditau I)luriel, des liens CONJUGAUX~ 
Entin, I un faIt FRUGAL lUvRl'lable; et l'antre dit au plw"iel, de., 
,'rpas FRUC'\VX, 
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ou relativement, c'est-a-dire, avec rapport a d'autres 
ol:!.iets. 

II y a trois degres de signification dans les a(ljectifs : 
Ie positiJ, Ie comparatij et Ie superlatij. 

Du Positif. 

. L'adjectif est au positij quand il exprime la qualite 
d'un objet sans aucun rapport a d'autres objets, comme 
beau, belle, agreable. 

EXElIIPLE. 

Nous mImes assez long-temps un vent FAVORABLE pour 
aller en Sicile ; mais ensuite une NOIRE tempete deroba Ie 
ciel a nos yeux, et nOlls fUmes ENVELOPPE'S dans line 
PROFONDE nuit. 

Favorable, noire, enveloppes, projonde, sont des 
adjectifs au positij. 

Dll Comparatif. 

L'acljectif est au comparatiJ, quand il exprime Ja 
qualite avec comparaison. Quand on compare deux 
choses, on trouve que l'une est, ou superieure a l'autre, 
ou inferieure a l'autre, ou egale a l'autre; de ia trois 
sortes de comparatifs. 

10 Pour marquer un comparatif de superiorite, on 
met PLUS avant l'adjectif; comme, la mse est PLU;;; 

BELLE que la violette. 

EXEMPLES: 

Un vin PLUS DOUX que Ie nectar coulait des grands vases 
d'argent dans des tasses d'or couronnees de /leurs. 

D 



so 
Le raisin, PLUS ECLATANT que la pourpre, ne pouvait 

se cacher sous les feuilles, et la vigne etait accablee sous son 
fruit. 

Doux et eclatant sont deux acljectifs au comparatif 
de superiorite : ils sont precedes de PLUS. 

20 Pour marquer un comparatif d'inferiorite, on 
met MOINS ou NE ••• SI avant l'adjectif; comme, 
la violette est MOINS BELLE que la rose. 

EXEMPLES: 

Le naufrage et la mort sont MOINS FUNESTES que les 
l,laisirs qui attaquent la vertu. 

On N'est jamais SI HEUREUX ni SI MALHEUREUX 
qu'on se l'imagine. 

Funestcs, heureux, malheureux, sont des adjectiC-; 
r1U comparatif d'inferiorite: Ie premier est precede de 
MOINS, et les deux autres de NE .•• SL 

30 Pour marquer un comparatif d'egalite, on met 
AUSSI ou AUTANT avant l'arljectif; comme, la 
rose est AUSSI BELLE que la tulipe.-Le bon Louis 
XII jut AUTANT AIME' que Louis XI avait eie 
hal. 

EXEl\[PLES: 

Des fontaines coulant avec un doux murmure snr des pres 
,emes d'amarantes et de violettesj formaient en divers lieux 
des bains AUSSI PURS et AUSSI CLAIRS que Ie cristal. 

II faut que vous alliez faire voir en vous a toute la GrtlCe 
lin roi AUSSI DIGNE de regner que Ie fut jamais Ulysse 
jui-meme. 

Les astrologues, les alchimistes, etc., ont quelques principes j 
mais ils en abusent. Or, l'abus de la verite doit etre AUTANT 
PUNI que l'introduction du mensonge. 

Nous avons trois adjectifs qui expriment seuls une 
comparaison: 10 Meilleur, au lieu de plus bon, qui 
ne se dit pas, quoiqu'on dise aussi bon, moins bons ; 
20 moindre au lieu de plus petit, qui se rut aussi; 
go pire, au lieu de plus mauvais, qui se rut egalement. 
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Dtt Superlatif. 

L'adjectif est au superlatif quand il exprime Ia 
qualite dans un tres haut degre, ou dans Ie plus haut 
degre : ce qui forme deux superlatifs, l'un absolu, et 
l'autre retati/. 

Le superlatif absolu exprime la quaIite de l'objet 
dans un tres haut degre, mais sans rapport a un autre 
o~jet. Dans ce cas, l'adjectif est precede de Pun de 
ces mots tres, fort, bien, injiniment, extremement; 
comme, Paris est une TRES BELLE ville ou une 
FORT BELLE ville; votre maison est BIEN BATIE; 

Dielt est INFINIMENT BON; ce prince est EXTREME­

MENT PUISSANT. 

Le superlatif reIatif exprime la quaIite dans Ie plus 
haut degre, mais avec rapport a un autre objet. On 
Ie forme en mettant l'un des mots, te, la, les, mon, 
ton, son, ma, ta, sa, notre, votre, leur, mes, tes, 
ses, nos, vos, leurs, avant les comparatifs, plus, 
moins, meilleur, moindre, pire. 

EXEMPLES: 

L'alnour-propre est LE PLUS GRAND de taus les ftatteurs. 
LA- PLUS SUBTILE de toutes les finesses est de savoir 

bien feindre de tomber dans les pieges qu'on nous tend. 
Les passions LES PLUS VIOLENTES nous laissent.quel­

quefois du reliche, mais la vanite nous agite toujours. 
En voulant prendre LE MEiLLEUR, j'ai pris Ie MOINS 

BON. - On n'entend pas LE MOINDRE bruit. -- C'est 
LE PIRE de tous. - C'etait MON MEILLEUR ami. - II a 
PElrdu SES MEILLEURS parents. 

Des .I1djectifs numeraux et des Noms de 
nombre. 

Les noms de nombre sont" ceux dont on se sert pOUI" 

compter, ou pour marlluer l'ordre. -
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II Y en a de deux sortes, les cal'dinaux et les ordi­
naux. 

Les nombres cardinaux sont ceux qui marquent la 
quantite; comme, un, deux, tl'ois, quatl'e, cinq, six, 
sept, huit, neuJ, dix, onze, douze, tl'eize, quatorze, 
quinze, seize, dix-sept, dix-huit, dix-neuJ, vingt, 
I,'ingt-un ou vingt-et-un, vingt-deux, vingt-trois, 
vingt - quatl'e, vingt - cinq, vingt - six, vingt - sept, 
t'ingt-huit, vingf-neuf, trente, quarante, cinquante, 
soixante, soixante-dix, quatl'e-vingts, quatre-vingt­
dix, cent, mille, etc. 

Un fait au feminin une ; les autres nombres sont 
(!Los deux genres. 

Les nombres ordinaux sont ceux qui marquent 
I'ordre ; comme, premier, second ou deuxifme, tl'oi­
sieme, quatrieme, cinquieme, sixieme, septit'me, 
huitieme, neuv'ieme, dixieme, vingtieme, trenti~"tne, 
quarantieme, cinquantieme, soixantifme, soixante­
dixieme, quatre-vingtieme, quatre-vingt-dixieme, 
centieme, millieme, etc. 

Ces deux sortes de noms de nombl'e sont de vl'ais 
adjectifs, puisqu'ils se rappol'tent toujours a des 
;;ubstantifs exprimes ou sous-entendus. 

II y a d'autres noms de nombre qui sont de nais 
substantifs. II v en a de trois sorteS. 

lo Ceux qui" servent a marquer une certaine quan­
tite d'unitb; comme, une huitaine, une dizaine, 
une douzaine, une vingtq,ine, une tl'entaine, une 
.ljllurcllltaine, une cinquantaine, une centaine, un 
millie}', un million, un billion, un trill-ion, etc. : 
on les nomme collectifs. 

20 Ceux qui servent a marquer les parties d'un 
!I.ut : comme, une demie, un tiel's, un quart, un 
cinquiimlC, un dixieme, un centiime, etc. : on les 
nomme partitifs . 

. So Ceux qui servent a marquer la multiplication; 
comme, Ie double, Ie tl'iple, Ie quadl'uple, Ie quin­
tuple, Ie sextuple, Ie centuple, etc. 
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CHAPITRE III. 

De t' .J1rticle. 

L'article est un mot qui se met avant Ies substantifs 
communs pris dans un sens determine. 

II n'y a en franc;ais qu'un seul article, qui est LE_ 
mais il ales deu--.: genres et les deu--.: nornbres : il fait 
L.\ au feminin, et LES au pluriel. 

LE se met avant un nom masculin singulier: 
comme, LE plrc, LE fils, LE lh-re, LE chapeatl. 

LA se met avant un nom feminin singulier ; comme 
LA mere, LA .tille, LA loi, LA maison. 

LES ,e met a,·ant tous les noms pluriels des deux 
~enres; comme, LES peres, LES meres, LES 
frt~res, LES sQ'!urs, LES papiel"s, LES plumes (I). 

II Y a deux rernarques a faire sur l'article. 
10 On retranche e dans l'article masculin le, 011 

retranche a dans l'article feminin la, quand Ie mot 
suivant commence par une ,"oyclle ou une h muette : 
ainsi l'on ecrit l'argent pour Ie argent, l'epee pour 
fa epee, l'lwnnenr pour Ie honneur, l'histoire pour 
la histoire; mais alors on met a la place de la vo.rclle 
retranchee cette petite figure ('), qu'on nomme 
apostrophe (2). 

(1) Ce qui renl'erse eette definition qu'en ont donnce beaneoup £IE:' 
~ .. rammairiens: "L'article est un petit mot que I'on met devanl 
" les noms communs pour enfaire connaHre Ie genre et Ie nombre." 
L'article indique Ie nombre, mais il n'indique pas toujours Ie genrr. 
En eWet, dans ces mots, les honneurs, c'est Ie mot IlOnneurs, subst. 
mase., qui indique que l'article les est aussi du masculin ; et dans ('f>' 

mots l'union, ce n'est pas I' qui fait connaitre Ie genre du subst. 
union, pnisque l' peut si~nifier Ie ou fa: c'est au contraire Ie subst. 
tlnion qui indique que) apostrophe tient la place d'un a, et que par 
consequent l' est un article feminif. Voila deux cas ou c'est non 
pas l'article qui indique Ie genre du substantif, mais Ie substantif 
qui indique Ie genre de l'article : preuve evidente que la fonction d.c 
Particle n'est pas d'annoncer Ie genre des substantifs. 

(2) Ce retr.nehement d'une Toyelle dans l'article ou dan. un autre 
mot se nomme elision. D2 



!o Pour joindre un nom a un mot precedent, on 
met de Oll c.l avant ce nom: fruit de t'OIl'bre, utile c.l 
l'homme. 

Alors all lieu de mettre de Ie avapt un nom mas· 
culin singulier qui commence par une consonne ou 
une l~ aspiree, on met du; all lieu de a le, on met 
au. Avant tous les noms pluriels des deux genres, 
que ces noms commencent par une voyeIIe ou par une 
consonne, de les se change en des; ales se change 
en aua; (I). 

On dit, 

On dit, 

EXEMPLES: 

Singulie1' masculin. 
Dana LE jardin. 
La porle DU jardin, pour la porte DE LE jardin. 
Aller AU jardin, pour aller A LE jardin. 

Pluriel masculin. 
Dana LES champ •. 
Fleura DES champs, pour fleurs DE LES champs. 
Aller AUX champs, pour aller A LES champs. 

Pluriel f€minin. 

L'ilude DES sciences, pour I'iilude DE LES BcienceB. ~ 
Aimer LES sciences. 

On dit, S'appliquer AUX sciences, pour .'appliquer ALES 
8cienct8. 

L'arti~le singulier W, ne se contracte jamais. 
On dit, avec un nom qui commence par une voyeIIe, 

['ame, de l'ame, ill'ame; et avec un nom qui com· 
mence par une consonne, la mai8Dn, de w, maison, 
ala maison. 

Quelques grammairiens appellent prepositions les 
mots du, des, au, aux; presque tous les appellent 
articles: mais ils ne sont ni l'un ni l'autre. Ce sont 
des mots qui renferment la preposition de ou tl, et 
l'article Ie ou lea. 

(I) Cette reduotion de deux 8yllabes en une se nomme con'rac'ion. 
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V oici comme on doit les nommer : 
Du, mot compose de Ia preposition de et de I'article Ie. 
Des, mot compose d'e la preposition de et de l'article I ... 
Au, mot compose de la preposition It et de l'article Ie. 
Aux, mot compose de la preposition It et de l'article les. 

Mais, pour abreger, on peut les nommer articles 
composes. 

Du et au se mettent toujours avant des noms mas­
culins singuliers, des et aux se mettent avant tous les 
noms piurieis des deux genres. 

lj:XEMPLE 

Dans lequel les articles, et les mots composes qui 
renferment l'article, sont en lettres capitales: 

D'ou vie nt, disais-je a Narbal, que LES Pheniciens se 
sont rendus LES maitres DU commerce de toute LA terre, et 
qu'ils s'enrichissent ainsi AUX depens de tous LES autres 
peuples? Vous Ie voyez, me repondit-il: LA situation de Tyr 
est heureuse pour LE commerce. C'est notre patrie qui a LA 
gloire d'avoir invente LA navigation: LES Tyriens furen! 
LES premiers, s'il en fau! croire ce qu'on raconte de LA plus 
obscure antiquite, qui dompterent LES fiots, long-temps avant 
Vage de Typhis et DES Argonautes, tant vantes dans LA 
Grece; ils furent, dis-je, LES premiers qui oserent se mettre 
dans un frele vaisseau a LA merci DES vagues et DES 
tempetes, qui sonderent LES ablmes de LA mer, qui obser­
verent LES astres loin de LA terre, suivant LA science DES 
Egyptiens et DES Babyloniens, enfin qui reururent tant de 
peuples que LA mer avait separes. 

AUTRE EXEMPLE: 

Le Gerf et le Faon. 

LE faon soutenait a son pere que LA nature lui avait donne 
de si grands avantages sur LE chien, qu'il n'avait aucun lieu 
de Ie craindre. Si jamais, disait-il AU cerf, nous en venons 
AUX prises LE cl1ien et moi, &mptez que je n'aurai pas de 
peine a Ie battre; car, outre que je suis plus haut et par conse­
quent plus fort que lui, je vois ma tete armee d'un bois que LA 
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sienne n'a point. Man fils, repartit L'autre, donnez-vous bien 
de garde de l'attaqller : LA partie ne serait pas egale. Si LES 
dieux lui ant refuse LE bois qu'ils vous ont donne, ils lui ant 
fait present d'un creur que vous n'avez IJoint. 

ON DIT: 

A VEe L' ARTICLE. SANS L' ARTICLE. 
Il n LE courage de son pere. II travaiJIe avec couragE. 
Elle aime LA sagesse. EUe se conduit avec sagesse. 
II a Ie gout DES lettres. C 'est un homme de lettres. 
Donnez-moi DU pain. Je n'ai plus de pain. 
AVeZ-VQllS enCore de LA place 7 NOllS n'avons plus de place. 
Jl abuse de LA confiance que Je me suis livre a. lui avec con-

j'ai placee en lui. fianC'(!. 
Voila nne bouteille DU t'in que Voila nne bouteille de vin. 

votre pere m'a vendn. 
II avait besoin DES lerona que II n'a pas besoin de lefona. 

"nns lui avez donnees. 
Poisson de LA mer du Nord. Poisson de mer. 
Ce jeune homme a fait nne Cette demoiselle donne de:, Ie­

{-tude particuliere de LA gram- ~ons de grammaire. 
maire fran~ai~e. 

J'ai achetc DES lit-res. J'ai achete beaucou)l de lit-res. 
Il y a DES maisons superbes. II y a de snperbes maisons. 
Il connait La faim, LA soif, Avair jaim, avoir .'loii, al"oir 

LA pelfr, LA honte, LE soin, peur, avoir han fe, avoir :loin, etc. 
t'te· 

NOlls revenons Du spectacle. 

Ouvrez la porte DU jardin. 

Je VOllS donnerai un billet de 
spectacle. 

Allons faire un tour de Jardin. 

C H A P'I T R E I V. 

Du Pronom. 

Le pronom est un mot qui tient la place d'un nom, 
et qui en €!vite la repetition. 

Sans Ie secours des pronoms, on serait oblige de 
repeter un nom chaque fois qu'on a quelque chose 11 
en dire: ce qui ferait langl.lir Ie discours, et Ie ren­
drait obscur et confus; enfin a peine pourrait-on se 
faire entendre. 
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EXEMPLE 

Dans lequelles pronoms sont en leUres capitales. 

Cependant Telemaque etait demeure seul avec Mentor. 
Il embrasse SES genoux ; car IL n'osait L'embrasser autre­
ment, ni LE regarder. Il verse un torrent de larmes; il veut 
parler, la voix LUI manque; les paroles LUI manquent encore 
davantage; IL ne sait CE QU'IL doit faire, ni CE QU'IL 
fait, ni CE QU'IL veut. 

Sans Ie secours des'pronoms il faudrait dire: 
Cependant Telemaque etait demeure seul avec Mentor. 

Tilemaque embrasse les genoux de Mentor, car TC/cmaquc 
n'osait embrasser jllentor autrement, ni regarder Mentor. 
Telimaque verse un torrent de larmes; TelCmaque veut parler, 
la voix manque d Telemaque; les paroles manquent d Telemaque 
encore davantage; Tclemaque ne sait quelle chose TilCmaqlle 
doit faire, ni queUe chose Tilimaque fait, ni quelle chose Telcma­
que veut. 

Tous les mots qui sont en italique dans ce passage 
sont des noms remplad~s par des pronoms dans 
l'excmple ci-dessus. 

AUTRE EXEMPLE: 

Le Renard et les Raisins. 
Un renarJ QUI mourait de faim aper~ut des raisins QUI 

pendaient sur Ie haut d'une treille assez illevee. ILS etaient 
muTS, et Ie drole EN eilt volontiers fait SON profit; mais IL 
eut beau sauter et ressauter, la treille SE trouva si haute, qu'IL 
ne put Y a!teindre. Comme IL vit que tous SES efforts e!aient 
inutiles: Ces raisins, dit-IL en SE retirant tete levee, JE LES 
aurais fort aisement si JE voulais; mais ILS ME semblent si 
verts, qu'ILS ne valent pas la peine QUE JE ME donnerais 
pour LES prendre. 

AUTRE EXEMPLE: 

Le jeune Homme et la Fortune. 
Un jeune homme S'iltait C01¥)he sur Ie bord d'un puits : 

pendant qu'IL Y dormait, la Fortune passa. CELLE-CI 
n'eut pas plus tot reconnu Ie danger OU l' AUTRE etai!, 
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qu'ELLE courut a LUI, et LE tira par Ie bras. MON fils, 
LUI dit-ELLE en L'eveillant, si VOUS etiez tombe dans 
ce puits, ON n'aurait pas manque de M'EN imputer la faute : 
cependant JE VOUS laisse a penser si C'ei'lt ete la MIENNE 
ou la VOTRE. 

AUTRE EXEMPLE: 

La Colombe et I' Epervier. 
Un epervier, apres avoir long··temps poursuivi une colombe 

~ans pouvoir l'atteindre, vint en etourdi S'abattre dans les 
reseaux d'un oiseleur. CELUI-CI ne L'eut pas plus tilt pris, 
qu'IL SE mit en devoir de S'EN dHaire. Cruel, LUI disait 
l'oiseau, QUI voulez M'ilter la vie, quel mal VOUS ai-JE fait? 
Et quel mal, reprit l'homme, T'avait fait cette colombe QUE 
JE T'ai vu poursuivre? Meurs. CELA dit, IL LE tue. 

AUTRE EXEMPLE: 

Les Rats tenant cOMfil. 

Les rats tenaient conseil, et ILS deliberaient sur CE QU'ILS 
avaient a faire pour SE garantir de la griffe du chat, QUI avait 
deja croque plus des deux tiers de LEUR peuple. Comme 
CHACUN opinait a SON tour, un des plus habiles SE leva. JE 
serais d'avis, dit-IL d'un ton grave, qu'ON attach1it quelque 
grelot au cou de cette mechante bete: ELLE ne pourra venir 
a NOUS sans que Ie grelot NOUS aveliisse d'assez loin de 
SON approche; pt comme, en ce cas, NOUS aurons tout Ie 
temps de fuir, VOUS concevez bien ltu'IL NOUS sera foli aise 
de NOUS mettre, par ce moyell, a couveli de toute surprise de 
SA part. Et toute i'assemblee applaudit aussitot ala bonte de 
Pexpedient. La difliculte fut de trouvet Ull rat QUI vouli'lt 
BE hasarder a attacher Ie grelot. CHACUN S'EN defendit: 
PUN avait la patte blesse; I' AUTRE, la vue courte. JE ne 
suis pas assez fort, disait PUN; JE ne sais pas comment M'Y 
prendre, dissait l' AUTRE. Taus alleguerent diverses excuses, 
~t si bonnes, qu'ON SE separa sans RIEN conclure. 

AUTRE EXEMPLE: 

La Brems et Ie Chien. 
La brebis et Ie ehien, de tOUIJ les temps amis, 
SE racolltaieDt un jour LEUR vie .iBfortaDee. 
Ah ! disait la brebis, JE pleure et JE fr1lmia 
Quand JE songe aux malheurs de NOTRE destinj;~. 
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'1'01, l'esclave de I'liomme, adorant des ill§r4lw, 
Toujours soumis, tendre et lid.;!e, 
TU re~ois, pour prix de TON zele, 
Des coups, et souvent Ie trepas. 
MOl, QUI tous les ans LES habille, 

QUI LEUR donne du lait, et QUI fume LEURS champs, 
JE voi. chaque malin QUELQU'UN de MA famille 

Assassine par ces mechants. 
LEURS confreres les loups devorent C E QUI reste. 

Victimes de ces inhumains, 
Travailler pour EUX seuls el mourir par LEURS mains, 

Voila. NOTRE destin funeste I 
IL esl vrai, dit Ie chien: maio crois-TU plus heureux 

Les auteurs de NOTRE misere ? 
Va, MA sceq,r, ILvaut encore mieux 
Souffrir Ie mal que de LE faire. FLORIAN. 

Des dijferentes sarles de pronorrts. 

On distingue ordinairement six sortes de pl'O­
noms (I). 

10 Les pronoms personnels, 
,20 Les pronoms possessifs, 
30 Les pronoms reiatifs, I 40 Les pronoms absolus, 

50 Les pronoms demonstratifs. 
60 Les pronoms indefinis. 

ARTICLE I. 

Pronorrts personnels. 

Les pronoms personnels 80nt ceux qui designent 
les personnes. II y a trois personnes: la premiere 
est celle qui parle; la seconde est celle a qui 1'011 

parle; la troisieme est celle de qui l'on parle. II 
suit de la qu'un pronom est de la premiere personne 
quand il designe la personne qui parle; iI est de la 
seconde personae quand il designe la personne a qui 
1'0n parle; il est de la troisieme personne quand il 
designe la personne de qui 1'0n parle. 

(1) Lea grll!llll!4iriens sont peu d'ltccQrd sur la maniere de classer 
Ies pronoms. J'ai adopte la division en six classes, comme elan! ~elle 
qui parait Ia plus connue et'la plus suivie. 
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Pronoms de la premiere personne. 

Les pronoms de Ia premiere personne sont ~e, ~e, 
moi pour Ie singulier; nou.'I, pour Ie piuTleI: Ils 
sont'des deux genres, et designent toujours des per­
sonnes ou des objets personnifies.· 

EXEMPLES 

Dans lesquels les pronoms de la premiere personne 
sont en lettres capitales: 

JE vous rapporte ces paroles, parce qu'on a eu soin de ME 
les repeter souvent, et qu'elles ont penetre jusqu'au fond de mon 
camr: JE ME les redis souvent a MOI-meme. 

Pour revenir a MOl, JE fus confondu avec les Cypriens, 
et J'echappai a la defiance penetrante du roi. Narbal tremblait, 
dans la crainte que JE ne fusse decouvert: il lui en aurait 
coute la vie, et a MOl aussi. Son impatience de NOUS voir 
partir etait incroyable ; mais les vents contraires NOUS retinrent 
assez long-temps a Tyr. 

NOUS sommes plus pres d'aimer" ceux qui NOUS halssent 
que ceux qui NOUS aiment plus que NOUS ne voulons. 

REMARQUES. 10 Le pronom me s'emploie pour moi, 
ou pour a moi : On ME regarde signifie ,on regarde 
MOl ; on ME parle signifie on parle A MOL 

20 Nous s'emploie pour nous, ou pour a nous: 
On NODS regm'de signifie on ,regarde NODS; on 
NODS parle signifie on parle A NOUS. 

Pronoms de la seconde personne. 

Les pronoms de Ia seconde personne sont tu, te, toi 
pour Ie singulier: 'Vous, pour Ie piurieI: iis son~ 
aussi des deux genres, et designent toujours des per­
sonnes ou des objets personnifies. 
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EXEMPLES 

Dans lesquels les pronoms de la seconde persorme 
sont en leUres capitales: 

Ce temps TE paralt eloigne: helas! TU TE trompes, mon 
fils; il se hite, Ie voila qui arrive: ce qui vient avec tant de 
rapidite n'est pas loin de TOl; et Ie present qui s'enfuit est deja 
bien loin, puisqu'il s'aneantit dans Ie moment que nous parlons, 
et ne peut plus se rapprocher. 

VOUS savez, chers amis, les malheurs qui m'ont prive de 
regner dans cette grande ile, puisque VOUS m'assurez que 
VOUS y avez ete depuis que j'en suis parti. 

REMARQUES. 10 Le pronom te s'emploie pour toi, 
ou pour a toi: On TE regarde signifie ,on regarde 
TOI; on TE parle signifie on parle A TOL 

20 YattS s'emploie pour valls, ou pour il vous: on 
VOUS regarde signifie on ,regarde VOUS; on 
VOUS parle signifie on parle A VOUS. 

30 On se sert de vous au singulier, au lieu de tu, 
ie, toi, quaud on ne tutoie pas la personne a qui 1'0n 
parle. 

Promoms de let tl·oisieme personne. 

Les pronoms de Ia troisieme personne sont il, eUe, 
ils, eUes, llti, eux, le, la, les (I), leur, se, soi. 

Il, elle, lui, le, la, pour Ie singulier; ils, elles, 
eux, lellr, les, pour Ie pluriel. 

II, ils, eux, Ie, sont toujours masculins; elle, elles, 
la, sont toujours feminins: mais lui, leur, les, se, 
soi, sont des deux genres. 

(r) Comme on a deja vu Ie, la, Ie .• au chapi!re de J'article, il elt 
bon de remarquer que ces trois mots sont articles quand il. sont place. 
avant des noms, et pronoms 9.uancljIs sont places avant des verbeil. 
LE pere, LA mere, LES enfant.: voila Ies article.. Je LE con. 
nai" je LA vois, je LES entend.: voila Ie. pronoms. 

E 



La plupart des prolloms de Ia troisieme personne 
Ie disent indifferemment des personnes et des choses. 

EXEMPLES 

Dans lesquels les pronoms de la troisieme persOMe 
son[ en lett res capitales : 

Astarbe fiatta Baleazar par les louanges les plus delicates et 
les plus insinuantes ; ELLE LUI representa combien Pygma­
lion L'avait aimee; ELLE LE conjura par ses cendres d'avoir 
pitie d'ELLE; ELLE invoqua les dieux comme si ELLE 
LES ellt sincerement adores. ELLE versa des torrents de 
Jarmes; ELLE SE jeta aux genoux du nouveau roi: mais .en­
suite ELLE n'oublia rien pour LUI relldre suspects et odieux 
tous ses serviteurs les plus aifectionnes. 

Les Tyriens, par leur fierte, avaient in-ite contre EUX Ie 
roi Sesostris, qui regnait en Egypte, et qui avait conquis tant 
de royaumes. Les richesses qu'ILS ont acquises par Ie com­
merce, et la force de l'imprenable ville de Tyr, situee dans la 
mer, avaient enfie Ie creur de ces peuples ; ILS avaient refuse 
de payer a Sesostris Ie tribut qu'IL LEUR avait impose en 
revenant de ses conquetes; et ILS avaient foumi des troupes a 
ion frere, qui avait voulu LE massacrer a son retour, au milieu 
des rejouissances d'un grand festin. 

REMARQUES. 10 Lui est des deux genres, et signi­
fie a lui ou a elie, quand il est dans Ie corps de Ia 
phrase; ,comme, je LUI parle, ,qui peut signifier, 
je parle A LUI, ou je parle A ELLE : u lui, si 
l'on parle a un homme ; u elle, si Pon parle a une 
femme. Mais lui est toujours masculin s'il fin it une 
phrase, ou s'il est suivi d'un pronom relatif; C(lmme, 
est-ce bien LUI? je travaille pour LUI; je pense a 
LUI; c'est LUI qui est venu; c'est LUI que nous 
avonsvu. 

2° Le s'emploie pou.r lui, et la pour elle; comme, 
je LE connfJ,is, c'est-a-dire, je connais LUI; je 
LA connaifJ~ c'est~a-dire, je connaifJ ELLE. 

3" Les s'emploie pour eux, Oll pour eUes; COlJlllle, 
je LES conna?,." c'est-a-wre, je connais EUX, 01.1 

je connais ELLES. 
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40 Leur signifie a euxou a etle8; ,comme, je LEUR 
parlerai, ,c'est-a-dire,je parlerai A EUX, ou jll 
parlerai A ELLES, selon les personnes de qui 
1'on parie. 

50 Se signifie lui, ou a lui, elle ou a eUe, eux ou 
a {lltX, elles ou a elles. 

EXEMPLES : 

II SE blesse, c'est-a.-dire, il blesse LUI. 
, II SE donne des louanges, c'est-a-dire, il donnne des louange! 
A LUI. 

Elle SE /latte, c'est-a.-dire, eUe /latte ELLE. 
, Elle SE procure tout ce qu'elle veut, c'est-a-dire, elle procure 
AELLE. 

lis SE regardent, c'est-a.-dire, ils regardent EUX. 
\ Ils SE dohnent des marques d'amitie, c'est-a.-dire, ils donnent 
A EUX. 

Elles SE preparent, c'est-a-dire, elles preparent ELLES. 
\ Elles SE sont impose cette loi, c'est-a-dil'e, eUes ont imposil 
A ELLES. 

60 Soi ne se dit guere que des personnes, et avec un 
sujet vague et indetermine; com me, On doit penser 
a SOl ; il jaut que chacun travaille pour SOL 

EXEMPLE: 

II faut dHmir l'orgueil une passion qui fait que de tout Ct 
qui est au monde Pon n'estime que SOl. 

LA BRUYERE. 

Cependant on emploie quelquefois Ie pronom 80i 
dans un sens determine, au lieu de lui, eUe, pour 
eviter les equivoques. 

EXEMPLE: , 
Un homme vain trouve son compte a dire du bien ou du mal 

de SOl; un homme modeste ne parle point de SOl. 
LA BRUYERE, 
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ARTICLE II. 

Pronoms possessijs. 

Les pronoms possessifs sont ceux qui, en rappelant 
l'idee d'un nom, marquent la possession ou la pro­
priete d'une chose. Quand on dit, MON cheval, 
TON cMteau, SON jardin, c'est comme si Pon 
disait, Ie cheval de moi, ou qui est a moi ; le chateau 
de toi, ou qui est a toi ; le jardin de lui ou d'e1le, 
ou qlti est a lui ou qui est a eUe. 

Ces mots sont mis au rang des pronoms parce qu'ils 
se rap portent toujours it des noms, et qu'ils tiennent 
la place d'autres pronoms. Dans ces mots, ton habit, 
Ie pronom possessirs ton tient la place du pronom per­
ionnel toi et de la preposition de: l'habit DE TO!. 

EXEMPLES 

Dans lesquels les pronoms possessijs sont en letires 
cap-itales: 

Je ne vous dis point MA naissanee pour me vanter, mais 
seulement pour vous inspirer quelque pitie de MES malheurs. 
J'ai cherche MON pere par toutes les mers, ayant avec rooi 
eet homme qui Hait pour moi un autre pere. 

Je t'en conjure, MON fils, par Jupiter tout bon et tout puis­
sant, qui preside au Capitole ; par les manes de TON pere et de 
TES ancetres. Si MES prieres et MES Iarmes ne sont pas 
clI.pabIes de te fiechir, vois TA mere a TES pieds, qui de-
mande Ie salut de SA patrie. . 

Quand TeIemaque entendit Ie nom de SON pere, les larmes 
qui coulerent Ie long de SES joues donnerent un nouveau lustre 
Ii. SA beaute. ' 

Allez, expliquez-Iui MON trouble et MON silence; 
Surtout qu'elle me laisse eviter SA presence; 
Soyez Ie seul t"moin de SE S pleurs et des MIENS; 
POl'tez-Iui MES adieux, et recevez Ies SIENS. 

RACINJ;. 
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II y a deu..x sortes de pronoms possessifs: ceux qui 
sont toujours joints a des substantifs, comme man pere, 
ma mere, mes jreres, etc. ; et ceux qui se rapportent 
a des substantifs, mais qui n'y sont jamais joints, 
comme, le mien, la mienne, les miens, les miennes, 
etc. Ceux-ci sont toujours precedes de l'article. Les 
premiers se nomment pronoms possessifs absolus ; et 
les autres, pronoms possessifs relatifs. 

Les pronoms possessifs qui sont toujours joints a des 
noms, sont: 

Sing. mase. 
Mon, 
Ton, 
Son, 
Notre, 
Votre, 
Leur, 

Sing. Jem· 
I\Ia, 
Ta, 
Sa, 
Notre, 
Votre, 
Leur, 

Pl. des 2 genre •. 
Mes, 
Tes, 
Ses, 
Nos. 
Vos. 
Leurs. 

Ceux qui ne sont jamais joints a des noms, sont : 
Sing. rnase. 
Le mien, 
Le tien, 
Le sien, 
Le n6tre, 
Le v6tre, 
Le leur, 

Sing·fem. 
La mienne. 
La tienne. 
La sienne. 
La nMre. 
La volre. 
La leur. 

PlUTo mase. 
Les miens, 
Les tiens, 
Les siens, 
Les notres, 
Les votres, 
Les leurs, 

PIUT·fem. 
Les miennee:. 
Les tienne.!ll. 
Les sienne!. 

des deux genre •. 

REMARQUES. loOn emploie man, ton, son, au 
feminin, au lieu de ma, ta, sa, avant un nom qui 
commence par une voyelle ou une h muette : ainsi l'on 
dit man ame, pour ma ame; man humeur, pOUl" 
ma humeur ; ton amitie, ton histoire, pour ta amitie, 
ta histoire ; , son epee, son honnetete, pour sa epee, 
sa honnetete. 

20 On emploie votfe, vas, au lieu de ton, ta, tes, 
et le votre, la vOtre, les votl'es, au lieu de le tien 
la tienne, les tiens, les tiennes, quand on ne tutoi~ 
point la personne a qui 1'00 parle. 

30 Va est toujours bref dans notre, vot1'e, joints a 
des noms, comme, notre ma-ison, votre pays; il est 

E2 
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toujours long dans les m~mes mots lorsqu'ils ne sont 
pas joints it des noms, comme, est-ce le vfJtre 'J Oui, 
c'est le nfJtre. Prenez lea vfJtres. Oll sont les 
nfJires <J 

40 II Y a dans les pronoms possessifs, comme dans 
les pronoms personnels, ceux de la premiere personne, 
ceux de la seconde, et ceux de la troisieme. 

Mon, rna, mes, ~ 
Notre, nos, 
Le mien, la m~enne, 
Les miens, les miennes, 
Le notre, la n6tre, J 

sont de Ia premiere personne. 

Les notres, 

Ton, ta, tes, 
Votre, vos, 
Le tien, la tienne, 
Les tiens, les tiennes, 
Le vOtre, Ia vOtre, 
Les vlltrcs, 

Son, sa, ses, 
Leur, leurs, 
Le sien, la sienne, 
Les siens, les siennes, 
Le leur, la leur, 
Les leurs, 

} M" " ,. ft""", ... ~,. 

} .="". u.;.iim, P"'~' 
ARTICLE III. 

Pronoms relatifs. 

On appelle pronoms relatifs ceux qui ont rapport a 
un objet dont on a deja parle, et qui a ete designe 
par un nom ou par un autre pronom. Dans cette 
phrase, 

C'est la personne DONT tu me parles QUI m'a 
prete le livre QUE je lis, 

doni, qui, que, sont des pronoms relatifs; doni et 
qui se rapportent it personne; que, se rapporte it 
livre. Le mot auquel se rapporte un pronom 
relatif s'appelle antecedent. Dans la phrase ci-dessus, 
personne est l'antecedent de dont et de qui; livre est 
l'antecedent de que. 
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Les pronoms relatifs soot : 

Qui, 
Que, 
Quoi, 
Dont, 1 des deux genres et des deux nombl'es j 

Oil, 
En, 
Y, 
Lequel, 
Duquel, 
Aoquel, 

LaqoeHe, 

Lesquels, 
Desquels. 
Aoxquels, 

Lesquelles, 
Desquelles, 
Auxquelles, 

J 

I pour Ie masculin singulier ; 

pour Ie feminin singulier ; 

pour Ie masculin pluriel j 

pour Ie feminin plurieJ. 

On a nl, au chapitre de l'article, que les mots 
Du, 

~ ~ 
De Ie, 

Des, signifient De les, 
Au, A Ie, 
~u.."'I[, Ales. 

De meme les relatifs 

D.,.", I r De lequel, 
Desquel., 

l 
De les~eIB' 

Desquelles, signifient De les eHes, 
Auquel, A lequel, 
Auxquels, A lesquels, 
Auxquelles, A lesquelle •. 

Et de meme qu'on dit sans contraction la, de w, 
a la, on dit laquelle, de laqueZZe, a wquelle. 

EXEMPLES 

Dans lesquels les pronoms relatifs sont en leUres 
capitales: 

Le vaisseau QUI etait arret~ et vers LEQUEL ils s'avan­
c;aient, etaient un vaisseau phenicien QUI allait dans l'Epire. 

On apporta dans des corbeilles tous les fruits QUE Ie prin­
temps promet, et QUE l'automne repand sur la terre. 
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Ie serai ravi d'apprendre par quel moyen vous avez acqub 
oette qualite, QUI est Ie fondement de la plus sage conduite, 
et sans LAQUELLE tous les talents sont inutiles. 

Je repondais a Mentor: HeIas ! il n'est pas question de 
songer aux maximes suivant LESQUELLES on doit regner; 
i1 n'y a plus d'lthaque pour nous ; nous ne reverrons jamais ni 
notre patrie ni Penelope. 

Quan(1 on recompense bien ceux QUI excellent dans les arts, 
on est sur d'avoir bientOt des hommes QUIles menent a leur 
derniere perfection; car les hommes QUI ont Ie plus de sagesse 
et de talent ne manqnent point de s'adonner aux arts AUX­
QUELS les grandes recompenses sont aUachees. 

En meme temps toute l'assemblee jeta les yeux sur Mentor, 
QUE je montrais, Ie tenant par la main. Je racontais les 
soins QU'il avait eus de mon enfance, les perils DONT i1 
m'avait delivre, les malheurs QUI etaient venus fondre sur moi 
des que j'avais cesse de suivre ses conseils. 

Pour Aristodeme, il nous dit: C'est vous QUI venez de 
me faire roi ; souvenez-vous des dangers OU vous m'avez mis. 

II est plus honteux de se defier de ses amis que d'EN etre 
trompe. 

La vie laborieuse QUE Dieu nous impose n'a rien que de 
doux au creur de l'homme QUI s'Y livre en vue de remplir 
SOli devoir. 

L'honneur est com me nne ile escarpee et sans bords : 
On n'Y peut plus rentrer des qu'on EN est dehors. 

BOILEAU. 

REMARQUES. 10 En se dit des personnes et des 
choses, et signifie ordinairement de lui, d'elle, d'eux, 
d'elles, de cela, de ceUe chose, de ces choses, selon 
Ie nom qui a ete exprime auparavant. 

20 Y ne se elit ordinairement que des choses, et 
signifie a cela, a ceUe chose, aces choses: cepen­
dant il se elit aussi des personnes: C'eat un honnete 
homme, jiez-vous-Y ; c'est-a-dire, jiez-vou8 A LVI, 
a cet homme. 

30 II ne faut pas confondre Ie que relatif avec Ie que 
oonjonction. Que est pron9m relatif quand.on peut Ie 
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tourner par lequel ou laqueUe, lesquels ou lesqueUes, 
avec Ie nom auquel il se rapporte. Que est conjoOl.­
tion quand il ne fait que lier les membres d'une phraBC 
sans ce rapporter a aucun antect:dent. 

EXEMPLE: 

Le bien QUE nous avons re,<u de queIqu'un veut que nous 
respections Ie mal QU'il nous fait. 

Dans cet exemple, Ie premier que est pronom rela­
tit; parce qu'on peut Ie tourner par lequel bien; Ie 
troisieme est aussi pronom relatif, parce qu'on peut Ie 
tourner par lequel mal: mais Ie second n'est qu'une 
oonjonction, parce qu'il ne se rapporte a aucun nom. 

ARTICLE IY. 

Pronoms absolus. 

Ces pronoms sont les memes que les relatifs, mais 
avec cette difference que les pronoms relatifs se rap­
portent toujours a un antecedant, et que les pronoms 
absolus n'ont rapport a aucun nom dt:termine. Le 
principal usage de ces pronoms est dans les phrases 
interrogatives, dans celles qui marquent exclamation, 
et dans celles qui marquent Ie doute. 

Les pronoms absolus sont, qui, que, quoi, 0'11, le­
quel, laquelle, lesquels, lesquelles; comme dans ces 
phrases: QUI vous a dil cela 1 Je ne sais QUI vous 
a appri.~ cette nouvelle. - QUEjdiles-vous aujour­
d'hui 1 QUE diles-vous 1-A \ QUOI pensez-vO'1.l.9,? 
De QUOI parlez-vous ,1- OU va - t - il 1 d'OU 
vient-il1 Je sais OU il est. - LEQUEL VOUG 

convient mieux;! LAQUELLE avez-vous vue 'J 
Qui, pronom absoIu, peut se tourner par queUe 

personne, quel est celui qui: il ne se dit que des 
personnes. 



Que et quoi,. p-ron@ms absolus, peuvent se tourner 
pal' queUe chose: ils ne se disent que des choses. 

EXEMPLES 

Dans lesquels les pronoms absolus sont en lett1'es 
capitale-'l : 

Elle ne put decouvrir QUI etait eet homme venerable dont 
Telemaque etait accompagne. 

En eet endroit Calypso inteITomp;t Telemaque, disant: 
Eh bien! QUE fites-vous alOl'S, vous qui aviez prefere en 
Sieile la mort a la servitude 7 

Quoique je ne comprisse pas encore parfaitement la profonde 
sagr.sse de ce discours, je ne laissais pas d'y gofIter je ne sais 
QUOI de pur et de sublime. 

Elle s'avance ,vers lui; et sans faire semblant de savoir 
QUI il est: d'OU vous vient, "lui dit-elle, cette temerite 
d'aborder en mon ile 1 

ARTICLE V. 

Pronoms demonstratifs. 

Les pronoms demonstratifs sont des mots dont on se 
sert pour indiquer ou pour montrer un objet dont on 
parle; comme, que pensez-vouB de CECI? que 
jaites-vous de CELA? Je ne \ veux pas de CELUI· 
CI, donnez-moi CELUI-LA. 

Les pronoms demonstratifs sont, 

Masc. Bing. MaBc. plur. Fim. Bing. Fim. pl.,.. 
Ce, 

Celie, Celles. Celui, Ceux. 
Celui-ci, Ceux-ci. Celle-ci, Celles-ci. 
Celui-la, Ceux-Ia. CelIe-la, Celles-Ia. 
Ceci, eela, 

REMARQUES. 10 Ce est tantot ajoute Ii un nom, 
comme, CE livre, CE tableau; et tan tot seul, comme 
C'est un beau jardin, V'est une beUe maison, jaitu 
r.~ n'lI.6' ."n.,,-,~ ",£)",-d".I'''' 



91 

20 Oe, quand il est joint a un nom, et les trois mots 
Buivants, eet, eette, ees, qui sont toujours joiwts a des 
noms, sont de vrais adjectifs qui s'accordent en genre 
et en nombre avec les noms auxquels i1s sont joints. 
Les autres pronoms demonstratifs n'etant jamais joints 
a des noms, ce sont de vrais pronoms. 

30 On met ee, adjectif, avant un nom masculin 
singulier qui cJmmence par une consonne ou une h 
aspiree; comme, CE peuple, CE heros. On met 
eet avant un nom masculin singulier qui commence par 
une yorelle ou une h muette; comme, CET oiseau, 
CET homme. C'est de ce dernier qu'on forme Ie 
feminin eette, qui se met avant tous le~ noms feminins 
singuliers, que ces noms cOlllmencent par une voyelle 
ou par une consonne ; comme, CETTE annee, 
CETTE semaine. On met ees al'ant tous les noms 
pluriels des deux genres, que ces noms commencent 
par une vO~'dle ou par une C;H1S0ilne, CES animall:r, 
CES ehevClu;r, CES armees, CES troupes. 

EXElIIPLE 

Dans lequel les pronom.~ demonstmtif.s sont en 
leUres eapitales : 

MERCURE ET J.E BUCHERON. 

Un buch/lron pelldit sa cognce. Comme C'etait son gagne­
pain, Ie p!lvre homme se desesperait. Mercure, tauche de 
ses cris, vint a lui, et lui montrant une cognee d'argent: Ne 
serait-CE pas la, lui dit-il, la cognee qu~ tu viens de perdre? 
Non, repondit I'homme sans hesiter. Et eette autre? reprit Ie· 
dieu en lui en faisaut voirune seconde d'or. Ni CELLE-LA, re­
partit-i!. CE sera done CELLE-CI? poursui "it Mercure en lui 
en decouvrant ulle troisieme de fer. Voila, s'ecria Ie blicheron, 
CELLE que je cherche, et l'unique que je vous demande. 
Preuds-la, lui dit Ie dieu ; et pour prix de ta bonne foi, emporte 
encore les deux autIes. CELA dit, il Ie for~a ales prendrll 
toutes trois. 
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ARTICLE VI. 

Pronoms indefinis. 

Les pronoms indefinis sont des mots qui designent 
une personne ou une chose d'une maniere vague et 
indeterminee, et qui n'o/frent a l'esprit aucune idee 
fixe et precise; comme, ON m'a parle de VOU8; 

QUELQU'UN vous avertira; je ferai tout CE 
que vous voudl'ez ; RIEN n'est plus vrai. 

Les pronoms indefinis, sont, on, quelqu'un, qui­
conque, autrui, personne, tel, rien, ce, celui, celie, 
l'un, l'autre, nul, chacun. 

EXEMPLES 

Dans lesquels les pronoms indijinis sont en lett"es 
capitales : 

ON ne souhaite jamais ardemment CE qu'OJ'l ne souhaite 
que par raison. 

Le bien que nous avons re,<u de QUELQU'UN veut que 
nons respections Ie mal qu'il nous fait. 

Quoique je sois jeune, j'ai deja vieilli dans l'habitude de ne 
dire pmais mon secret, et encore plus de ne trahir jamais, sous 
aucun prHexte, Ie secret d' AUTRUI. 

QUICONQUE est capable de mentir est indigne d'etre 
compte au nombre des hommes; et QUICONQUE ne sait pas 
se taire est indi~e de gouvemer. 

CHACUN dit du bien de son creur, PERSONNE n'en ose 
dire de son esprit. 

TEL brille au second rang qui .'eclipse au premier. 
VOLTAlJU:. 

RIEN n'emp.khe tant d'etre naturel que l'envie de Ie pa­
raitre. 
- CHACUN trouve a redire en AUTRUI ce qu'ON trouve a 
redire en lui. 

Notre humeur met Ie prix a tout CE qui nons vient de la 
fortune. 
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L'interet, qui aveugle les VNS, fait la lumiere dl'$ AV­
TRES. 

ON n'aime point :llouer, et ON ne loue)amais. PERSO~NE 
sans interet. La louange est nne fiattene habl~e, cachee et 
delicate, qui satisfait differemment CEL VI qUI la donne et 
CELUI qui la rec;oit ; PUN la prend comme une recompense 
de son merite ; l' AUTRE la donne pour faire remarquer son 
equite et son discernement. 

11 n'y a que CEUX qui sont meprisables qui craignent ,Petre 
meprises. 

REMARQUE. La plurart des grammairiens divisent 
les pronoms indefinis en quatre classes. 

Ire Cwst/e. Pronoms indHmis qui ne sont jamaig 
joints a. des noms ; comme, on, quelqu'un, elwclt'll, 
quiconq1te, etc. 

lIe Classe. Pronoms indefinis qui sont toujours 
joints a. des noms; eomme, quelque, chaque, q'llcl­
conque, certains, etc. 

Ille Classe. Pronoms indefinis qui sont tantot joints 
a des noms et tantot seuIs, comme, ntd, aucun, l'autre, 
tel, etc. 

IVe Cwsse. Pronoms indefinis qui sont suivis de 
que j comme, qui que ce soit, quoi que ce soit, 
quelque . •. que, quel que . .. que, tout • .. que, etc. 

Mais cette division est tout-a.-fait inutile. Les pro­
noms indHmis de la premiere classe sont de vrais 
pronoms' reux de la seconde sont de nais adjectifs 
qui s'accordent en genre et en nomhre avec les noms 
auxquels ils sont joints; ceux de la troisieme c1asse 
sont pronoms quam! ils sont seuIs, et adjcctifs quand 
ils sont joints a. des noms; et ceux de la quatrieme 
dasse sont tanti'lt pronoms, tantot adj"di[~, tantot 
adverbes. 
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CHAPITRE V. 

Du Verbe. 
Pour plus de clarte, je vais diviser ce chapitre ell 

six articles, dans lesquels je traiterai; 10 du verbe en 
general; 20 du mecanisme de la conjugaison; 30 de 
Ia formation des temps; 40 du sujet; 50 du regime j 

60 df' l'emploi des auxiliaires. 

ARTICLE I. 
Du Verbe en general. 

On a donne di/ferentes rlefinitions du verbe. La plus 
gtmerale et la plus exacte est celle-ci : 

" Le verbe est un mot doni Ie principal usage est 
" de signifier l'ajJirmaiion." 

En elfet, quand on dit, La verlu est aimable, on 
affirme que Ia qualite d'aimable convient a la vertu; 
et quand on dit, Le vice n'est pas aimable, on affirme 
'iue Ia qualite d'aimable ne cOllvient pas au vice. 

On peut encore dire que Ie verbe est un mot qui 
exprime l'action que fait un sujet, ou Petat dans Iequel 
~st un sujet. 

II n'y a, a proprement parler, qu'un seul verbe, qui 
est ETRE, parce qu'il n'y a que lui seul qui exprime 
l'affirmation. Mais il y a des mots qui renferment Ie 
verbe ~tre et l'attribut, c'est-a-dire, la qm!ike qu'on 
affirme du 8ujet ; comme,j'aime, pour je suis aimant; 
j'eens, pour je suis ecrivant ; je chante, pour je suis 
chantant, etc. On a donne Ie nom de verbe aces 
mots, aimer, ecrire, chanter; et avec raison, pu~ 
qu'il renferment Ie verbe. 

EXEMPLE 

Dans lequeZles verbes sont en caractere italique. 
I.a plus.noble conquete que l'homme ait jamais faire est celIe 

de ce fier et fougueux animal qui partage avec lui les fatigue. 
/ 
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de la guerre et la gloire des combats: aussi intrepide que son 
maitre, Ie cheval voil Ie peril et l'aifrante; il se fait au bruit de' 
armes, ill'aime, ille cherche, et s'anime de la meme ardeur. 
II partage aussi ses plaisirs: a la chasse, aox toumois, a Ja 
course, it brille, il Mince/Ie. Mais, docile autant que coura(;eux, 
il ne se laisse point emporter a son feu: il sail reprimer ses mou­
vements: non seulement il flechil so us la main de celui qui Ie 
guide, mais il semhle consulter ses desirs ; et obeissant toujours 
aux impressions q u'il en re~oit, il se precipite, se moder-c, au 
G'arrete, et n'agit que pour y satisfaire. C'est une cn3atnre qui 
renonce a son etre pour n'exister que par la volonte d'un autre; 
qui sait meme la provenir j qui, par la promptitude et la preci­
sion de ses mouvements, l'exprime et l'execute j qui sent autant 
qu'on Ie desil'e, et ne rend qU'autant qu'on veul j qui, se lil'rant 
sa~s reserve, ne se-TCfuse a rien, sert de toutes Bes forces, s·ex-
cede, et mcme meurt pour mieux obeir. BUFFON. 

AUTRE EXEMPLE: 

Le chat est un domestique infidele, qu'an ne gardc que pm 
necessite pour l'opppser a un autre ennemi domestique encore 
plus incommode, et q u'on ne pwt clUlSser: car nous ne comptom 
pas les gens qui, ayant du gout pour toutes les bi-tes, n'e/event 
des chats que pours'en amuser: l'un est l'usage, l'autre l'abus ; 
et qnoique ces animanx, saJiout quaud ils sunt jeunes, aunt de 
la gentillesse, ils ant en meme temps une malice innee, un ca­
ractere faux, un naturel pervers, que l'~lge augl7lenie encore, et 
que l'education ne fait que masque!". De volcurs determines, ils 
deviennent seulement, lorsqu'ils sonl bien eJeves, sou pies et flat­
teuTS com me les fripons ; ils ont la meme adresse, la meme subti­
lite, Ie meme gout pour fail'e Ie mal, Ie meme penchant a -Ia petite 
rapine; comme eux, ils savent couvrir leur marche, dissimuler leur 
dessein, epie1'les occasions, attendre, choisir, saisir l'instant de 
faire leur.£QuP, se derober ensuite au eM.timent, fuir et demeurer 
eIoignes ~'lu'a ce qu'on les rappelle. Ilo prennent aisement 
des habitudes de societe, mais jamais des mreurs. Ils n'ont que 
l'apparence de I'attachement; on Ie vail a leurs mouvements 
obliques, a leurs yeux equivoques; ils ne regal'dent jamais en 
face la personne aimee; soit defiance ou faussete, ils prennent 
des detours pour en approche!", pour chercher des caresses aux­
queUes ils ne sont spnsibles que pour Ie plaisir qu'elles leur 
font. Bien different de cet animal fidele dont tous les sentiments 
se rapportenfa la personne de son maitre, Ie chat pamit ne 
sentir que pour soi, n'aimer que "ous condition, ne se preter au 
commerce que pour, en abuser jet, par eette convenance de na­
turel, il C&t moins incompatible avec l'!lOmme qu'avec Ie chien, 
dans -Ie~ue1 tOQ.t est sincere, Le mime. 
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AUTRE EXEMPLE: 

Le Chene et le Roseau; 
l .. e ehcne un jour dit au roseau: 

Vous avez bien sujet d'acCttSl'T la nature: 
Un roitelet pour ,'ous tst un pesant fardeau ; 

I. .. e moindre vent qui d'ul'enture 
Fail rider la faee de !'eau 
VOIlS oblige a baisser la tete; 

Cepelldant que III on front, au Caucase pareH, 
Non content d'arreler les rayons du soleH, 

Brave l'efrort de la temptHe. 
Tout vous est aquilon, tout me semble zephir. 
Encor si VOllS nais!Jiez a I'abri du feuillage 

Dont je COlcvre Ie voisina~;e, 
vou~ n'uuriez pas 'ant d.. sOllffrir; 
Je vous defend1'aiR de I'orage- :­
i\lais VDUS naissfz Ie plus SOUl'ent 

Sur Ies humides bords des royamnes du ,'ent. 
1 .. a lIature f'lln'r~ vous me semble bien injuste. 
Votre compassion, lui rcponflit l'arbuste, 
Pari d'Ull bon naturel : 1113is ?uiUez ce souci ; 

Les ,"ellts me sont moins qu a vous redoutablf>s :: 
Je plie et ne romps pas. VOltS avez jusqu'ici­
COlltre leurs coups cpouv.antablea 
Re$i .. ~te sans courber Ie dos : 

Mais atlenrlO1l8 la fin. Comme il di.ftit ces mot~ 
Du bout de l'horizon accourt avec furie 

I.e plus terrible des enfants 
Qne Ie Nopd eid POl'US jl1sque-Ia dans ses fianc,. 

L'arbre lienl bon, Ie roseau plie. 
Le yent redouble ses efforts, 
Et fait si bien qu'il diracine 

Celui de qni la tete au ciel clad voisine, 
Et donI les pied. touchaient a Pempire des morls. 

LA FONTAINE. 

Des differentes sartes de Verbe, 

On distingue generalement cinq sortes de verbes: 
Ie verbe actij, Ie verbe pasBij, Ie verbe neutre, Ie 
verbe pronominal, et Ie verbe impersonnel. 

loOn appelle verbe actif celui qui a un regime 
direct, ou, ce qui est la m8me chose, celui apres lequel 
on peut mettre quelqu'un ou quelque chose. ..Ai mer, 
donner, finir, guerir, recevoir, concevoir,' con­
naUre, perdre, sonl des verbes actifs, parce qu'on peut 
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dire, aimer quelqu'un, aimcr quelque chose, donnCl" 
quel'lue chose, finit' quelque chose, guerir quelqu'ttn, 
recevoir quelqu'un ou quelqtte chose, etc. 

20 Le verLe passif est l'oppose de l'actif: Ie verba 
actif presente Ie sujet comme agissant, faisant une 
action qui orclinairement retombe sur un autre sujet; 
au lieu que Ie verbe pass if presente Ie sujet comme 
recevant, soulfrant I'action faite par un autre sujet. 
Dans cette phrase, Ma femme NOURRIT ses enfants, 
NOURRIT est un verbe actif; et dans celle-ci, ltIes en­
Janis SONT NOURRIS par leur mere, SONT NOURRI. 

€st un verbe passif. 
30 On appelle verbe neutre celui qui n'est ni aetif ni 

passif, et qui n'a point de regime direct, c'est-ii-dire, 
celui apres lequel on ne peut pas mettre quelqu'un, 
quelque chose. Dormir, languir, venir, arriver, 
sont des verbes neutres, parce qu'on ne peut pas dire, 
je dors qztelqu'un, je dors quelque chose; je languis 
qnelqu'un, je languis quelque chose; je v·icns quel­
qu'un, je vims quelque chose, j'arrive quelqu'un, 
j'arrive quelque chose. 

40 On appelle verbe pronominal celui qui se con­
jugue avec deux pronoms de Ia me me personne; 
comme, je me blesse, t11- te coupes, il se fache, ellB 
se trompe, nous noU8 sauvons, vous VOltS disputez, 
ils se batte/ti, eUes s' habillcnt. 

50 OlWljllpelIe verbe impersonneI celui qui ne s'em­
r10ie qu'a Ja troisieme personne dll singulier; comme 
il faut, il falla'it; il pleut, it pteuvait, it a plu; il 
importe; il y a, it yavail, etc, 

De la conjugaisOl~ des Verbes. 

ReciteI' de suite taus Ifs modes d'un verbe, avec 
to us leurs temps, leurs personnes et leurs nombres 
cela s'appelle conjuguer: c'est la partie la plus essen: 
lielle du mecanisme de la langue. 

FZ 



Des Modes. 

On appelle modes les differentes manieres d'em­
ployer Ie verbe. 

II y a cinq modes dims les verbes fran<;ais: l'indi­
catif, Ie c01tditionnel, l'imperatif, Ie subjonctij, et 
l'injinitif (I). 

Des Temps. 

On appelle temps les differentes parties du verbe qui 
marquent Ie temps ou se passent les actions dont on 
parle. II y a trois temps principaux dans les verbes : 
Ie presrnt, qui marque qu'une chose est ou se fait pre­
ij€ntement; cumme, je lis; Ie passe ou parjait, qui 
marque qu'une chose a He faite, comme, je lus, j'ai 
lu; lejutur, qui marque qu'une chose se fera, comme 
je limi. 

On distingue plusieurs manieres d'exprimer Ie 
passe: un imparfait, je lisais; trois parfaits, je lus, 
j'a.i lu, }'e1tS lu; et un plus-que-parfait, j'a'lfais lu. 

On r1istingue aussi deux futurs: Ie futur simple ou 
!lbsolu, je l-irai; et Ie futur anterieur, j'aurai lu. 

On compte vingt temps dans un verbe, tant simples 
flue composes. 

On en compte huit dans l'indicatif, qui sont Ie 
present, l'imparfait ou present relatij, Ie parfait 
dejini, Ie parfait indejini, Ie parjait antJllieur, Ie 
plus-que-parjait, le julur simple ou absotu, et Ie 
jutur anUrieur. 

Trois dans Ie conditionnel : Ie present, qui sert aussi 
pour Ie futur; Ie passe, qui s'exprime de deux rna­
nieres. 

Le mode imperatif n'a qu'un temps. 

(r) Plusieurs grammairiens ne donnent an verbe que quatre modee : 
aloes Ie conditionnel fait partie de l'indicatil. 
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On compte quatre temps dans Ie mode sultionctif: 
Ie present, l'imparfait, Ie parfa,it, et Ie plus-qtte-par­
fait. 

Et quatre dans l'infinitif: Ie present, Ie parfait, w 
participe present, et Ie participe passe. 

Des Personnes. 
II y a trois personnes dans lc~ nrbes. La premiere 

pm'sonne est celIe qui parle: e\le est ubignh! par les 
pronoms je et nous j com me, jc parle, nous parlons. 
La seconue pcrsonne est celie it qui I'un parle: elle est 
designee par les pronoms lu et VOttS; comme, t'IJ. 
parles, VOltS parle:::;. La troisierne personne cst celie 
de qui l'on parle: clle est designee par les pro noms 
il, eUe, 'ils, elles j comme, il.uu elle pm'le, ils ou 
elies parlent. Un nom de pcrsonne uu un nom de 
chose, place avant un verbe, indique la troisieme per­
sonne, it moins que ce nom ne soit en apustrophe (I). 
Pien'e lit, mon frere ecrit, le soleil iu,a, le f(;U 
brule, mes SfEurs tl"Ctvaillent. 

Des Hombres. 
Les verbes ont aussi les deux nombres: Ie singu­

lier, quaml il s'agit d'une seule personne ou d'une 
seule chose, comme, j'aime, tu aimes, il ou eUe 
aime; Ie pluriel, quand il s'agit de plusieurs per­
sonnes o,de plusieurs choses, comme, nous aimons, 
vous aimez, its ou elles."iment. 

Des differentes Conjugaisons. 

II Y a quatre conjugaisons differentes, que 1'0n di&­
tingue par la terminaison du present de l'infinitif. 

(1) Un nom est en apostrophe quand il designe une persOIlIle 011 
nne chose personnifiee a laquelle on adresse la parole: 1e verb .. qui 
Be rap porte a un nom en apostrophe est toujours a la eeeoDd.e per­
!ODne. 
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La premiere conjugaison comprend tous Ie~ vel'bel 
dont l'infinitif est termine en ER, comme, donner, 
aimer, chanter, manger, plier. 

La secunde conjugaisun a l'infinitif termine en IR, 
cumme, jinir, punir, guerir, soujfrir, venir. 

La troisieme conjugaison a l'infinitif termine en 
OIR, cumme, 1'ecevoir, det'oil', vouloir, pouvoir, 
t'oi'r. 

La quatrieme conjugaison a I'infinitif termine en 
RE, com me, rendre, vendl'e, coudre, mordre, lire, 
mettre, peindre. 

Des .I1uxiliaires. 

II y a deux vcrbes qu'on nomme aux-iliaires, parc.e 
qu'ils servent <\ conjl1guer les aulres verbes dans leurs 
temps composes: nOlls commencerons par ces deux 
verbes, qui Gunt A VOIR et ETRE. 

ARTICLE II. 

De la ConJugaison des Verbcs. 

CONJUGAISON DES VERDES AUXILIAIRES 

A VOIR et ETRE. 

Verbe AVOIR (I). Verbc ETRE (I). 

J'ai,. 
Tu as, 
II OU elle a, 
Nous avonl!l, 
Vons avez, 
110 ou elles ont, 

INDICA'fIF, premier mode, 

PRESENT. 

Je soia, 
Tn es, 
II ou elle est, 
Nons sommes, 
Vous etes, 
lis ou elles sont. 

, (I) QQ'oique ees deux verbes soient eODjugoes iei J'un Ii eM'; de 
I'autre, il ,.'est pas Deeesspire de les etewer en ~me temps; OD 
doit meme les etudier J'un apr"s l'autre. 
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J'Rl"ais, 

ntPARFAI1' OU pnE~F:NT REI.ATl}!, 

J't!tais. 
Tu avaii, 
II avail, 
NOlls avions, 
VOllS aviez, 
lIB avaicut. 

J'eu.s, 
Tu eus, 
II eul, 
Nous eLUDcs, 
VOllS eutes, 
Illi eurent. 

J'ai {'U, 
Tu as eu, 
It a ('11, 
~ ons a Yons r-o, 
VOII"; a\'t? cu, 
Itd out cu. 

J·.·u .. ell, 
Tu eos ell, • 
II cut cu, 
Nous eumes en, 
VOllS eutes eu, 
Us eurent ('0, 

J'avais eu, 
Tu avais eu, 
II al'ait eu, 
NOl,lS avions eu, 
VO\lS aviez eu, 
lIs avaient eu, 

J'aurai)l 
Tu auras, 
II aura, 
Nous aurons" 
Vous aurez l 

lis aurout. 

J'auraj ell, 
'fll auras eu, 
II aura eu, 
Nous aurons eu, 
V ous aurez eu, 
II. auroot eu. 

Tn ctals, 
II ctait, 
Nous i-tions, 
YOII~ ctiez, 
lIs ctaient. 

JtARFAIT DEFINI. 

Je fus. 
Tu fus, 
II fut, 
~nll~ fuml·s. 
You:- ftJtt.·~, 
lis forent 

PARFAIT INDEFINI. 

J'ai ete. 
Tu as etc, 
II a l·te. 
Nons ;t\'IJllS (·tt'·, 
You:- a\t·z etc, 
lIs ont t,te. 

PARFA(T Jtl"TERIEUR. 

J\·us etc. 
Tu ellS cte, 
II eut etC-, 
:'\'00:; ellmes t1te, 
YfllI"; eutes etc, 
Us eureut t-tt-. 

PJ.l'S-QI1E-PARF AlT. 

J'avais .~t(o. 
Tu avais ete .. 
Il avait etc, 
Nous avioJ1s ete. 
Vo~s aviez cte, 
Ils avaient ete . 

.fUTUR. 

Je serai, 
Tu seras, 
II sera, 
Nous seron!, 
Vous serez, 
lis seronl. 

FUTtTR ANTERIEtJR. 

J'allrai tHe, 
ttu auras etc, 
II aura t!fe, 
N flUS aurons etc, 
V o~a a~rez ete, 
Us ~ufont etc, 
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CONDITIONNEL, deuri.me motU. 

J'aurais, 
Tn anrais, 
II aurait, 
NOllS aurioDa, 
Valls auriez, 
110 auraient. 

J'iI'IlTRis en, 
Tn aurais eu, 
n aUlait eu 
Nous auriODS eu, 
VOllS auriez eu, 
II. auraient eu. 

J'e11sse eu, 
Tn eusses eu, 
II eut eu, 
N ous eussions eu, 
V OU9 eussiez eu, 
llIl eussent eu. 

PRESENT OU FUTUn. 

Je serais, 
Tn serais, 
II serait, 
N ous serions, 
V ous seriez, 
I1s seraient.. 

PASSE'. 

J'aurais ete, 
Tu aurai. ete, 
II aurait etc, 
NOllS aurions et~, 
Vous auriez ete, 
lis auraient cte. 

AVTllEMENT : 

J'eusse etc, 
Tu eusses ete, 
II eut "te, 
NOlls eussions ete, 
v ous eussiez ete, 
I1s eussent ete. 

IMPERATIF, lrois;eme mode (I). 

Ale, 
Qu'il alt, 
Ayon" 
Ayez, 
Qu'ila aient. 

Qne j'aie, 
Que tn aie!, 
Q'il ait, 
Que nous ayans, 
Que VOllS ayez, 
Qu'ils aient. 

PRESENT OU FUTun, 

I 
Sois, 
Qu'i1 Boit. 
Soyons, 
Soyez, 
Qu'ils Boient. 

SUBJONCTIF, qualrieme mod4. 
PRESENT au FUTUR. 

Queje sois, 
Que tn sois, 
Qu'il Roit, 
Que nous Boyans, 
Que vous soyez, 
Qu'i1s Boient.o 

(I) L'imperatif n'a point de premiere person,:,e au singulier, parce 
que ce mode marque Ie commandement ou la pru~re, et qu'oD ne peUt 
ni se commander ni se prier de Caire quelque chose; ce n'eat mem8 
que pour me conformer :i.l'usage queje donne les troisiemes personnel 
de ce mode, lesquelles sont absolument les memes que leo tI>oiaieme. 
personne. du present du s~onctif. 
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UIPABJ'AIT OU PRESENT RELATIJ'. 

Quej'eus.e, 
Que tu eusses, 
Qu'i! eut, 
Que nOllS eussions, 
Que VOllS eU6siez, 
Qu'ils eussent. 

Que j'aie eu, 
Que tu aies eD, 
Qu'il ait eu, 
Que nous ayons en, 
Que vous ayez eu, 
Qu'ils aiellt eu. 

Quej'eusse en, 
Que tu eusses eo, 
Qu'il elit eu, 
Que nous eussions eu, 
Que vallS eussiez eu, 
Qu'ils eussent eu, 

Que je fusse, 
Que tu fusses, 
Qu'il filt, 
Que nous fussions., 
Que VOllS fussiez., 
Qu'i!s fussent. 

PARFAIT. 

Que j'aie ete, 
Que tu aies ete, 
Qu'il ait ete, 
Que nous ayolls He., 
Que VOllS ayez eto. 
Qu'ils aiellt et6. 

PLUS-Q,UE-P ARF AlT. 

Que j 'eusse litli, 
Que tu eusses tHe, 
Qu'iJ eut ete, 
Que nOllS eussions ete, 
Que VOllS eussiez ete, 
Qu'ils eussent the. 

INFINITIF, cinquieme mode. 

PRESE~T. 

Avoir. I Etre, 

PARFAIT. 

I Avoir ete. 
PAB.TICIPE PRESENT. 

Ayant. I Etant. 

PARTICIPE PASSE'. 

Eu, eue, ayant eu, 
fA, participe eu eat variable. I EtC, ayant lite. 

Le participe lite est i1>t·ariable. 

REMARQUE. Comme il est important de connrutre 
parfaitement la conJugaison de ces deux verbes, il faut 
les conjuguer plusieurs fois l'un apres l'autre, jusqu'a ce 
qu'on soit en etat de les ecriie correctement sans w 
secours du modele. On peut conjuguer Ie verbe avoir 
avec un 8ubstantif, et Ie verbe €tre avec un adjecti!. 
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Maniere de conjttgtter le verbe AVOIll avec un 
substantif. 

INDICATIF. 

J'ai {aim, 
Tu as faim, 
II a faim, 

PRESENT. 

NOllS avons faim, 
Vous avez faim, 
lis ont faim. 

IMPAI\J'AIT. 

J'avais faim~ 
Tn avais Cairn, 
n avait faim, 
NOlls avions faim, 
VOllS aviez faim, 
lis avaient faim. 

La meme chose a tous les autres temps. 

On peut conjuguer de meme, avoir soiJ, avoir soin, 
avoir pettr, avoir raison, avoir droit, avoir tort, etc. 

Jtlaniere de conjuguer Ie verbe ETRE avec 1m 
adjectif· 

ETRE CONTENT. 

Masculin. 

Je !!Ims c()ntent, 
"ru ea content, 
n est content, 
Nous sommes contents (2), 
Vous ~tes contents (3), 
n. Bont contents. 

J'ctais eontent, 
Tu Ctais cOlltent, 
II iltait content, 
Nous etions contents, 
VOllS etiez contents, 
II. "taient contents. 

INDlCATIF. 

PRESENT· 

Femin1n. 

J e suis contente (I), 
Tu es contente, 
Elle est eontente, 
NOllS sommes contentes (2), 
Vous etes contente. (3), 
Elles sont contente ... 

JIIPARFAIT. 

J'etais contente, 
Tu tHais contente, 
EUe etait contente, 
NOlls etioDS contente8, 
VOllS etiez contentes, 
Elles etaient contenteo. 

(I~ Au feminin, on ajoute un E mnet :l.l'adjectil. 
2 Au pluriel, on ajoute une S :l. l'adjectif. 

~3 Quand Ie pronom VOltS est employe pour Ie pronom Iu, co qui 
arrive quand on parle a. one personne qu'on De tutoie poiDt, l'ad­
jectif reste an singulier: V.,... ite. content, "0". it" cont.n' •. 
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La suite de meme, en ajoutant l'adjectif content l\ 
tous les temps du verbe etre. 

On peut conjuguer de meme etre lent, etre prudent, 
eire savant, etre complaisant, etre grand, etre petit, 
etre lourd, etre discret, eire exact, etre suspect, etc. 

CONJUGAISON DES VERBES ACTIFS. 

Premiere Conjugaison. 

INFINITIF EN ER. 

DON N E R, modele. 

INDICATIF. 

Je donne, 
Tu donnes, 
II donne, 

PRESENT. 

N ous dODnons, 
VOllS donnez, 
118 donn en!. 

IMPARFAIT. 

Je dannnis, 
Tn dannais, 
II. donnai!, 
NOlls donnions, 
VOllS donniez, 
II. donnaien!. 

PARF.ur DEFIIiI. 

Je donnai, 
Tn donnas, 
II donna, 
Nou. donnime., 
You. donnatel, 
II. ololln~rent. 

PARFAIT INDEFINI. 

J'ai donne, 
Tu as donne, 
II a donne, 
Nous avons donne, 
Valls avez donne, 
II. on! donne. 

PARFAIT ANTERIEUR. 

Quand, /orsqu. 

.Peus donne, 
Tu eus donne, 
II eut donne, 
NOlls eumes donne, 
VOhS eutes donne, 
lIs eurent donne, 

PLUS-Q.UE"PARFAIT. 

J'avais donne, 
Tn avais donne, 
II ,vail donne, 
Nous avioDIiI donne, 
V OU8 aviez donne, 
11. avaient donne. 
G 



FUTUR. 

Je donnerai, 
Tu donneras, 
II donnera, 
NOllS donnerons, 
VallS donnerez, 
lis donneront. 

FUTUR ANTERIEUR. 

Quand, lor.que 

J'aurai donne, 
Tu auras donne, 
11 aura donne, 
NOlls aurons donne, 
V ous aurez donne, 
Us autont donne. 

CONDITIONNEL. 

PRESENT OU FtJTUR. 

Je donnerais, 
Tn donnerais, 
II donnerait, 
NOlls dunnerions, 
VOllS donneriez, 
lIs donneraient. 

PASSE'. 

J'aurais donne, 
Tu aurais donne, 
II aurait donne, 
NOlls antioDs donne, 
V ous anriez donne, 
II. aUl"aient donne. 

AUTREMENT: 

J' euase donne, 
Tu eusses donne, 
II eilt donne, 
NOllS eussions donne, 
V ous eussiez donne, 
lis eussent donne. 

IMPERATIF. 

PRESENT OU FUTVB. 

Donne, 
Qu'il donne, 
DODDODS, 
D(Innez, 
Qu'i1. donnent. 
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SUBJONCT1F. 

PRESENT ou FtlTVJl· 

n faut, ilfalldra 
Que je donne, 
Que tu donnes, 
Qu'i\ donne, 
Que DOUS donnions, 
Que vallS donniez, 
Qu'iio donnent. 

IMPARFAIT. 

n fallail, ilfaudrait 

Que je donnasse, 
Que to donn asses, 
Qu'il donD~t, 
Que nous donnassions, 
Que vous donnaesiez, 
Qu'i1s donna.sent. 

PARFAIT. 

On atlend, on atlendra 

Que j'aie donne, 
Que tu aies donne, 
Qu'il ait donne, 
Que nous ayons donne, 
Que vous ayez donne, 
Qu'ils aient donne. 

Pl.US-QUE-PARFAIT. 

n faudrait, il auraitfallu 

Que j'eusse donne, 
Que tu eusses donne, 
Qu'i1 eilt donne, 
Que nous eussions donne, 
Que vous eussiez donne, 
Qu'd. eussent donne. 

INFINITIF. 

PRESENT. 

Donner. 
PARFAIT. 

A voir donne. 
PARTICIPE PRESENT. 

Donnant. 

PAJlTICIPE PASSE'. 

Donne, donnee, arant donne. 
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Conjuguez de meme les verbes suivants: sonner, 
ordonner, pardonner, commander, commencer, par­
ler, moissonner, calculer,frapper, sauter, marquer, 
casser,foltler, creuser, tacher, tt1cher, penseI', pan­
ser, arroser, arracher, raccommoder, porter, rap­
porte?', nommer, rouler, doubler, aimer,former, en­
foncer, fournel', etc. 

Seconde Conjugaison. 

IXDICATIF. 

Je finis, 
Tn finis, 
II linit, 

PRESENT. 

N ous finissons, 
VOllS finissez, 
lis linissent. 

IMP.\.RF.\.IT. 

J e fini,ssais, 
Tu finissais, 
II finissait, 
N DUS finissioDS, 
VOllS finissiez, 
lis linissaient. 

INFINITIF EN IR. 

FIN I R, 71lodi:le. 

NOllS fiuimes, 
VOllS finites, 
lis liuirent. 

PARFAIT IXDEFINI· 

J'ai lini, 
Til as fini, 
11 a lini, 
Nons avons fini, 
Vous avez fini, 
lis ont lini. 

PARFAIT ANTERJEl'R. 

Qualld, lorsque 

.Peus lini, 
Tn t!us fini, 

PARFAIT DEFINI. II eut lini, 

Je finis, 
Tu finis, 
Illinit (1), 

N nus eUmes lini, 
Vons putes fini, 
lis eurent lin;' 

(1) Dans tous les verbes qui se c"onjuguent reguliereruent corume 
jinir, Ie singulier du ;parfait deftn; est sembi able au singulier dll 
preunt. 



PLVS-QIlE-PARFAIT. 

J'anis fini, 
Tu avais fini, 
II avait fini, 
NOlls avions fini, 
VOIlS aviez fini, 
lis anient fini. 

FUTlTR. 

Jc finirai, 
Tn finiras, 
II finira, 
Nous finirons, 
Vous finirez, 
lis fiDiroDt. 

TUTUR ANTERIEUR. 

Quand, lor.que 

J'aurai fiui, 
To auras lini, 
11 aura fini, 
NOlls aurons lini, 
Vous aurez lini, 
lis auront fiDi. 

CONDITIONNEL 

PRESENT OU FUTUR. 

Je finirais, 
Tn finirais, 
II finirait, 
Nons finirions, 
Vons finiriez, 
lis fiDiraieDt. 

pASSE'. 

J'aurais fini, 
Tu aurais fini, 
11 aura it tim, 
Nons aurions fini, 
V ous auriez fini, 
lis aUraieD\ fiDi. 
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AUTIIJIHEIIT. 

J'eosse fiDi, 
Tu eusses fini, 
II eut fini, 
NODS eU8sions lini, 
V 005 eussiez fini, 
fls eu.sent fiDi. 

IMPERATIF. 

PRESENT OU FUTUa. 

Finis, 
Qu'il finisse, 
Finissons, 
Fjoissez, 
Qu'i1s fiDisseDt. 

SUBJONCTIF. 

PRESENT ou FUTUR. 

On veut, on vondra 

Que j e finis.e, 
Que tn finisses, 
Qu'il finisse, 
Que nons finissions, 
Que vons finissiez, 
Qu'i1s fiDissent. 

JMPARFAIT. 

0 .. voulait, on voudrait 

Que je finisse (1), 
Que tu fiDisses, 
Qu'il finit, 
Que DOUS finissions, 
Que vous finissiez, 
Qu'iI. fiDi"sent. 

PARFAIT. 

On a vOILlu, on anra vonln 

Que j'aie fiDi, 
Que tu aies fini: 

(1) DaDS tous le8 verbes qui se cODjogoeDt regulierement comme 
finir, l'imparfait du 8ubjODctif est sembi able au preseDt do meme 
mode, excepte 18 troisieme persoDDe du siDgolier. 



QIl'il ait nni, 
Que no us ayons fini, 
Que vous ayez flni, 
Qu'ils aiellt nni. 

Pl.US-Q.UE-FARFAIT. 

On aurait, ou on eut attendu 

Quej'eusse fini, 
Que tu eusses fini, 
Qu'il eftt fini, 
Que nous eussions fini, 
Que vous eussiE'z fini, 
Qu'ils eussent fini. 
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INFINITIF. 

PIlES.Ef(T. 

Finir. 

PARFAIT. 

Avoir lini. 

PABTICIPE PRESEl'T. 

Finissant. 

PARTICIPE PASSE'. 

Fini, finie, ayant fini. 

Conjuguez de meme Ies verbes suivants: de/mir, 
guerir, punil', fournir, nourrir, avertir, divertir, 
convertir, pervertir, blanchir, elurgir, etablir, ense­
velir, attendrir, approfondir, emplir, remplir, amol­
lil', aneantir, a;jermir, batir, demoliT, saisir, englou­
tir, munir, tarir, amortir affaiblir, aplanir, ternir, 
!'tc. 

Troisieme Conjl/gaison. 

INFINITIF EN OIR. 

R E C E V 0 I R, modele. 

INDICATIF. 

Je re~ois, 
Tu retiois, 
II re~oit, 

PRESENT. 

NOlls recevon!, 
V ous reccvez, 
lh re~oivellt. 

IJ1F.~B.F .. -\IT, 

Je recevais, 
Tn recevais, 
II recevait, 
Nons t'ecevlonl, 
V ous receviez, 
lis recenienl. 

G2 



PARFAIT DEFINI. 

Je re~u., 
Tu rClius, 
II re~ut, 
Nous ret;umes, 
VOliS rectutes, 
lis re~urent. 

PARFAIT INDEFINI. 

J'ai ref\u, 
Tu as refill, 
11 a re~u, 
NOliS avons rec;u, 
VOllS avez re~u, 
Ir. ont re~u, 

PARFAIT ANTERIEUR. 

Quand, lorsqu6 

J'eus re'!u, 
Tu eus rc«/u, 
II eut re~u, 
Nous eumes re~u, 
VOllS eutes re~u, 
lis eurent re~ll. 

PLUS-Q,UE-P ARF AlT. 

J'avais re~u, 
Tu avais re'iu, 
II avait re'iu, 
NOlls avions re~u, 
VOllS aviez ret;u, 
lis avaient re~u. 

J e recevrai, 
Tu recevras, 
11 recevra, 

FUTUR. 

NOlls recevrons, 
VOllS recevrez, 
lis recevrout. 

FUTUR ANTERlEVR. 

Quand, lor8que 

J'aurai rec;u, 
Tu auras rec;u, 
Il aura rec; u, 
NOlls aurOns rec;u, 
VOllS aurez rec;u, 
:11s auront re~u· 
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CONDlTIONNEL. 

PRESENT DU FUTUR. 

J e recevraia, 
Tu recevrais, 
11 recevrait, 
Noas recevrions, 
Voas recevriez, 
lis receVl aienl. 

:r4SSE'. 

J'aarais reeu, 
Tn aurais -rec;u~ 
II aarait rec;u, 
Nons anrioDs re~u, 
Voas aariez rec;u, 
fis auraient re~u. 

AUTRE~JENT 

J'eusse rec;u, 
Tu ew,ses re~u, 
II eilt re-;u, 
Nous eassioDs ret;;u, 
Voas eussiez rec;u" 
Us eussent re~u. 

IMPERATIF. 

PRESENT ou FU'lI1&. 

Re~ois, 
Qu il rec;oive, 
Recevons, 
Recevez, 
Qu'i1s re~oivent. 

SUBJONCTIF. 

PR.ESENT ou FOTUI\. 

II est possible 

Que je re«;oive, 
Que tu ree;oives, 
Qu'H re«;oive, 
Que nous recevions, 
Que vous recevie;l:, 
Qu'i1s re~oivent. 

IJlIPAarAIT. 

II serait pouible 

Que je re~usse, 



· Que tu re9tlsses, 
Qu'H re~ftt, 
Que DOUS re'itIssions, 
Que vons re«;tIssiez, 
Qu'ils re~ussent. 

PARFAIT. 

II est possible 

QUe j'aie re«;u, 
Que tu aies re~u, 
Qu'il ait re-;u, 
Que nous ayons rel(u, 
Que vons ayez reliu, 
Qu'its aient re«;u. 

PLVS-QVE-PARFAIT. 

11 serait possible 

Que j'eusse rec;u, 
Que tu eusses re<,(u, 
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Qu'il cut re~u, 
Que DOllS eUbsions rel;(n, 
Que VOllS eussiez rec;u, 
Qu'ils ellssent rec;u. 

I~FINITIF. 

PRESENT, 

Recevoir. 

PARFAIT. 

Avoir re~tI. 

PARTIClr£ PRESEN'!. 

Recevant. 

PARTICll'E JlASSE'. 

Regu, legae, ayant regu. 

Conjuguez de meme les verbes suivants: aperce-· 
roil', concevoir, percevoir, decevoir, devoir. Le 
participe passe de ce dernier prend un accent cir­
conflexe au masculin singulier seuiement, dl', due. 

Quatrieme Conjugaison. 

INFINITIF EN RE. 

R END R E, modele. 

INDICATIF. 

I'BES&lfT. 

~
e rend.is,IHPARFAIT. 

Ta rendais, 
Je rends, 
'ru rends, 
II rend, 
Nous rendens, 
Vons rendez, 
lis rendent. 

I1 rendait, 
oas rendions, 

Vons rendiez, 
lis rendaient. 



PARI'AI'! DZpnfl. 

Je rendio, 
Tn rendis, 
11 reodit, 
N ous rendimes J 

V ous rendites, 
lis rendirect. 

PARFAIT INDl!llNI. 

J'ai rendu, 
Tu as Tf'odu, 
11 a rendo, 
NOlls avons rendu, 
Vous avez rendu, 
11. ont rendu. 

pARFAIT ANTERIEUR. 

Quand, lorsque 

J'cus rendu, 
Tu ens rendu, 
II eut reudu, 
Nons eumes renda, 
Vous eutes rendu, 
Ils eurent rendu, 

PLUS-QUE -pARFAIT. 

J'avais rendu, 
Tn avais rendu, 
II avait rendu, 
NOlls aviOllS renda, 
VOllS aviez renda, 
lis avaient renda. 

Je rendrai, 
Tn rendra~, 
11 reodea, 

FUTUR. 

NODS rendrons, 
Vous rendrez, 
11. rendront, 

FUTUa. ANTBIUEUR. 

Quand, lorsqu. 

J'aurai renda, 
Tu auras renda, 
II aura rendo, 
NODs aorons renda, 
V OUB aarez renda. 
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lis aaront renda. 

CONDITIONNEL. 

PRBSENT ou ru:rv R. 

Je rendrais, 
Ta rendrais, 
II rendrait, 
Nons rendl'ions, 
Vous rendriez, 
lis rendraient. 

PASSE.'. 

J'aurais rE-oda, 
Tu aurais renda, 
n aorait rendo, 
Nous <loTions renda, 
Vous o.rrriez rendu, 
lis aaraient renda. 

AOTRE)lENT : 

J'eusse rendo, 
Tu eusses renda, 
II eiIt renda, 
Noos eassions renda, 
Vons eussiez renda, 
lis eussent rendu. 

IMPERATIF. 

l'RESRIfT au PIJTU&; 

Rends, 
Qu'il rende, 
Rendons, 
Rendez, 
Qu'il. rendent. 

SUBJONCTIF. 

PRESENTOU FUTUR. 

II est temp. 

Que je reude, 
Que tu rendes, 
Qu'il rende, 
Que nous rendioDl, 
Qae vons rendiez, 
Qu'Us rendent. 



On voulut 

Qacje rendisse, 
Que tu rendisses, 
Qu'it rendi!, 
Que nous rendissions, 
Que vous rp.ndissiez, 
Qa'ils rendissent. 

PARFA£T. 

n afallu 

Que j 'aie rendo, 
Que ta aies rendo, 
Qu'il ait rendO', 
Que nous ayoDs renda, 
Que voos ayez rendo, 
Qu'ils aient rendu. 
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rWS-QUE-PAIlFAIT. 

On aw'ait .ouhaili 

Que j'eusse rendn, 
(lue to eusses rendO', 
llu'il eut rendo, 
Que DOUS eussiODS rendu, 
Que vons eussiez rendo, 
Qu'ils eu::;se.ot renda, 

INFINITIF, 

PRESENT. 
Rendr., 

PARr-AlT. 

A voir rendo. 

PARTICIPE PRESENT. 

Rendan!. 

PARTICIPE PASSE'. 

Renda, rendae, ayant renda. 

Conjuguez de meme les veIbes mivants: vendre, 
tendre, detendre, attendre, etendre, entendre, pend1'e, 
suspendre, descendre, 1'epandre, pretendre,fcndre, 
difendre, refendrc, tondre, fondre, refondre, con­
fondre, pondre, repondre, mordre, tm'dre, perdre, 
etc, 

CONJUGAISON DES VERBES PASSIFS. 

II n'y a qu'une seule conjugaison pour tous les 
rerbes passifs: c'est Ie verbe ETRE ddns tous ses 
temps, auquel on ajoute Ie rarticipe du verbe actif 
dont on veut Ie passif; mais ce participe pIend Ie 
genre et Ie nombre du sujet du verbe. On dit, mon 
frere EST AIME', ma sreur. EST AIMEE; mon habit 
E~T FAIT, ma 1'obe EST FAI'l'E ; lefeu EST ETEINT, 

la bougie EST ETEINTE. 
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ETRE AIME', mcdele. 

Museu/in. 

Je suis aime, 
Tu es aime, 
1I est aime, 
Nous sommes aime., (2), 
Vous etes aime. (3), 
Ils_sont aimes, 

J'etais aime, 
1: 1l etais aime, 
II tHait aime, 
NOliS etions aimes, 
VOUI etiez aimes, 
Ils ctaient aimes, 

INDlCATIF. 

PRSSSNT. 

Feminin. 

J e oni. aim"e (J), 
Ttl es aimee, . 
Elle est aimee, 
Nous somme. aimee. (2), 
Vous etes aimce. (3), 
Elles sont aim"e •. 

IMPARFAIT. 

J'etais aimee, 
Tn tHais aimee, 
Elle .>tait aimee, 
NOlls etions aimees, 
Vons etiez aimees, 
Elles etaient aimees, 

P_-\RFAIT DEFINI. 

Je fus aime, 
Tu fus aime, 
II fut aime, 
NOllS fumes aimes, 
Tons flUes aimes, 
lis furent aimcs. 

J'ai tHe aime, 
Tu as etc aime, 
11 a etc aime, 
NOlls aVODS etc aimes, 
Vons avez etc aimes, 
lis ont etc aim" •. 

J'eus etc aime, 
Tn eus tHe aime, 
II eut etc aime, 

Je fus aimee, 
To fus aimee, 
Ell. fut oimee, 
Noul fumes aimees, 
Vons futes aimeee, 
Elles lurent aimee •. 

pARFAIT INDEFINI. 

J'ai etc aimee, 
Tn as ete aimee, 
Elle a He aimee, 
Nous avons etc aimees, 
Vons avez etc aimees, 
Elles ont "te aim':es. 

PARFAIT ANTERIEua. 

Qua nd, lor.que 

J'eus etc aim.5e, 
Ttl eas etc aimee, 
Elle eut ete aimee, 

Cf) On ajoule un E mllet all participe, nOllr former Ie f"minin. 
(2) On ajoule un S all participe, pOllr former Ie pluriel. 
(3) Quand Ie pronom VOUS est employe pour Ie pronom TU, , 

participe rest. au sillgulier : Voua ete. 'AIMS', Voua etea ~ 



Noas eumes etc aimes, 
VOllS eutes (He aimei, 
lis eurent He aim .... 

MaBculin. 

l'avais etc aime, 
Tn avais ete aime, 
II avait ct~ aime, 
NOlls avions etc aimes, 
VOllS aviez etc aimes, 
11s avaient ete aimes. 

Je serai aime, 
Tu seras aime, 
II sera aimc, 
NOlls serons aimes, 
VOllS serez aimes, 
Ib seront aimes. 

J'aurai cte aime, 
Tn auras etc aime, 
II aura etc aime, 
NOllS aurODS ete aimee, 
Vons aurez ete aimee, 
lis anront ete aimes. 
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Noas eumes etc aimees, 
Vons elAtes tHe aimees, 
Elle. eurent He aime ... 

pLl1s-QUB·PAI\FAIT. 

Fiminin. 

J'avais etc aimee, 
Tn avais ete aimee, 
Elle avait (He aimee, 
NOlls avioDs ete aimee~, 
VOtJs aViez etc aimees, 
Elles aV3ient etc aimees, 

rUTUR. 

Je serai 3imee, 
Tu seras aimee; 
Elle sera aimee, 
Nous serons aimees, 
Vous serez aimeu, 
Elles seront aimees. 

J'UTU It ANTERIIlUR. 

Quand, lorsque 

J'aurai etc aimee, 
Tn auras ete aimee, 
Elle aora ete aimee, 
Nous aurons ete aimees, 
Vous aarez ete aimees, 
Elles auront etc aimee •• 

CONDITIONNEL. 

PRESENT ou FUTUR. 

Je serais aime, 
Tu serais aime, 
II se-rai t aime, 
NOlls serions aimes, 
VOllS seriez aimes, 
lIs seraient aimes. 

J'aurais etc aime, 
Tn aurais etc aime, 
II aurait He aime, 
N.oU8 aurions ete aimes; 
V ous auriez ete aimcs, 
11. auraient eto aime •. 

Je serais aimee, 
Tu serais aimee, 
ElIe sera it aimee, 
Nons serions aimees, 
Voas seriez aimee£!, 
EUes seraient aimces. 

PASSE' 

J'aurais ete aimee, 
Tu aurais 6te aimee, 
Elle aurait ete aimee, 
~ Otrs aurions etc aimees, 
~ ous auriez eta aimees, 
Elies .ulaient tHe ajmee~. 
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AUTllEIIEl'!T : 

J'eu •• e ete aime, 
Ta eU8ses ete aimc, 
II elit etc aime, 
~ous eussions etc aimes .. 
Vons eussiez etc aimes, 
Us eussent etc aimes" 

J'e"sse ete aimee, 
Tn eusses etc aimee, 
Elle eut tHe aimee, 
Noas eassioos tlte aimee&, 
Vou. eus.iez He aimees, 
Elles e"ssent ,He aimees. 

IMPERATIF. 

PRESENT 01£ FUTUR. 

Ma.culin. 
Sois aim6, 
Qu'il soit aime, 
Soyons aimes, 
Soyez aimes, 
QIl'il. soient aime •. 

Fiminin. 

Sois aimee, 
Qu'elle soit aimee, 
Soyons aimees, 
Soyez aimees, 
Qu'elles soient aimees. 

SUBJONCTIF. 

PRESENT 01£ FUTUR. 

Queje sois aime, 
Que tu sois aime, 
Qu'il soit aime, 
Que no us soyons aimes, 
Que vous sOJez aimes, 
Qu'ils soient aimes. 

Queje sois aim~e, 
Que tu sois aimee, 
Qu'elle soit aimee, 
Que nous soyons aimees., 
Que VOllS soyez aimees, 
Qu'elles "oient aim':e •. 

IMPARFAIT. 

Que je fusse aime, 
Que tu fusses aime, 
Qu'il fut aime, 
Que nous fussions aimes, 
Que VOllS fussiez aimes, 
Qu'ils fussent aimes. 

Quej'aie tHe aime, ' 
Que tu aies etc aime, 
Qu'il ait tHe aime, 
Que nous aynDS eta aimes, 
Que vous ayez ete aimes, 
Qu'iIs aient ,lte aimes. 

Que je fusse aimee, 
Que tu fu~ses aimee, 
Qu'elle rut aimee, 
Que nous fnasions aimees, 
Que vous fussiez aimees, 
Qu'elles fussent aimee •. 

PARFAIT. 

Que j'aie etl~ aimee, 
Que ta aies tHe aimee, 
Qu'elle.ait etc aimee, 
Que DOUS ayoDs ete aimeel, 
Que VODS ayez tHe aimees, 
Qu'elles aient ete aimees. 

PLUS-QUE-PARFAIT. 

Quej'eusse etc 31me, 
Que tu eusses ete aime, 
Qu'il eut ete aime, 
Que DODS eussioD8 eti aime., 
Que voua eusBiez ete aimes, 
Qu'ils cussent ete aime~. 

Que j'eusse ete aimee, 
Que tu eusse. ete aimee, 
Qn'clle eut ete aimee, 
Que DOUS eu .. ions tlte aimeea 
Que vou. eU8.iez ete aime •• ' 
QU'clle. eUllent j!tj! aimj!e.: 
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INFINITIF. 

PRESENT. 

Mll8culin. Feminin. 

Etre aime. Etre aimee. 

pARFAIT· 

A yoir ete aime. Avoir etc aimee. 

PARTICIPE PRESENT. 

Etant aimc. Etant aimee. 

PARTJCIPE PASSE'. 

Ayant ete aim". Ayant "te aimee. 

Il faut conjuguer de meme les Yerbe~ passifs sui­
"ants: eire lolte, eire admire, eire guen, etre averti, 
eire puni, etre refu, eire aperl/lt, ell'e vendu, eire en­
iendu, eire saiis/ail, eire pris, etc. 

Mais comme cctte maniere de conjuguer pourrait 
paraltre fort longue, on pent se dispenser de faire Ie 
masculin et Ie feminin ala fois : on conjugue un verbe 
passif au masculin dans tous ses tecpps; et une autre 
fois, on en conjugue un autre au feminin. 

CONJUGAISON DES VERBES NEUTRES. 

La plupart des verbes neutres se conjugucnt, comme 
les verbes actifs, avec I'auxiliaire avoir ; comme mar­
cher, dormir, languir, qui font, j ai marche,j'ai 
dormi,j'ai langui: alors les verbes donner, finir, 
recevoil', rendre, servent de modeles pour ces veroes, 
comme pour les verhes actifs. La selile difference 
qu'il y ait entre Ie verbeactif et Ie verbe fleutre- qui­
prend I'auxiliaire avoil', c'est lJue Ie .participe passe 
du verbe actif pefit toujoursdevenir adjectij, au lieu 

H 
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que Ie participe tlu verbe neutre qui prend avoir est 
un mot invariable. On dit lort biE'n, une personne 
AIlIfEE, un travail FINI, des enfants CHERIS, des plu­
mes TAILLEES, alors les pnrticipes aime, fini, cheri, 
taille, SOllt susceptibles de genre et de nombre: rna is 
on ne dirait pas de meme, une personne ou une chose 
MARCHEE, une personne ou une chose LANGUIE, une 

. personne ou une chose DORlIflE ; alors les participes 
marche, langui, dormi, sont tlf'S mots invariables ; 
et, en conjuguant cette sorte de verbes, on doit ecTire 
Ie participe au masculin seuiemE'nt . 

.Nlaniere de conjuguer les verbcs neutres qui 

prennent l'auxiliaire ETRE. 

A R R I V E R, modele. 

INDICATIF. 

PRESENT, maaculin d fcminin. 

J'anive, tu arrives, n ou elJe arrive, 
Nous arrivons, vous arrivez, ils au eHe!; arrh·ent. 

IMPARFAIT, masfulin et fimin.in. 

J'arrivais, tu arrivais, iI ou elIe arrivait, 
NODs arrivion~, vous arriviez, ils au elles arrivaient. 

pARFAIT DEFINI, mascuiin et jiminin, 

J'arrivai, tu arrivas, il au elle arriva, 
Nous arrivames, vous arTivates, ils ()u elles arrive-rent. 

MlUlculin. 

Je luis arrive (1), 
Tu es arrive, 
Il est arrive, 

PARFAIT INDEFINI. 

Feminin. 

Je luis arrivee (I), 
Tn es arri"ee, 
Elle est arrivee, 

(I) II est bon de remarquer que je luis, qui rxprime un pre.ent 
daDs je wi. aifni exprime UD PUI' danl jf .ui, arrivi. 



NOU8 &ommes arrives, 
VOllS tHes arrives, 
lis sont arrives. 

Je fus arrive, 
Tu fus arrive, 
11 fut arrive, 
N ous fumes arrives, 
Vou~ futes arrives, 
Ils furent arrives. 

.T'ctais arrive, 
Tu ctais arrive, 
Il etait arrive, 
NOlls etion5 arrives, 
VOllS tHiez arrives, 
II:, etaient arrives. 
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NOlls snmmes arrivees, 
VOliS etes arrivees, 
Elles sont arrivees. 

PARFAIT ANTERIEHR. 

Qua nd, lor.que 

Je fu; arrivee, 
Tu fus arrivee, 
EUe rut al'ri\'ce, 
Nous fUmes arrivces, 
VOIlS fihes arrivecs, 
Ellc::o furent arrivees, 

:PLUS-QUE .. PARF ,IT • 

J"etai::: arriv(>('. 
Tu et:ti~ arriv{·e. 
Elle etait arrivee, 
NOlls etions arrivces, 
Vous etiez arrivees, 
EUcs ctaient arrivees. 

:FUTUR, masculin et fiminill. 

J'arrh'crai, tu arriveras, il OU clle arrivera, 
Nous 3niverons, vous arriverez, ils OU elle~ arriVel'Ollt 

Ma.culin. 

Je serai arrive, 
Tu seras arrive, 
I) Hra arrive, 
NOlls sel'ODS arrives, 
VOliS suez arrives, 
Hs seront arrives. 

FUTU R ANTERJllUR. 

Feminin. 

Quand, lorsque 

Je seral arrivee, 
Tu seras arrivee, 
Elle sera al'l'iv~e, 
Nous serons arrb,ee, 
Vous serez arrivees, 
Elies seront arriveei. 

CONDITIONNEL. 

PRESENT, maRCuUn et jeminin. 

J 'arriverais, tu arriverais, iI ou elle arriverait, 
Nous arriverioDS, vous aniveriez, ils ou elIes arrh·eraient. 

Ma.culin. 
Je !erais arrive, 
Tll serais arriv6, 
II serait arrive, 
NODI serions arrive., 
VOllS seriez arrives, 
110 seraient arrive~. 

PASSE' 

Feminin. 

Je serais arriycc, 
Til serais arrivee, 
Elle serait arrivee, 
Nons serions arrivees, 
Vons seriez arrivees, 
Elles seraient arflvee •• 



Je fusse arrive, 
Tu fusses arrive, 
II CUt arrive, 
Nons fussions arrives, 
Vous fussiez arrives, 
Il~ fussent arrives, 
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AUTltEllIEIIT: 

Je fusse arrivee, 
Tu fusses arriveef 
Elle fiAt arrivee, 
Nous fussions arrivees, 
VOUS fussiez arrivees, 
Elles fusseDt arrivees. 

IMPERATIF. 
PRESENT au ~'UTUR, maseulin et Jeminil1. 

Arrive, qn'il ou qn'tlle arrj\'e, 
/\rrh'ous, anivez, qu'ils 014 qu'elles arrivent. 

SUBJONCTIF. 

PRESENT, masculin etfimlnin. 

Ilfaut, il faudra, on veut 

Que j'arrive~ que tu arrives, qu'il ou qu'el1e arrive, 
Que llOUS arriyions, que vous arriviez, qu'Jls ou qu'elles arrivent. 

UtPARFAIT masculin et fiminin. 

11 fullait, i? faudrait, on voud,'ait. 

Que j'al'l'h'asse, que tn arrivasses, qu'il ou qu'elle arrivat, 
Qae nous arrh·as.:ions, que vous arrivassiez, qu'ils ou q'1'elle9 

arrivassent. 
PARFAIT. 

Musculin. Flminin. 

On attend, on attendra, on a attendu que 

(ltle je so is arrive, 
Que tu Bois anive, 
Qu'il twit arrive, 
Que nous soyons arrives, 
Que vous soyez arri ves, 
~lu 'ils soient Arril"e!ol, 

Que je Bois arrivce, 
Que tu sois arrivee, 
Qu'elle soit arrivee, 
Que nous ~oyons arrivecs, 
Que voua soyez arri"ces, 
Qu'elles Boient arrivees. 

PLUS-QUE-PARFAIT. 

On uttendait, on attendrait, on aurait attendu. 

(lue ie fusEle arrive, 
Que tll fusses arrive, 
Qu'H fut arri\"E~, 
Que nous fussions arrives, 
Que ,'ous fussiez arrives, 
Qu'i!~ f~;;ciit iiriY~ii. 

ArliTer. 

Que je fusse arrjvee, 
Que tu fusses arrivee, 
Qu'elle fut arrivee, 
Que nous {ussions arrivees, 
Que vous fussiez arrivees, 
~u'elles fuasent arriY~~3 j 

INFINITIF. 

PRESENT. 

ArriTer. 
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PARFAIT. 

Eire arrive. Etre arrivee. 

FARTICIPE PRESENT. 

Arrivant. Arrivant. 

PARTICIPE PA&SE'. 

Arrive, etant arrive' , Arrivee, cHant arrin~e. 

On peut conjl1guer de meme les verbes suivants: 
lomber, monter, rester, retournet', entrer, aller, des­
cendre, venir, ret'eair, partir, sortir, etc. 

CONJUGAISON DES VERBES PRONOMINAUX. 

Tous les verbes pronominaux se conjuguent, clans 
les temps simples, comme les yerbes actifs de la con­
jugaison a laquelle ils apparliennent; el, dans les temps 
composes, ils se conjugllent, comme l~· verbe neutre 
arriver, avec l'auxiliaire etre. 

sE FA C HE R, modele. 

IXDICATIF. 

PRESENT, mMClllin €I fiminin. 

Je me Cache, to te fache., i\ OU ell. se fache, 
Nous nous ficiloDS, VOll8 vous fachcz, ils DU elles Be fachent. 

IMPARFAIT, masculin et fiminin. 

Je me fachais, tu te fachais, il Ott elle se fachait, 
Nous nous fachions, vons VOUlS fachicz, its Ott eUes se facbaient. 

PARFAIT DEFlNI, masculi", et fiminin. 
Je me faehai, tu te fachas, iI OIl .lIe se facha, 
Nous no us fachames, vous vous fach:itcs, ils ou cUes Ie fachel'ent. 

pARFAIT INDEFINI. 

Mauulin. 

J. me sui. faooe, 
Tu t'ca fache, 
Il s'esl Cache, 
Nous 1l0US somm"" fachel, 
Vou. vou. ~tes tache I, 
lis oe IQDt ,£iiohe •. 

Fiminin. 
J e me 'sllis faohee, 
Tn t'cs fachee, 
Bile o'eot fachee, 
Nous nous 80m.,.._ .tacbee., 
You. VOIlS ';te.. fAAhe.e~, 
Elles Be 8Q!It 4tIh,~" 

"2 
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PARFAIT AriTERIEUR. 

Jc me fus (ache, 
Tu te fus fache, 
It se fut fache, 
Nous nOllS fumes faches, 
Vous \"ous {utes faches, 
lis se furent fiches. 

Feminin. 

Quand, lorsque 

Je me fus {lichee, 
Tn te fus fachee, 
Elle se fut fachee, 
Nou~ IIOUS fumes facheeJ J 

Vous vons futed faehees, 
Elles se furent fachee •. 

FI4US-QUE-PARFAIT. 

Jc m'tHais facllt~:, 
Tu t'ctais fache, 
n s'ctait fache, 
Nous nous ctions faches, 
VOllS vous etiez faches, 
I!::. s'etaient faches. 

Je m'etais {achee, 
Tu t'tHais {achee, 
Elle .'etait lachee, 
Nous DOllS etiuns fachees, 
VOllS vous etiez fichees .. 
Elles s'ctaient fachces, . 

FUTUR, masculin et feminine 

Je me facherai, tu te facheras, iI ou elle se fachera.. 
NOll&: nOllS facheron~, YOUS ,'ous facherez, ils ou: elles se facheront. 

FOTUR ANTERIEUR. 

Masculin. 

.Je me tlctai (ache, 
Tu te seras fache, 
n He sel'a (ache, 
NoUB DOUS serons faches, 
v (IUS VOU8 seJ'ez {aches, 
II; se seront f:lche •. 

Fiminin. 

Quand, lorsque 

Je me foIcraj (achee, 
Tu te scras fachee, 
EIIe se sera lachee, 
NUllS nous serons facheu, 
VOIIS vou~ serez faehees, 
Elles .e seront fachees. 

CONDITIONNEL. 

PRESENT, masculin et feminine 

Je me facherais, tu te facherais, i1 ou eHe!Oe facberait, 
Nous nous facherions, vous vons hicheriez, ile ou elles se facheraient. 

Ma.culin. 

Je me serai. fache, 
Tn te .erais fache, 
II se serait fache, 
N OUI DnUs aerions (achel, 
VOUI VOUI seriez fachel, 
IIJ .. oeraient tAch6 •. 

PASS .. '. 

Feminin. 

Je me serais fachee, 
Tn te serais {achee, 
Elle se .era,t fachee, 
Nou!I DOOS :;erions ricber_

J 
Vous vous seriez (achee .. 
Elle. se aeraieDt Behlin 
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.UTa.MENT: 

je me fusse fache, 
Tn te fusses fache, 
II se fut fO.che, 
NOlls nOllS fussions faches, 
V ou;;: ,"ous fussiez fache8, 
lis se fussent faches. 

Je me fusse filchee, 
Ttl te fusses fachee, 
Ellc se fIlt fachee, 
NOlls DOUS fussions fachcciI, 
Vous VOIIS fussiez fachees, 
Elles se fusstnt fachees. 

INIPERATIF. 

PRESENT OU Fl'TrR, masculin et jeminin. 

Fache-toi, qu'H ou qu'elJe se fache. 
Fachons-nous, fachez-vous, qu'ils ou qu~elles se fachent. 

Sl·BJOXCTIF. 

PRESENT, mascu!in et jimimn. 

n fa"l, if faudra 

Que je me fache, qu~ ta te faches, qn'il ou quelle Rf' fache, 
Que noos nOtH! fachions, que vous VDUS fachiez, qu'ib ou qu'elle! ,e 

fachent. 

IMPARFAIT, maseulin etjeminin. 

11 fallail, ou il faud,·ait. 

QUI:' je me ffLchasse, que tu te fachasses, qu'iJ ou qu'elle se (achat, 
Que nous nom: f:ichassioDs, que vous VOllS fachassiez, qu'il ou 

qu'elles se fd.chassent. 

PARFAIT. 

Malfculin. Fiminin. 

II a fallu, ou it aurafallu 

Que je me soia rache, 
Qnt' tll te sois fache, 
Qu'il se soit fache, 
Que nOus nOlls soyons fach.5s, 
Que VOllS vous so.vez faches, 
Qu'its se soient faches. 

Que je me sois fa~hce, 
Que tu te soi" fachee, 
Qu'elle se ~oit fachee, 
Que nous nous soyons fachees, 
Que VOllS VOllS soyt"z fachees, 
Qu'elles se soient facheea. 

PLUS-QUE-PARFAIT. 

11 aurait, ou il tut fallu 

Que je me fUBBe lache, 
Que tu te fus!ies f:iche, 
Qu'i1 se filt fache, 
Qne DOUR n008 russions laches, 
Que vous fus81ez fa,("hcs, 
~u'ib Ie fu •• ent fiche •• 

Que je me fusse fachee, 
Que tu te fusses fachee, 
Q.cllc se filt fachee, 
Que nous nous fus~ioD8 ficheel, 
Que vous vous fussiez {achee., 
QU'elle. Ie fllSBent fAch ..... 



Se facher. Se ficher. 

PARFAIT. 

S'Hre fache. S'etre fachee. 

I'ARTJOIPE PRESENT. 

Se fachant. Se fuhan!. 

PA&TICJ.PE l"ASSE·. 

S'e!ant cache. S'etant ,,".hee. 

II faut conjuguer de meme les verbes suivants: ae 
promener, se tow'ner, se repo.ser, s'habiller, se cou­
cher, se tromper, se guerir, se d'ivertir, se convertir, 
se repentir, se rendre, se vendre, s'entendre, se per­
dre, etc. 

CONJUGAISON DES VERBES IMPERSONNELl). 

F ALL 0 I R, 'T1IOdiJe. 

INDICATIF. 

PltES'ENT • • • .. .. .. .. • • .. • • .. ... II faut. 
IMPAF.HT .. • .... .. •• .. .. ...... II fallait. 
PARF"AIT DEFfN'.... .......... II fallnt. 
PARFAIT '''DEFINI............. II a fallo. 
PARFAIT ANTERlEUR ........... 'II eut'fallu. 
PPLUS-QUE-FARFAIT ........... II ,avait faUn. 
FUTUP .'. • • • • • .. • • .. • • .. • • .. • •• n 'fRilr •. 
FUTUR ANTERJJ:U...... .... .. ••• II aura falln. 

-CONDiTIONNEL. 

PIlSIiJ;:!;oio ...................... 1I"an8rait. 
PA.~Jl' ......................... 11 aurait /Ia,11 e1lt'flilJlJ. 
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Point.d'Imperalij. 

SUBJONCTIF. 

I'RESENT 0" FUTUn-....... ••••• Qu'il faille. 
IMPAFAIT................... ••• Qu'il fa1111t. 
PARFAIT .•••••.....••••.••.•.• Qll'i! ait f.llu. 
PLUS-QUl:-PARFAlT ••••.••••••• Qu'il elit fallu. 

INFINITIF. 

PRESF.NT ••••••••••••••••••••••• 

P.\RFAIT .••..••••••••••••••... 
PARTICIPE PREdENT .••••••••••• 
P.\RTlCIPE PASSE'. 

Falloir. 
Hors a'usage. 
Ji01'S d'usuge. 
Fallu, ayaut fallu. 

Conjuguez de meme les verLes ~uivants; 'il pleuf, 
il neige, il grele, 'it tonne, il importe, etc. 

If. REMARQuE. Un verbe qui n'est point impersonnel 
est employe impersonnellement quand on lie peut pas 
mettre un nom substantif a la place du pronom il ; 
comme, il semble que, il parait que, it est a propos 
lIjue, il est a souhatter que, il est u desirer que, il vaut 
mieux que, il est arri·ve un ml11heur, il s'est glisse 
ulle Jaule dans votre ouvrage, etc. 

. . 
ARTICLE lIT. 

De la Formation des Temps des Verbes. 

Les temps ,des verbes sont simples ou v,;::';;C:S;;.;. 
On appelle temps simples ceux qui se conjuguent sans 
auxiliaires, et temps composes ceux qui sont formes 
(Pun temps de l'auxiliaire avo iT ou de l'auxiliaire etre, 
et du participe passe du verb& que l'on conjugue. 

Parmi les temps simples d'un verbe, if y en a cinq 
qu'on nomme primitijs, parce qu'ils servent a former 
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les autres temps: on appelle temps derive8 ceux qui 
lie fOl'ment des temps primitif8. 

Les temps primitifs sont : 
10 . La premiere personne du present de l'indicatif, 

je donne,jejini8,je refoi8,je rend8; 
20. Le parfait detini, je donnai8, je jinis,je refUs, 

je rendis ; 
30 . Le present de l'infinitif, donner,jinir, recevoir, 

rendre; 
4°· Le partic.ipe present, donnont, jinissant, rece­

vant, rendant ; 
50. Le participe passe, donne,jini, refl', rendu. 

J. 

De la premiere personlle singuliere du present de 
I'indicatif, on forme la seconde personne singuliere 
de l'imperatif, en otant seulement Ie pronomje. 

EXEMPLES: 

Prhent de l'ind icatif. Impiratif· 

Je donne .... _ .•...•..•..•••..••... Donne. 
Je finis·, ............... o ••••••••• o Finis. 

~: ~:~~~s.::: '.::: ',::: ':.:: ':::. '.: ':. '::. ~~~di:: 
J e viens .... , ... ' ... _ ••. 0 •• ,0, • •••• Viens. 
Je crois ..... 0 ••••••• 0 ••• 0 .......... Crois. 

EXCEPTIONS. Les verbes avoir, €tre, aUer, savotr, 
vouloir, font. 

Au pri ... nt de l'indicatif, 
J'ai, 
Je suis, 
.Ie vais, 
Je sais, 
Je veux· 

Et d I'impiratij. 
Aie, 
Sois, 
Va, 
SachJ!, 
Vellille (pev vnti). 
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La premiere et Ia secunde personne pIurielle de 
I'imperatif se forment des deux memes personnes du 
present de l'indicatif, en otant seulement les pronom& 
MUS et vous. 

Present de l'indicatif. Imperatif· 

NODS donnon8 ..• '" .• ' .. " . . ..•. Donnons. 
Vous donnez ..•. , .•. , .•. ' ... , . •. Donnez. 
NODs finissons ..... , ... , ....••.. , Finisson!:!. 
Vou:; finissez .... , ...•••.•••.•••. Finissez. 
NOllS recevon:,;·, ....•• '_ .• 00..... Recevons. 
Vous recevE"z .... " .•.••••••• ••.. Recevez. 
NODs rendolls ........ 00...... .... Rendons. 
Vous rendez •.... , ... , .• '" . .. • .. Rendez. 

EXCEPTION. 

Vous voulez .... , ••. , . • .. . • ..• . •. Veuillez. 

Point de premiere personne plurielle a l'imperatif 
de ce verbe. 

II. 

Du parfait defini on forme l'imparfait du subjonc­
tif, en changeant la finalle AI en ASSE, dans les verbes 
de la premiere conjugaison ; et en ajoutant seulement 
!IE au parfait defini, dans tous les verbes des trois 
autres conjugaisons. 

EXEMPLES: 

Parfait dejini, Impar!ait du .ubjonctif. 

Je donnai....................... Que je donnas,e (1)' 
Je chantaL .••. , ....... , •.. , . . . .. Que je chantasBe. 
Je finis .................. " ...... Que je finisse. 
Je refills •••• , ........... , ••. , • •. Que je refiusse .. 
Je rendis .......• , ......... " .... Que je rendisse. 
Je vins.......................... Que je vinsse. 
Je vis ....................... ,. Qucje visse. 
Je crus ..••. e •••••••••• e. • • •••• •• Que je crusse .. 

(I) Dan. cette formation, iI n'e.rt que.tion que de la premiere 
personne; mail la premiere persoDAe d'ull temps etaut couae, 
Ie. autreM Ie Mont neceM.airement. 
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Cette regie est sans exception. 
point de parfait defini n'a point 
jonctif. 

III. 

Un verbe qui n'a 
d'imparfait au sub. 

Du present de l'infinitif on forme Ie futur, en aJOu­
tant AI Ii l'infinitif quand il est termine en R, et en 
cbangeant Ii: en ai quand l'infinitif est en RE. 

EXEMPLES I 

Infinitif· Futur. 
DODDer ............. ; •.•.•. Je dODnerai (I). 
Chanter ............ ,....... Je chanterai. 
Oublier .... 0 ••• , ••• " •• 0 • •• J'oublierai. 
Prier .... 0 ••• _ ••• 0 •• 0 •••• ,. Je priera;. 
Finir ..... 0 ••• 0 ••• 0 ••• 0. • ••• Je tinirai. 
Dormir ..•.. 0 .•. 0 .•. 0 •• 0.... Je dormirai. 
Rendre .•.. , ... ' ••. , .. ,0 • • •• J e rendrai. 
V endre ..•.••.• , ••. 0 • • •• • • • • J e vendrai. 
Lire .....•... 0 ••• 0 ••• 0 •• •••• Je lirai. 
Ecrire .••.. o •••••••••• 0.0.0. J'ecrirai. 

EXCEPTIONS. 

Iere CON.tuGAISON. Aller fait au futur j'irai, tu 
iras, etc. ; t-nvoyer et l'envoyer font au futur .i'enver­
rai, je 7·enve7Tai. Les autres verbes de la premiere 
conjugaison dont I'infinitif est en yer, cbangent I'y 
en i au futur : ployer, appuyer, payer, etc., font au 
futur, je ploierai, j'appuierai, je paierai, etc. 

lIe CONJUGAISON. Courir fait au futur je courrai, 
et ses composes de meme; mou1'ir,je mourrai; ac­
querir,j'acquerra't, et ses composes de metne'; lenir, 
venir, et tous leurs composes, font au futur je lien­
drai J je vientirai, etc. 
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Ille CONJUG.USON. Recevoir fait au [utur je rece-
1'rai, et tous les verbes en evoir de meme; avoir fait 
j'aurai ; savoir fait je saurai; echoir et dechoir font 
il echerra, il decherra; pouvoir,je pourrai ; vottloir, 
je voudrai ; valoir, je vaudrai ; voir, je verrai, et ses 
composes de meme ; Jalloir, il Jaudra; pleuvoir, il 
pleuvra ; asseoir, j'assierai. Pourvoir et prevoir font 
leur futur regulierement, je pourvoirai, je prevoirai. 

IVe CONJUGAISON. Faire fait au flltUI" jeJerai, et 
tous ses composes de meme ; etre, je serai. 

REMARQUE. Le present du conditionnel se forme 
du futur en changeant la finale RAI en ROIS : je don­
neRAI, je donneR0I5 ; je renDRAI, je renDROIS (1), 
etc. Cette regie est sans exception. 

Ceux qui substituent 1'.\ a 1'0 dans les imparfaits et 
les conditionnels, n'ont qu'une S a ajollter au [utur 
pour en former Ie conditionnel. Je donnerai, je don· 
nerais (2). 

IV. 

Du particire present se forment : 
10 • Les trois personnes plurielles du present de 

I'indicatif, en changeant Ia finale ANT en ONS pour la 
premiere personne, en EZ .pour la seconue, en ENT 
pour la troisieme. 

EXEMPLES: 

Participe prisent. Plu,.. du priltnt de I'indicatif. 

Donn ant ......... ........ ~ 
NOllS donn ond. 
Vous donn ez. 
lis dODD ent. 

<I) On prODonce je donner's,je rend" ••. 
(2) Orthographe adoptee dans cette nouvelle edition. 

I 
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Participe pr •• ent. Plur. du pre.ent. 4. I'indieatij. 

Finis. ant .............. ~ .1 
Recevant ................. { 

Rend ant ................. ~ 

ReBolv ant .............. .. ~ 

N OnB 1Ioi •• Otis. 
vou. fini •• t:Ii:. 
118 finis. ent. 

NOlls l'ecev 0"'': 
Vons reeev ez. 
II. re~oiv ent (I). 

Nons rend on.· 
Vou. rend ez· 
11. reDd ent. 

N ou. resol~ on.· 
Va". reBolv u. 
11. re.olv ent. 

EXCEPTIONS. Ayant fait nous aVOrlS, vous avez, 
ils ont ; etant fait nous sommes, vous etes, ils sont ; 
.sachant fait nous savons, vous sa?Jez, ils savent ;fai­
sant fait nousfaisons, vous/ailes, jIs/ont, et tous les 
composes du verbe faire de meme ;. disant, nous 
disons, vous diles, iis disent, et son compose, redire 
de meme ; mais les autres composes de dire, qui sont 
dedire, contredire, interd'ire medire, predire, for­
ment regulierement leurs trois personnes plurielles du 
participe present : contredisant, nous contredisons, 
vous contredisez, ils contredisent, etc. 

20. L'imparfait de l'indicatif, en changeant la finale 
ANT en DIS, OIS, OIT, ou bien en AI~, AIS, AIT, au sin­
gulier.; et en IONS, IEZ, OIENT OU AlENT, au pluriel. 

EXEMPLES: 

Participe pre.enl. Imparfail de l'inmcatif· 

t S Je dODn ai., to donn ai., il donn ail, 
IDOD1l pH ••• l NODS dODn iOM, VOlll dODn iez, ill dODn aien', 

. - S Je finiB. aM, to fini •• ail, iI' fini •• 'ait. 
Finiu laflll ... 1 NOlls finiss Ion" vous .finiSI iez, il. finisB aient. 

(1) Tou. Ie. verbeB n, ..,/Ii", eODlme "teet/oi,., 80llt Irre~itr' Ii 
Ja troi.ieme pel"_ plU'ielle. 



91 

IJartieipe pr ... nt. Imparfait de l'indlCatif· 

Recev ant ... ) 

Rend ant ..• ~ 
( 

Oubli ant •.. ~ 

Ploy ant. ... : 

Croy ant. .. ~ 

Je recev ai" tu reeev aiB, il reeev ail, 
NODS reeev ions, \'OUS reeev ie::::, ils rece\" aient. 

Je rend ais, tn rend ais, il rend ait, 
NODS rend ions, VUl1S rend ie::::, ib rend (Lieut. 

J'oubli ai8, tn oubli ai~, il oubli ail, 
NODS oubli iens, v. oubli uz (1), ib uubli aiel,t. 

Je ploy ais, tu ploy ais, il ploy ait, 
Nou. ploy ions, vqus ploy iez (2), ils ploy aient. 

Je eroy ais, tn eroy a'is, il eroy ait, 
NOli::; croy ion a, VOllS croy iez, iis croy aient. 

Ilu\ a que deux exceptions: Ayant, qui fait j'a­
vais, tu avais, etc.; sachant, qui fait je savais, tu 
savais, etc. 

30 • Le present uu subjonctif, en change ant la finale 
AN'!" ell E, ES, E, au sing"ulier ; et en IONS, IEZ, ENT, 

au plurieL 

Parlie. PI'. 

Donn ant.! 

!tend ant. 1 
Oubli ant.j 

EXE~PLES: 

Presant d,e Babjonelif. 

Que je donn e, qu.e tu donn ea, qu'il donn e, 
(-,lue no us donn ions, que v. dunn iez, qu'ils donn ent. 

Que je rend e, que tu rend e.~, qu'il rend e, 
Que n. rend ions, que v. rend iez, qu'ils l't!nd ent. 

Quej'oubli e, que tu oubli es, qu'il oubli e, 
(;tue n· ouhU ions, que v. oubli iez (3), qu'ils oub!i ent, 

(1) Tons les verbes dont le participe present est terminc en iant, 
comme oub/jant, ont un i au present de I'indicatit~ j'oubl£e, tll 
oublies, il QubUc, nous oubiions, vons oublitz, ils ottblienl ; et 
deux ii a. la premiere et a la scconue pel'sonne plurielle de I'impar­
fait du melfte mode, nous oubli ions, vous oubli it%. 

(2). Tnu. les verbes dont Ie particil'e present est termine en yant, 
comme ployant, ont un y a. la premiere et a la seconde personne 
plurielle du present de l'indicatif, nous ployons, vous ployez ; et un 
yet un i aUK deux memes personne::. de l'imparfait, nOuI ploy ion,~, 
vous ploy iez. 

(3) Remarquez avec attention ~ue la premiere et la seconde per-
80nne plurielle du present du subjonctif sont semblables au,", denx 
meme. rersonnes de I'imparfait de l'indicatif. [Voyez la regie PTe­
cedente.) 
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Partie. pr. Present du subjonctif· 

Ploy ani. Queje ploi e, que tu ploi €S, qu'il ploi e (1), 
Que n. ploy i01l8, que y. ploy iez (2) qu'il. ploi enl. 

'_roy ani. Queje ero; e, que tu ero; es, qu'il eroi e (1), 
Que n. eroy i01l8, que Y. eroy iez (2), qu'i1. eroi en I. 

EXCEPTIONS. 

Ire CONJUGAISON. Allant, quej'aille, que tu ailles, 
qu'il aille, que naus allions, que vous alliez, qu'ils 
aillent. 

lIe CONJUGAISON. Tenant, que je tienne, que tll 
liennes, qu'il iienne, que naus tenions, que VDUS ie­
nie::, qu'i!s tiennent, et tous les verbes en ENIR de 
meme ; mou1'ant, que je meure, que tu mew'es, etc. ; 
rtcqwJrant, que j'acquiere, que tu acqui~1'es, qu'il 
(Jcqlliirc, que nous acque1'ions, que yaliS acqucriez, 
,,'j'ib (lc'/Hierent, et les composes de ce verbe de 
meme. 

IIIc CONJUGAISON. Recevant, que je re{:oivc, que 
tu rer;oives, qu'il re{:oive, que nous recevions, que 
VOliS l'eceviez, qu'ils l'e{:oivent, et tous les yerbes en 
EVOIR de meme ; pouvant, que je puisse, que tu 
jJUisses, etc.; valant, que je vaille, que tu vailles, 
fju'il vaille, que nous valions, que vous valiez, qu'il, 
vaillellt j vottlant, que je veuille, que tu veuilles, qu'il 
veuillf, que nons voulions, que vous vouliez, qu'ils 
7'euillcnt; mouvant, que je meuve, que tu meuves, 
qu'ilmeuve, que no us mouvions, que vous mouviez, 
qu'ils meuvent ; jalloir, sans participe present, fait au 
"u~jonctif qu'iljaille. 

IVe CONJUGAISON. Buvant, que je boive, que tu 
boives, qu'il boive, que nous but.ions, que VDUS bu-

(1) L'y dlI partieipe present se chaDge en i au singulier du suu­
jODctif, et a la troisieme r,ersonne plurielle. 

(2) Voir la note 2e de a page precedeute. 
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viez, qu'ils boivent ; faisant, que je fasse, que tu 
fasses, qu'iljasse, etc, ; prenant, que je prenne, que 
tu prennes, qu'il prenne, que nous prenions, que 
vous preniez, qu'ils prennent, et tous les composes 
de ce verbe de meme ; etant, que je sois, que tu sois, 
qu'il soil, que nous soyons, flue yO us soyez, qu'ils 
soient. 

REMARQUE. Cn verhe qui n'a point de participe 
present n'a point de pluriel au present dc l'indicatif, 
point d'imparfait a l'indicatif, et point de present au 
subjonctif, parce que ces dilferents temps se forment c1u 
participe present. (It y a tres-peu d'exceptions.) 

Y. 

Du participe passe se forment tous les temps com­
poses, a l'aide des auxiliaires avoir et eire, comme 
j'ui DO:'ONE', nous avons FINI, vous aviez RE';t:, ils 
avaient RENDU, j'eus LU, j'aurai VU, j'aufais PROI\US, 

j'cusse FAIT ;--je suis VENU, lu eSTOI\1BE', elle est 
ARRIVEE, no us sommes PARVENUS, "ous etes EN­

TRE'S ;-je me suis FACHE', tu t'es TROMPE' il s'etait 
PERDU, elle s'6tait ENDORMIE. 

REMARQUES. 

10. On appelle verbes itTegulicrs ccux dont les ter­
tninaisons des temps primitif~ et des temps derives 
ne sont pas toutes conformes a celIe du vedic qui leur 
sert de modele. 
. 2°' On appelle yerbes defectifs. ceux auxquels it 
manque certains temps" ou cerfaiIi.es personnes que 
l\isage il'admet point .. 

V oici les temps primitifs' des yerbes irreguliers lea 
plus usites; Au moycn de cette' table, et des regles 
et des remarques qui vienIl.ent ,d'etre donnees sur la 

12 
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limnation des temps, on doit etle en etat de conjugucr 
tous les verbes, quelquc irreguliers qu'ils soient. 

TEMPS PRIMITIFS 

DES VERBES IRREGULIERS. 

Present 

I 

Parlicipe I Pa'rticipe I p,',",., I P"'M de de de 
t'IlIfi nilif· present. passe. l'Indicalif· I'Indicatif. 

PREMIERE COXJUGAISON. 

AII«. IAllant. IAlle. /Je vais, /J'allai. 

SECONDE CONJUGAl SON. 

Courir. Courant. Couru. Je conrs. Je confUS. 
e ueillir. Cueillant. Clleilli. Je cueille. Je clleillis. 
Fuir. Fuyant. Fui. Je fui~. Je fuis. 
l\lotIrir. Moorant. Mort. Je meurs. Je mourus. 
F"illir. Faillant t Failli. Je faux. J e falllis. 
Acquerir. Acquerant. Acquis. J'acquiers. J'acquis. 
Saillir. Saillant. Sailli. n saille. II s.illit. 
Tressaillir. Tressaillant. Tress3111i. .Ie trcssaille. Je tressaillis. 

(Vetir. Vet.nt. Vetu. J e vets. Je yetis. 
~~v~tir. Rev~tant. Revetn. Je revt~ts. .Ie revetis. 
tvteO!f. Tenant. Tean. Je tiens. Je tins. 

Venant. Venu. Je viens. Je vins 
kl:~~~~. Oovrant. OUl"ert. J'ou\'re. J'ouvris. 
S"uffrir. Soutfrant. Souffert. Je ~ouffre. J e soutfris. 

TROISIEME CONJUGAl SON. 

~voir. IAyant. lEU. 

r"" /"m rg~~:~ir. " ..•••••••• Chu. 
j~ ·.i~~h~i~: . j; ·.ii~i.;;": . .••.••. .•••• Dechu. 
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Pr~ ent. I Participe' 
I' Illfi~itif. present. I 

Parti~ipe 
passe. 

I 
Pnisen/ I Paliait 

de de 
l'Indica/if. ['Indica/If. 

De'f"oir. 
Echoir· 
Falioir. 
,\1ouvoir. 
Plellvoir· 
POlIVoir. 
Recevoir. 
Sal-oir. 
S'asseoir. 
Surseoir. 
Valoir. 
Voir. 
Pourvoir. 
\~ouloir. 

Etre. 
Battre. 
Boire. 
Braire. 
Rtuire. 
Circoneire. 
Clore. 
Conclure. 
Confire. 
Coudre. 
eroire. 
Dire. 
Maudire. 
Ecrire. 
Exclure. 
Faire. 
Prendre. 
Lire. 
Luire. 
Mettre. 
Moudre. 
Naitre. 
'loire. 
Rire. 
Rompre. 
Absoudre. 
Re.oudre. 

Devant. DO.. Je dois. J(> dus. 
Echc ant. Echu. II ~ehet. II cehut. 
.,. , ........ Faliu. II faut. II fallut. 
Mouoant. 1\I u. Je meos. Je mns. 
Pleuvant. PIli. 
Pouvant. Pu. 

II pleut. Il plut. 
Je puis. Je pus. 

Recevant. Re~u. 
Sachant. Suo 

Je recois. .Te re<5us. 
J e f'a1s. Jesus. 

S'asseyant. .l\ s.,lis. 
. ........... Sursis. 

Je m'assieds. Je m'assis 
J e surseois. J e Bursls. 

Val ant. r aill. Je ,'aux. Je valus. 
Voyaut. Vll. J e vois. J e vis. 
Pourvoyant. POUTVU. 

) Voulant. Voula. 
J ~ pourvois. J e pourvns. 
Je ,'eux. Je voulus. 

QUATRIEME CONJUGAl SON. 

Etant. Etc. Je~ujs. Jefus. 
Battan!. Battu. Je bats. Je battis. 
Buvant. Bu. Je Lois. Je bus. 
.. ...................... II brait. .......... .. 
Bruyant. .................................. .. 
. ... , ...... . Circoncis. Je circoncis . .Jc circoncis. 
.. ...... " .. Clos. Je clo •. 
Concluant. Ie onelu. Je cOllclus. 
C onfisant. C onfit. J e confi •. 
Cousant. Cousu. Je couds. 
Croyant. Cru. Je crois. 
Dis.nt. Dit. Je dis. 
Maudissant. Maudit. J e mal1dis. 
Ecrivant. Ecrit. J'ecris. 
Excluant. Exelu ou ex- J'exclus. 
Fai.ant. Fait. [elus. Je fais. 
Prenant. Pris. J e l)rends. 
Lisant. Lu. Je lis. 
Luisant. Lui. Je luls. 
Mettant. Mis. Je met •. 
Moulant. MOlllu. Je moud •. 
N aissant. N e . J e nais. 
Nuisant. Nui. Je Duis. 
Riant. Ri.. Je ris. 
Rompant. Rompb. Je romps. 

. .......... . 
Jl' concIus. 
.Ie confis. 
Je cousis. 
.Je crus. 
Je dis. 
Je maudis. 
J'ecrivis. 
J'exclus. 
Je fis. 
Je r.ris. 
Je us, 

J~·~i·s·.····· 
Je moulu •. 
Je naquis. 
Je ouiais. 
Je ris. 
Je rompi •. 

.'I.b,olvant. Ab_ous. J'absous. 
Resolvant. Resolu. .1e re.ous. j~ ·~~;~i~;." 



Present Participe Paf'Ucipe I P'''m' I _.i< de prii.ent. passe. de de 
,I'Injinitif· J'Indicatif· l'Indicatif 

Sullire. Sullisant. Sulli. Je sullis. J. sullis. 
§uivre. Suivant. Suivi. .Ie suis. Je suivis. 
Traire. Trayant. Trait. Je trais. 

.J ~. ~~;~q~;~: Vaincre. Vainqnant. Vaincu. Je vaincs. 
Vin'e. Vivant. Vecu. Je vis. Je vecos . 
Plaiudr •. Plaignant. Plaint· .Te plains. Je plaignis. 
Peindre. PE'ignant. Peint. Je peins. Je peigni •• 
~~illdI'e. Joignant. Joint. Je joins. Jejoignis . 

cdllire. Reduigant. Redllit. .Te redui •. Je reduisis. 
Connaitre. C onnaissant. Connu. Je connais. Je connus. 

Les "erhes COmPOSeS qui ne soot point dans cette 
table se conjuguent comme les simples: par exemple" 
promettre, admettr~" etc., se conjuguent comme met~ 
tre ; concourir, pm'courir, etc., ~e conjuguent comme 
courtr; abattre, combattre, etc., sc conjuguent comme 
haUre. 

ARTICLE IV. 

Du 1St/jet du Verbe. 

, II a He elit, en commen<;ant ce chapItre, que Ie 
verbe est un mot doritle princiral usage est de signi~ 
fier l'affirmation. , On appelle sujet ce dont on affirme 
quelque chose, et attrihut Ja chosequton: affirme ,dti 
sujet. Qu~nd on dit, la vertu est aimable, vertv. est 
ce donton affirmequelque cJwse, c'est le sujetdfi 
verbeest, qui marque l'a~rma.ciJn ; l'aaje~tif aimablej 
est cequ'o~ affinile d,u sUJet; et ,c'est .ce qu'on appelld 
attr.ibut. 

On .b'ouye .Ie sujet d'l!~ verbe en',mettant q:ui est~ 
~e'qui aVllnt Ie verbe: 1ft rep~>nse' a cette Question 
'indique 1e $ujet. 
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EXE1\IPLES. 

1\lon pere est content. 
1\Ia mere ';tait malade. 
"lon frere joue (I). 
M. sceur lit (I). 

QUI EST-CE QUI est content'!. Reponse, man pere: 
voila Ie sujet du verbe est. 

QUI EST-CE QUI etait rnalade '1 Reponse, rna mere: 
voila Ie sujet du verbe etait. 

QUI EST-CE QUIjoue 7 Reponse, man frere: voila 
Ie sujet du yerbe joue. 

QUI EST-CE QUI lit '!. Reponse, rna samr : voila Ie 
sujet du verbe lit. 

En un mot, Ie slIjet d'un verbe est Ie mot qui de­
signe la personne ou la chose qui fait Paction expri­
mee par Ie verbe, ou qui est dans Petat exprime par 
Ie ~·erbe. 

I.e sujet d'un verbe peut etre exprime : 

1°· Par un substantif, comme PIERREjoue, PAUL 
traraille, mon FRERE ctudie, mes S<EURS se pro­
,menent, les LIVRES sont uliles. 

2°' Par un prnnom, comme IL jotle, ELLE travaille. 
NOUS pal'lons, vous viendrez, ILS chanteront, ELLES 
s'amusent; 

30 • Par un autre verbe Ii l'infinitif, comme, ANEAN­
TIR et CREER sont les atiributs de La loute-puissance. 

(I) Joue et lit sont des mots qui renferment Ie verbe eire et I'at­
tribut : mOn fr~re JOUE sig'nifie man /1 ere EST JOUA.r-T; et ma 
ItBur LIT signifie ma smUT EST J,lSAl\T. 
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EXEMPLE 

Dans lequel les verbes et les sujets sont indiques par des chiffres 

semblables (1.) 

LA TORTUE ET L'AIGLE. 

Un jOllr Ia tortue, qui se Iassait 
3) 1 

sables, pria l'aigle de l'elever avec 
3- 4 

de ne se trainer que sur des 
_ 2 

elle dans I'air, et Ie plus haut 

Iju'il lui serait possible. Celle-ci, pour Ia contenter, la prit entre 
o fJ 7-8 6 7 

ses serres, et la porta au-dessus des nuages les plus cleves. Ma 
S -

reine, lui disait 1a tortue, qui ne se sentait pas d'ai.~e, sans donte 
9 9 10 10 

que tons ce~ animaux qui ne me regardaient hi-bas qu 'avec 
12 II II 

m~pris, ne me voieIat majntena~t qU'avec des yeux d'envie, si 
12 

fort clcvee au-dessus d'eux. Tandls que celle-ci s'en faisait aln&i 
13 13 

accroil'e, l'aigle se lassa de la soutenir, OU\Tit sea serres, et la 
14, 15-17-18 15 16 17 

Hicha : alors on vit l'orgueilleuse tortuc tomber tout-a-coup sur 
18 19 19 20 

des rochers, et y voler en eclats. 
21 

On remarquera qu'iI. n'y a point de slIjets marques 
2, 4, 6, 14, 16, 20, 21 : c'est que les verbes ainsi 
marques sont Ii I'infinitif, et qu'un verbe Ii I'infinitif 
n'a point de sujet. 1I en est de meme du verbe Ii l'im­
peratif. 

On remarqllera encore que Ie pronom celle-ci est 
marque des deux chilfre,s 7 et 8, parce que ce mot est 

(I) Pour faire eet exercice, il faut d'abord marquer tOUI Ies 
verbes par des chitrrea places soos lea verbea, I, 2, 3,4, 5, 6, etc. 
Ensoite on cherche Ie I .. jet de cbaque verbe, et l'on 1,Iaoe sous·le 
aujet Ie meme chill're que soua Ie verbe. eet exercice ... t ~ 
necessaire, et l'on ne •• urait trop .'y appliquer, ainsi qu'\l: ·I •• re­
cherche du regime direct, comme on va Ie voir ci-apres. 
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sujet des deux verbes marques 7 et 8; et que Ie sub­
stantif aigle est marque, 15, 17, 18, parce que ce mot 
est sujet des trois verbes marques 15, 17, 18. 

AUTRE £XEMPLE: 

On dit encore qu' Ap.nibai fit une grande faute de mener SOD 
i 1 2 2 3 

armee a Capolle, ou elle s'amoIlit: mais l'on De cODsidere point 
4 -1 5 5 

que Pon ne remonte pas a la vraie cause· Lea loldab de ceUe 
6 6 7 

armee, devenus riches apres tant de victoires, n'autaient-ils pas 
7 

trouve partout Capone? Alegandre, ~i comsandait a. ses propl"e~ 

sujets, prit, dans nne occasion pareille, '\In expedient q11' Annibal, 
9 II 

qui n'avait que des troupes mercenaires De pouvait pas prendre : 
10 10 II 12 
il fit mettre Ie reu au baggage de ses Boldats, et briHa toute' 
13_1513 U 15 
leurs richesses et les siennes. On nous dit que Kouli-Kan, apl'c" 

16 16 17 
la conquetc des Indes, ne iaissa, a. chaque soldat, que cent rourie. 

17 
d'argent. 

ARTICLE V. 

Du Regime du Verbe. 

La I egime du verbe est un mot qui restr{'int III. 
signification du verbe, et qui lui sert de complement. 
Un mot peut restreindre un verbc ou directement 
ou indirectement ; et de 13 deux regimes, l'un direct, 
l'autre indirect. 

Le regime direct d'un verbe est Ie mot qui repond 
3 la question qui <] ou quoi <] Si Ie regime est un nom 
de personne, i1 repond a la question qui <] et si Ie 
regime est un nom de chose, il repond Ii la question 

,quoi <J 
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EXE;\IPLES: 

II aime son pert.-Elle etudie Ia grammairt; 

II aime QUI? OU QUOI? Reponse, son pc>re : voila 
Ie regime direct de aime; et iI repond a la question 
qui 'J 

Elle et'(tdie, QUI? OU QUO I ? Reponse, la gram­
maire : voila Ie regime direct de eludie; et il repond 
a la question quoi ? 

Le regime indirect d'un 'Verbe est Ie mot qui re­
pond a l'une des questions a qui? ou U quoi ? de qui 'J 
ou de quoi? 

EXE;\IPLES: 

Ecrire nne Jettre a 80n ami. 
Plaire d fles parenta. 
On vons accuse de menaonge. 
VOllS abu~ez de ma complai;sance. 

Ces mots, U son ami, uses lJarents, de mensonge, 
de rna complaisance, sont les regimes indirects des 
verbes ecrire, pIa ire, accuse, abusez. 

EXEl\IPLE 

Dans lequellea verbes et les regimes directs son! 
in diques par des chiffres semblables (1). 

LE CERF SE REGARDANT DANS L'EAU. 

Un cerf se mirait dans Ie crista] d'une fontaine, aussi satjs{ait 
1 1 

de Ia hauteur de son bois que me content de 5es jambeB, qui lui 

(1) Cet exercice, ain.i que Ie precl§dent, est tres.important pour 
bi~n entendre Ie. regIe. de. participes, comme on Ie verra danB Ja 
awte. 
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semblaient mal taillee. et trop menues: iI les contemplait d'un 
2 

air chagrin, lorsqu'un chasseur 
3 3 

parut, et lacha ses chiens apres 
455 

lui. Aussit~t Ie cerf prit la fuite au travers de la foret. La, comme 
6 6 

il "tait sur Ie point de se sauver par la legerete de se. j amhes, son 
788 

bois s'embarrassa dans un lieu tres-epais, et l'arreta tout court. 
9 9 10 10 

Alors, Ie cerf, qui se voyait en proie aU chiens, change a de 
II II 12 

sentiment, et loua ce ql1'il aTait meprise, CODlme all eontraire il 
13 13 14 14 

meprisa ce qu'il avait loae. 
15 15 16 16 

Point de regimes directs marques 2,4,7,12, par­
ce que les verbes marques 2, 4, 7, n'ont jamais de r~­
gime direct, et que celui qui est marque 12 n'a qu'un 
regime indirect dans cette phrase. 

AUTRE EXEMPLE 

Cesar, apres avoir derait les lieutenans d. Pompee en Espagne, 
I I 

alla en Grece Ie chercher lui-meme. Pompee, qui avait la elite 
2 3 3 4 4 

de 1a mer et des forces superieures, etait sur Ie point de 'foir 
4 5 6 

l'armee de Cesar detruite par la misere et]a faim : mais, comme 
6 

j] avait souverainement Ie faible de vouloir ctre approuve, it De 
7 7 8 9 

pouvait s'empecher de pl'eter l'oreille aux vains discollrs de lies 
JO 11 11 12 12 

gens, qui ]e raillaient ou l'accusaient sans cesse. Il veut, disait 
13 13 H 14 15 16 

I'un, ;'7 per~;tuer dans Ie commandement, et ~~e comme Aga-

memnon, Ie roi des rois. Je vous avertis, disait un autre, que nous 
19 19 20 

ne ma~rrcjn. pas encore cette ailliee des ti~~e. de Tusculum. 

Quelques succe. particuliers qu'.l eut aclieveronf <Ie toumer la tete 
22 .,22 23 .24 24 

a cette troupe senatoriale·. Ainsi, pOllr n'elre pas blame, il fJ,t une 
25 26 

chose que la posterit" blamera toujours, de sacrifier talit d'avantao-ro 
.20 27· 27 28 28 " 

K 
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pour aller avec des troupes noUl elles, comb.Ure une armce qui 
a w W 

avait vain en tant de fois. 
31 

ARTICLE VI. 

Remal'ques WI' -l'emp/oi des deux au:riliaires 
A VOIR et ETRE . 

. L'auxiliaire aroil" sert, 
10 . A se conjllguer llli-meme dans ses temps com­

poses; commej'.u eu,j'AvAIs eu, j'AURAI eu, j'AU­
RAIS elt, etc. 

20
. A conjugller les temps composes dll verbe eire; 

commej'AI ete,j'AvAIs €te,j'AuRAI eie,j'ApRAIS ete, 
etc. 

30 . A conjuguer les temps composes de tOllS les 
vel bes actifs sans exception, et ceux de la plupart 
des verbes neutres ; comme j' AI donne, j' A V AIS jini, 
j' AURAl 1·e9tt, nous AURONS entendu, 11011S AURIONS 
pris, actifs; et j' AI dormi, tu AS vecu, il A lang1li, 
nous A YOJliS jou·i, j' A V AIS projite, n01lS A VIONS mar­
che, neutres. 

L'auxiliaire eire sert, 
10 • A conjuguer tous les verhes passifs dans tous les 

temps; commc, etre aime qui fait je SUIS aime, 
j'ETAIS aime,j'AI ETE aime,je SERA I aime,je SE­
RAIS aime, etc. 

20 . }\ conjuguer tous les temps composes de tous les 
veTbes pronominaux ; com me, se blesser, qui fait, je 
me SUIS blesse,je m'ETAIs blesse,je me SERA IS bles­
se, etc. Mais, dans la plupart de ces veTbes, l'auxi­
liaire eire est employe pour l'auxiliaire avoir : je me 
SUIS blesse signifiej' AI blesse moi, il S'EST lue signifie 
il A tue lui. 

So. A conjuguer les verbes neutres suivants : aller, 
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arriver, choir, dechoir, deceder, entrer, mourir, nai­
tre, partir, rester, sortir, tomber, venir devenir, ill­
tervenir, parvenir, l"evenir, sHI"t'enir. On doit dir~, 
il EST mort, il EST venu, il EST parti, il EST ne, 1l 
EST tombe, etc. 

Quelques verbes prennent inclifferemment l'auxi­
liaire avoir ou l'auxiliaire etre. Ces verL~s sont, ftC­

coutir, apparalire, d'isparaitre, croitre, decroitre, 
ftcCI"oltre, reCl"olire. Ont dit egalement, ils SOXT ac­
courus, ils ONT account,il EST dispartt, il A dispCI­
ru, etc. 

l\Iais quelques verbes prennent tantot l'auxiliaire 
avo'ir et tantot l'auxiliaire etre, selon Ie sells qu'on 
leur donne. Ccs verbes sont, accoucher, cesser, de­
meure)·, descendre, monter, echapper, passer, con­
t'ellir. 

REGLE. 

Les veJ'Les dont nous venons de Mais ees memes verbes se con­
parler doi,,"ent se conjuguer avec jup:uent avec etre tOlltes les fois. 
avoir, toutes les fais qu'ils sont (!u'i]s expriment simplement l'c­
~lIi\·j~ <1'1111 regime, 011 'Iue, sans tat du sujt:t. 
i-tre sui vis d'un regime, ils mar-
quent nne action. 

IL'FAUT DIRE 

Avec AVOIR. Avec ETRE. 

Cette sage_femme a accQltchi Cette dame cst accouchee fort 
luusienrs dames que je connais; heureusement : je dis, ellt aCCOll­
je dis a accoltchc, parce que ce chee, parce que ce verbe n'ex­
,-el'be ex-prime une actIOn, et qu'il prime que l'tStat du sujet, cette 
a un regime. dame. 

It a ces.'1c son travail: a cesse, La pluie a cesse ou e!Jt ces8ce ; 
parce que ce verbe a un regim ,'cesser, sans regime, prend avail' 
qui est travail. ou etre indifferemment. 

MOll frere a demeure deux ans Mon frere est demeure a Paris, 
a. Pa.ris, pour exprimer que mon '3ignifie qu'il a fait un voyage a. 
frere a pas3e deux ans a Paris, Pa.ris, et qu'il y est reste. 
Illais qu'il n'y eot plu •• 
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Leo tonneliers ont diSeendu lei Les tODDelius BOnt de"cen duo 
vin a. la cave : ont descendu, a. la cave: Bont descendll .• , par­
paree qu'il y a un regime, qui est ee qu'il n'ya point de regime i 
1'in. ce verl]e ll'UAYJ-.a.u.e qU"n:l ctat, 

celui d'etre en bas. 
11" monU CiDq ctages.-U a II eat monte :l. sa ehamilr •. -

manti sa montre.-Il a monte sa eel ccolier ctait en tl'oisieme, il 
luai':'oll sur un bon pied. eat monte en seconde.-Le .. ouge 

lui eat monte au visage. 
Lt Cerf a echappe aux ehiellS, Le eerf est echappe auX chiens, 

pour dire que les chien.i ne Pont pour dire que les chi ens I'Ollt vu, 
J'Oillt atteint, ne Pont poiDt 1'ont serre de lu'es, mais qu'il 
al'er~u. ~'est tire du peril par agilite ou 

'autrement. 
L' un des prisonnier.s a echap.. L'autre est echappe a. la gen-

1}( a. Ja gendarmerie, pour dire darmerie, pour dire qu'd etait 
qu'lt n'a point etc pris, qu'il n'a mal teno, qu'il s'est sauve par 
pomt cte Vll. force ou par adresse. 

Ce mnt m'a echappe, pour dire Ce mot m'ed echappe, pour 
je f'ai Qublie. dire je I'ai prononee sans y 

prendre garde. 
I.e. troll pes fran~aises ont pas- Les troupes Bont passees.-La 

&e Ie- Rhin.-La procession a pr.:)c~ssion cst pas$p.e.-Ccttc 
'PassE sous mes fenetres.-Il r.t1mode est passee. Dans ces 
passe ]a riviere. Dans ces phra- phrases, on marque simplement 
ses~ il y a action et regime. l'etat du sujet. 

Ce mot a pa •• i, pour dire a ete Ce mot est pa •• e, pour dire 
re~u. on ne 8'en sert plu8. 

Ces maisons nous ont convenu. Et nous 8omme8 convenus dll 
prix. 

COllvenir prend avoir quand iI Convenir prelld etre qaand il 
signifie etre convenable. signifie demeu'rer d'acc01'd. 

CHAPITRE VI. 

De 1'.9.dveroe. 

L'adverbe est un mot invariable, c'est-a-dire, qui 
u'ani genre ni nomhre, dont on se sert pour modi­
fier la signification d'un autre mot, ou pour en expri­
mer quelque :->irconstance. Un adverbe peut modi­
fier la signification de trois sortes de mots: 

10 .' D'un verbe, comme, cettefemme chante BIEN; 
20 • D'un adJectif, comme, cette personne est BIEN 

sage; 
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30 • U'un autre adverbe, comme, eet enfant eerit 
BIEN mal. 

Dans Ie premier exemple, l'adverbe bien moditie 
Ie verbe ehante; dans Ie second, il morlifie I'adjectif 
sage; dans Ie truisieme il modifie l'adverue mal .. 

La principale function de ce mot etant de modifier 
la signification elu verbe, on Ie nomme advel'be ; ce 
qui signiJiejoint at! verbe. 

EXEMPLES. 

IN Aupnls de ccux-ci paraissaient tl'autres hommes que Ie 
vulgail'c ne croit GUERE c0111'"i,ies, et que la vengeance di­
vine poursuit L\IPITOYABLK.\lENT. 

Dans cette phrase, gllere est un arlverbe qui mo­
difie l'adjectif eoupables ; impitoyablernent est un ad­
verbe qui modille Ie vel'be pOll)'stt'it. 

IT'' l\otre amour-propre souffre PLUS IMPATIEM1\TEKT 
la condamnation (Ie nos· gotHs que de nos opinions. 

Dans cette phrase, irnpatiemmcnt modi fie Ie vcrt'l' 
sOlljJ/'e ; et plus modifie I'adverbe impatiemrncnt. 

III·· Pour BIEN savoir les choses, il en faut savoir Ie de­
tail; et comme il est PRESQUE infini, nos connaissances 
sont TOUJOURS superficielles et imparfuites. 

Hien modific Ic verue savO'ir ; presque modifie l'ad­
jec.tifinjini; et tOlljours est un adverbe qui marque 
une circonstance de temps. 

Des diffil'entes sorles d' Adverbes. 

10
• II Y a des adverbes qui marquent la maniere 

Jont les choses se font; ils sont presque tous termines 
('n ment, et se forment des adjectifs feminins, en y 
ajoutant ment. 
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EXEMPLES :-

Adjectifl mOle. Adjeelif. fim. 

Grand ................ Grande ............... G randement. 
Lourd ..•. ' ...... ' ..... Lourde ............... Lourdement. 
Petit .................. Petite ................. Petitement. 
Etroit ................ Etroite ............... J!:troitement. 
Etern~1. .............. Eternelle .............. Eternellement. 
Pareil ................ Pareille.. • . .... .... .. Paremement. 
Foa, fol .............. Folle .................. Follemelit. 
Attentif ............... Attentive ' ............ AtteJltivement. 
Vif. .................. Vive .................. Vivement. 
Entier ................ Enti'he ............... Entierement. 
Particalier ............ Particuliere ........... Particulierement. 
Gt:'n6relIx ..•.. ' •.. , ••. Genereuse ..•• , ••. , ••. Genereusement. 
Malheareax .......... Malheureuse .......... Malheureasement. 
Long-...•. ' ............ Longae ............... Longuement. 
Fronc .. " ............. Fraoche ............... Franchement. 

REMARQUE. Lorsque l'adjectif est termine au mas· 
culin par une voyelle, c'est de ce masculin qu'on forme 
I'adverbe en y ajoutant ment. 

EXEMPLES: 

Adjectifs rna.eulin •. Adverb ... 

Modeste .••. , ............... Modestement. 
Honnele ............... _ ... ,. Honnefement. 
Vrai ........................ Vraiment. 
Joli ........................ Joliment. 
Poli ........................ Poliment. 
In.g~nu .... , •.•••• 0 •••• ' ••• , In~e,nument. 
Alse .... , .•..••. , •....••.•.. Alscment. 
Modere .................... Moderemcnt. 

On ecrit indifferemment gaiment ou gaiement, 
comme on ecrit gaiLe ou gaiete. 

II ya quelques adverbes de maniete qui ne sont 
-pas termines en ment: tels sont en vain, expres, 
bien, mal, ains£, doe meme, etc. 

2°· II Y a des adverbes qui marquent l'ordre, Ie 
rang; comme, premieremeni, secondement, troisitl· 
mement, etc. ; d'abO'l"d, ensuite, puis, apres, avant, 
devant auparavdnt, de suite, ememble, tour-U4O'Ur t 
l)ele·mele, etc. 



107 

30 • fl y a des adverbes qui marquent Ie lieu, la dis­
tance ; comme, O1l, ici, la, en haut, en bas, dedans, 
dehors, aiUeurs, partout, alentour, devant, derriere, 
dessus, dessous, loin, pres, proche, quelque part, 
nulle part, a dro·;te, a gauche, etc. 

4')' II Y a des adverbes de temps; comme, mainte­
nant, a present, actuellement, a.ujourd'hui, presente­
ment, etc., pour Ie present ;-hier, avant-llier, au­
trefois, jadis, anciennement, naguere, l'autre jour, 
dernierement, recemment, etc., pour Ie pa~se :-de­
main, apres-demain, bientot, dans peu, tan tot, de­
sormais, dorenavant, a l'avenir, etc., ponr Ie futur ; 
-guand, souvent, tou,Jours, jamais, d'ordinaire, 
ordinairement, queZgllcfois, malin, tot, tm'd, long­
temps, a propos, a temps, aZors, des-lors, encore, 
etc., pour un temps indftermine. 

5°· II Y a (les adverbes de quantite; comme, beau­
coup, peu, assez, trop, fa nt, bien, davantage, que 
(mis pour combien), combien, sujfi8amment, medio­
crement, passablement, injiniment, abondamment, 
en quantite, a l'injini, c(c. 

60 • /I Y a des ad\'erbes de comparaison; comme, 
plus, mains, aussi, autan!, comme, de meme, ainsi, 
mieux, pis, presque, quasi, a peu pr~s, etc. 

7°· II y a des a(h'erbes d'affirmation; comme, oui, 
certes, volontiers, assurement, certainement, vrai­
ment, en verite, etc. 

So. II y a des adverbes de negation; cumme, non, 
ne, pas, point, nullement, point du tout, etc. 

90
. II n'y a q u 'un seul ad verbe de doute, c 'est peut­

eire. II est PEUT-ETRE arri've, il 'viendra PEUT-ETRE. 

100. Enfin il y a des adverbes qui servent a interro­
ger ; comme, quand, comment~ combien, pourquo·i. 

REMARQUES. 10 • Beaucoup d'adverbes ont, comme 
les adjectifs, les trois degres £Ie signification, Ie pasio 
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tif, Ie comparatij, et Ie superlatij. Le comraratif et 
Ie superIatif se forment dans les adverbes comme 
dans les adjectifs. On dit, vivement, plus vivement, 
mo~ns vivement, aussi vivement, tres-vivement, Ie 
plus virement ; grandement, plus grandement, 
moins grandement, (mssi grandement, tres-grande­
ment, Ie plus grandement, etc. 

Mieux est Ie comparatif de bien; pis est Ie compa­
ratif de mal. 

2°' Comme l'adverbe est orrlinairement exprime 
par un selll mot, on appelle locution adverbiale deux 
ou plusieurs mots qui ont la force et la signification 
d'un adveroe ; comme, peut-etre, pele-mele, au sur­
plus, en 1,ain, en ~lfet, en verite) au contraire, it 
moitie, It demi; u propos, en general, en meme. 
temps, tout-a-coup, sur-Ie-champ, tour-a-tour, a-la­
jois, sens des sus dessous, sens devant derriere, u 
l'insu, a l'amiable, a l'01·dinaire, u l'improviste, ij. 
l'envers, a l'envi, etc. 

EXEMPLES: 

Dans lesquels le.y adverbes et les locutions adver­
biales sont en leUres capitales : 

lee. On NE donne rien SI LIBERALEMENT que ses 
conseils. 

lie. Ceux qui. s'appliquent TROP aux petites choses de­
viennent ORDINAIREMENT incapables des grandes. 

Ille PEU de gena sout assez sages pour preferer re blame 
qui leur est utile a 13 Iouange qui les tJ·ahit. 

IVe. Le monde recompimsePLUS SOUVENT les appa­
rences du merite que Ie merite meme. 
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Vo' On incommode SOUVE~;T les autres, QUAND "" 
croit .~G;; l~S pouvoir JAMAIS incommoder. 

VIe. Notre envie dure TOUJOURS PLUS LONG-TE MPS 
que Ie bonheur de ceux que 110U> envions. 

VIle Nous uesirerions PEU 'de choses avec ardenr si nous 
connaissions PARFAITEMENT ce que no us desirolls. 

VIII' II est PLUS aise de connaltre l'homme EN GENE­
RAL que de connaitre Ull homme E~ P ARTICULIER. 

IXe. La fortune NE para!t JAMAIS Si aveugle ql1'a ceux 
aqui elleNE fait P.\S de bien. 

X' On NE trouve GUERE d'ingrats TANT qu'on est tn 
etat de faire du Jien. 

xle COMME c'est Ie caractere des ~rands esprits de faire 
entwdre ell PEU de paroles BEAUCOUP de choses, les petits 
esprits AU CONTRAIRE,ont Ie don de BEAUCOUP parler 
et de NE rien dire. 

XIIe. Cette clemence, dont on fait une vertu, se pratique 
TAN TOT par vanile, QUELQURFOIS par paresse, SOU­
VENT par crainte, et PRESQUE TOUJOURS par tous Ies 
trois ENSEMBLE. 

CHAPITRE VII. 

De la Preposition. 

La preposition est un mot qui ne signifie rien par 
lui-meme, mais qui, avec son compH~ment ou regime, 
eX)Hime Ie rapport qui existe entre ce complement 
et ce qui precetle. C'est purce que ce mot e.;;t tou­
jours place avant son complement qu'on l'appelle pre­
position, mot qui signifie pose avant. La preposition 
est, c()mme l'rulvel he, UJ1 mot invariahle qui n'a ni 
genre ni nombre ; mais ces deux mots different en ce 
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que la pr~positiol1 est tot~ours suivie d'un regime 
exprime ou sous-entehdu, et que l'adverbe n'a jamais 
de regime. 

Les principaux rapports qll'expriment les preposi­
tions sont des rapports de lieux, de temps, d'ordre, 
d'union, de separation, d'exclusion, d'opposition, de 
but, de cause, de moyen. 

EXEMPLE: 

Les Tyriens, PAR leur fierte, avaient irrite CONTRE eux 
Ie gr~nd roi Sesostris qui l'Iilgnait EN Egypte, et qui avait con­
'luis tant DE royaumes. 

Dans cette phrase, il ya quatre prepositions: 
I o'Par, qui marque Ie moyen, la cau~e, et qui a 

poU! complement leurfierte ; ~, 

2°, Contre, qui marque l'oPlJosition, et qui a pour 
complement Ie pronom personnel eux ; 

3°, En, qui marque Ie lieu, et qui a pour complp­
ment Egypte ; 

4°, De, q'li a pour complement royaumes, et qui 
joint ce mot a ce qui precede. 

AUTRE EXEMPLE: 

Le passe est un ahime SANS fond qui en)doutit toutes les 
choses passagere3; l'avenir est un autre abime impenetrable. 
L'lln DE ces abimes s'econ\e continllellement DANS l'autrp; 
l'avenir se de charge DANS Ie passe, EN coulant PAR Ie 
pnlsent. L'homme est place ENTRE ces deux abimcs. 

Dans cet exemple, il y a sept prepositions: 
1°, Sans, qui marque un rapport d'exclusion, et 

'lui a pour complement Ie substantifJond ; 
2°, De, qui joint Ie pronom indefini l'un aces abz­

mes, en 'marquant un rapport de distraction; 
3°· Dans, qui marque un rapport de lieu, et qui a 

pour complement Ie pronom l'autre ; 
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4°' Dans, qui marque un rapport de lieu, et qui a 
pour complement Ie substantif passe; 

5°· En, qui marque la maniere, et qui a pour com­
plement Ie verbe coulant (ces deux mots reunis, en 
coulant, forment ce que quel'lues grammairiens ap­
pellent gerondif) ; 

6°· Par, qui marque Ie lieu, et qui a pour com­
pH!ment Ie substantif present; 

"7°· Entre, qui marque la place, Ie lieu, Ie rang, et 
qui a pour complement ces deux ablmes. 

Des dijferentes sortes de Prepositions. 

10. Pour marquer 1a place, Ie lieu. 

A . ..•.... Attacher Ii la muraille-Vivre Ii Paris. 

De ....... Sortir de Paris.-AlTiver de Lyon. 

Chez. ; .•• Il est chez son pere.-Venez chez moi. 

Dam . .... Se promener dam son jardin. 

En ..•... • Voyageren France, en Italie. 

Sur . .•... Mettre quelque chose sur une table. 

Sous • ..... Mettre un tapis sous ses pieds. 

Devan! .. .. II a paru de'Vant moi. 

Derriere .. 11 est cache derriere la porte. 

Parmi • .•. On l'a trouve parmi les morts. 

Vers •.••• • L'aimant se toume vers Ie nord. 

Entre . .•. Elle tenait son enfant entre ses bras. 

Pres de . .. 11 dememe pres de Paris. 

ft;:;~;' : :: { Depuis Paris jusqu'li Rome. 

20. Pour marquer Ie temps et I'ordrl 

A . ....... Aujourd'hui Ii neuf heuTes. 

De . •••••• Nous-arriveTons de"~ur. 
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En . •••••. 11 a fait la route en dixjours. 

Dans . •••• II viendra dans trois mois. 

Avant •. ... J e suis ani n~ avant vous, avant neuf heures . 

.Apris . ••.• Vous parlerez apl'cs moi, apres lui. 

Durant, , ,.Les troupes se sont cantonnees dumnt l'hiver. 

PeTUlant . .. La fourmi fait ses provisions pendant l'ete. 

Vers .... .. Cela est arrive veTS Ie milieu de l'annee. 

Dis •. ..... lis sont part is des Ie matin. 

Entre •. ... Elle est rentree entre onze heures et miui. 

J
Depuis, , , , 5 Depuis la creation jusqu'au deluge. 
usque .. " .' t 

30. Pour marq uer l'union, la conformite : 

Avec •. .•.. Je suis venu avec lui-Venez at'ec vos enfants. 

Suit'anl, , . II se uecida suivant les circonstances. 

Scion .... . Chacun sera recompense sclon ses amvres. 

4.0. Pour marquer 5eparation, exception, exclusion: 

ExcepiC . ••. II travaille toute la semaine excepte Ie dimanche. 

Hors •. •..• ,II a perdu tous ses parens, hors un ou deux. 

HOI"mis •. ... Son medecin lui permet toutes sortes u'aliments 
hOl'mis Ie vin. 

Sans •• .•... Si vous tardcz, no us partirons sans vous. 

Outre •. •••. Trois mille francs, oulre les gratifications . 

• 50. Pour marq ner l'opposition. 

Contre • .... Se revolter contre quelqu'un. 

lIIalgre .. •.. 11 est parti malgre moi. 

Nonobstant .. 11 a per3iste nonobstant toutes nos representations. 

Sauf· '" ••. Elle a donne tous 3es biens a son fils, sauf la mai-
son qu'elle occupe. 

60. Pour marquer Ie hut: 

Envers • •••. Elle est charitable envers les pauvres. 

Touchant •• . On m'a ecrit touchant cette affaire. 
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Pour •. ..... Etudier 1,0UT son instruction.-Je travaille pOUT 

vous. 

Sur •..•... . Nousavons deja raisonne sur cela. 

De •. •.••••• Nous parlerons de ce qui vous regarde. 

70. Pour marquer Ia cause, Ie moyen: 

Par •. ...... Je I'ai flechi paT mes prieres. 

lrloyennant . . J'espere reussir moyennant ton secours. 
Attendu •• ••• Le courier n'a pu partir, at/endu Ie mauvais 

temps. 
Vu •. ....... On a differe l'operation, vu I'etat du malade. 

Voici et voila sont deux prepositions que Pon peut 
appeler demonstratives; elles peuvent etre suivies ou 
precedees de leur complement: V OICI sa 1'epOllSe, 
VOILA sa situation; ou bien, Ie VOICI, pour VOICI lui, 
Ie VOILA, pOUl VOILA lui. 

REMARQUES. 

Ire REl\lARQUE. Les prepositions sont simples ou 
composees: simples, quand elles s'expriment en un 
seul mot, comme avec, sans, par, pour, etc. ; compo­
SeeR, quand elles s'expriment en plusieurs mots, 
comme, au pres de, vis-a-vis de, au travers de, loin 
de, pres de, etc. 

lIe. REl\lARQUE. Il Y a des prepositions qui n'en 
veulent pas une autre avant leur complement ; 
comme, il cst CHEZ son pere, vous partirez APRES 
moi, mettez cela SUR la table, etc.; d'autres veulent 
la preposition de avant leur complement; comme, il 
demeure PRES DE Paris, sa maison est AUPRES DE 
fa mienne, il jaut aller AU DEV ANT DE lui, etc.; 
quelques-unes veulent la PEeposition a; CJmme JUS­
QU' A Paris,j'aijait cela PAR RAPPORT A VOU8, etc. 

L 



114 

IIIe. REMARQUE. La meme preposition peut ex­
primer des rapports bien dilferents ; comme dans les 
phrases suivantes : 

10. Yotre pere est DANS soli jarflin. 
20. Je vous verrai DANS trois joms. 
30. J'ai trouv6 votre mere DANS Ie chagrin. 

Dans la premiere phrase: la preposition dans mar­
que un rdpport de lieu; dans la sec on de, un rapport 
de temps ; dans la troisieme, un rarport d'etat, de 
situation. Le premier dans repond it la qllestion 011 'J 
Ie second, a la question quand? Ie troisieme, ala 
question comment? 

DE et A sont les prepositions qui expriment Ie l'lu~ 
d£' rapport difi'erents: il y a dans Ie dictionnaire de 
I' Academie trente articles sur la preposition a seule­
ment. 

La preposition de ~ert, 

10. A specifier la maniere dont une chose est faite, 
ou la source d'ou elle provient: Une labafiere D'or, 
une table DE marbre, un trait DE courage, un acte 
DE vertu. 

20. A marquer un rapport d'appartenance : Le livre 
DE Pierre, lefils DE mon ami, Ie pied DE la lable. 

30. A marquer un rapport de temps: It est parti 
DEj our, il est arrive DE nuit. 

40' A marquer un rapport de lieu: It est parti DE 
Lyon, nous revenons DE Paris. . 

50' A manl'ler Ie moyen, la cause, etc.: Vwre DE 
fruits, DE legumes; mourir DE chagrin, pleurer 
DEjoie. 

La preposition u sert, 

10' A marquer un rapport d'attribution: CeUe 
maison est A moi. Portez ce livre A voll'e Pire. 
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2°· A marquer le li~u : NOU8 demeutons A Paris. 
VOU8 vivez A la campagne. 

3'" A marquer un rapport d'ordre : Ils vont deux A 
deux. fls marchent cote A cOte. 

4°· A marquer l'etat d'une chose, ou la maniere 
dont une chose se fait: Il cst A son aise. Elle est 
Aplaindre. De l'or A dix-huit carats. Travailler 
A la journee. Bouillir A gros bouillons. /:Sauter 
A pieds joints, etc. 

5°· A marquee a quoi une chose est bonne, a quoi 
elle est destinee: Encre A ecrire, cire A cacheter, 
bois A bruler, .chambre A coucher, salle A manger, 
etc. 

EXEMPLES 

DarlS!esquels las p1'lipositions 10nt en leltus capitales : 

Ier. La parfaite valeur est DE faire SANS temoins ce qu'on 
serait capahle DE faire DEV ANT tout Ie monde. 

lIe- Le silencee'st Ie parti Ie plus sur POUR celui qui se 
dene de soi-meme. . 

IIIe. II y a des gens degoutants AVEC du merite, et D'au­
tres qui plaisent A VEC des dHauts. 

IVe; 'Peliimaque conduit PAR Minerve SOUS' la figure 
DE Mentor, aborde APRES un naufmge, DANS Pile DE 
la deesse Calypso, qui regrettait encore. Ie depart d'Ulysse. 

Ve .. Cependant Metophis m'envoya VERS les montagnes 
du desert D'Oasis AVEC ses esclaves, afin que je servisse 
AVEC eux A conduire ses grands troupeaux. 

VIe. Quelque soin que 1'on prenne DE couvrir ses passions 
PAR des apparences DE pieta et D'honneur, elles paraissent 
toujours AU TRAVERS DE ces voiles. 

VIle. Lorsque la fortW}e nous surprend EN nails donnant 
line grande place SANS no us yavoir conduits PAR degr~s, 
ou SANS que nous y soyons e1evas PAR nos esperances,· il est 
"resque impossible DE s'ytbien soutenir, et DE paraitre digne 
DE l'occupel'. . . 
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VIIIe. Pourquoi faut-il que nous ayons assez DE memoire 
POUR retenir JUSQU'aux moindres particulal'ires DE ce qui 
nous est arrive, et que nous n'en ayons pas a~sez POUR nous 
s"uvenir combien DE fois nous Ies avons conbles A la meme 
personne 1 

CHAPITRE VIII. 

De la Conjonction. 

La conjonction sert Ii Iier un mot a un autre mot, 
ou tine phrase Ii une autre phrase. 

EXEMPLE8 : 

Mon pere ET rna mere viendront a Paris • 
.N ous ccmnaissons V(lS fils ET vos fiUes. 

Mes parents veulent QUE je passe l'ete Ii la campagne. 

Dans Ie premier de ces exemples, et est une con­
jonction qui lie les deux substantifs pere,- mere, sujets 
du verbe viendront. 

Dans Ie second, et lie les deux substantifs jils,jilles, 
regimes du verbe connaissons. 

-Dans Ie troisieme, que est une conjonction qui lie la 
phrase je passe l'ete a la campagne Ii Pautre phrase 
mes parents veulent. -

EXEMPLES 

Dans lcsquels lcs conjoru;tions sout en lettres capita/es. 

Ier. La nature fait Ie marite, ET la fortune Ie met en 
alune. 

lie. Le saleH NI la mort ne se peuvent regarder fixement. 
IIIe. La jalousie se nourrit dans les doutes; eUe devient 

fureur, OU elle finit, SITOT QU'on pasle du doute Ii la eer. 
titude. 
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IVe. Nons oublions aisement nos fautes LORSQU'elles ne 
sont sues QUE de nous. 

Yeo On aime it. deviner les autres, MAIS on n'aime pas it. 
etre uBvine. 

VIe. Le merite des hommes asa saison AUSSI BIEN QUE 
les fruits. 

Vile. On n'aurait guere de plai~ir SI Pon ne se tlatlait 
jamais. 

Ville. Pour vous, 0 Telemaque, rendcz-moi les derniers 
devoirs que vous avez rendus a mon frere, AFIN QUE rien 
ne manque it. votre gloire. 

IXe. II vaut mieux employer notre esprit a supporter les 
infortunes qui nous arrivent, QU'a pre voir celles qui nous peu­
vent arriver. 

Xe. La jalousie est en quelque maniere juste ET raisonna­
ble, PUISQU'elle ne tend QU'a conserver un bien qui nous 
appartient, OU que nous croyons nous appartenir; AU LIEU 
QUE l'envie est une fureur qui ne peut souffrir Ie bien des 
autres. 

XIc. Notre voyage, Madame, a etc fort hcureux, QUOI­
QUE no us eussions dii. verser vingt fois pour une, tant la tris­
tesse qui s'e!ait emparee de nos gens AINSI QUE de nous 
rendait tout Ie monde inattentif. 

XIIe. Peu de gens conuaissent la mort; on ne la souffre pas 
ordinairement pa\' resolution, MAIS par s(upidite ET par cou­
tume ; ET la plupart des hommes meurent, P AReE QU'on 
ne peut s'empccher de meurir. 

La conjonction est, ainsi que l'adverbe et la pre­
position, un mot invariable qui n'a ni genre ni 
nombre. 

II y a des conjonctions simples, comme, et, ni, ou, 
car, mais, si, soit, que, etc. ; et nes conjonctions com­
posees, com me, vu que, pourvu que, afin que, de 
peur que, si ce n'est que, etc. 

Des differentes sortes de Conjonctions. 

10
• On nomme copulative.~ les c<mjonctions qui lient 

deux mots ou deux phrases sans aucun autre rapport 
L2 
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qu'un rapport d'union. Ces conjonclions sont et, 
pour l'affirmation ; ni, pour la negation: mon pere 
ET ma mere viendront. NI mon Jrere NI ma 
SO'ltr ne sont venus. 

2°· On nomme alternatives ou disjonclives celles 
qui marquent alternative, distinction: 11 est arrive a 
Paris Ie cinq OU Ie six de ce mois. II est toujours 
occupe SOIT a lire, SOIT a ecrire. 

3°· On nomme adversatives les conjonctions qui 
lient deux phrases en marquant opposition: Vousle 
voulez j MAIS votre frere ne Ie veut point. Vous 
m'avez promis de me servir; CEPENDANT vous 
{ailes tout Ie contraire. 

4°· On nomme conditionnelles celles qui marquent 
condition: Je sortirai SI vous me Ie permettez. Je 
semi content POURVU QUE vousle soyez. 

50. On nomme comparatives celles qui marquent 
comparaison entre deux propositions: II ecrit AUSSI 
BIEN QUE vous. Vous avez ete trompe DE 
MEME QUE moi, AINSI QUE moi. 

6~' Il Y a des conjonctions qui, en lianl deux phra­
ses, marquent la cause, la raison pOll rq 1I0i on a fait 
quelque chose, et qu'on nomme causatit'es: Il est 
sarti, P ARCE QUE vous Ie lui"allez permis. On 
ne Ie fem point, PUIS QUE 1JOUS Ie difendez; 
Nous Ie tenions Jerme DE PEUR QUE ou DE 
CRAINTE QU'il ne nous echapput. 

70. II Y en a qui marquent Ie temps, Pordre : II 
sem 1e mtme TANT QU'il vivra. Ilfaut craindre 
les maux AVANT QU'ils amvent. Je sortirai 
DES QUE ou A USSITOT QUE tu seras rentre. 

8°· II Y a encore des conjonctions que les grammai­
riens nomment traneitit,es, etmelUBives, declaratives, 
restrictives, 8Uspensives, etc. ;. CQ qui depend de la 
maniere de passer d'une phrase Ii urie autre_ '. 



119 

La cOltionction QUE est une des plus usitees. J'ai 
deja dit qu'il ne faut pas la confondre avec Ie QUE 
relatij. Le que' l'elatif peut toujours se tourner 
par leqttel ou laquelle, lesquels ou lesquelles, selon 
l'antecedent auquel il se rapporte ; au lieu que Ie que 
conjonction ne peut se tourner par aueun de ces 
mots. 

Tableaux des principales Conjonctions. 

~t. 
Ni. 
Ou. 
Que. 
Si. 
Car. 
0,. 
DODe 
Soit. 
Aiosi. 
Sinon. 
Mais. 
Comme. 
Quand. 
Lorsque. 
Puisque. 
Quoique. 
Savoir. 
Soit que. 
Bien que. 
D.;. que. 

SitM que. 
AussitOt que. 
Avant que. 
Aprils que. 
Tandis que. 
Pendant que. 
<l.fin que. 
Pour qne. _ 
Pnrce qne, 0 It 

Parceque. 
Pourvu que. 
Au cas que. 
A moins que. 
Sinon que. 
Au lieu que. 
Encore que. 
Aussi bien que. 
De m~me que. 
Ainsi que. 
Vll que. 
I,>e fa~on que. 

Si peu que. 
Si ce n'est que. 
Suppose que. 
Bien entendu que. 
A condition que. 
Attendu que. 
NOll plus que. 
Depuis que. 
Jusqu'a ce qne. 
De rnanh)re que. 
De sorte que. 
En sorte que. 
Tellement que. 
De crninte,que. 
De peur que. 
A cause que. 
Sans que. 
Non qlle. 
D'ou vient que. 
Quand m~me. 
Qunnd bien meme. 

CHAPITRE IX. 

De l'InterjectiO'Tl. 

L'interjection est nn mot qui exprime un mouve­
ment, un sentiment de Pame ; comme, lajoie, la i/m; 
leur, la crainte, la surprise, etc. 

1°· Pour lajoie, ak! bon! 
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~o. Pour la douleur, la tristesse, ate! ah! helas! 
auf! mon Dieu ! 

so. Pour marquer l'etonnement, la surprise, quoi ! 
comment! 

4°· Pour marquer I'aversion, Ie mepris,ji! ji done! 
5°· Pour marquer l'admiration, oh ! 
6"· Pour marquer la crainte, ah! eh! 
jo. Pour appeler, holil! he! 
8°· Pour faire talre, chut ! paix! 
9°· Pour encourager, allons! courage! 

10°· Pour marquer c.onsentcment, he bien! soil! _ 

EXEMPLES 

Dans lesquds les intcljectwns sonl en lctlres capila/cs 

qt-OI ! vous-mcme, seip:n{"ur. la per&"t;U"'I:"~-'V""" • 
BELAS! seigneur, quel trouble au mien peut etre ega1? 
CIEL! que lui vais-Je dire? et par ou commencer? 
HE BIEN I a tea conseils je me laisse entrainer. 
AH! que I'on porte ailleurSl les hODlleurs qu'on m'rnvoie. 
A H ! quest-ce qne j 'entE'Dds ? un traitre, un tt~meraire, 
Prcparait eet outrage a l'honneur de son pere ! 

RACINE. 

COMMENT! c'est un homme qui fait des miracles. 
ALLONS, I\'IORBLEU! il ne fant point engendrer de melancolie. 
QUAIS! nourrice m'amie, VOllS vous melez de bien des C~08ej. 
HOLA! Lucas, n'ns ... tu print YU ici notre medecin! 
AH ! IlION DIF.U ! que j'ai eu de peine :i. trouver ce l~i .. 1 
HE ! L~<\, LA, madame, tout dOllcement. 
C A, essayons Un pen, pour nous accoutarner. 
AU ! AU ! voici une r3ison la plus belle du monde. 

MOLIERE. 

L'interjection 0 se place ordinairement avant un 
nom en apostlOphe : 0 mon pere! () mon ami! () 
vou.s, qui que VOllS soyez • ••• etc . 

• "##,, . 
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SECOND"E P .-l.R TIE. 

SYNTAXE. 

La syntaxe est la maniere de joindre les mots en­
semble. II y a deux sortes de syntaxes: la syntaxe 
d'accord, par laquelle on fait act order deux mots en 
genre, en nombre, etc.; et la syntaxe de regime, par 
laquelle un mot regit tel ou tel autre mot. 

CHAPITRE I. 

Ire. REGLE. Tout adjcctif doit eIre au meme 
genre et au meme nombre que le substantif auquel il 
est ajoute ; comme, Ie bon pete, la bonne mere, les 
beaux jardins, les belles }leurs. 

Bon est au masculin et au singulier, parce que 
p~re est clu ma~culin el au singulier; bonne est au 
fhninin et au singulier, parce que mere est du femi­
nin cl au singulier ; beaux est au masculin et au plu­
riel, parce que jardins est du mas(.ulin et au pluriel ; 
belles est au feminin et au pluriel, parce que }leurs 
est <lu feminin et au pluriel. 

EXEMPLE: 

La panthere que nous avons vu~ vivante a l'ail"fcroce, 1'lEil 
inquict, Ie regard cruet, les 1/Wuvemems br-usques, et Ie (/"1 

sernblable a celui d'un dogue en colere ; eIJe a meme la vo~ 
plus furte et plus rauque que Ie chien in-ite; elle a la langue 
rude et· tnls rouge, les dents forte.s et pointues, les ongles 
aigus et durs, la pwu belte, d'"n fauve plus ou moins fonce, 
Bernce de ladies noires arrondies en anneaux, ou reunies en 
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forme de roses, Ie poil court, la queue marquee de grandes taches 
noires au-dessus, et u'anneau.x noiTs el blancs vers I'extremite. 
La panthere est de Ja taille et de la tournure d'un dogue de 
forte race, mais mains haute de jambes. 

HUFFaN. 

Dans I 'exernple ci-dessus, il y a trente-deux ad-
jectifs : 

Vivante s'accorqe avec panthere. 
Feroce s'accorde avec air. 
Inquiet s'accurde avec mil. 
Cruel s'accorde avec regard. 
Brusques s'accorde avec mouvements. 
Semblable s'accorde avec cri. 
Un s'accur.de avec dog'ue. 
Forte ct muque s'accordent avec voix. 
Il'rite s'accorde avec cnien. 
Rude et rouge s'accordent avec langue. 
Fortes et pointues s'accordent avec dents. 
Aigtts et durs s'accurdent avec ongles. 
Belle s'accorde avec peau. 
en etfonce s'accordellt avecfauve. 
Semec s'accorde avec peau. 
Noires, arrondies, T/~unies, s'accordent avec taches. 
Court s'accorde avec poil. 
il'larquee s'accorde avec queue. 
Grandes et noires s'accordent avec tache8. 
Noil's et 1>ftrncsS'accordent avec anneaux. 
Un s'accol'de avec dogue. 
Forte s'aecorde avec race. 
Haute s'accl)nle avec panthere. 

REMARQUES. 10 • Les adjectifs nu et demi, places 
avant Ie substantif, et feu place avant l'article ou un 
pronorn possessif, sont invariables. II faut ecrire : . 

It va Nu-tete, Nu-bras, Nu-pieds, Nu-jambe8 j­
IlI;l\JI-pension, DEMI-heure, DEMI-aune, DEMI-Ueue . 
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-FEU le roi, FEU la reine, FEU son pere, FEU sa 
mere. 

Mais nu, place apres Ie substantif, prend Ie genre el 
Ie nombre du substantif; demi place apres Ie substan­
tif, etfett place apres l'article ou un pronom possess if, 
prennent Ie genre du substantif. II faut ecrire : 

Il va Ie PIED NU, les PIEDS NUS, la TETE NUE, les 
JAMBES NUES ;-un METRE et DEMI, une HEURE ct 
DElinE ; deux AUNES et DEMIE ;-le FEU Ror, la 
FEUE REINE. 

Feu n'a pas de pluriel, et demi ne prend Ie pluriel 
que quand il est employe substantivement ('eUe 
pcndule sonne les hew'es et les DEMIES. 

2°· IT y a des mots qui sont tantot adjectifs et tantOt 
ad"erbes: adjectifs quand ils modifient des substan­
tifs; adverbes quand ils modifient des· verbes. Em­
ployes comme adjectifs, ils sont variables, et prennent 
Ie genre et Ie nombr? du substantif; employes comme 
adverbes, ils sont invariables. 

Adjectifs. 

DIl vin clair. 
De l'eau claire. 
Ce billet est faux. 
Elle a la voix fau.s" 
n. sontfermes. 
Son habit est courl. 
Sa robe est courte. 
eet edifice est haul. 
Cette maison est haute. 
Ce b:itiment est ba •. 
Cette chambre est ba.se. 
Son cheval est bon. 
Sa Toiture est bonne. 
II se tient droit. 
Elle Be tient droile. 
Ce drap est cher. 
C ette toile est chor,. 

EXEMPLES, 

Averb ... 

eet homme vait clair. 
CeUe femme voit clair. 
II chantefaux. 
Elle challte faux. 
lis tiennentferme. 
L'orateur est demenre court. 
Elle est demeuree court. 
Ill'arle haul. 
Elle parle haul. 
II parle bas. 
Elle parle bas. 
e e ragout sent bon. 
Cette soupe sent bon. 
II va droit. 
Elle va droit. 
Ce drap me coilte cher. 
Cette toile me coilte cher. 
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lIe. REGLE. Quand un adjectifse rapporte a deux 
substantifs singuliers, on met cet adjectif au plurieI; 

EXEMPLES; 

Le ROI et Ie BERGER sont EGAUX apres Ia mort. 
Votre S(EUR et votre COUSINE sont JOLIES. 

HIe. REGLE. Quand les deux substantifs aux<Juels 
un adjectif se rapporte sont de ditIerents genres, I'ad­
jectif se met au pluriel et au masculin. 

EXEMPLES: 

Mon PERE et ma MERE sont CONTENTS. 
Votre FRERE et votre S(EUR sont INSTRUITS. 

REMARQUES sur les deux dernUres Regles. 

10 • Ces regles s'obsenent sans exception <Juand 
I'adjectif se rapporte it des substantils sujets. 

EXEMPLES: 

La clemence et Ia majeste PEINTES sur Ie front de eet au­
guste enfant nous annoncent deja Ia felicite de nos peuples. 

MASSIJ.LON. 

La douceur et la Vel·ttt PEINTES sur votre visage ne me 
permettent pas de me defier de vous. . 

Mais Ie 'llisage et la voix d' Acante demeurerent TRAN­
QUILLES. 

TELEMAQUE. 

2°' Quand un adjectif suit deux substantifs regimes, 
soit regime d'un verbe, soit regime d'une preposition, 
et que ret adjectif ne se pr~:monce pas au masculin 
comme au feminin, au singulier comme au pluriel, il 
ne s'accorde qu'a~'ec Ie dernier des substaJitifs; mais 
iI est sous-entendu apres Ie premier. 
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Ce soupc;on se repandit dans tout Ie camp, et y exci ta des 
plaintes et un mecontentement, GENERAL. 

VERTOT. 

C'est done en vain qu'on met la veritable gloire dans Phon­
neur et la probite MONDAINE (1.) 

MASSILLON. 

Je parle avec confiallce d'une mort chretienne, preparee 
par des infirmites sensibles et humiliantes, par un retranche­
ment des plaisirs et des consolations HUMAINES. 

FLECHIER. 

En eifet, c'est comme ulle espece d'enthousiasme et d~ fureur 
noble qui anime l'oraison, et qui lui donne un feu et une 
viguew' toute DIVINE. 

BOILEAU. 

Surtout j'ai ern devoir aux larmes, aux prit~res, 
Consacrer ces troisjollrs et ces trois nllit. ENTIERES. 

RACINE. 

Armez-vous d'nn courage et d'unefoi NOUVELLE. 
Le meme. 

QueUe est I'oreille qui pourrait s'accommoder rle 
generaux dans Ie premier exemple, mondains dan~ 
Ie seconJ, humains dans Ie troisieme, divins dans Ie 
quatrieme, entiers dans Ie cinquieme, et nouveaux 
dans le sixieme ? 

3°· Mais un adjectif place apres des substantit",. 
regimes se met au pluriel conformement it la seconde 
et a la troisieme regIe, si cet accord ne change pas la 
prononciation de l'adjectif. 

EXEMPLES: 

Ensuite Mentor me faisait remarquer la joie et l'abondance 
REP ANDUES dans toute la campagne d'Egypte. 

(I? On peut remlU'quer que, dans to lites ces 'pbrases ou I'adjectif 
De 0 accorde qu'avec Ie, derni. de. nomo, leo deux oubstantif. lont 
a peu pres .YDonim... . 

M 
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C'est nn esclave qui sacrifie son repos -et sa liberte pour Ia 
Uberle et lafelicite PUBLIQUES, 

C'est une servitude accablante qui demande un courage et 
une patience vraiment HEROIQUES. 

Quoique tout Ie monde reconnat dans l'armee que cette 
descente etait temel'aire et funeste pour Ies Cretois, chacun 
travaillait a \a faire reussir comme s'il eat vu sa vie et son 
bonheur ATTACHE'S au succes. 

Encore mame n'a-t-il pas Ie courage d'un simple soldat : car 
Ie soldat doit conserver, dans Ie combat, la presence d'esprit et 
la moderation NECESSAIRES pour oheir. 

Adra.te menait autour de lui trente Dauniens .d'une force, 
d'une adTesse, et d'une auclace EXTRAORDINAIRES. 

TELEMAQUE. 

II dit qu'on avait attache a celte dignite une autorite et une 
puissance INSUPPORTABLES dans nne ville lihre. 

VERTOT. 

Dans Ie premier de ces exemflIes, repandues s'ac­
corde avec les substantifs joie et abondance; dans Ie 
second, publiques s'accorde avec liberte et jelicite ; 
dans Ie troisieme, hero'tques s'accorde avec courage 
et patience ; dans Ie quatrieme, attaches s'accorde 
avec bonheur et vie; dans Ie cinquieme, necessaircs 
s'accorde avec presence et moderation; dans Ie six ie­
me, extraordinaires s'accorde avecj01'ce, adresse et 
audace ; dans Ie septieme, insupportables s'accorde 
avec auto'rite et puissance. C'est ainsi qu'on doit 
toujours faire accorder l'adjectif quand l'oreille Ie 
permet. 

4°, Cependant on trouve bien souvent l'adjectif ac­
corde avec Ie dernier des noms, dans Ie cas dont nous 
venons de parler,' quoique rien n'eat emp&he de 
suivre Ia regIe. 

EXEMPLES: 

Cela diminua l'estime et l"affection PUBLIQUE • . -
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La plupart voulaient solliciter en sa faveur; mais il s'y op­
posa avec son courage et safermete ORDINAIRE. 

VERTOT. 

N'attendez pas ici, messieurs, que j'expose avos yeux les 
tristes images de la religion et de la patrie EPLO REE. 

FLECHIER. 

A-t-il jamais exige de vous une servitude et une dependance 
TYRANNIQUE 1 MASCARON. 

Elle trouvait une noblesse et une grandeur ETONNANTE 
dans ce jeune homme. TELEMAQUE. 

Mais cette princesse, nee sur Ie trone, avait l'esprit et Ie 
crour plus haut que sa naissance. BOSSUET. 

Dans chacun des exemples ci-dessus, l'adjectif ne 
s'accorde qll'avec Ie dernier~des noms, qlloiqu'on eut 
pu, sans faire une [aute, Ie faire accorder avec les 
deux. 

Place des .I1djectifs. 

II Y a des adjectifs qui se mettent avant les suLstan­
tif~, comme, beau jardin, grand arbre, petit enfant, 
etc. ; d'alitreS se mettent apres, comme, habit rouge, 
table ronde, maison neuve, etc. : l'usage est Ie seul 
!.!;uide a cet ega rd. 
.. II y a cependant quelques adjectifs dont la position, 
avant ou apres Ie substantif~ change totalement la 
signification ric cellli-ci. 

EXEMPLES: 

Brave homme signifie homme honnHe, qui a de la prouite. 

Homme brave signifie hom me qui a de la bravoul'e, du 
courage. 

II arrive fort souvent qu'lifi brave homme n'est pas un homme 
brave, et qu'ull homme brave n'est pas un brave homme. 
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Honnete homme signifie celui qui a de la venu, de la pro­
bite. 

Homme honnete signifie ~elui qui a de la politesse. 
Un homme peut etre tres-poli, tre.-honnete, et n'etre pas 

un honnete Iwmme. 
La difference est aussi sensible dans les locutions suivantes : 

Sage-femme, et femme sage; grosse femme, et femme grosse; 
grand homme, et homme gmnd ; galant homme, et homme 
galant; une certaine chose, et une chose certaine ; un pauvre 
homme, et un homme pauvre, etc, 

Regime des Jldjectifs. 

Le regime des adjectifs est un substantif ou un 
\"el be precede de l'une des prepositions U ou de. 

Agreable A la vue. 
l'tile A I'homme. 
Sembhble A son pere. 
Facile A faire. 
PriH a sortir, 
HalJile A travailler. 

EXEl'IIPLES: 

Ravi DE joie. 
Content DE son sort. 
Jaloux DE tout Ie monde. 
Incapable DE regner. 
Las DE inarcher. 
Sur DE vaincre. 

Quelques adjectifs n'ont jamais de regime, comme, 
sage, courageux, vaillant, prudent, eloquent, etc.; 
d'aulres ont tOUjOUlS un r6gime, comme, digne, ca­
lJabie, 1"Oci, con forme, etc. ; d'autres sont tant6t sans 
regime et tuntot avec regime, comme, content, sen. 
sible, adroit; libre, lent,joyeUhD, eto. 

CHAPITRE II. 

Des Pronoms. 

Comme les pronoms sont des mots qui tienn~nt la 
place des noms, ils doivent toujours etre du meme 
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genre, du m~me nombre et de la meme personne que 
les noms qu'ils represenlent. 

Pronoms personnels. 

Les pronoms de la premiere personne,je, me, moi, 
nous, et ceux de la seconde personne tu, te, toi, vous, 
sont des deux genres. Je, me, moi, sont masculins si 
c'est un homme qui parle, feminins si c'est line 
femme; tu, te, toi, sont masculins si l'on parle a un 
homme, feminins si 1'on parle a une femme. 

Les pronoms de la troisieme pet·sonne doivent tOll­

jours etre du meme genre et du meme nombre que Ie 
nom dont ils tiennent la place: ain~i en parlant £l'un 
bomme on dit, IL est lu,je LE vois; et en parlant 
cl'une femme, ELLE est lil,je LA vois. En parlat,t 
de plusieurs hommes on <lit ILS, et eil parlant de 
plusieurs femmes on dit ELLES: Ie pronom LE:;' 
est des deux genres. En parlant d'un homme on dit, 
je travaille pOUl" LUI, et en pariant d'unc femme,.ie 
travaille pour ELLE. On voit par hI que Ie pronom 
elle est Ie feminin de il et Ie feminin de lui. Cepen­
dant lui, comme je l'ai deja dit, est des deux genres; 
ce qui arrive quand il est ,Ians Ie corps de la phrase: 
Je LFI parlerai peut signifier je parlerai A LUI, ou 
je puderai A ELLE. 

Pronoms possessifs. 

10
• Un pronom possessif se rapporte toujours it deux 

noms. D'abord il se rapporte au possesseur, mais pour 
Ie rang de la personne seulement: ainsi, si Ie posses­
spur ei'>1la personne qui parie, on £lit mon, ma, mes 
ie mie~, la .m,ienne, eft:. ; si .Ie possesseur est la per~ 
!lonne a qUI I on parle, on dlt, ton, ta, tes, Ie tien la 
tienne, etc.; et si Ie possesseur est la personne'de. 

M2 
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qui I'on parle, on dit son, sa, ses, Ie sien, la sienne, 
etc. Ensuite il s'accorde en genre et en nombre avec 
l'objet que l'on possMe: Mon bien, ma maison, mes 
amis, ton pere, ta mere, tea freres, tes SUlurs. C'est 
pourquoi quelques grammairiens les nomment ad­
jectifs pronominaux ; d'autres, pronoms adjectijs; 
et d'autres, adjectifs posseasijs. 

2°' Un pronom possess if peut indiquer les rapports 
suiyants: 

C nite de possesseur et nnite de possession; 
Unite de possesseur et pluralite de possession; 
Pluralite de posseSSetlfS et unite de possession; 
Pluralitt'! de possesseurs et pluralite de possession. 

trIon, rua, ton, ta, son', sa, 
Le mien, la miel1lle, 
I.e tien, la tienne, 
Le sien, 1a sieune? 

lIes, tes, scs, 
Les miens, les miennes,­
Lb tiens, les tiennes, 
1..b siens, les siennes, 

Notre, l"otre, leur, 
Le notre, Ie vutre, Ie leur, 
La vutre, la n6tre, la leur, 

NOR, vos, leurs, 
Le. n6tres, Ie. viltres, lea 

~ 
marquent unite de possesseur et 

unite de possession: MON livre 
signifie LE LIVRE qui eat d 
ltIOI; T A maison s:g'nifie LA 
MAISON qui est d TOl. 

{ 

marquent unite de' po!"sesseur et 
pluralite de possession: )IES 
livre.If, &ES mai80ns; cela si­
gnifle LES LIVRE. qui Bont a 
:aIOI, LES MAISONS qui Bont d. 
LUI ou a ELLE. 

r 
marquent pluralite de posses­

seurs et unite de possession: 
NOTRE maison, VOTRE cha~ 

i tetJu, LEuRja'ldin; celasignj .. 
fie LA :aIAISON qui est a NOUS, 
LE CHATEAU qui tBt a vous, 

l LE JARDIN qui est It EUX OU d 
ELLES. 

S 
m.rquent pluralite de posses­

seurs et pluralite de posses­
sioos: NOS paJ'enb, vosfrere., 

l 
L'EURS 8(2U". ; cela signifie LES 

leurs , PARENTS de flOUS, LES FaEaES 
de vous, LE. S(EUBS d'EVX (lU 
d'EI.LES. 
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P1"onoms 1"clatifs. 

REGLE. Un pronom relatif s'accorde avec son an­
tecedent en genre, en nombre, et en persunnc. 

EXEMPLE: 

Je sais que les peuples de la Laconie ant senti aussi les trou­
hIes causes par la longue absence des princes, des capitaines et 
des soldats QUI allerent contre les Troycns. '0 Grecs QUI 
avez passe ilans I'Hesperie, vous n'y avez taus passe qne par 
suite des malheurs QUE cansa la guerre de Troie. 

Dans cet exemple, Ie premier qlti se rapporte aux 
trois substantifs princes, cap'itaines, soldats; alors il 
est a Ia troisieme personne, au masculin et au pluriel. 
Le second qui se rapporte a Gl'ecs; alors il est au 
mascuIin, au pluricl, et a la scconde personne, parce 
que Ie substantif Gfecs est au masculin, au pluriel, et 
a la secomlc personne. Et Ie relatif que, pronom qui 
se rap porte a malheul's, est au Iliasculin, au pluriel, 
et a la troisieme personne, comme son antecedent. 
Les deux autres que qui se trouvcnt dans cette phrase 
sont conjonction. 

REMARQUE. Un pronom relatif qui suit deux: su],­
stantifs regimes peut ne se rapporter qu'au dernier 
substantif (1). 

EXEMPLES: 

Vous savez, man cher Mentor, la 1'(1;ne hauteur ct la fa71sse 
gloire dans LAQUELLE on eleve les rois: ils ne veulent 
jamai~ avoir tort. 

Laquelle ne se rapporte 'lu'afausse gloire. 

(I) Voyez I'accord de I'adjectif avec Ie substantif, deuxitlme et 
quatrieme remarque, pag. 120 et 122: ces remarques sont appli­
cable. aux pronoms relatif,. 
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D'abord je ne pus croire que Philac\es voulut me ~ron:pe~: 
il y a dans la veritable vertu une caruieuT et une mgen'Ulte 
QUE rien ne pellt contrefaire, et a LAQUELLE on ne se 
meprend point, POUI'VU qu'on Y soit attentif. 

Que et laquelle ne s'accordent qu'avec ingenuite. 

Pronoms demonstratifs. 

N ous avolls vu que ce est tantot a(ljectif, tan tot 
pronom. Ce, pronom, peut avoir rapport ou it ce qui 
'suit ou it ce qui precede. 

EXEMPLES: 

(Ier CAS.) 

Lou~r les princes des vertus qu'i1s n'ont pas, C'est leur dire 
impunement des injures. 

Dans cet exempIe, Ie mot CE est rdatif a ce qui 
precede; il rappelle ces mots, louer les princes deft 
ver/us qu'ils n'ont pas. 

(lIe. CAS.) 

C'est une preuve de peu d'amitie de ne s'apercevoir pas 
du refroidissement de celle fie nos amis. 

Dans cet exempIe, Ie mot CE est relatif it ce qui 
suit; il annonce ces mots. ne s'apercevo~1' pas du re­
jroidissement de l'amitie de nos amis. 

CHAPITRE III. 

.Record du Verbe at'ec son Sujet. 
REGLE Tout verbe doit ~tre de la meme personne 

et du m~me nombre que son sujet. 
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EXEMPLES. 

Je V01l. RENDS Ie respect que JE DOIS:l mon roi. 

Dans ce vel'S, rends et dois sont a la premiere per­
sonne du singulier, parce que Ie pronom je, leur sujet, 
est de la premiere personne et du singulier. 

Des que TU la VERRAS, defends-lui d'.vancer. 

Dans ce vers, verras est a la seconde personne c1u 
singulier, parce que tu, son sujet, est de la seconde 
personne et elu singulier. 

Sei~neur, IL me DISAIT UD "teruel adieu. 
ELLE VENAl'f, Seigneur, fuyant votre courroux· 
A la face des dieux l'accepter pour cpoux. 

Dans ees vers, disait et venetit sont a la troisiemc 
personne du Sin~\lHer, ~:~!::e q~~!::-: ~!"!;~8::! if, ~~;;j~~ 
de disait et Ie pronom eUe, sujet de venait, sont de 
la troisieme personne et au singulier. 

NOt'S PRENOROXS a (emoin Ie dieu qu'on y revere, 
NOl'S Ie PRIEItONS tous de"" de no us _.,'vir de perc. 

Dans ces deux vers, prendrons et prie1'ons sont;1 
la premiere personne du pluriel, paree que Ie pronom 
nous, lellr sujet, est de la premiere personne et du 
pluriel. 

Justes diellx QUI VOYEZ la donlenr qui m'.ccuble, 
Ai·j e pu ruett .. e an jour un enfant ::;i cOllp(lbb~ ! 

Dans Ie premier de ces deux vers, voyez est a la 
seconde personne du pluriel, parce que Ie sujet qui, 
pronnm relatif qui se rap porte a dieux, e~t a la se­
conde personne et au pluriel : Ie pronom relatir est 
toujours du meme genre, au meme nombre et de I" 
meme personne que son anteceqent. 
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En efforts impuissants leur maitre se cousume : 
lLS ROUGISSENT Ie mors d'une sanglante IIcume. 

Dans Ie second de ces deux vers, rougissent est a 
la tlOisieme personne du pluriel, parce que Ie pronom 
ils, son sujet, est de Ia troisieme personne et au pluriel. 

REMARQUES. 

Ire REMA.RQUE. Qui, pronom relatif, toujours sujet 
quand il n'est precede d'aucune preposition, merite 
une attention particuliere. Pour bien ecrire Ie verbe 
qui a pour sujet Ie relatif qui, il faut examiner avec 
attention quel est l'antecedent de ce pronom. II faut 
ccrire: 

C'est moi QUI AI fait cela. 
vest moi Qui SuiS venu ce maiin. 
C'est toi QUI AS perdu. 
C'est toi QUI ES Ie premier. 
C'est lui ou c'est elle QUI A lu. 
C'est lui QUI EST reste. 
C'est nous QUI AVONS parle. 
C'est nous QUI SOMMES sortis. 
C'est vous QUI A VEZ joue. 
C'est 1'OUS QUI ETES rentres. 
Ce sont eux ou ce sont elles QUI ONT gagne. 
Ce sont eux QUI SONT tombes. 

Dans les deux premiers exemples, les verbes ai et 
suis sont a Ia premiere personne, parce que Ie relatif 
qui, sujet, a pOUl' antecMent Ie pronom moi. 

Dans Ie troisieme et dans Ie quatrieme, as et es 
sont a la seconde personne, parce que Ie relatif qui a 
pour antecedent Ie pronom tai. Ainsi de suite. 
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EXEMPLES 

Qui ont' rapport a ceUe remarque: 

Ier. Saisi du silence meme de ces profondes solitudes, il 
(l'homme) rebrousse chemin, et ait: La nature hrute est hi­
deuse et mOUl'ante; c'est moi, 7llOi seul QUI PECX la rendre 
agreable et vivante. 

BUFFON. 

Dans cet exemple, peux est a la premiere personnc 
du singulier, parce que Ie relatif qui, son sujet, a pour 
antecedent Ie pronom moi. 

IIe, Un m'dre de cette nature me surprit beaucoup, moi 
QUI ne me CROYAIS connu que de tres-peu de personnes, 
et QUI PRES,US si peu de part aux affaires de l'etat, qu'a 
peine lisais-je la gazette. 

L'abM PREVOST. 

IIIe. Je marchelai devant toi dans les combab; a ton ap­
proche je mettrai les rois en fuite ; je briserai les partes d'airain. 
C'est moi QUI ETE:-IDS les cieux, QUI SOUTIEI\S la terre, 
QUI NOMME ce qui n'est pas comme ce qui est; c'est-a­
dire, c'est moi QUI VOIS, des l'eternite, tout ce que je fais. 

BOSSUET. 

IVe, Rcpose-toi desormais, doux chalumeau avec lequel jc 
chantais autrefois l'agreable simplicite et les'mlPUls de l'hnmme 
cham petre. Viens a mon secours, noble enthou.siasme, QUI 
REMPLIS l'ame du poete revant seul dans une paisible 
retraite, ou dans l'obscurite des bois, aupres d'une fontaine 
bordee d'arbrisseaux, tandis que, durant Ie silence de la nuit, 
la lune ecIaire Ie monde de son pale flambeau. 

Mort d' Abel. 

Ve. 0 mort! mort que l'on redoute, et QUI seule DONNES 
Ie repos, tu ne serais pas un malheur si toujours tu frappais 
ensemble les amis fideles, les tendres amants. 

FLORIAN. 

VIe. Que je hais done ta vaine science et ta mauvaise sub­
tilite, ame temeraire, QUI PRO],;ONCES si hardiment : Ce 
peete que je commets sans crainte est veniel ! 

BOSSUET. 
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Dans les ex em pies IV, V, VI, les verbes remplis, 
donnes, prononces, sont Ii la seconde personne rill 
singulier, parce que Ie relatif qui, leur sujet,- se rap­
porte Ii des noms en apostrophe. J'ai deja dit qu'on 
appelle nom en apostrophe un mot qui designe une 
personne ou une chose personnifiee a laquelJe on 
adresse la parole. 

lIe, REMARQUE, Quand un verbe a deux sujets 
singuliers lies par ET ou par NI, on met Ie verbe au 
pI uriel. 

EXEMPLES: 

La Muceur ET Ie courage du 5age Mentor me CHAR­
MERENT • 

. Que les dieux me fassent perir plutiit que de soulrrir que /a 
rnolesse ET /avotupte s'EMPARENT de mon creur ! 

Apres la mort ,], Acbille, Ulisse ET Phenix me VINRENT 
chercher, assurant qu'on ne pouvait sans moi renverser la ville 
de Troie. Ils n'eurent aucune peine a m'emmener ; car Ia 
doulem' de Ia mort d'Acbille, ET Ie dtsir d'heriter de sa gloire, 
m'ENGAGEAIENT assez ales suivee. 

Nestor, que je vis a Pylos, NI Mene/as, qui me re~\lt anc 
amitie dans Lacedemon"e, ne PURENT m'apprendl'e si mon 
pere etait encore en vie. 

J amais NI Ie souJ!le empeste du midi, qui secbe et qui brUle 
tout, NI Ie rigourellx aquilan. n'ONT 08E' effacer les vives 
couleurs qui orneI\t ce jardin. 

TELEMA~UE. 

NI l'or NI lagrandeur ne nous rendent beureux. 
LA FONTAINE. 

Apres l'un ET ['autre, iJ faut toujours mettre Ie 
verbe au pluriel: L'u1l ET l'autre SONT bons. 
L'un ET l'autre ONT FAIT leur devOir. L'UA 
ET l'autre se PORTENT bien. 
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Apres NI l'un NI l'autre, il faut Ie piuriel dans les 
phrases suivantes : 

J'ai Iu Ies ouvrages que VOllS m'avez pretes : NI I'un N 1 
l'aut7'e ne SONT bons ; NI l'un )II l'autre ne SONT de l'at/teur 
que TaUS m'avez nom me. 

VOllS m'avez envoye deux domestiqlles : :KI Pun KI l'autre 
ne me CONVIENNENT. 

J'ai achete deux chevaux: NI l'ull NI l'autre ne SO\"T 
assez forts pour faire man ouvrage. 

J e dis qu'il faut Ie piuriel dans Ies phrases ci-de-;­
sus, paTce que si je supprime la conjunction negati\'e 
ni, et que je la remplace par la conjonctiun et, chaque 
phrase dira l'inver~e de ce qu'elle dit, mais elle n'en 
sera pas moins correcte. En elfet, je puis dire: 

Dans Ia premiere, l'un ET l'autre SONT bans; 
l'un ET l'autre SONT ele l'auteur que tJaus m'at"e.7 
nomme. 

Dans la seconde, l'un ET l'autre me CONVJEN­
NE~T. 

Dans la troisieme, l'un ET l'auf1'e SONT asse:: 
jorts pour jaire mon ouvrage. 

Mais il faut dire: 

N[ l'un NI l'autre n'EST mon pere. 
NI l'u'll NI l'autre n'EST mon cheval (1). 
NI l'un ~I l'autre ne SERA nomme ambassa­

deur (2). 

(1) II est question d'un homm.,." qui l'on montre deux chevaux, 
pour qu'il voie si I'un des deux est son cheval. 

(2) Dans Ie cas 011 il .erait question de ne nommer qu'un em­
bassadeur. 

N 
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Je dis qu'il faut Ie singulier dans ces phrases, par­
ce '1u'on n'a qu'un pere, qu'on ne parle que d'un che­
,'ai, qu'on ne doit nommer qu'un ambassadpur; et 
qU'alors il est impossible de remplacer la conjonction 
NI par la conjonction ET; puisque, dans ce cas, on 
aurait deux peres, on chercherait deux chevaux, et 
l'on nommerait deux ambassadeurs (3). 

HIe. REMARQUE. Si les sujets sont de difi'erentes 
personnes, on met Ie verbe au pluriel, et ala per­
~onne qui l'emporte sur les autres: la premiere per­
~onne l'emporte sur la seconde, et la seconde l'em­
l,vrte sur la troisieme. 

TOl, 
Lui, 
Etmoi, 

VOllS, 
Vutre femme, 
Vos enfans, 
Et moi, 

Toi, 
Ta femme, 
Et tes enfants, 

Vons, 
Vos fils, 
E t vos tilles, 

~ 

~ 
~ 
~ 

EXEMPLES: 

RESTERONS ici ; et mieux, nou' RESTE­
RONSic;' 

REVIENDRONS de main ; et mieux, nou. 
REVIENDRONS demain. 

IREZ Ii la campal!'ne ; et mieux, vou. IREZ 
Ii la campagne."' 

CONNAISSEZ cette personne ; et mieux 
vou. CONNAISSEZ cette personne. 

AUTRES EXEMPLES ; 

Narbal et moi, NOUS A DMIRAMES la bonte des dieux, 
qui recompensaient notre sincerite, et qui ont un soin si tou­
chant de ceux qui hasardent tout pour la vertu. 

, 

----------------------------------------------' 
(3) M. Domergue pr0r.0se de dire: NI I'un NI I'autre ne SONT 

mon pe,'" NI l'un NI I autre ne SERONT nommes . amba •• ad.ur. 
Puisque M. Domergue veut pere et amba88adeur au .ingalier, 
quoiqu'i1 mette Ie verbe au pluriel, il eut certainement dit : NI I'un 
NI I'autre ne SONT' mon cheval. Cette construction est assez 
claire, voila deux chevaux qui ne .ont pas mon cheval. 
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Pen/dope sa femme, et moi qui suis son fils, NOUS A VONS 
PERDU l'esperance de Ie revoir. 

Vom e! celHi qui vous mene, VOUS PERIREZ. 

En disant cela, un rUisseau de larmes coulai! Ie long de ses 
joues, et rna SCEUr et moi NOUS n'en REPANDIONS pas 
mains. 

IVe. REMARQUE. Quand (leus. ~ll;jets singuliers de 
la troisieme personne sont unis par la conjonction al­
ternative OU, on met Ie verLe au singulier: c'est Ie 
sll;jet Ie plus pres du verbe qui regIe I'itcconl. j}Ion 
pi:rc OU ma mere VIEXDRA. Monfrere OU ma 
s/Xur vous CO~DClRA. 

EXEMPLES: 

A votre perte ou:l. votre ,alut EST ATfACHEE laperte 
OU Ie salttt de tous ceux qui vous environnent. 

MASSILLON. 

Dieu, aux yeux de qui rien ne se perd, et qui suit toutes les 
parcelles de nos corps, en quelque endroit ecarte du monde 
que lacorruption OU Ie hazard les JETTE, vena-t-il perir sana 
reSSOUl'ce ce q u'il a fait capable de Ie connaitre et de l'aimel' ? 

BOSSUET. 

En quelque endroit des terres connues que la tempete OU la 
colere de quelque divinite I' AIT JETE', je saUl'ai bien l'eu 
retireI'. TELEMAQUE. 

Si les dellx sujets, toujours de la troisieme personne, 
sont I'un singulier et I'autre pluriel, c'est Ie plus 
pres du verbe qui doit regler I'ac<:()rd. 

Mais si les sujets lies par ou sont de d}fierentes per­
sonnes, on met Ie verbe au pluriel et a la personne 
qui I'emporte, comme il a ete dit Ii la troisieme re­
marque. L'usaze permet de dire: 

ValLS OU moi P ARLERONS. 
VOlLS OU 'Wotre frere P ARLEREZ. 
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Ve, REMARQUE. Le verbe se met au singulier 
quand deux sujets sont lies par l'une des conjollctions 
eomme, de meme que, ainsi que, aussi bien que, 
autant que; mais alors c'est Ie premier slIjet qui 
regie l'accord. 

EXEMPLES: 

Le bien COMME Ie mal lui EST indiflerent. 
Vo/re fl'cre AINSI QUE vot1'e sQ)Ur s'est tres-bien cam-

porte. . 

Son caractere A UTANT QUE son esprit Ie FAIT aimer. 

VIe, REMARQUE, On met encore Ie verhe au sin­
gulier, quoique precede de plusieurs sUJets singuliers 
ou pluriels, lorsqu'il y a une expression qui rellnit en 
un ~~111 sujet tous ceux qui precedent; comme, tout, 
riim, ee, etc, 

EXEMPLES: 

Lois, police, politique, discipline militaire, marine, commerce, 
manufactures, sciences, beaux-arts, TOUT s'est perfectionne 
selon ses vues. VOLTAIRE. 

Femmes, moines, vieWards TOUT ETAIT descenda, 
Paules, poulet~, chapo"s TOUT DORMAIT, 

LA FONTAINE. 

Votre presence, vas discoul's, vas occupations, vos offres polies, 
TOUT m'INSPIRE un donx respect mele d'une vive recon-
haiss anee. FLORIAN. 

Madame la dauphine voulut eviter ces dangers. Jeux, con­
l'crsations, spectacles, RIEN ne la TIRA de sa solitude. 

FLECHIER. 

Ltl puissance formidahle de Porsenna, la famine qu'il a faUu 
~ndurer pendant un lon_ge, des assauls, des combats eonti­
lIuels, RIEN enfin A:f-il pu ebranler la foi que nous V(.lUS 

avions donnee'1 VERTOT. 

VIle, REMARQUE. Le relatif qui, a la suite de 
deux substantifs singuliers employes en regime, se 
rapporte ordinairement aces .deux substantifs, et veut 
Ie verbe au pluriel. 
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EXEMPLES : 

Ier. lis viennent adorer celui qu'ils avaient fi!!,ure, et rendre 
ace divin originalla puissance Eot la g/oire QUI APPARTIEN­
NENT a lui seul. 

MASSlT.J,oN. 

Appartiennent est au pIuriel, parce que Ie lelatif 
qui, sujet, se rap porte a puissance et a gloire. 

lIe. Les paroles de Mentor, quoique graves et simples, 
avaicnt une 1,ivacite et une auio1';ie QUI COMMENCAIENT 
a manquer a l'aulre. 

Commen9aient est au pluriel, pa~ce que Ie relatif 
qui, sl~et, se rapporte a vivacite et a autorite. 

IIIe- Telemaque elisait ces paroles avec une auiorite et une 
t'chemence QUI ENTRAINAIENT les ccpurs, et QUI COU­
VRAIENT de honte les auteUI'S d'un si lache conseil. 

IVe. eet eclat eblouissant cachait line fuiblesse et line lIliscrc 
QUI EUSSENT bientOt rea verse 50n empire. 

Yeo Elle sourit en les voyant, et ca~ha, SOliS line apparence 
de joie, la crainie et l'inquietude QUI TROUBLAIENT son 
creur. 

VIe. Je reconnns facilement ses traits nn peu rudes, son corps 
robuste, et ses maniercs simples; mais it avait nne hauic1I), et 
nne majeste QUI n' AV AlENT jamais paru 3i gl'alldes en lui 
quand il domptait les monstr~s. 

Mais avec Ie relatifqui, precede do deux nom:, ~;n­
guliers, on trouve souvent Ie verbe au sin;.;ulit'r : 
c'esl qu'alors Ie relatif qui ne s'accorJe qu'avec Ie 
r1ernier des noms: et c'est plutot affaire de gUilt que 
de principe. 

EXEMPLES, 

Ier. Et, pbur avoir voulu 'higer de ses sujets au-dela de ce 
qu'ils lui devaient, il perdit leur amour et leur jidelite QUI lui 
ETAIT DUE. 

MA.SSILLON. 
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Etait est au singulier, parce que l'intention de l'au­
teur a ete de ne faire rapporter Ie relatif q'ui qu'au 
substantif jitJAlite ; c'est aussi pourquoi due est a4 
feminin et au singulier, 

lIe. Mentor parut avec une Majeste et une autorite QUI 
EST au-dessus de tout ce qu'on voit dans les plus grands 
<l'entre les mortels. 

UIe. Tel un beau lis au milieu des champs, coupe dans sa 
racine par Ie tranchant de la charrue, languit et ne se sOlltient 
plus, il n'a pas encore perdu cette vive blanchcw' et eet eclat 
QUI CHARME les yeux, mais la terre ne Ie nourrit plus, et 
sa vie est Heinte : ainsi Ie fils d'Idomimee, comme nne jeUlle 
rl tenure fleur, est cruellement moissonne des son premier 
age', 

VIlle. RElIIARQUE. Comment faut-il ecrire Ie "erbe 
G.',ll a pour sujet un substantif collectif (1) ? 

10 . Le collectif gener,!l, ou seul, ou accompagne 
d'un nom singulter ou pi uriel, veut Ie verbe qui suit 

,au singulier. Le peuple SERA COlltent. L'armee 
EST en campagne. Laforet A ETE cottpee. Mon 
troupeau s'EST egare. L'armee des ennemis EST 
en deroute. [Tn troupeau de moutons EST facile 
() conduire. 

2°' Le collect if partitif accompagne d'un nom sin" 
glilier Yeut Ie verbe qui suit au singulier: La plupart 
du monde NEGLIGE de s'instruire. La plupart 

(I) On appelle collectifun mot qui, quoiqne an singnlier, pre­
sente a J'eoprit l'idee de plusieurs personne. ou de plusienrs cllOse! 
comme reunies et formant une collection. On distiugue deux sortes 
de collectifs : les collectifs generaux, comme, une arm,e, un 
peuple, Ie monde, une foret, un troupeau, etc. ; et les co\1ectifs 
partitifs, c'est-a.-dire, ceux qui n'expriment qu'une collection par­
lielle, comme, une infini!e de, une multitude de, une foul. d., la 

. plupart de, une partie iii, fa p/u. grand. partie de; ou bien 
,quelques mot. qni exprimeut la. quantite, comme, b.auctlup, ,.w, 
dl$8eZ, moina, p/u" trop, comb"n, t/lne. 



de son temps EST mal employe. Beaucottp de 
monde ETAIT entre. Peu de monde CONVIENT 
de cela. 

. . 3°· Le c011ectif partitif, accompagne d'un nom plll­
riel, veut Ie verbe qui suit au pluriel: La plnpart des 
enjants SOXT zegers. Cne injinite de gens DI­
SE~T que. . .. La plus grande parti e de vos livres 
~ONT precieux. Beaucoup de personnes VOU­
DR AlENT sa voir ; mais pell (sous-entendll de per-
8orines) VEe LENT apprcndre. 

to. Le.' mots nne ill.fillitl:, ia Jlll/jlurt, en11'Iu\l's 
,elll" I'eul,'nt Ie verbe au plurIel : elle inJinitc FL­
RE~T du meme avis; la piupart s'en ALLE­
RE~T. 

5°· On trouve cependant quelquefois Ie verbe en 
rapport avec Ie collectif partitif, et non an'c Ie sub. 
stantifqui ~lit Ie collectif, quoique c~Ue seconde ma­
niere paraisse plus convenable. 

EXEl\IPLES: 

II n'ya qll'lln h'es-petit NOMBRE rle ccmnalSseurs QUI 
DISCERNE, et QUI SorT en etat de prononcer. 

LA BRl'YERE. 

lTrl gran'] nombre d'eveques en France CONFIRMA par 
des approbations publiques Ie jugement qu'en avaient porte 
~eurs confreres. RACINE. 

La MOITIE' de te. gen. DOlT occnper la porte, 
L'autre moitie te ~uivre et te Pfeler main .. forte 

CORNEILLE. 

Place du Sujet du Verbe. 

Le sujet du verbe, soit nom, soit pronom, se place 
ordinairement avant Ie verhe, 
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EXEMPLE: 

Ces PAROLES etaient salutaires; rnais JE n'etais pas assez 
pl1ldent pOUl' les ecouter: JE n'ccoutai que rna passIOn. Le 
sa"'e MENTOR m'aima jusqu'll. me suivre dans un voyage 
te~eraire que J'entreprenais contrl' ses conseils ,j et I:E~ 
DIEUX permirent que JEjisse une faute QUI devatt serVIf a 
me corriger de ma presomption. 

Dans cet exemple, Ies huits sujets paroles,je,je, 
Mentor, je, dieux, je, qui, sont places avant les 
verbes etaient, etais, ecoutai, (lima, entrepl'enais, 
permirent, fisse, devais. 

EXCEPTIONS. 

Ire. ,EXCEPTION. Dans. les phrases interrogatives, 
Ie sujet pronom se place toujours aprea Ie verbe: Que 

Jais-TU? Que dit-IL? f)ZI allez-VOUS? Sommes­
NOUS b'.ent6t arrives? Viendront-ILS bientot? 

Remarques. 1°· Dans Ies phrases interrogatives, Ie 
sujet nom se met apres Ie verbe si Ie nom est seuI: 
Quejail VOTRE sreUR? Oil est TON PERE? Que 
dironl vos PARENTS? etc. 

2°' Mais si apres Ie verbe il y a un pronom cor res­
pondant au nom, Ie sujet reste avant Ie "erbe, et l'in­
terrogation se trouve marquee par Ie pronom qui est 
arres Ie verbe: "oire FRERE vient-IL? Votre sreUR 
chantait-EI.LE? Vos PARENTS ont-ILS ete contents? 
Tout Ie MONDE pensait-IL comme VDUS, etc. 

3°· On elit bien Ii Ia premiere personne, Donne-je 'J 
Puis-je 'J Dois-je? Crois-je 'J etc. ; mais l'usaO'e ne 
permet pas toujours ceUe maniere d'interroger 

0 a Ia 
premiere perSJnne, paree que la prononeiation 'en 
serait rude et desagreable: on ne dit pas, Cours-je 'J 



Surs-je '! Mens-je '! Dors-je'l (t) II faut prendre 
un autre tour, et dire: Est-ce queje cours '1 Est-ce 
queje sors '1 Est-ce que je mens '1 Est-ce que je 
dol's '! 

lIe. EXCEPTION. Le sujet, soit nom, soit pronom, 
se place apres Ie "erbe dans ces locutions qui indiquent 
qu'bn rapporte les paroles de quelqu'un. 

EXEMPLES: 

o fils tlTly,sr, me DIT ACESTE, je ne puis refuser volre 
sang- aux nL1n,·s de tant de Troyens que votre perc a precipites 
sur les rivages du noir Cocyte. 

Heurenx, DISAIT MENTOR, Ie peuple qui est comluit par 
un sage roi ! 

Le n'lcit de mes malhem5, DIT-IL, semit trop long. KOIl, 
non, REPO:\"DIT-ELLE, il me tarde de I('~ savoir, h[,I,·z­
vous de me les raconter. 

IIIe. EXCEPTION. Quaml Ie sujet est sui~-i de plll­
sieurs mots 'lui en dependent, on Ie inet apres Ie yerbe, 
pour la c1arte de la phrase. 

EXEl\1PJ~ES : 

D'lln autre cote on voyait nne riviere OU se FORMAIEKT 
DES ILES hordecs de tillcllis fleuris et de hauts peupliers qui 
portaient leurs tetes superbes jllsqlles dans les nues. 

Aupres de ccux-ci PARAISSAIENT D'AUTRES HOi\I­
MES que Ie vulgaire ne croit gueres coupables, et que la ven­
.~eance divine poursuit impitoyahlement. 

(1) II De taut pas ecril'e commc madame de Grignan, qui, parlant 
de madame de Scvig"ne sa. mere, dit: VOllS perdez une amie d'un 
merite et d'une jideliti incomparables; et moi, monsieur, que ne 
PERDS-JE point! Dans l'editio", de 1801, on trollve une faute bien 
plus grossiere ; on y lit : Et mo., monsieur, que ne PERDAI-JE 
po;nt! J amaio ce mot perda; ne trouvera place dans Ie verbe 
perd,·e. 
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Mais souvent c'est par elegance qu'on place Ie sujet 
apres Ie verbe. 

EXEMPLES: 

MOll fIls, cette histoire doit vous instruire, puisque vous etes 
<lans FHat ou fut ArOI_LON. 

Mon attachement p,t e,2;al a mes regrets; et si 'd'autl'es de­
voirs m'entl'ainellt, ils n'eflaceront jamais tie mOll clEur les sen­
timents quP je dois a ce prince qui pense et qui parle en bomme, 
'lui fuit cette fallsse gl'avite sous laquelle se CACHENT 10u­
jours L\ PETITESSE et I'IGNORANCE. 

VOLTAIRE. 

La place fut remplie de six-vingts licteurs qui ecartaient la 
multitude avec un faste et un orgueii insupportables dans une 
ville Oil REGNAIENT auparavant la MODESTIE et PEGA­
LITE'. 

I\·e, EXCEPTION. Le substantif sujet se met apres 
Ie yerue dans les phrases qui commencent par un de 
('l'smots: tel, oinsi; comme, tel est MON AVIS; telte 
jnt LA DECISION de l'assemblee ; tels sont NOS PRIN­

([PEs.-Ainsi mourut CET HOMME; ainsi se ter­
mina LA QUERELLE. 

,-e, EXCEPTION. On place encore Ie sujet apres Ie 
verbe dans Ies phrases qui commencent par un verbe 
employe impersonnellement ; comme, it est arrive UN 

GRAND MALHEUR, il est arrive DE GRANDS :MAL­

HEURS ; ce qui signifie, UN GRAND MALHEUR est ar­
rive, DE GRANDS MALHEURS sont arrives. 

CHAPITRE VI. 

Regime des differentes sortes de Verbes. 

J'ai dit, page 56, qu'il y a cinq sortes de verbes: 
verbe actif, verbe passir, verbe neutre, verbe prono-
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minaI, verbe impersonnel ; et page 99, qu'il y a deux 
sortes de regimes, regime direct, regime indirect. 
J'ai dit aussi que Ie regime direct lepond a la question 
qui'! ou quoi 'J et que Ie regime indirect repollll .1 
l'une des questions a qui 'J ou a quoi 'J de qui? ou 
de quoi 'J 

Regime des Vel'bes llctifs. 

Le vel be actif peut avoir deux regimes, un regime 
direct et un regime indirect. 

EXEMPLES: 

Sujets. Verbes. Rig. directs. Reg. indirect~. 

Votre pere a vendu sa Maison a mOD fl'ere. 
Vou. ellverrez cette lettre :i. ma fille. 
On mettl'a nne serrure :i. cette porte. 
Nons aVODS obtcnu cette grace du roi. 
Nous recevons des secours de "otre mere. 
Je dedommagerai votre pere de cette perte. 

QUI EST-CE QUI a vendu? Reponsc, votre pere : 
voila Ie sujet de a vendu.- Volre pixe a vendu QUI? 

ou QUOI? Reponse, sa maison : voila Ie regime direct 
de a vendu.- Volre pere a vendu sa maison, A QUI? 

Reponse, a monfrere: voila Ie regime indirect de 
a vendtt. La meme chose pour Ies cinq aut res 
exemples. 

Souvent Ie verbe actif n'a que Ie regime direct: 
comme, il aime SON PERE, nous connaiS8ons VOS 

P.\RENTS, VOltS perdez VOTRE TEMPS, ils ont battu 
L'ENNEMI. 

Ire. REMARQUE. Un verbe peut avoir pour regime 
trois sortes de mots: 

1°' Un substantif, comm~, j'aime le TRAVAIL, il 
aime l'ETUDE, on recompense Ie MERITE, Dieu punit 
lea MECHANTS; 
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2°' Un pronom, comme, je LE connais, vous LA 

verrez, nous LES estimons, voila te livre QUEj'ai 

achete,je TE crois, on vous aime. 
3°· Un verbe a l'infinitif, comme, il doit OBEIR, il 

sait PARLER, il aime a RIRE, il apprend a ECRIRE, il 
(t t'esolu de PARTIR, il a neglige d'ECRIRE. 

Uinfinitif regime est tant6t sans preposition, tan tot 
prechle de la preposition ti, tant6t precede de la pre­
position de. 

lIe. REIUARQUE. LE' regime direct se place ordi­
nairement apres Ie verbe quand c'est un nom, et avant 
Ie verbe quand c'est un pronom. 

EXEMPLES; 

Regimes noms. Regimes pronoms. 

r--------~----~ 
Jetepreterai LE LIVRE ......... QUEjeli.-. 
Vous connaissez LE MAITRE ..... QUE je vous enverrai. 
Je connai. TON FRERE .......... Je LE vois souvent. 
Pr~te-moi T A plume ............ ' .. Je TEla rendrai. 
Si vous faite. DES FAUTES ..•... Je LES corrigerai. 

Regime des Verbes passifs. 

On met de ou par avant Ie nom ou pronom qui suit 
Ie verbe passif. 

EXEMPLES, 

Ull enfant sage est aime DE ses parents. 

Cet homme est connu DE tout Ie monde. 

Cette ville jut prise PAR les Fran~ais. 

Cette maison aele Mtie PAR un bon arrhitecte. 

REMARQUE. Les verbes passifs s'emploient souvent 
sans regime; comme, je suis gueri, nous sommes 
perdus, ils soni prevenus, elles sont averlies, cette 
villefut prise plusieurs fois. 
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Regime des Verbes neutres. 

On met U ou de avant Ie nom ou pronom qui suit 
Je verbe neutre. 

EXEMPLES: 

A. 

J'ai parle A quelqu'un. 
Cela nuit A la sante. 
Cette maison cOllvient 

pere. 
Cet enfant plait A tout Ie 
II court A sa perte. 
On vole A son seCour8. 

DE. 

Je vons ai parle DE quelqu'ull. 
II fant profiter DE votre jeu_ 

A man ne.yse. 
On aime ajonir DE la liberlC. 

monde. Vous abusez DE ma complai-
8ance· 

II se plait a me dire DE lout Ie 
monde. 

II. "ieat DE tout. 

REMARQuE. Un verbe actif qui est sans rf~ime di­
rect est employe neutralement, mais ce n'est point un 
verbe nelltre. Dans cette phrase, voila la personnl' 
qtte votts avez· enlendue CHANTER, l'infinitif 
chanter est sans regime: c'est un verbe actif employe 
neutralement. 

Regime des Verbes pronominaux. 

Les verbes pronominaux ont ordinairement pour 
regime les pronoms personnels /lie, te, se, nous, VOtts. 
Ces pronoms sont quelquefois regimes directs, comme, 
je 1I1E jlatte, tu TE blesses, ce qui signifie, je jiaUe 
11101, ttt blesses TOI ; et quelquefuis rfgimes indirects, 
comme,je MEjais du mal, tu TE jais une robe, ce 
qui signifie,jejais du mal A MOl, ttt jais ttne robe 
A TOI. 

Remarqttes sur les Verbes pronominaux. 

On peut diviser les verbei pronominaux en ver bes 
pronominaux actijs, lesquels sont rejlechis ou r€ci­
proques; en verbes pronominattx neutres, et ell 

o 
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verbes pronominaux passifs: mais cela ne change 
rien au mecanisme de la cnnjugaison. 

Le verbe pronominal actif reflechi est celui dont 
Ie sujet fait une action qui retombe sur lui-m~me ; 
et comme cette action peut retomber sur Ie sujet di­
rectement ou indirectement, on distingue deux sortes 
de verbes reJlechis : Ie verbe rejlechi dil:ect, comme, 
je mejlatte, tu ie blesses, il se montre, ce qui sign i­
fie,jejlaite moi, tu blesses toi, il montre lui; et Ie 
verue rejUchi indirect, comme, je me 8uis coupe la 
main, tu te casseras la jambe, il s'est donne la 
mort, ce qUi signifie, j'ai coupe la main a moi, tu 
casseras la jambe a toi, il a donne la mort a lui. 

Le "erue pronominal actif reciproque est celui qui 
indique que deux sujets agissent l'un sur l'autre, ou 
que plusieurs sujets agissent les uns sur les autres ; 
comme, Pierre et Paul se baUent, c'est-a-dire, Pierre 
bat Paul, et Paul bat Pierre. Souvent, pour la 
c1arte de la phrase, on met a la suite du "erbe quelque 
mot qui inrlique Ie sens reciproque; comme, ils se 
baltwt l'un l'autre, ou lcs uns les auire.Y (1) ; nous 
nous obligeons mutuellernent, reciproqutment. 

Comme Ie "elbe reciproque indique que pIusieurs 
sujets agissent les uns sur les autres, ou au moins que 
deux sujets agissent l'un sur l'autre, il n'y a point de 
verbe reciproque au singulier. 

Le vcrhe pronominal neutre est ceIui qui ne peut 
etre complete que par un nom, ou par un verbe pre­
cede de a ou de de. 

(I) II ne faut pas confondre la locution l'un l'autre avec 1a locu­
ti,on,Pun ,et {'autre: Pierre et Paul se jlattlnt L'tJN L'At1TRE 
•• gmfie Plerre jlatte Paul, et Paul jlntte Pierre; rnai. Pierrt et 
Paul Be jlattent L'VN ET L'AVTRE, signifie Piure Be jlatte PIlU' 
.e flatte. L'un l'autre indique Ie sens reciproque . l'un d l''autre, 
Ie iens rellechi. ' 
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EXEMPLES: 

lIs se sont empares DE la ville. 
Elle s'est repentie DE sa Caute. 

II s'est aperc;u de son eITeur. 

N ous nous attend ions A Hre mieux traitii~. 

lIs se sont 11\US A me contredire. 

Le verbc pronominal passif est celui dont les temps 
peuvent se rendre par un verbe passif. 

EXEMPLES: 

On a viirifiii votre compte, et il s'est tro'Uve ju~te ; c'est-a­
dire, il a ete trouve j'Uste. 

Que pensez-vous de tout ce qui s'est fait? c'est-a-dire, de 
tout ce qui a etefait. 

Cette maison s'est vendue bien cher j c'est-a-dire, a efe ven­
due bien c ber. 

REMARQUE. Un nom peut etre regime de deux 
"etbes ala fois, pourvu que ces deux verhes ne veuil­
lent pas un regime different. 

On peut dire, 
Cet oflicier ATTAQUA et PRIT la ville. 

parce que Ie regime ville convient egalement a atta­
qua et a prit. 

EXEMPLE: 

II y a des gens piais qui CONNAISSENT et qui EM­
PLOIENT habilement leur NIAISERIE. 

LA ROCHEFOUCAULD. 

Le regime niaiserie con~ent egalement a connai8. 
aent et a emploie~t. 

Mais on ne peut pas dire, 
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Cet olficiel' ATTAQUA et S'EMPARA DE LA VILLE, 
parce que Ie regime de la ville, qui convient a s'empara, ne 
convient pas egalement a attaqua. 

II faut donner a chaqu€ velbe Ie regime qui- lui con-
vient, et dire, 

Cet olficier attaqualaville ct s'EN EMPARA. 

En signifie de la ville. 

Yoici une faute de ce genre dans un des charmants 
ouvrages de madame Ricobini : 

Mais, mon ami, quelle loi dans la nature, dans la simple 
equite, peut obliger un sexe a SUPPORTER, a :s' AFFRAN­
CHIR D'UN JOUG cruel! 

Le regime, d'unjollg cruel, convient a s'affran­
chir; mais il ne convient pas a supporter. 

II en est de meme du regime des adjectifs. Fene­
lon a dit : 

Un succes si inespere fit regardel' Mentor comme un hOIDme 
CHERI et INSPIRE' DES DIEUX. 

Le, regime, des dieux, convient a cMri et a inspire. 

C HA PIT REV. 

Emploi et Concordance des Temps et des 
Modes des Verbes. 

Je va.is div.,iser ce chiipitre en quatre articles, dans 
lesq uels je traiterai, 10 .

1 (Ie Pemploi de:;; temps et des 
modes '; 2'" de la cor:cordance des temps de l'indica­
tif et .ducbnditiomiel· ;80 • de la concordance des 
temps du subjonctif avec ceux de l'indicatif et du con­
ditionnel ; 4°' des participes. 
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ARTICLE I. 

Emploi des Temps et des Modes. 

Nous avons vu que Ie verbe est divise en cinq par­
ties, que Pon nomme modes, et qui sont Pindicatif, Ie 
conditionnel, Pimperatif, Ie subjonctif, et I'infinitif. 
Ces cinq modes sont autant de manieres ditferentes 
d'employer Ie verbe. 

INDICATIF, Ier. MODE. 

On emploie l'indicatif pour exprimer d'une maniere 
positi,-e qu'une chose est, qu'elle a ete, -ou qu'elle 
sera_ Ce mode a huit temps: Ie present, l'imparfait, 
Ie parfait defini, Ie parfait indefini, Ie parf.,it anterieur, 
Ie plus-que-parfait, Ie futur, Ie futur anterieur. 

Le present de I'indicatif marque qu'une chose (;,1 

ou se fait all moment Oll 1'011 parle; comme, je SUIS 

rnalade, nous no us PROllIENONS, il EST qltatre 
heures, VOltS JOUEZ. 

On se sert encore dl! present pour exprimer une 
chose que l'on fait habituellement, ou Petat habituel 
d'un sujet ; comme, les livres SON'!' utiles, mon pere 
se NOlllME Pierre,j'ENSEIGNE la grammaire. 

Le present sert encore a marquer un futur tres­
proche ; comme, je REVIENS tout-a..l'heure, nous 
PARTONS ce soir, il ARRIVE avjourd'hui. 

L'emploi Ie plus heureux qu'on puisse faire elu pre­
sent, c'est de s'en servir au'ieu du parfait, soit detini, 
soit indefini: alors il donne plus de force et de viva­
cite a ce qu'on fdconte. 

02 
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EXEMPLE: 

A peine fUmes-nous arrives sur ce rivage, que les habitants 
crUl'ent que nous etions, au d'autl'es peuples de Pile armes 
pour les surprendre, au des etrangel's qui venaient s'emparer 
de lelll's terres. Ils BRULENT notre vaisseau dans Ie premier 
emportement; ils EGORGENT toIlS nos compagnons ; ils ne 
RESERVENT que Mentor et moi pour nous presenter a 
A-,este, afin qu'il put savoir de no us quels etaient nos desseins 
et d'ou nous venions. 

Les trois verbes brMent, egorgent, reservent sont 
pour br£'tlerent, egorgerent, reserverent. 

2°' De l'lmpmfait on Prdsent relatif. 

L'imparfait de l'indicatif marque qu'une chose eta it 
presente en meme temps qu'une autre; comme,je 
LISA IS quand tu ES ENTRE', nous REVENIONil comme 
VOU8 PARTIEZ. C'est pourquoi on l'appelle present 
1·elatif· 

On emploie encore l'imparfait en parlant d'actions 
habituelles etsouvent reiterees dans un temps passe. 

C'est sClrtout dans les recits et dans les descriptions 
qu'il est heureusement employe. 

EXEMPLE: 

Calypso ne POUV AIT se consoler du depart d'Ulysse. Dans 
sa douleur, elle se TROUV AIT malheureuse d'etre immortelle. 
Sa grotte ne RESONNAIT plus de son chant. Les nymphes 
qui la SERVAIENT n'OSAIENT lui parler. Elle se PRO­
MENAIT souvent seule sllr les gazons fieuris dont un prin­
temps eternel BORDAIT son ile; mais ces beaux lieux, loin 
de moderer sa danleur, ne F AISAIENT que lui rappeler Ie 
,triste souvenir ,d'Ulysse, ql1'elle y avait vu tant de fois aupres 
d'elle. Sou vent elle DEMEURAIT immobile sur Ie rivage 
de la mer, qu'elle ARROSAlT de ses Iarmes ; et elle ETAIT 
.sans c;esse tournee vel'S Ie cote au Ie vaisseau d'Ulysse, fea'dant 
les ondes, avait disparu a ses yeux. ' 
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3°· Du Parfait dcjini. 

Le parfait d€~fini sert it exprimer d'une mamere 
precise qu'une chose a ete faite dans un temps passe 
dont il ne reste plus rien. On ne doit done pas dire, 
je VIS votre pere ce matin, cette semaine, ce mois-ci, 
ceUe annee, parce que Ie jour, la semaine, Ie mois, 
l'annee, ne sont pas entierement ecoules quand on 
dit,je VIS volre pere; mais on <lit fort bien, je VIS 

votre pere hier, la semaine derniere, le mois dernier, 
l'annee derniere, parce qu'alors Ie jour, la semaine, Ie 
mois,l'annec, sonl entierement ecouies. 

EXEMPLE: 

Quand Telemaqu~ ENTENDIT Ie nom de son plhe, les larmes 
qui COULERENT Ie long de ses joues DONNERENT un 
nouveau lustre a sa beaule. Mais comme Calypso APERCUT 
qu'iI he pouvait manger, et qu'il eta it saisi d" douleur, eIle 
FIT signe aux nymphes. A l'instant on CHANTA Ie combat 
des Centaures avec les Lapithes, et la descente rl'Orphee aux 
enfers pour en retirer Eurydice. 

Dans cet exemple il y a six verbes qui sont au par­
fait defini, parce qu'il s'agit de choses passees dans un 
temps qui est entierement ecoule. 

4°· Dit Paifait indejini. 

Le parfait indefini sert a exprimer une chose faile 
dans un temps designe d 'une maniere vague, ou dans 
un temps passe qui n'est pas entierement ecouIe; 
comme j' Al VU votre pert! ce matin I cette semaine, 
C6 mois-ci, cette annee ; ou simplement,j' AI vu votre 
pere. 



EXEMPLE: 

Avant que de laisser fermer ses yeux au sommeil, Menlor 
parla ainsi a Telemaque : Le plaisir de rai:onter vos histoues 
vous A ENTRAINE' j vous A VEZ CHARME' Ia deesse en 
lui expliquant les dangers dont votre courage' et votre industrie' 
vousont tire . ... Varnour d'une vaina gloire vous A FAIT 
parler sans prudence, Elle s'etait engagee a vous raconter des 
histoires, et a vons apprendre queUe a ete la destinee d'Ulysse : 
elle a trouve Ie moyen de parler long-temp~ sans neD dire j et 
elle vous A ENGAGE' a lui expliquer tout ce qu'elle desire 
.avoir, 

Dans ce discours de Mentor Ii Teh~maque, il y a 
sept verbes qui sont au parfait indefini : cinq, qui 
sont, a entratne, a charme, a fa'it, a trouve, a en­
gage, cxpriment des choses arrivees Ie jour meme Oll 
Mentor parle Ii TeJemaque; et les deux autres, ont 
tire et a ete, designent un passe vague. 

5°' DIt Pwfait ant6rieur. 

Ce temps exprime ordinairement qu'une chose a 
ete faile avant une autre dans un temps passe (c'est 
pourquoi on Ie nomme anterieur) ; comme des que 
j'Eus DINE', j e partis ; quand nous EUMES FINI 

not/'f Dttvrage, nOIlS pm·limes. 
Le parfait anterieur est ordinairement precede de 

'luelqu'une de ces locutions, quand, lorsque, des que, 
aussitdt que, apres que, etc. 

EXEMPLES: 

Quand il RUT ACHEVE' ees paroles, je l'arrosai de mes 
larmes sans lui repondre • 

..iussit6f qlU, Phebus EUT REPANDU ses premiers rayons 
sur la terre, Mentor, entendant la voix de la deesse qui app.e­
lait ses nymphes dans Ie bois, eveilla Telemaque. 



157 

REMARQUE. Ce parfait anterieur, qu'on nomme 
parfait anterieur defini, ne peut etre employe que 
pour exprimer une chose [aite avant une autre dans un 
temps passe entierement ecoule. 

Pour exprimer nne chose [aite avant une autre dans 
un temps passe qui n'est pas determine ou qui n'est 
pas entierement ecoule, on se sert du parfait anterieur 
indefini j comme, ce matin, quand j' AI EU PARLE' 

It volre pere,je m'en sHis aIle; aussitot que 110US 

A VOYS EU DINE', nous avons envoye chez vous (1). 

6°' Du Pllls-que-parfail. 

_ Le plus-que-parfait marque non seulement qu'une 
chose est passee, mais encore qu'elle etait deja passee 
quand une autre a eu lieu j comme, j'AVAIS DINE' 

quand on vint me cherche:r ; it ETAIT PARTI quand 
nous envoyumes chez lui. 

EXEMPLE, 

Je Ins cette leHre, et elle me parut de la main de Philoeles. 
On AV,\IT parfaitement IMITE' son ecriture, et c'etait Pro­
tesilas qui l' A V AIT FAITE avec Timocrate. CelIe lettre me 
jeta dans une etrange susprise : je la relisais sans cesse, et je 
ne pouvais me persuader qU'elle rut de Philoc!es, repassant 
dans mon esprit trouble tontes les marques touchautes qu'il 
m' AV AlENT DONEES de son desinteressement et de sa 
bonne foi. 

7°' Du Futur. 

Le futur simple marque qu'une chose sera ou se 
. fera dalls un temps qui n'est pas encore j comme, 

• 

(I) Le parfait anterienr indefini se forme du parfait indefini de 
l'auxiliaire, et du particil'e d'un "utre vel'be. 
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j'ECRIRAI demain d votre pere; nOUS PARTIRONS la 
3emaine prochaine. 

EXEMPLES: 

Quand tu SAURAS mon crime et Ie sort qui m'accable, 
Je n'en MOURRAI pas moins ; j'en MOURRAI plus coupllble. 

L.a., si vous m'en croyez, d'un amour eterne! 
Nous IRONS confirmer Ie serment soiennei. 
Nons PRENDRONS :i temoin Ie dieu qu'on y revere, 
Nou. Ie PRIERONS tous deux de nous servir de pere. 
ne. dieux Ie. pills sacres j' A TTE STERAI Ie nom, 
Et la chaste Diane et l'auguste JUDoa ; 
Et tous les dieux ennn, temoins de mes tendresses, 
GARANTIRON'f la roi de mes saintes promesses. 

RACllfE. 

8°' Du Futur anterieur. 

Ce temps exprime qu'une chose sera ou se fera 
quand une autre aura ete ou sera faite ; comme, quand 
j' AURAl LU, j'ecrirai ; quand j' AURAl ECRIT, je 
jouerai; nous sortirons quand tu _SERAS RENTRE'. 

CONDITIONNEL, lIe. MODE. 

lO. Du Present. 

Le present du conditionnel marque qu'une chose 
serait ou se ferait dans un temps present ou futur, 
moyennant certaines conditiGllS ; comme, je SORTI­

RAIS s'il ne pleuvail pas; je JOUERAIS si vous me 
Ie permettiez. 

EXEMPLE: 

. flisa vie avait moins d'eclat, je m' ARRETERAIS sur 1a 
gra.ndeur et la noblesse de sa maisan ; et si son portrait etait 
moms beau, je PRODUIRAIS ici ceux de sea ancetres. 

FJ,J:ORIU. 
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2°' Du Passe. 

. Le passe du conditionnel marque qu'une chose 
aurait ete ou se serait faite dans un temps passe 
moyennant certaines conditions ; comme, je SERA IS 

ALLE' a la campagne si mes occupations me Ca­
vaient permis j ouj'EUSSE FIN! mon ouvrage hier, 
si l'on n'etait pas venu me deranger. 

IMPERATIF, IIIe. MODE. 

L'imperatif s'emploie pour commander, prier, ex­
horter. Ce mode n'a qu'un temps, qui marque Ie 
present par rapport a l'action de commander, et un 
futur par rapport a Ia chose commandee. C'est par­
ce qu'on ne peut ni se prier ni se commander de faire 
quelque chose, que l'imperatif n'a point de premiere 
personne au singulier. 

EXEMPLE: 

quand lu seras Ie maitre des autres hommes, SOUVIENS. 
loi que hi: as He faible, pauvre et sOlltfrant comme eux j 
PRENDS pIaisir ales soulager, AIME Ion peuple, DETESTE 
la lIaiterie, et SACHE que tu ne seras grand qu'autant que tu 
seras madere, et cOUl'ageux pour vaincre tes passions. 

L'imperatif est en usage a la premiere personne 
plnrielIe, parce qu'en parlant c'est autani a soi qu'aux 
autres qu'on adresse la parole. 

EXEMPLE: 

Ne les CONTRAIGNONS point, floris, RETIRONS-nous, 
LAISSONS-les dans les bras d'un pere et d'un epoul: j 
Et tandis qu'" l'enyie leur amour se deploie, 
METTONS en liberte rna tri.tesse et leur joie. 

RACINE. 
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S UBJONCTIF, IVe. MODE. 

D arls quels cas it faut employer Ie Subjonctij. 

J o. On emploie Ie subjonctif apres les verbes q~i 
expriment une volontp, un cqmmandement, un souhalt, 
un desir, un doute, Ia peur, etc. 

EXEMPLES: 

On veut que je Zi.<;e. 
On commande que tu partes. 
J e souhaite que vous vellie:::. 
J'aime mieux que tn sortes aujourd'hui. 

J e crains que tu ne puisses pas y aller. 

Nous avons peur que tu ne tombes. 

2°' Dans les phrases interrogatives qui expriment 
Ie doute. 

EXEMPLES: 

Croyez-vot£S !J.u'il vienne aujourd'hui 1 

Pensez-vous -que cela soit vrai ? 
Faut-il que je parte? 
Espere-t-on q u'il ret£Ssisse ? 

Mais on dit avec l'indicatif: 

Savez-vous que j'ai ete malade ? 

Vons a-t-on dit que mon frere est arrive? 
Lui a-t·on dit que je desire de Ie voir 1 

30
• Quand Ia phrase principale est negative, et 

qu'elle exprime Ie doute, Ie verbe de la phrase ajoutee 
se met au sUbjonctif. 
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EXEMPLES: 

Je ne crois pas que vous puissiez venir. 

On ne pense pas que nous soyons assez heureux pour reussir. 

NolLS ne pretendims pas que vous reveniez aujourd'hui. 

On ne s'imaginait pas que no us pussions croire cela. 

40' On emploie Ie subjonctif apres la plupart des 
verbes impersonneis ou employes impersonnellement. 

EXEMPLES: 

11 faut que j'ecrive. 
II est temps que je parte. 

11 importe que cela se fasse. 
11 est d propos que vous veniez. 

Il est d souhaiter que tu revienncs. 
II vautmieux que celafinisse tout de suite. 

II serait.possible que tu ne partisses point. 

:!\Iais les verbes impersonneis suivants veulent 
I'indicatif : 

11 est vrai que vous avez tort. 

11 est SliT que nous avons raison. 

II est certain que cela est faux. 

11 est probable que tu auras fini demain. 

It est prouve que cet homme est coupable. 

II parai! que vous etes content. 

5°· On emploie Ie subjonctif apres les conjonction~ 
afin que, pour que, f/.uoique, a moins que, avant que, 
de peur que, de crawte qUi, pourvu qtte, PO'1,lT peu 
que, jusqu'il ce que, sans que, soil que, etc.; et 
apres les locutions quoi que, quelque . ••• que, quel ou 
queUe que, quels ou queUes que. 

p 
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EXEMPLES: 

II fait son devoir, ajin que vous soyez content de lui. 

Nous sortirons ensemble, Ii mains que votre pere ne Ie 
aijende. 

Il sort tOilS les jours quoiqu'il soit malarle. 

Quai que vousjassiez, vons ne reussirez point. 

Quelque p~ine que cela me jasse, je ne puis faire autremetlt. 

Quel que soit votre mill, on peut vous soulager. 

eet article ne presl'nte aucune difficulte, puisque 
toutes les eonjonctions dont no us venons de parler 
veulent toujuurs Ie subjonctif. 

Mais frs conjonctions suivantes, sinon que, si ce 
n'est que, de sorte que, en sorte que, de manir!re que, 
veulent tantot Ie Slllojonctif et lantOt I'indicatif; elles 
\'ellient l'indicatif quand Ie verbe de la premiere 
phrase ex prime I'dnrmlltion r1'une manil:re positive j 

Irais elles vBulent Ie subjonc:tif qual1(l Ie yerbe de la 
premiere phra:;;e exprirne Ie rloule, Ie fOlihait Ie com­
mand.}mcnt. Ii taut dire avec I'in:licat if: 

Volrc fils s'cst tres·bien com: orlc j DE MANIERE QUE tout Ie 
monde A ETE' CUIl/CilI. 

Mais il fallt dire avec b subjonctif: 

Comportez-vous DE MANIERE QUE tout Ie monde SOIT con­
tent. 

6°· Les pronoms relatifs qui, que, lcquel, laquelle, 
don', 011, velilent Ie suL~oncljf apres eux <JlIand jig ont 
pour antl'<;hlent un norn employ~ dans une phrase qui 
marque Ie doute, Ie d;'sir, l'interrogation, ou Ie com-
mandement. . 
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PrOnOln8 reIl1.tifs avec I'indic. Pronoms ,·eIatif. it"ec Ie .ubi. 
".------"---., r------.-, ---.. 

Je cODnais quelqu'un 'lui Connaissez-vDus qut'lqu'un qui 
POURRA ,·ous rendre ce service. PUISSE me rendre ce service. 

Voila un livre que vous POUR- Donnez-moi liD 1ivre que je 
UE Z ("onsalter au besoin. PUISSE con~ nIter au besoin. 

Prctez-rnoi ce livre dOllt vous Prctpz-rnoi un livre dont VOUtil 

n'AVEZ pas besoin f n'AYEZ pas hesoin. 
~e qnittez pas une place au C hoisissez une v1ace oll VOlls 

"ous ETES commfld6meDt, et SOYEZ commodcmcnt, ct d'o-u 
d'oll vous E"TE"DE:l bien. vous ENTENDIEZ bien. 

7°· II [aut Ie subjonctif apres la conJonction QUE 
employee pour si, aji·n que, soil que, sans que, avant 
que, a moins que, jusqu'rl ce que, de ce que. 

EXEI\1PLES: 

Si vous revenez, et QUE je n'y SOlS pas, vous m'altendrez. 

C'est-a-dire, Sl vous revenez, et SI je n'y suis 
pas, eic. 

QUE lu VIENNES ou QUE tu ne V!ENNES pas, ceJa 
m'est indifferent. 

C'est-a·dire, SOIT QUE tu viennes, SOIT QUE t Ii ne 
l'iennes pas, etc. 

Je ne puis rien dire QUE tu ne Ie SACHES. 

C'est-a-dire,je ne plli.~ l'ien dire SANS QUE iu Ie 
SACHES. 

La conjonction QL·[i;, au commencement d'une 
phrase, marque ordinairement un commandement, un 
consenternent, un souhait; alors Ie verbe qui suit 
se met au sulJjonctif, parce qu'il y a de sous-entendu, 
je veux,je souhaite,je cons ens, etc. 

EXEMPLE8. 

Qu'i1 PARTE tout de suite. 

Qu'il REVIENNE sur-Ie-champ. 
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C'est comme s'il y avait,je t'eux, je 80uhaite qu'il 
parte tout de 8uite, qu'il revienne 8ur-le-champ. 

3°· Une phrase peut commencer par un verbe au 
subjonctif; mais alors il y a ellipse d'un verbe et de 
lel eonjonction que. 

EXEMPLES; 

FASSE Ie Ciel que pareil malheur ne nous arrive jamais! 

PLVT a Dieu que nous ne fussions jamais plus malheureux! 

On sous-entend, je desire,je 8ouhaite, dans la pre-
miere phrase; etje voudrais, il serait u souhaiter, 
dans la seconde. 

On emploie quelquefois Ie su~jonctifpar ellipse, en 
la place de la conjonction quand meme et d'un condi­
tionnel. 

EXEMPLE: 

DDT oil m'en cOlder tout ce que je poasede, votre entre prise 
rimssira. I 

C'est-a-dire, QUAND MEME IL DEVRAIT m'en cou­
ter tout ce que je possede, etc. 

INFINITIF, Ve. MODE. 

L'infinitif est un mode qui, par lui-meme, ne signifie 
rien de deterrrline; c'est pourquoi quelques grammai­
r iens l'ont nomme mode indefini. 

Le present de l'infinitif, c'est-a-dire, Ie mot par le­
quel on designe un verbe, marque un present relatif 
au temps du verbe qui Ie precede. 

EXEMPLES: 

Je l'entends PARLER: ici, parler marque un present. 

Je I'ai entcndu PARLER: ici,parler marque un passe' 

Jel'entendrai PARLER: ici,parler marque un futuro 
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Au contraire, Ie parfait de l'infinitif marque un. 
passe a l'egard du verbe auquel it est joint; comms 
dans ces phrases : je crois I' A VOIR ENTENDU; je 
croyais I' A VOIR VU ; nous sommes .partis apres lui 
AVOIR PARLE'. 

RElIlARQUE. n est dans Ie genie de la langue de 
preferer l'infinitif au subjonctif to utes les fois que la 
construction de la phrase Ie permet. On doit dire,je 
viens pour vous VOIR, et nonje viens pour queje 
vous vorE. On dit, il ne croit pas POUVOIR .~orti1' 
demain, et non il ne croit pas qu'il PUISSE sartil' 
demain. 

ARTICLE II, 

Concordance des temps dc l'Iadicatif f?t (!N; 

temps du Conditiannel. 

Pour bien employer les temps de l'indicatiC et cellx 
ou conditionnel dans les phrases slIbordonnees ollTCOI11_ 

pletives, c'est-a-dire, dans les phrases qui ~ont ·liees a 
d'autrcs phrases par une conjunction, il suffit de penser 
a l'idee qu'on veut exprimer. 

REGLES. 

II·e. REGLE. Lorsque Ie verbe de la premiere phrase 
est all present ou all futur de l'indicatif, Ie temps du 
second verbe doit etre celui qui peut exprimer ce 
qu'on a dans l'idee. 

On dit 
On dira 
On (Iloutient 
On 80uticndra 
On assure 
08 as!O:urera 
On croit 
OD croira 
II cot certain 

EXEMPLES; 

r tu es mala ie. 
til ctais ma!;~,Je quand •... 

~ 
til fus .. malade la semaine d~rni6re. 
tll as etc malade ceUe semaioc. 
tu avais cOte malade quand .••. 

t 
til seras malade ai, ou. quancf, etc!' 
tu .craiB malade si, etc. 
tu auraia etc malade, ai, etc. 
tu eusscs etc maiade, Bi. etc. 

1'2 
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[Ie· REGLE. Lorsque Ie verbe de la premiere phrase 
eat a l'impartilit, a un parfait, au plus-que~parfait, en 
III OO9t, a un autre temps que Ie present ou Ie futur, 
et que Ie second verbe exprime une action passagere. 

1°· On met ce second verbe a l'imparfait, si 1'00 
veut marquer un present relatif au premier verbe. 

EXEMPLES; 

Ie eroyais que vous dormiez. 

On assura que vous etiez malade. 

Nous avons pense que tu etais it la campagne. 

On m'a dit que tu partais ce joul-la. 

!o. On met Ie second verbe au plus-que-parfait si 
~'on veut exprimer un passe anterieur au premier 
verbe. 

EXEMPLES; 

Ie eroyais que VOll. aviez dormi. 

On assura que vous aviez deja ete malade. 

Nous avans pense que tu avals ete a Ia campagne. 

On m'a dit que tu .ctais pa1·ti quand .. 

3°· On met Ie second verbe au present du condi­
tionnel si 1'on veul ex primer un futur absolu. 

EXEMPLES: 

J e e"oyais q lie vous dormiriez. 

On CTut que vous seriez malade Ie lendemain. 

Nous avons pense que tu irais a Ia campagne. 
On m'avai! dit que tu partimis ce jour-bi. 

REMARQUES IMPORTANTES. 

,_e. REMARQUE. Quel que Boit Ie temps du premier 
verba, iJ faut mt:ttre Ie second verbe au present de 
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l'indica.tif, s'il s'agit d'une verite constante, d'une 
verite eternelle, d'une chose qui n'est dt'.pendante 
d'aucune circonstance de temps. 

EXEMPLES: 

Nous avans toujours pense qu'il EXlSTE un Dieu, et que 53 

puissance EST infinie. 

Je vous disais que Ie nombre cinq repete quatre fois EGALE 
Ie Hombre quatre repete cinq fois. 

Vaus avez app'"is dans vatre derniere le~an que I'adjectif 
" ACCORDE en genre et en nombre avec Ie substantiC auqllel 
il est joint. 

lIe. REMARQUE. Quel que soit Ie temps du premier 
verbe, il faut mettre Ie second verbe au present, s'il 
s'agit de qllelqlle chose qui existe encore au moment 
olll'on parle. 

EXEMPLES: 

Dans Ie memaire que j'ai presente pour vaus, je n'ai pu 
oublie de dire que va us ETES veuve, et que va US AVEZ six 
enfans. 

Je savais bien que votre pere A une maisan a Paris. 

Ce matin, j'ai inLerroge votre fils, et j'ai trauve qu'iI EST 
tres-instruit pour son age. 

NallS savians depuis long-temps que ces deux jeunes gens 
SONT amis. 

On a cru nous apprendre une nouvelle en nous disant que 
eet homme JOUIT d'une fortune considerable. 

Va chez man fils, et dis-lui que je suis bien malade. 

Monsieur, votre perc m'a charge de vous dire qu'il EST 
bien malade. 

Je vais voir man pere, qui inent de me faire dire qu'il EST 
\lien malade. 

Dans les phrases ci-dessus, un autre temps que Ie 
present serait une faute, puisque c'est au momeat ou 
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l'on parle que la femme est veuve et qu'elle a six 
enrants; que Ie pere a une maison Ii Paris j que Ie fils 
est instruit ; que les jeunes gens sont amis. 

D'aprcs cela, je crois qu'on peut, sans balancer, 
eondamner les phrases suivantes : 

Ie. On me dil bier que vous AVIEZ une place de conseiller 
d'bonneur dans Ie parlement : je vous en fais mon compliment, 
monsieur. 

Cette phrase signifie, Vous A VIEZ une place de 
conseiller ; on me Ie dit hier ; etje vous enja';s mon 
compliment. 

1\ fallait eerire, On me dit Mer que vous A VEZ 
tme place, etc., parce que la personne Ii qui l'on ecrit 
a encore sa place quand on lui ceril. 

20. Un paysan suisse, qui se croyait Ie plus liche de tous Ies 
hommes, et a qui on ldchail d'expliquer ce qlle c'ETAIT qu'un 
roi, demandait d'un air fier si Ie roi pourrait bien avoir cent 
vaches a la montagne. 

30. J'ai aus3i remal'que que les pIlls pompeuses parores AN­
NONCAIENT Ie plus souvellt de laidcs femmes. 

4o. Je me s-uis propose dans ce livre de dire tout ce qui se 
POUV AIT faire, laissant a chacun Ie cboix de ce qui est a sa 
portee dans ce que je puis avoir dit de bien. 

50. Nous avons dil que les prepositIOns AVAIENT tOlljoUIW 
un regime p.x;>rime Oil sous-entendll. 

60. Nous av01Is dil que l'adverbe n'ETAIT jamais suivi 
d'un regime. 

70. J'ai dil que nous AVIONS deux sorles de noms collec­
tifs, les c.ollectifs partitiCs et les collectiCs non palt~tifs. 

80. Nous avons dil, en commenyant, que la parole ETAIT 
lin art, et nous Ie prouvons. 

Prouver que la parole ETAIT un art; c'eBt PFou-
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ver que la parole n'est plus un art; et ce n'esl pa. 
ce que l'auteur a voulu dire. 

Les phrases suivantes sont plus correctes : 

10. Ayez la charite de perdre cette opinion, et de vous at­
tendre plutot a etre fort mal payee j car je vous ai dcjd dit que 
je SUIS un tnls-mauvais payeur. 

J'IUais, au lieu de je suis, aura it dit, je ne sttis pltts 
un mattvais payeur. 

20. J'aijait cent [ois r€diexion en ecrivant qu'il EST im­
posaible, dans un long ouvrage, de donner toujours les memes 
sens aux memes mots. 

30 Tout Ie monde a eprouve q u'en voyageant la nuit on 
PR£ND un buisson dont on est pres pour Ull grand arbre dont 
on est loin. 

40. Vous devez vous rappeler que je vous ai dit dans Ie 
temps que la gimeralite des principes F AlT honneur aux langues 
savantes, et qu'oll doit les y ramener autdnt qu'il est possible. 

50. Nons avons 1)U que l'affirmation EST la principale [onc­
tion du verbe. 

Le present seul convient dans les phrases ci-dessus, 
puisqu'il s'agit de chases qui sont, au moment ou Pan 
parle, ce qu'elles etaient auparavant. 

I1Ie. REMARQUE. Souvent on emploie mal a pro{:os 
Ie plus-que-parfait au lieu du parfait indffini. On 
doit dire : 

J'ai appris que vous AVEZ ETE' malade, et non que vou, 
aviez Ue malade. 

On m'a dit que vous A VEZ ETE' tres-satifait du spectade 
d'hier j et non aviez ue. 

Je vons ai dejd dit que j' AI ECHIT a votre pere au sujet de 
eette affaire j et non j'avais ecrit. 

Pai instmit tes parents des succes que tu AS OBTENUS 
,ette annee; et non avais obtenus. 
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Dans toules ces phrases, il est question d'un passe, 
mais d'lIn passe vague, et non d'un passe anterieur; 
c'est pourquoi Ie plus-que-parfait serait une faute. 

IVe. REMARQuE. On emploie encore mal a propos 
Ie conditionnel au lieu du futuro IUaut dire: 

N 011S avolls appris que vous P ASSEREZ l'ele ala cam­
pa~ne: et non passeric::. 

J'Ull'rcrentl ton pere que tu IRAS passer quelques jours chez 
lui; et nOll ira,s. 

On vous a sans doute dil qupnous no REVIENDRONS que 
dans trois UJois ; et nOll reviendl'ions. 

Le sens demanrle Ie futur, et non Ie conditionnel, 
parce qu'il n'y aaucune condition ni exprimee ni sous­
entendue. 

ARTICLE III. 

Concordance des temps du Subjonctif avec 

ceux de l'Indicatif et du Sltbjonclij. 

Nous avons vu qlle Ie sllbjonctif a quatre temps: 
Ie present, l'imparfilit, Ie parfait, et Ie plus-que-par­
tait, et que l'emploi de ce mode depend tantot du 
verbe qui Ie pr~cede, tantot de quelques conjonctions 
qui regissent ce mode. II nous reste a "oir que l'em­
I'ivi des clitl'erents temps de ce mode depend, non 
;r'lIbment du temps du verbe avec lequel it est ell 

concordance, mais encore de l'idee qu'on a en vue. 

PREMIERE REGLE. 

Le verbe de Ia phrase principale etant au present 
ou au' futur de l'indicatif, Ie verbe de la phrase /lU­

,bordonnee se met au present du subjonctif, si l'on,veut 
exprimer un present ou un futuro 
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EXEMPLES: 

Ier. C'est a regret que nous combattons j nous voudrion, 
Ilpargner Ie sang des hommes j nous lIeJtat~sons point eet enne­
mi me me, quoiqu'il SOIT clUel, perlide tt sacrilege. 

Boit est au subjonctif parce qu'il est precede de 
quoique, conjondion qui veut ce mode; soit est au 
present par('e qu'il est en concordance avec hatssons, 
verbe au present de l'indicatif: soit peut exprimer un 
present et un futur ; dans ceUe phra~,e, il exprime un 
present: Gel ennemi EST cruel, per fide et sacri­
lCge ;. et, malgre cela, nous ne Ie haissolls point. 

lIe. Si un au(re la devait possedcr, je passcTais Ie re~te de 
mes jours avec histesse et amertume ; mais enfin jc la quittcrai, 
quoi'lueje SACHE que l'absence peut me lafaire petdIe. 

Sache est au subjonl'tif parce qu'il est precede de 
quoique; sache est au present parce qll'il entre en 
concordance avec quit/era!, verbe au flilur de l'indi­
catif; sache peut expril1'er un present et un futur ; 
dans ceHe phrase, il exprime un present: Je SAIS 
qtte ['absence peut me [aja';l'e pen.!}';:, lJC[ll1llOinsje 
la quitterai. 

IIIe. Je n? souffrirai point, <3 Telemaqne, que '-O\lS TOM­
BIEZ dans ce def"ut, qui rend un homme i'lJuecile pour Ie 
gouvcrnement. 

Tombiez est au sllbjunctif paree que je ne sottjJri­
rai point qu'e, qui precede, veut ce mude; fombiez 
est au present parce que sOllfJrirai, \'crLe d(' la phrase 
principale, e!'t au futur de I'indicatif; {c'i/;bicz peut 
exprimer un present et lin flltur; dans celIe pltr>lse, il 
exprime un futur: TeLemaque, rOllS ne TOMBE­
REZ point dans ce dejaut, et ecla, parce que je ne 
le soufJrirai point. 

REMARQUES.-to. (jn veroe qui est au present du 
Bubjonctif, et qui exprime un pr~sent: peut elre repre.. 



172 

!lente par un verbe au present de l'indieatif, en faisant 
de la phrase subordonnee la phrase prineipale. 

20 • Un verbe qui est au present du subjonctif, et 
qui exprime un -fulur, peut etre represente par un 
futur, en faisant de la phrase subordonnee la phrase 
principale. 

Dans Ie premier exemple, j'ai remrlace soU par 
est; dans Ie seeend, j'ai rempIaee saehe par sais j et 
dans Ie troi~ieme, j'ai remplaee tornbiez par tornbe· 
'·ez. 

lIe. REGLE. 

Le verLe de la phrase prineipale etant au present ou 
au fulm de l'indicatif, Ie verhe de la phrase subordon· 
nee' se met au parfait flu suhjonetif, si l'on veut expri. 
mer 1I1l passe ou un futUl' anterieur, relativement au 
\'el be de la phrase principale. 

EXEI\IPLES: 

Ier. Jupiter pour consoler Venus, lui dit: Ii est vrai, rna 
fille, que Minerve dMend Ie c<Pur de ce jeune Grec c~ntre toutes 
les /leches de votre fils, et qU'elle lUI prepare une gloire que 
jamais jeune homme n'a meritee. Je suis jliche qu'il AIT 
MEPRISE' vos autels; mais je ne puis Ie soumetlre a votre 
puissance. 

Ail rneprise est au parfait du suhjonetif parce que 
ce verbe exprime un pas~e relativement a je suis 
faehe. Cette phrase signifie, il a MEPRISE' V08 

autels, et je su-is ft2ehe de eela. . 

lIe. En quelque endroit des !erres connues que la tempete ou 
lacoh\re dequelque divinite I'AIT JETE',je saumi bien l'en 
retirP.!'. 

Ail jete est au subjonctif parce que la locution 
quelque •••• que, qui precede, veut ce mode; ce verbs 
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est au parfait parce qu'il exprime un passe relative­
ment au moment ou 1' . .Ill parle. Cette phrase signifie, 
La tempete au la colt}re de quelque divin'ite l' A 
JETE' en quelque endroit des terres connues ; mais 
je saurai bien l'en retirer. 

IIIe. Cependant Timocrate me disait sans cesse: Si vous 
aUerulez que Philocles AlT CONQUIS l'ile de Carpathie, il 
ne sem plus temps d'arretel' ses desseins. 

Dans cette phrase, Ie parfait du subjonctif ait con­
quis exprime un futur relativement a si vous aUen­
dez, et un futur antelieur relativement a il ne sera 
plus temps. Cette phrase signifie, Quand Philocles 
AURA CONQUIS l'Ue de Carpathie, il ne sera 
plus temps d'arreter ses desseins. . 

REMlI.RQuEs.-lo. Le parfait du subjonctif, expri­
mant un passe', peut se rem placer par Ie parfait inde­
fini de l'indicatif, en faisant de la phrase subordolmee 
la phrase principale. 

2°, Le parfait du subjonctif, explimaut un futur 
anthieur, peut se remplacer par Ie futur allterieur de 
l'indicatif, en faisant de la phrase subordonnee la 
phrase principale. 

Dans Ie premier exemple, j'ai remplace ait me prise 
par a meprise; dans Ie second, ait jete par ajete ; 
dans Ie troisieme, ait conquis par aura conquis. 

3°· Le parfait du sU~lonctif entre aussi en concor­
dance avec Ie parfait indefini de l'inrlicatif. 

EXEMPLES: 

Ier. Voiei encore une tragedie dontle 5ujet est pris d'Euripide, 
Quoique j' AlE SUIVI une route un peu dilferente de celie de 
cet auteur pour la conduite de l'~ction, je n'ai pas laisse d'en­
richir rna piece de tout ce qui m'a pam Ie plus eclattant dans Ja 
sienne. 

Q 
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Cette phrase signifie, J'AJ SUIVI une route Un 
peu differente de celle de cet auteur; cependant je 
n'ai pas laisse d'enrichir rna piece de tout ce qui 
m'a pam le plus eclattant dans la sienne. 

lIe. Quoiq1Je je n' AlE jamais GOUVERNE', ajoutait Tele­
maque,j'ai app1'is, par les lois et par les hommes sages qui les 
ont faites, combien ,il est pimible de conduire les villes et les 
royaumes. 

Cette phrase signifie, Je n'AI jamais GOUVER­
~E'; maisj'ai appris par les lois et par les hom­
mes sages qui les ontjaites, etc. 

IIIe. REGLE. 

Le verbe de la phrase principale etant a I'impar­
fait, [} I'un des parfaits, au plus-que-parfait de l'indi­
catif, ou a l'un rles conrlitionnel~, Ie verLe de la phrase 
subordonnec sc met a I'imparfait du subjonetif, si I'on 
veut eXl'rimer un present reJatif ou un futur it l'egard 
du verLe de la phrase principalc. 

EXE:\IPLES: 

Ier. Le temple "bit tout illcrustii de marbre avec des bas­
reliefs qui represcntaient Jupiter change en taureau, Ie ravisse­
men! d'Europe, et ,on passage en Crete :m travers des tIots: ils 
sembla.icnt respecter Jupiter, quoiqu'il FUT sous une forme 
·etrangere. 

FCtt est au suhjonctif paree 'que la conjonction 
quoique, qui precede, veul ee tnode ; jUt est a l'im­
parfait paree qu'll entre en concordance avec sem­
blaient, verbe a Pimparfait de l'indieatif; et il ex prime 
un present relatif: J11piter ET AIT so us une jorme 
etrangere ; et, malgrii cela, les flols semblaient Ie 
respecter. 
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lIe. Cette letlre me jeta dans une etrange surprise: je la re­
lisais sans cesse, et ne pouvais me persuader qu'elle FUT de 
Philoc!es, repassant d>iUS man esprit trouble toutes les marques 
touchantes qu'il m'avait donnees de son desinteressement et de 
sa bonne foi. 

Fut est au sllbjonctif parce qu'il est Fl'Cede de je 
ne pouvais me persuader que, phrase negative qui 
marque Ie doule ;jl''tt est a I'imparfait parce que pou­
vais, verbe de la phrase principale, est a l'imparfait 
de I'indicatif; rut exprime un present relatif : On me 
disait que cettc letlre ETAIT de Philoctes; et je 
ne pouvais me per3uader cela. 

IIIe. Ma jeunesse et ml vi.~lIeur m'6taient toute excuse; je 
jetai neanmoins lin coup d'reil sur Mentor pour Mcouvrir sa 
pensee, et j'ap2r<;us qu'il souhaitait quc JC COMBATTISSE. 

Combattisse est all subjonclif parce qlle Ie vel'be 
souhailcr, qui precede, vellt ce mode; cOl'nbattisse 
est a l'imparfait, parce que sOllhaitait est a l'impar­
fait, et il exprime lIn flltllr relativement a souhaitait : 
je DEY AIS combattre, car lIfenlode souhaitait. 

lYe. Q1lelqllPfois aussi line va.gue haute comme line monta­
gne venait passer sur nous, et nous nous ienions fermes, dc pcur 
que, dans cette violente SPCOIlSSP, Ie mit, qui etait notre unique 
esperance, ne nous ECHAPPAT. 

EchapplU est au subj()lJctif paree que la conymction 
de peur que Hut ce mode; echappat est a l'impar­
fait parce qlle tenions, \-erbe de la phrase principale, 
est a I'imparfait; et il exprime un fu.tul' I'elativement 
a tenions: le mat POUY AIT nous echapper, c'est 
pourquoi nous nous tenionsjermes. 

REMARQUE. Un verbe 'lui est a i'imparfait du sub­
jonctifpeut se remplacer par tfI1 verbe a l'imparfait de 
l'indicatif, en faisant de la phrase subol'donnee la phraS4: 
principale. 



Dans Ie premier et dans Ie second exemple, j'ai 
remplacejitl par etait ; dans Ie troisieme, combattis3e 
par devals combattre; et dans Ie quatrieme, echap­
pdt par pouvait echapper. 

IVe. REGLE. 

Le verbe de la phrase principale etant Ii l'imparfait, 
a l'un des parfaits, au plus-que-parfait de l'indicatif, 
ou a l'un des conditionnels, Ie verbe de la phrase su­
bordonnee se met au plus-que-parfait du subjonctif, si 
!'on veut exprimer un passe anterieur au verbe de la 
phrase principale. 

EXEMPLES: 

fer. Np.ptune, quolque favorable aux Pheniciens, ne pO'!lvait 
supporter plus long-temps que Telemaque EUT ECHAPPE' 
a la tempete qui l'avait jete contre les rochers de Pile de 
Calypso. 

Eut echappe est all plus-que-parfait parce que ce 
verbe exprime un passe anterieur a ne pouvait sup­
porter: Telemaque A V AIT ECHAPPE' ala tem­
pete qui l'avait jete contre les rochers de l'ile de 
Calypso, et Neptune ne pouvait supporter cda 
plus long-t(;mps. 

lIe. Elle entendait les coups de hache et de marteau; 
cinque coup la faisait fremir. Mais dans Ie moment meme 
elle cmignait que cette reverie ne lui EUT DEROBE' quelque 
signe ou quelque coup d'wil de Telemaque ala jeune nymphe. 

Eut derobe est au plus-que-parfait parce que ce 
verbe exprime un passe anterieur a craignait, .verbe 
de la phrase principale: Cet/e ~reverie lui A VAIT 
peut-dtre DEROBE' quelque signe 0'1.£ quelque cou/ 
d'mil: elte craignait cela, 
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REMARQUE. Un verbe qui est au plus-qup-parfait 
du subjonctif peut se remplacer par un verbe au plllS­
que-parfait de l'indicatif, en faisant de la phrase su­
bordonnee la phrase principale. 

Dans Ie premier exemple, j'ai remplace e£tt echappe 
par avail echappe ; et dans Ie second, eut de'J'oM par 
avait derobe. 

ve. REGLE. 

Mais, quel que soit Ie temps du verbe de la phrase 
principale, Ie verbe de la phrase subordonnee se met 
au present du subjonctif s'il s'agit d'une verite con­
stante, ou d'une chose presente au moment OU Pon 
parle. 

EXEMPLE: 

Tele,maque remarqua dans Ie Tartare beaucoup d'impies 
hypocrites qui, faisant semblant d'aimer la religion, s'en etaient 
servis comme d'un beau pretexte pour contenter leur ambition, 
et pOllr se jouer des hommes crerlules : ces hommes, qui avaient 
abuse de la vel'tu meme, quoiqu'elle SOIT Ie plus grand don 
des dieux, etaient punis comme les pIlls sceJerats de tous Ies 
hommes. 

Soit est au subjonctif parce que la conjonction 
quoique veut ce mode: soil est au present, quoique 
avaient abuse, verbe de la phrase principale, soit au 
plus-que-parfait de l'indicatif, parce qu'il est question 
d'une chose toujoUIS vraie. Voici Ie sens de ceUe 
phrase. 

La vertu EST le plus grand don des dieux ; et, 
malgre cela, ces hommes en avaient abuse. 

AUTRE EXEMPLE : 

Quoiqu'elle AIT soin de tout, et qu'eHe SOIT char~ d.e 
corriger, de refuser, d'el'argner, chases qui font hair p~esqu. 
toutes les femmes, eUe s'est rcndue aimalile a toute la maiSOll. 

Q2 
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Ait et soit sont au present du subjonctif, quoique Ip, 
verbe de la phra:,:e principale, eUe S'EST RENDUE ai­
mable, soit au passe de I'inrlicatif, parce qu'il est ques­
tion d'une chose qui dure encore au moment ou l'on 
parle. V oici Ie sens de cette phrase. 

Elle A eo in de to'ut, et elle EST chargee de cor­
riger, de refuser, d'epm'gner, choses qui font hair 
presque toules les femmes; mais, malg1"£J cela, eUe 
S'EST RENDUE aimable a loute fa maison. 

II est aise de voir, d'apres ce qui precede, qu'on ne 
peut pas dire positivement qu'il faut employer tel 
temps du subjonctif apres tel temps de l'indicatif ou du 
conditionnel. Le su~jollctif est toujours determine 
par Ie verbe de la phrase principale, ou par la con­
jonction qui lie la phrase subordonnee it la phrase 
principale; mais Ie temps du subjonctif ne peut etre 
determine que par I'idee qu'on a en vue. La meil­
leure regIe pour decouvrir Ie temps du subjonctif qu'on 
doit employer dans la phrase completive, c'est de faire 
de cette phrase la phrase principale, en employant 
I'inrlicatif: alors Ie temps du subjonctif doit etre un 
temps correspondant a celui de l'indicatif qui a figure 
dans la phrase decomposee. Voyez l'analyse faite it la 
fin de chaque exemple de cet article. 

ARTICLE IV. 

Des Participes. 

J'ai dit, en commen<;ant cet ouvrage, que je ne con­
sidere point Ie participe comme une partie du discours 
formant une c1asse de mots a part; je Ie considere 
seulement comme une partie du verDe, qui merite une 
attention particuliere: c'est pourquoi je crois neces­
saire d'en fair,e un article a part. 
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Chaque verbe a deux participes, qui se trouvent 
dans l'infinitif: !'un, qu'on nomme participe present; 
l'autre, participe passe. Quelques grammairiens les 
nC)mment participe actif et participe passif· 

Le participe est ainsi nomme parce qu'il tient de 
la nature du verbe et de celie de l'adjectif: il tient de 
la nature du verbe, en ce qu'il en a ia signification et 
Ie regime, com me, en FAISANT son devoir il a FAIT 

desfautes; il tient de la nature de l'adjectif, en ce 
qu'll peut qualiiier une personne ou une chose ; 
comme, un enfant AIME', une flUe CHERIE. 

DU P ARTICIPE PRESENT. 

Le participe present est toujours termine en ant, 
comme, donnANT, jinissANT, reCeVAN'l', rendANT. 
Ce mot est invariable ; c'est-a-dire, il ne prend ni 
genre ni nombre, quel que soit Ie nom auquel il se 
rapporte. 

EXEl\IPLES: 

On a trouve cet homme lisant, parlant, ccrivant. 

On a trouve ceUe femme lisant, parlant, iicrivant. 

On a trouve ces hommes lisant, paJ'lant, ecrivant. 

Ou a trouve ces femmes lisant, parlant, iicrivant. 

II ne faut pas confondre Ie participe present em­
ploye comme verbe, avec Ie meme - mot employe 
comme adjectif verbal. 

Le -participe present, employe comme verbe, ne 
prend ni genre ni nombre, quel que soit Ie nom auquel 
il se rdpporte. 

EXEMPLES; 

• 
eet homme est d'un bon caractere, OBLIGEANT tout Ie 

monde quand it en trouve l'occasiou ; cette femme est d'un bon 
!,:aractere, OBLIGEAN'l' tout Ie monde quand elle Ie peut. 
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Cet homme et cette femme, PREVOY ANT Ie danger qui 
les menac;ait, se mirent sur leurs gardes. 

Cette femme, DORMANT d'un profond sommeil, n'a pu 
entendre ce que vous avez dit, ni voir ce que vous avez fait. 

Vos parents, DEMEURANT a plusieurs lieups d'ici, ne 
peuvent pas venir VOIIS voir aussi sou vent qu'ils Ie voudraient 
bien. 

Cette maison APPARTENANT a monsieur votre pere, c'est 
lui qui doit en payer les reparations .• 

Mais l'adjectif verbal prend toujours Ie genre et Ie 
nombre du nom auquel iI se rapporte. 

EXEMPLES: 

C'est un homme OBLIGEANT, c'est line femme OBLI­
GEANTE; ce sont des hommes OBLIGEANTS, ce sont des 
femmes OBLIGEANTES. 

C'est un homme PREVOYANT, c'est une femme PRE­
VOYANTE; cesont dell hommes PREVOYANTS, ce sont 
des femmes PREVOY ANTES. 

Un chassis DORMANT, des chiissis DORMANTS ; une 
eau DORMANTE, des eaux DORMANTES. 

Monsieur Louis, DEMEURANT a Paris ; madame Louis, 
DEMEURANfE a Versailles; les individus DEMEURANTS 
it la campagne. 

Je suis charge de vendre une Maison APPARTENANTE 
a votre pere. 

REMARQUE. Le particlpe present est verbe toutes 
les fois qu'il a un regime direct; iI est encore verbe, 
quoique sans regime, toutes les fois qu'on peut Ie 
tourner par quelqu'une des conjonctions comme, par­
ce que, si, car, et un temps quelconque du meme 
verbe que Ie participe. 

EXEMPLE: 

Cette Maison APPARTENANT a monsieur votle pere', 
e'est lui 'lui dqit en payer lell rellarations. 
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lei, appartenant est verbe, parce qu'on peut dire, 
COMME ceUe maistm APPARTIENT a votre pere, c'est 
lui qui, etc. ; ou bien, volre pere doit payer les 
reparations de cette maison, PARCE Qu'elle lui AP' 

J'ARTIENT, CAR eile lUi AFPARTIENT, SI eUe lui AP­

PARTIENT. 

Au lieu que l'adjectif verbal forme d'un participe 
present pellt toujours se construire avec Ie relatif qui 
et Ie verbe etre, sans changer Ie selJS de la phrase. 

EXEMPLE: 

Je suis charge de vendre une maison APPARTENANTE 
a votre pere. 

lei, appartenante est adjectif, parce qu'on peut dire, 
sans changer Ie sens de la phrase, je suis charge de 
vendre une maison QUI EST APPARTENANTE a votre 
pere. 

Ce que quelques grammairiens appellent gerondif 
n'estautre chose que Ie participe present pr~(:' de de 
la preposition EN; camme, les jeunes f;CI/S se for. 
ment l'esprit EN LISA NT de bons livns. J;Ue rit 
toujours EN PARLANT. Elles sont tombees EN cou­
RANT. 

Lorsque Ie participe present est precedp de la pre­
position EN, exprimee ou sous-entendue, il est tou­
jours verIJe, et par consequent toujours invariable. 

DU PARTICIPE PASSE', 

Le participe passe n'a pas, comme Ie participe pre­
sent, une terminaison unil}!le j c'est cette partie de 
l'infinitif qu'on ajoute au verbe avoir ou au verbe 
eire pOllr former les temps composes des autres 
verbes; commej'ai DONNE',j'ai FINI, nou", avons 
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REItU, vous avez RENDU, il a ECRIT, eile. a Ptlolltts, 
je suis VENU, il est SORTI: donc, donne, jim, re{)u, 
rendu, ecrit, promis, vtnu, sorti, sont les participes 
passes des verbes donner, jinir, recevoir, rendre, 
ecrire, promettre, ve~rl sOl·tir. 

Accord du Participe passe. 

L'accord flu participe passe depend de la maniere 
dont it se prb:ente dans Ia phrase. 

1°· Le participe peut se trouver seuI, sans auxi-
1 iair,-'; comme, un pays CONQUIS, une arrnee v AIN­

CUE. 

2°· Le patticipe peut se trouver accompagne du 
vNue etre; comme,je Buis AJME', tu es CONSOLE', il 
cst r.\.RTI, il Iflait ARRIVE'. 

;10 • Le participe peut se trouver accompagne du 
\"I.·rhe a'voir ; comme,j'ai CHANT!':" ttt as PARLE', il 
a LU, nous avons COM:il<IENCE', 

4°· Le participe peut se trouver accompagne du 
verbe eli'e employe pour Ie verbe avoir; comme,je 
me sltis BLESSE', ce qui signifie,j'ai bless€ moi; tu 
I'I'S RETOURNE', ce qui signifie, tu asretourne toi. 

Dit Participe passe considere comme adjectif 
verbal. 

REGLE. Un participe qui n'est accompagne ni du 
,.>rhe etre ni du verbe avoir, est un adjectif verbal 
'llli s'accorde en genre et en nombre avec Ie substantif 
auquel it est joint : un enfant AIME', unejille CHERIE, 

des travaux FINIS, les sommes REItUES, 

EXEMPLE: 

Ah! mes freres, que de biens, encore une fois, vos seuls 
e.xemples peuvent faire parmi lea ptuples! les plaitirs publies 
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decms des que vous ne ies autorisez plus par votre presence; 
les modes indecentes pl'oscrites des que vous les negligez ; Ics 
'USages dangereux S'l<mnnes des que vous les abandonnez; la 
source de presque tous les desordres tarie des que vous vivez 
selon Dieu : et de la, que d'ames preservees! que de mallleurs 
prevenus ! que de maux empechcs ! que de crimes an'ifts! 
Quel gain pour la religion, qu'une seule personne flel'ce qui vit 
selon la foi. 

Dans eet exemple, les partieipes decries, pro­
scriles, suranne,s, larie, preservees, prevent/s, arre­
fes, empecMs, elevee, ne sunt acc()mpagllfs ni du 
verbe eire ni du yerbe at'oir; ce sont des adjectifs 
verbaux qui s'aceorJent a\ec les substantifs auxquels 
ils sont joints. 

10. Dccri,'s ,'aceorde avec plaisirs j 
20. Proscrites s'ac~ordc avec modes j 

30. Surannes s'accorde avec usages j 

40. TOlie s'accorde avec source j 

50. Preservers s'accorde avec ames; 
60. Prevenus s'accorde avec malheurs j 

70 ArrCtes s'accorde avec crimes; 
80. Empeches s'accorde avec ma.ux ; 
90. Eleves s'accorue avec personne. 

Participe paSSe accompagne dtt verbe ETRE. 

. REGLE. Un parlicipe accompagne elu verbe eire 
]leut encore etre considere eomme un adjectir qui s'ac-

" cortle en genre et en nombre avec Ie sujet du verbe; 
("omme, mon habit est jait, ta robe c~tjaite ; mon 
jrere Cot aime, .ma SlJ'ur est aimee j mes jreres sunt 
venus, rnes S03tlrs sont t'enues ; fes couriers t:laient 
arrives, les nouvelles etaient arrivees, etc. 

EXEMPLE: 

Depni~ la mort de Franc;;ois II, la FRANCE avail ete ton­
joms ou DECHIREE par des gnt'tres civiles, au TROUBLEE 
par des factions; jamais Ie JOUG n'avait Me PORTE' d'nne 
maniere p"isible et volontairp. Les SEIGNEURS avaient 
6te ELEVE'S dans les cons pi rations : c'Hait l'art de la cour 
e omme celui de plairc au sou verain l'a etc de puis. 
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Dans cet exemple, les quatre palticipes dechiree, 
troublee, porte, eleves, sont accompagnes du verbe 
€tre, et ils s'accordent en genre et en nombre avec Ie 
~ujet du verbe. 

10. Dechiree et tl'oublCe s'accordent avec France; 
20. Porte s'accorde avec jOttg; 
30. Eleves s'accorde avec seigneul·s. 

REIIIARQUE. II arrive quelquefois que Ie sujet du 
verbc se trouve apres Ie participe ; mais cela ne 
change Tien a la regIe: Ie participe s'ac'corde toujours 
avec Ie rujet. 

EXE:\IPLE: 

Mais quand il vit l'urne OU iitaient RENFERMEES LES 
:,'ENDRES si cheres de son cher Hippias, il versa un torrent 
Ie larmes. 

Rel~fermees est au feminin et au pluriel parce qu'il 
l pour sujet Ie substantif feminin pluriel cendres. 

AUTRE EXEMPLE: 

Vne longue experience avait appris aux Romains que de la 
ilaient SORTIS TOVS LES CONSEILS qui avaient sauve 
I'Cta!. 

Sortis est au masculin et au piuriel parce qu'il a 
pour sujet Ie substantif masculin piuriel conseils. 

Participe passe accompagne du 'Vel'be A VOIR. 

Le participe accompagne du verbe avoir peut etre 
~vec ou sans regime direct; s'il a un regime direct, 
:e regime peut etre apres ou avant Ie participe. 

10. Partietpe sans regime direct: 
Mes freres ont LV. 

20. Regime direct apres Ie participc: 
Mes freres ont LU UNE FABLE. 

30. Regime direct at'ant Ie pm·ticipe : 
Voici la fable QUE mes freres ont LUE. 
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REGLE. Le participe passe, quand il est accom· 
pagne du verbe avoir, ne s'accorde jamais avec Ie suo 
jet du verbe; mais il s'accorde en genre et en nombre 
avec Ie regime direct, lorsque ce regime est avant Ie 
participe: ce qui signifie clairement qu'un participe 
sans regime direct, ou suivi de son regime direct, est 
un mot invariable. 

EXEMPLES: 

Participes sans regime direct. 

Mon pere a CHANTE'. 
Ma mere a CHANTE'. 
Mes freres ont CHANTE'. 
Mes sreursont CHANTE'. 

Le participe chante est invariable dans les excmples 
ci·dessus, parce qu'il n'y a point d'accord avec les suo 
jets pere, mere, jrer-es, samrs, et que ce participe 
est sans regime direct. (Regle sans exception.) 

Participes suivis du regime direct. 

Mon pere a LU UNE FABLE. 
Ma mere a CHANTE' UNE ROMANCE. 
Mes freres ont VU LA FETE. 
Mes sreurs ont RECU DES NOUVELLES. 

Les participes lu, chante, vu, re9u, sont invariablell 
dans les exemples ci·dessus, parce que, 

1°· Point d'accord avec les sujets pere, mtre,jrer-ea, 
samra. 

2°· Point rl'accord avec Ie regime direct, lorsque ce 
regime est apres Ie participe. (Regle sans exception.) 

Participes precedes flu regime direct. 

Void la lettre QUE mon frere a RECUE. 
Rendez·moi les livres QUE je VOIIS ai PRETE'S. 

R 
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Je connaiilleil fllblell QUE tOil rere a LUEB. 
Ou est ton livre ?-Je Vai PERDU. 
Oit 50nt te~ livres 1-Je LES ai PERDUS. 
Prends ceUe plume,je L'ai TAILLEE. 
Prends ces plumes, je LES ai TAILLEES. 
Quel HOMME as-tn VU 1 
Quels HOMMES as-tn VUS ? 
Quelle FEMME a-t-il VUE? 
QueUes FEMMES as-tu VUES? 
Combien de PERSONNES a-t-il COMPTEES? 
Que de MAUX tu as SOUFFERTS ! 

Dans les exemples ci-desslls, les participes rerue, 
pretes, lues, perdu, perdus, taillee, laillees, vu, vus, 
l'ue, vues, comptees, soufferts, sont variables paree 
que les regimes directs de ces participes wnt avant 
les participes. 

Dans Ie premier ex-empIe, RE\~UE est au feminin 
et au singulier parce qu'il est precede de son regime 
direct, Ie relatif QUE, pionom qui ~e rapporte au 
substantif letlre. (Le mot letlre e~t regime de t:oici.) 

Dans Ie second, PRETE'S est all ma~culin et au 
pluriel parce qu'il est prechle de wn regime direct, h· 
rdatif QUE, pronom qui se rapporte au substantif 
lil'res. (Le mot livres e~t regime direct de rendez.) 

.Quand Ie regime direct (:,t al'ant Ie participe, u' 
regime est ordinairement un des pronoms que, me, if, 
se, nOtt8, VOU8, Ie, la, les: dans les phrasps interro­
.;,lIives, et dans celles qui marquent l'exc1amntion, 
quand Ie regime est avant Ie participe, (l: regime peut 
~tre un substantif precede de quelqu'un de- ces mot~, 
quel, queUe, quels, quelles, que de, com bien de; 
comme dans les six derniers des pxemples ci-dessus. 

EXEMPLE: 

Je considEre qu'eUe a RACHETE' ses PECHE'S par les au­
monts \,LU'el:e a 1.EP ANDUES secn!tement dans Ie sein des 
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p~uvre~, ~t 4u'ellc LES. a EXPIE'S pal" une longue penitence, 
QU'eUe a SOUTENUE avec beaucoup de fOl"ce . 

. Dans eet exemple, iI y a quatre participes, rachete, 
repandues, expies, souienues; et etan! accompagneb 
du \-erbe avoir, ils ne s'aceordent point avec Ie pro nom 
elle, sujet. 

1°· Rachete est invariable parce qu'il est suivi de 
son regime direct peches . 
. 2°· Repandues est au feminin et au pluriel parce 

qu'il est precede de snn regime direct, Ie reletatif 
que, pronom qui se rapporte a aumones, substantif 
feminin pluriel. (Le mot aumones est regime de la 
preposition par.) 

30 • Expies est au masculin et.au pIurieI p3.rce qu'i1 
est precede de son regime direct, Ie pronom les, qui 
remplaee Ie substantif masculin plmiel peches. (Le 
mot peches est regime direct de rachete.) 

4°· Soutenue est au feminin et au sing-ulier pare€' 
qu'il est prel'ede de son regime direct, Ie relatif que, 
pronom qui se rapporte a penitence, substantif ft~mi­
nin singulier. (Le mot pen·;tence est reg'ime de la pre­
position par.) 

AUTRE EXEMPLE: 

II y a long-temps, monsieur, que je jouis de la Rincerite et de 
la constance de votre ami tie. Sur cela, les annees finis!lent 
comme elles ont COMMENCE', et commencent comme cUes ant 
FINI. 

l,es deux participes commence et jini sont inva­
riables dans l'exemple ci-dessus, parce qu'ils n'ont 
point de regime dired. 

Participe accompagtta. du verbe ETRE em­
ploye pour Ie verbe A VOIR. 

Dans la pJupil.rt des verbes pronominaux, Ie vefbe 
itre est employe pour Ie verbe avoir: alors Ie parti-
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eipe ne s'aeeorde point avec Ie sujet, mais il s'accorde 
avec Ie regime direct lorsque ce regime est avant Ie 
partieipe. Cette regIe est absolument la meme que la 
preeedente. 

EXEMPLES: 

Ma sreul' S'est COUPEE. 

Coupee est au feminin et au singulier paree qu'il 
est precede de son regime direct, Ie pronom S', qui 
sa rapporte a s{£ur ; e'est com me s'il y avait, ma s{£ur 
a coupe eile; et c'est ce qu'on nomme verbe Tejlechi 
dinct, parre que I'action retomba dlfect!::ment sur Ie 
sujet qui la fait. 

Ma sreul' s'est COUPE' LE DOIGT. 

Coupe est invariable dans l'exemple ci-dessus paree 
que Ie regime direct, doigt, est apres Ie participe; 
c'est comme s'il y avail, ma s{£ur a coupe Ie doigt a 
elle; et c'est ce qu'on nomme verbe Tejlechi indirect, 
pareI' que I'action ne retombe pas directement sur la 
personne qui la fait. 

AUTRE EXEMPLE: 

Par les ora res du ,general, dont la sagesse a TIlUT PREVU, 
des cavaliers SE sont REP ANDU S dans la campagne, et vont 
reconnaitre Ie pays. 

Repanrius est au masculin et au pluriel parce qu'il 
est precede de son regime difl~ct, Ie pronom SE, qui 
se rapporte a cavaliers; e'est com me s'il y avail, des 
cavaliers ont repandu eux 

AUTRE EXEMPLE: 

Que diront ceux qui s'epuisent en folies depenses, et se croient 
dans l'impuissance d'etre charitables, parce qu'ils se sont IM­
POSE'LA NECESSITE'd'etre ambitieux e* d'etre superbes ? 
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Impos4 est invariable dans l'exemple ci·dessus 
parce que Ie regime direct, neccssite, est apres Ie 
participe; c'est comme s'il y avait, ils ont impose a 
eux la nece8site. 

REMARQUE. Dans quelques verbes pronominaux, 
Ie particlpe peut etre precede d'un regime direct autre 
que Ies pronoms me, te; se, etc. 

EXEMPLE: 

Sylla retourna Ie soir a sa maison, seul, et comme un simple 
particuliel', et sans que persol\ne, parmi un s~ grand nombre 
<I'ennemis QU'il s'etait FAITS, osat lui manquer de respect. 

Faits est au masculin et au ;Iuriel parce qu'il est 
precede de son regime direct, Ie relatif QUE, pro· 
nom qui se rapporte a ennemis; c'est comme s'il r 
avait, Parmi un si grand nombre d'ennemis QU'il 
avail FAITS a lui. 

AUTRE REMARQUE. Quand, dans un verbe prono· 
minaI, l'analyse 11e permet pas de remplacer Ie vel'be 
elt'e pal Ie verbe avoir, il faut faire acconler Ie parti. 
cipe avec Ie sujet. 

EXEMPLES: 

Cette MAISON s'est VENDUE bien cher. 
Cette OPERATION ,'est FAITE Li,':. 
Les JOURS s~ sont PASSE'S. 
Les ANNEES se sont ECOULEES. 
Ma SCEUR s'est APERCUE de sa faute. 
ELLE s'en est REPENTIE. 
IIs se sont EMPARE'S de I; ville. 
Ces DAMES se sont PLUES a me contredire. 
Aussit6t que vous avez parle, ELLES se sont TUES. 
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REMARQUES 

Sur Ie ptwticipe accompagne du verbe AVOIR, ou 
du verbe ETRE employe pour Ie verbe AVOIR. 

Ire REM.\RQUE. II arrive quelquefois que Ie sujet 
du verbe se trouve apres Ie participe; mais cela ne 
change rien it la regIe: Ie participe s'accorde toujours 
avec son regime direct, Iorsque ce regime precede Ie 
participe. 

EXEMPLE: 

Les sohlats avaiel1t ete attaches a la famille de Cesar, qui etait 
garal1te de tous les avai¥ages QUE leur avail PROCURE'S 
la revolutio1l. 

Procures est au masculin et au pIuriei parce qu'il 
est precede de son regime direct, Ie relatif QUE, pro­
nom qui se rapporte it avantages, substantif masculin 
plllriel. Le slIjet revolution, place apres Ie verbe, 
n'empeche point l'accord du participe avec son regime 
direct. 

AUTRE EXEMPLE: 

C'est ordil1airement la peine QUE s'est DONNEE un auteuT 
a limer et a perfectionner ses ecrits, qui fait que Ie lecteur n'a 
point de peine en les lisant. 

Donnee est au fem:nin et au singulier parce qu'il 
est precede de son regime direct Ie relatif QUE, pro­
nom qui se rapporte a peine. 

ne REMARQU.E;. Un participe precede de son re­
gime direct est souvent suivi d'un adjectif ou d'un 
substantifpris adjectivement, qui se rapporte au regime 
direct; mais cela ne doit encore rien changer it Ia 
regIe; Ie participe s'~ccorde avec sol). regime direct, 
lorsque ce regime precede Ie partjcipe. 
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EXEMPLE: 

En eet Hat nous passames au milieu de leur flotte: ils POIlS­

serent des eri~ -de joie en nous voyant, eomme en revoyant des 
eompagnons QU'ils avaient CRUS perdus. 

Crus est au masculin et au pluriel parce qu'il est 
precede de son regime direct, Ie relatif QUE, pronom 
quise rapporte a compagnons: l'adjeetif perdus, qui 
suit Ie partieipe, ne detruit point eet accord. 

AUTRE EXEMPLE : 

La Grece en ma faveur est trop inquietee. 
De soins plus importants je L'ai CRUE agitee. 

AUTRE EXEMPLE : 

D'ou "ient, disais-je aN arhal, qlle les Pheniciens SE sonl 
RENDUS les maitres du commerce de tOllte la terre, et qu'ils 
s'enriehissent ainsi aux depens de tous leo autres peuples ? 

Rendus est au maseulin et au pluriel parce qu'il est 
precede de son regime direct, Ie pronorn SE, qui se 
rapporte a Pheniciens: ils ont RENDU EUX les 
maitres du commerce. 

IIIe REMARQUE. Le participe passe, quel que soit 
l'auxiliaire qui l'accompagne, ne Frend ni genre ni 
nombre quand Ie participe et Ie verbe auquel il est 
joint sont employes impersonnellement. 

EXEMPLES 

Les ehaleurs qu'il a FAIT eet Cle. 
Les maladies qll'il y a EU eette annee. 
II est ARRIVE' un grand m'lllhellr. 
11 est ARRIVE' de grands malheurs. 
I1s'estGLISSE' une faute dans votre ouvrage. 
II s'est PRESENTE' trois personnes. 
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AUTRE EXEMPLE : 

Lorsque Ie gouvernement fut oevenu monarehique, eela sub­
sista eontre les principes de la monarchie: on laissait eet abus a 
cause des inconvimients qu'il y a'Umit EU a Ie ehaliger. 

Eu est invariable dans l'exemple ci-dessus paree 
qu'il est employe impersonnellement. 

IVe REMARQUE. Quand Ie partieipe est suivi d'un 
verbe a l'infinitif, il faut eXilminer avec attention si Ie 
regiIl"e qui precede Ie partieipe est regime de ce part i­
ciFe, ou de l'infinitif qui suit Ie partieipe. 

Quand il y a deux verbes de suite, il est possible, 

1° Que Ie premier soit aetif, et Ie second neutre; 
20 Que Ie premier soit neutre, et Ie second aetif; 
30 Que tous les deux soient aetifs. 

Ier CAS. Si Ie premier veTbe est act if, et Ie second 
neutre, Ie regime qui precede appartient au premier 
verbe. 

EXEMLES: 

Les courriers QUE j'ai VUS arriver. 
La femme QUE j'ai VUE moU\"ir. 
Les femmes QUE j'ai ENTENDUES parler. 

lIe CAS. Si Ie premier Yerll(' est neutre, et Ie second 
aetif, Ie regime qui precede appartient au second 
verbe. 

EXEMPLES: 

Voila les livres QUE vous avez FARU DESIRER. 

Voila les paroles QUE nous avons PU ENTENDRE. 

C'est une affaire que vous n'auriez jamais OSE' ENTREPRENDllF.. 

IIIe CAS. Si les deux verbes sont actifs, Ie regime 
'lui precede appartient a'4lre-mier ou au second; c'est 
ee qu'il faut examiner avej:: attention. 
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EXEMPLES: 
II faut ecrire : 
Voila les enfants QUE j'ai ENTENDUS LIRE. 

Entendus au masculin et au pluriel, parce qu~ Ie 
relatif QU8, regime direct qui precede, et qUi se 
rapporte a enfants, est regime du participe, et non de 
l'infinitif. Le pronom qui precede Ie participe est re­
gime du partieipe lorsqu'on peut mettre entre les deux 
verbes Ie substantifauquel se rapporte Ie pronom re­
gime. Or, dans cet exemple, on peut tres-bien dire: 

]'ai entendu cks enfants lire; 
Des enfants lisaient, et je les ai enlendus ; 
Les enfants ont Ue entendus lisant, ou lorsqu'ils lisaient. 

De quelque maniere qu'on tourne eette phrase, on 
voit que Ie participe entendus est et doit ('(re variaLle. 
D'ailleurs, si Ie relatif que etait Ie regime direct de 
lire, on pourrait dire, Voila les en/ants qui ant eie 
Ius: ce qui est impossible dans eet exemple. 

Mais il faut ecrire : 
Voila les journaux QUE j'ai ENTENDU URE. 

Entendu est invariable dans cette phrasr', j,,!rce que 
Ie relatif QUE, regime direct qui precede, et qui se 
rapporte a journaux, est regime de l'illfinitif l'ire, et 
non tlu participe entendt£. On ne reut pas, comme 
dans I'exemple precedent, placer entre les deux verbes 
Ie sub~tall(if auquel se rapporte Ie pronom regime, 
et dire, 

1'ai entendu des journaux lire; 
Des jOUl:naux lisaient, et je les·ai entendus; 
Le~ journaux ont Cte entendus lisant, ou lorsqu'ils lisaient. 

D'apres II'S deux exemplI's ci dessus, il faut ecrire : 
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Voila l'actrice QUE j'ai ENTEN1)UE chanter. 
Yoila l'arriette QUE j'ai ENTENDU CHANTER, 
Voila les ecoliers QUE J'ai VUS ecrire, 
Voila les lettres QUE jlai VU ECRIRE, 
Voila les orateurs QUE j'ai ENTENDUS plq,ider. 
Voila les causes QUE j'ai E:\,TENDU PL.UDER. 
Voila les acteurs QUE j'ai VUS joue1'. 
Voila les tra&edies Qt'E j'ai VU REPRESENTER. 

Quelquelois les deux verbes sont lies par une pre-
position; mais cela ne change rien aux observations 
't ui viennent d'etre faites. Quanti l'un des deux verbes 
p"l neutre, Ie regime qui prececle appartient de droit 
au yerbe actif; et quand les deux verbes son! actifs, Ie 
regime appartient au premier 011 au second, scIon Ie 
selis de la phrase; mais dans ce cas iI appartient 
presq ue toujours au second verbe. 

EXE\IPLES: 

10 Le premier t'erbe, aclij; le second, neult'e : 
par conscqll('i ,Ie participe variable. 

Les hahitans QU'on a (: ':\'TRAINTS de sortiT de la ville. 
Lescollpables QU'on a U)NDAMNE'S a moW'iT. 
Les personnes QUE j'~i PRI ~;ES de l'enir. 
Les dames QU'on a INVITEES a diner. 
La resolution QUE vous avez PRISE d'alle1" a 1.1 campagne. 
Les enfants QUE VOliS avez EMPECHE'S de tambel·. 

2° Les deux verbes actifs, et le participe 
invariable : 

II s'{>carte de la route Qu'il avait RESOLU de SUIVRE. 
Voila les auteurs Qu'il a COMMENCE' de TRADUIRE. 
Tels sont les changements QUE nous avons. PROPOSE' de 

J'AIRE. 
Ou sout les /leurs Ql'E .ie t'ai DIT de CUEILLIli. ? 
Vo~l~ la person~e QUI!: VOljS avez tant DESIRE' lie VOIIl. 

Ce sont des personnes QUE j'ai CESSE' de FREQUENTER. 
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3° Les deux verbes actifs, et Ie parllcipe 
variable: 

Slvez-vous la le~on QUE je VOIlS ai DONNEE a etudiet. 
AUez cherc~r ies Jivres QUE j'ai PORTE'S a relier. 
Voila les sommes QU'on m'a LAISSEES a payer. 
Les affaires QUE j'ai EUES a termil'ler. 

Remarquez aVec attention que, dans tous lcs 
exemples precedents, re participe est variable lorsque 
Ie regime qui precede les deux verbes peut se placer 
entre les deux verbes, et que Ie participe est invariable 
lorsque Ie regime ne peut se placer qu'apres Ie second 
verbe. 

Quand il y a deux verbes actifs de suite, et qu'il ya 
aussi deux regimes directs, j{ faut donnllr it chaque 
verbe Ie regime qui lui appartient. 

Ce qui la gene Je plus, ce sont les reparations QUE VOIlS 

l'avez FORCEE a FAIRE dans votre maison. 

Dans cette phrase il y a deux verbes actif.'l de suite, 
avez forcee et l'infinitif faire, mais il y a aussi deux 
regimes directs, Ie relatif QUE, qui se rappoi-te it re­
parations; et Ie pronom L', qui remplace la personlle 
dont il est question. ForCfJe est au feminin et au Sill­
gulier, parce qu'il est precede de son regime direct, 
Ie .pronom L' ou LA, qui tient la place d'une femm!' ; 
et Ie relatif Q"&£ est regime direct de l'infinitif FAIRE. 

V e REMARQUE. Quand Ie participe est -suivi tl'un 
verbe a l'indicatif,. au condifftlnnel, ou au subjonctif, 
Ie regime direCt qui precede appartient toujours all 
second ver-be, et par consequent Ie participe est tOIl­

jours invariable. 
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EXEMPLES: 

Telle est la conduite QUE j'avais SUPPOSE' que vous 
TIENDRIEZ. 

Voila les livres Qu'on a VOULU que Je LUSSE. 
Je connais les fautes QUE vous avez PENSE' que je FERAIS. 
II n'y a rien de remarquable dans les lieux QUE vous avez tant 

RECOMMANDE' que je VISITASSE. 

VIe RElIIARQUE. Le participe FAIT, suivi d'un 
infinitif, est toujours invariable. (Regie sans excep­
tion. ) 

EXEMPLES: 

Les habits que j'ai FAIT faire ; les femmes qu'on a FAIT 
mourir; les maisons qu'on a FAIT b:ltir; les troupES qu'on a 
FAIT partir. 

Beaucoup de grammairiens veulent que Ie participe 
LAISSE' suive la meme regIe, et qu'on ecrive, en 
pm'lant d'une ou de plusieurs femmes: 

Je I'ai LAISSE' passer; je I'ai LAISSE' mf)urir; je rei 
LAISSE' sortir; je lesai LAISSE'passer; jelesai LAISSE' 
mourir; je les ai LA [SI:lE' sortir. 

Beal1COllp d'autres veulent que ce mot sui"e la rt-glc 
generale, c'est-a-dire, qu'il soit invariable si l'infinitif 
qui suit est actif, et variable si l'infinitif qui suit est un 
veroe neutre Oil un verbe actif employe neutralement. 
lis "elllent qu'on ecrive : 

II est puni pour les maux Qu'il a LAISSE' HIRE. 

Laisse, invariable, parce que jaire est employe 
activement, et que Ie relatif QUE, pronom qui se 
rapporte a maux, est Ie regime de ~et infinitif. 

Mais ils veulent qu'on ecrive : 

Voila les livres QUE vous avez LAISSE'S tamber. 
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Laisses, au masculin et au pluriel, parce que tom­
ber est neutre, et que Ie relatif QUE, pronom qui se 
rapporte a livres, est Ie regime direct de LAISSE'S. 

Comme les autorites les plus respectaLles ne sont 
pas d'accord sur cet article, on peut s'en tenir a la 
regIe generale pour Ie participe laisse, suiyi d'un 
infinitiJ. 

VUe REMARQUE. Quand Ie regime direct d'un par­
ticipe est sous-entendu apres Ie participl', Ie participe 
est invariable. 

EXEMPLES: 

II faut ecrire, 
Tout Ie monde m'a offert des services, et personne ne m'en 

a~NDU, 

comme s'i1 yavait, et personne ne m'en a RE~DV 
UN SEUL, AeCUN. 

Jl faut ecrire, 
'Vous devez avoir des livres, car je YOUS en ai DONNE', 

comme s'i1 y avait, je vous en ai DONNE' QUEL­
QUES-UNS, PLUSIEURS. 

Il faut ecrire de meme, II a plus de fortune qu'vit 
ne lui en a LAISSE', et non LAISSEE; il ami:; 
plus d'eau dans son verre que-t·ous n'en avez l\IIS 
dans Ie votre, et non MISE: parce que Ie mot EN, 
qui precede, n'est point regime direct; c'est un pronom 
relatif qui sigIlifie de eela, de eeUe chose. 

Mais Ie participe est variable, quoique precede de 
EN, quand, avant ce mot, il y a un regime direct. 

EXEMPLE: 
• 

J'ai ecrit a mon frere au snjet de votre affaire, et voici la 
reponse QUE j'EN ai RE9UE. 

S 
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Rer;ue au fpminin et au :;ingulier, parce qu'il est 
precede de son regime direct, Ie relatif que, pronom 
qui se rapporte a reponse. Le pronom en est regime 
indirect, et signifie, de man frere. 

VIlle RE.MARQUE. Faut-il ecrire, Je n'ai pas trou­
ve votre sumr aussi S(fVOllte que je L'avais IMA­
GINE' au IMAGINEE, aussi savanle que je 
L'avais PENSE' au PEN SEE, aussi savante que 
je L'avais CRU ott CRUE ? 

Reponse. Comme on lie dirait certainement pas, 
Volre saul' n'est pas aussi savanle que je LA IJen­
sais, que je LA croyais; comme on dirait, J1 oire 
saul' n'esl pas aussi savanle que je LE pensais, 
que je LE croyais, il est clair que s'il fallt Ie prOflom 
LE avec je pensais et je croya'is, il fallt aussi Ie 
prol1om LE avec j'avais imagine, j"awis pense, 
j'avais cru; et que, par consequent, les trois parti­
cipes imagine, pense, cru, doivent etre au masculin 
et all singulier. D'ailleurs Ie sens de ces pJ,rascs n'est 
pas, j'avllis imagine volre saur, j'lIvais P(,IIS(; volre 
s~ul', j'avais cru volre smur; c'est, j'aL'ais ima­
giil''' j'avais pense, j'avais cr'u cela, que roif!' sa1l1' 
etail plus inslmite qu'eUe ne l'est. 

EXEMPLE: 

Lorsqu'il nous eut fait compl'endre que la chose etail plu~ 
serieusp que ~us n~ L'avions PE~SE' d'abor!l, ~o.~s nous je­
Wmes tous a ses pleds, et Ie rnames d'avoll' pille de notrp 
jeunesse. 

Le pCtrticipe pense est au ma~culin et au singulier, 
parce qu'il s'l1ccorde ayec son regime direct, Ie pro­
nom L' ou I.E, qui precede. Le sens de la phrase 
n'est pas, novs avions pense La chose; c'est, novs 
avions pense cela, que la chose elail mains serieuse. 
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CHAPITRE VII. 

Remarques stir l'emploi et sur la syntaxe de 
quelques locutions qui demandmt tine atten­
tion particllliere. 

ARTICLE I. 

Remarques sur Ie mot ON. 

10 On, pronom personnel indefini, se dit toujours 
rles per~onnes, il est toujours sujet, et veut Ie verbe it 

'Ia troisieme pers<JnIle du singulier: On -va, on vienf, 
on dit, etc. Quoique ce pronom soit ordinairement 
sui\'i d'lIIl masclllin, il y a des circonstances qui 
marquent si pr~cisement qu'on parle d'une femme, 
qu'alors on est slIivi d'un feminin: ON n'esl pas iOIl­

jottrs M \1 fRESSE de ses volontes. Comme on 
paraif GAlE aujourd'hui! ON est toujo'W's L\ 
l\1EME. 

2" On met qllelquefois Particle avant Ie pronom all, 
qui fait l'on: l'oreille est Ie selll guide a cet egaI'll. 

EXEMPLES: 

O:\'. L'ON. 

Oh! qu'ON est malheureu.."'(, <1i- eet Irene est un jenne homme 
sait-il, quand ON e't au-clessus dn de viol!,"t ailS, qui re«;oit, pour prix 
reste des hommes ! Souvent ON ne de son courage et de sa prudeDce~ 
peut voir la verite par ses propres l'honneur d'en donner des le«;ons i&. 
yeux: ON est environne de gens c~ux que L'ON confie a ses soins. 
qui "empechent d'arriver jusqu 'a • B4-RTHELEMY. 
celui qui eommande; chacun est 
interesse a Ie tromper; chacun Qu'on cOr>fie serait fort dtI.agre­
sous one apparenee de zele, cache able a l'oreiIle, a cause dn l·erbe 
Ion ambition. ON fait lemblant qui commence p.r I. "y!labe Con. 
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d'aimer Ie roi, et ON n'aime que On doit eeri.e de m~me, II faut 
les ricbesses qu'il donne: ON que L'ON contJienne, il faut que 
l'aime si peu, que, pour obtenir L'ON connai •• e, ilfaut que L'ON 
ses faveurs, ON Ie flatte et ON Ie compare, et non QU'ON con­
trabit. TELEMAQUE. vienne, QU'ON connaill8e, QU'-

Le pronon on est repet<; neuf 
fois dans cette phrase, sans que 
l'oreille entende un seul son desa­
greable. 

ON compare. 

I1s reussissent mieux dans les Cbacun se croit assez paye de 
terrains naturellement un peu hu- son travail par nne vie douce et 
mides, que dans les jardins ou ON reglee, ou L'ON jouit en paix et 
les arrose freqnemment. avec abondance de tout ce qui est 

BARTH ELEMY. veritableffient necessaire i Ja vie. 
TELEMAQUE. 

Ou ON les arrose vant mieux Ou L'ON jouit vant mieux que 
qne ou L'ON LES arrose. ou ON jouit. 

!\Ientor m'a dit depuis qu'ON On n'aurait guere de plaisir 8; 
l'avait vendn a des Ethiopiens, et L'ON ne se flaUait jamais. 
(1U'il les avait suivis en Ethiopie. LA ROCHEFOUC.AULD. 

TELEMAQUE. 

QC'O:-ll'avaitvendnvautmieux Si L'ON ne 8e flattait vaut 
fjUe que L'ON l'avait vendu. mieux que .i ON ne .eflattait. 

On trouve dans La RochefoucauId, ceux QU'ON 
CONDAMNE au supplice; dans Helvetius,jusqu'au 
moment ml VON LES compare; dans Montes­
quieu, si VON J..IT LES guen'es de Belisaire, etc. 

Le premier aura it dt1 dire, ceux que VON con­
damne au supplice; Ie second,jusqu'au moment O'll 
ON LES compare; Ie troisieme, si ON LIT les 
gtterres de Belisaire. 

ART I C LE I I. 

Remarques S'ltr Ie pl'onom LE. 

Le, la, les, sont articles quand ils precMent un 
substantif: Ie pere, la mlfre, les enjants. Ces mots 
sont pronoms quand ils precMent un verbe: Je Ie con­
,nais, je la respecte, je le8 estime. 
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Un pronom tient toujours la place d1un nom, c'est-a­
dire, d'un substantif; mais Ie pronom LE peut tenir la 
place d'un substantif, d'un adjectit~ d'un verbe, quel­
quefois d'une phrase entiere. Quand Ie pronom LE 
tient la place d'un substantif, il est variable; il fait LA 
au ffnninin, et LES au pluriel. En pari ant d'un 
homme, on dit, .ie LE connais; en parIant d'une 
femme, je LA connais; en parlant de plusieurs per­
sonnes ou de plusieurs choses, on dit,je LES connais. 
Mais quand Ie pronom LE tient la place d'un adjectif 
ou d'un verbe, il est invariable, on dit toujours LE. 

U ne femme doit dire: 
On me croit malade, 
On me eroit enrhumee, 
On me croit contente, 
On me croit heureuae, 
On me croit mariie, 
On me eroit l'euve, 
On me croit jeune, 

') mais je ne LE suis point. 

~ Et non, 

I .. L . J ruaJS JC ne A sws POlDt. 

Mais si l'adjectif est employe substantivement, Ie 
pronom LE e~t variable. 

Une femme do it dire: 
On me prend pour la malad. f 

q~i a fait demander Ie mcde- mais je ne LA suis point. 
Clllj 

On me prend pour La ma- Et non, 
rite; 

On me prend pour la veuve) mais je ne LE suis point. 
de mon frere ; 

Quant au pronom LE tenant la place d'un verbe, 
on ne s'y trompe jamais. Il faut obliger quand on 
LE peut; c'est-a-dire, quand on peut OBLIGER. 

ARTICLE III. 

Remarques sur Ie mot QUELQUE. 

QUELQUE, aqjectif des deux genres, pent signi­
fier un ou une entre plusieurs, 

s2 
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EXEMPLES: 

Si cela etait, QUELQUE historien en aurait parle.-Con­
naissez-vous QUELQUE peIsonne qui puisse me rendre ce 
service 1-Vous tenez cela de QUELQUE personne mal ins­
truite.-Nous verrons cela QUELQUE Jour. 

Dans ce cas, Ie mot quelque designe une personne 
ou une chose d'une maniere vague et indeterminee. 

QUELQUE, pris dans Ie sens partitif, est encolle 
un adjectif qui s'accorde avec Ie substantif auquel il 
est joint. 

EXEMPLES: 

J'ai lu QUELQUES bons ouvrages.- QUELQUES per­
sonnes m'onl p"rle de cette affaire.- Nons partirons dans 
QUELQUES jours.-Votre perc m'a rendu QUELQUES ser­
vices importants. 

Ce mot, qntlque, ne presente aucune difficulte 
dans les deux cas ci-dessus; mais il demande un peu 
d'attention lursqu'il est suivi de QUE. 

Ire REGLE. Quelque .••. que.- },orsqu'entre 
quelque et que il r a un adjectif seul, Ie mot quelque 
est employe comme adveI be, et il est invariable: il 
signifie a quelque point que. 

EXEMPLES: 

I" QlTELQUE merhants QUE soient les hommes, i1s n'ose­
raient paraltre ennemis de Ia vertn j et Iorsqu'ils la veulent 
persecute!', ils feignent de croire qu'elle est fausse, ou ils lui 
supposent ues crimes. 

lIe Son rSnl'it, tonjollTS juste, Il'alla que par degres au projet 
de Ia domination; et QUELQUE edatantes QU'aient He depuis 
ses victoirtos, "lie ne doivent passer pour de grandes actions que 
parce qu'elles furent toujours Ia suite de grands desseins. 

III· QUELQUE magnijiques QUE fussent ces fetes, rHea 
etaient rares, et par consefIuent peu dispendieuses. 
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IVe C'est ce qui fait, par exemple, que les personnages (ures, 
QUELQUES modernes QU'ils soient, ont de la dignite sur nos 
theatres; on les regarde de bonne heure comme anciens. 

lIe REGLE. Lorsqu'entre quelque et que il ya un 
substantif seul, ou un substantif accompagne d'un 
adjectif, quelque est adjectif, et s'accorde avec Ie sub­
stantif. 

EXEMPLES: 

Ie, QUELQUE bien QU'OIl nous disc de nous, on ne nous 
apprend rien de nou Hau. 

H' QUELQUE honce que nous ayons merilee, il est presque 
tOlljollrs en notre pouvoir de retablir notre reputation. 

Ille QUELQUES grands at'antages QUE la nature nous 
donne, ce n'est pas elle seule, mais la fortune avec elle, qui 
fait les heros. 

lVe QUELQUES decouvertes QUE l'on ait faites dans Ie 
pays de l'amour-I'ropre, il y reste encore bien des tenes incon-
nues. LA ROCHEFOUCAULD. 

vc l\1ais, QUELqUES rain" lauriers (~UE promette Ia guerrc, 
On peu.t etrc heros sans ravager la terre. 

BOILEAU. 

Dans Ie premier exemple, quelque pst masculin 
sing-ulier ; dans Ie second, quelque e~t feminin sin­
gulier, sans changer de fnrme, parce qu'etant termine 
au masculill par un e muet, c'est un adjectif des deux 
genres; dans Ie troisieme, quelques est masculin plu­
riel; dans Ie quatrieme, quelques est feminin plurie!. 

IIIe REGLE. Lorsque Ie mot quelque est suivi 
d'un verbe, il l~lUt ecrire quel que en deux mots, en 
observant tjliC la premiere partie quel s'accoi"rle en 
genre et en Ilombre avec 1~ substantif qui suit ou qui 
precede j c.Jillme, QUEL QUE soit votl'e courage; 
ou, votre courage, QUEL QU'il soit.-QUELS 
QUE aoient vos bil:ns; ou, vos biens, QUELS 
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QU'ils soient.-QUELLE QUE soit '!JOtre force; 
ou, votreforce, QUELLE QU'elle soit.-QUELLES 
QUE soient vos richesses; OU, vos richesses, 
QUELLES QU'elles soient. 

EXEMPLES: 

I" Fils de Pompilia, lui dit-elle (CereS d Numa), j'aimai ta 
mere, et je veille sur toi. QUEL QUE soit Ie VCEU que tu vas 
former, j'ai resolu de l'accomplir. 

IIe QUEL S QUE soient mes justes ressentimenis contre cette 
tribll cOllpable, je ne pretends point cacher avos yeux l'eclat 
des actions qui Pont distinguee. 

IIIe Oui, mes freres, QUELLE QUE puisse etre la gloire 
des grands sur la terre, elle a toujours a craindre. 

IVe QUELLES QUE soient les raisons qui me tiennent 
eloigne de vous, je les respecte : et que me servirait de les con­
naltre, si, quand je devrais les desapprouver, il n'en faudrait 
pas moins obeir a la volonte qu'elles vous inspirent ? 

ARTICLE IV. 

Rfmarques sur Ie mot TOUT. 

II Y a quatre sortes de mots TOUT: tout substan­
tif, tout pronom indefini, tout adjectif, tout adverbe. 

10 TOUT, substantif. 

Tout, substantif, se dit d'une chose qui a des par­
ties, consideree en son en tier ; comme, Ie TOUT est 
plus grand qu'une de ses parties. Diviser un TOUT 
en plusieurs parties. Je vous cederai le TOUT. 
Prenez le TOUT. 

EXEMPLE: 

C .. urs dil','lles de sentir Ie prix de I'amiti", 
Retenez cet ancip.n adage: 
LE TOUT ne vaut pas la moit;". 

FLOlUAN. 
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20 TOUT, p1'OnOm indejin;, 

Tout, pronom indefini masculin singulier, signifie 
toute chose j j'ai TOUT vu et TOUT entendu. 
Nous avons TOUT remarque, TOUT observe. 
TOUT est perdu, TOUT est change. 

Dans ce cas, tout n'a pas de pluriel; et il cst pres­
que toujours sujet ou regime d'un verbe. 

30 TOUT, adjectij 

Tout, adjectil; a deux acceptions bien diiferentes. 

10 Il signifie la genera lite, l'entiere etendue d'une 
chose; et dans ce cas it yeut I'article avant Ie nom 
auquel it est joint; comme, TOUT Ie monde, TOUS 
les hommes, TOUTE la jamille, TOUTES les 
femmes. 

2 01 II signifie chaque; et alors il ne veut pas I'article 
avant Ie nom auquel il est joint; comme, TOUT 
homme est sujet II la mort; TO UTE peine merite 
salaire, etc. Dalls cette derniere acception il est tou­
jours singulier. 

40 TOUT, adverbe. 

Tout, adverbe, peut signifier quoique tres, entie­
rement, qttelque. Dans ce cas it precede presque 
toujours un acljectif, et it est assuJetti it c1es r("gles par­
ticulieres. 

Ire REGLE. Tout, adverbe, est invariable avant 
un adject if masculin, que cet adjectif soit singulier 
ou plnriel, qu'il commence par une voyelle ou par une 
consonne. 

EXEMPLES: 

Iu'll prete Porcille au moindre hlUit, et se sent TOUT EMU; 
il est pile, derait, et les noirs soueis sont peints sur son visage 
toujours ride· 
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lIe Les habits sont de laine fine et de belles couleurs, mais 
TOUT UNIS et sans broderie. 

Ill- Je verrai les chemins encore TOUT PARFUME'S 
Des deurs dont sous ses pas on Ie!! avaient semes ! 

RACINE. 

lIe REGLE. Tout, adverbe, est encore invariable 
avant un adjectif feminin singulier ou pluriel, pourvu 
que cet adjectif commence par une yoyelle au par une 
h muette. 

EXEMPLES; 

Ier Celle-ci fit un CllOix qu'on n'aurait jamais cru. 
Se !rouvan! :i la fin TOUT AISE et TOUT HEUREUSE 

De rencontrer un malotru. 
LA FONTAINE. 

II' Cette vie, TOUT AFFREUSE qu'elle est, m'efit paru 
douce loin des homm~s ingrats et trompeurs, si la douleur ne 
m'eilt accable, et si je n'eusse sans cesse repasse dans mon 
esprit lila triste aventure. 

III" Maitrcose de son esprit, et TOUT OCCUPEE de ses 
devoirs, au milieu meme des horreurs de la mort, elle voulut 
bimir les jeunes princes ses enfants. 

IVe Je croyais voir Ithaque, et son image TOUT ENTIERE 
se presentait a moi. 

IIIe REGLE. Tout, adYerbe, est yariable avant un 
adjectir feminin qui commence par une consonne au 
pal' llne h aspiree. Dans ce cas il prend Ie genre et 
Ie nombre dp. I'adjectif. 

EXEMPLES; 

Ie< L'esperance, TOUTE TROMPEUSE qu'elle est, sert 
au moins a no us mener a la fin de la vie par un chemin agreable. 

lIe Bellone et Mars, avec les furies infernales, vetues de 
robes TOUTES DEGOUTANTES de sang, repaissaient leurs 
yeux cruels de ce spectac1~, et renouvdaientsans cesse la rage 
dans les creul's. 

IIIe Je fi. voir que l:icber ce qu'on a dans la main, 
SOllS espoir de grosse aventure, 
Est imprudence TOUTE PURE. 

LA FONTAINJ:. 
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ARTICLE V. 

Remarques sur les pronoms LUI, ELLE, EUX, 

ELLES. 

Apres Ie verbe etre, ces pIOn oms ne se disent que 
des personnes: C'est LUI, c'cat ELLE, ce son! EUX, 

ce sont ELLES. Ainsi a ces questions: 

Est-ce ld votre chapeau? 
Est-ce ld votre epee? 
Sont-re ld vos lil'res ? 
Sont-ce Ld vos plumes? 

il ne faut pas reponcire, oui, c'e8t LUI, c'est ELLE, ce 
sont EUX, ce sont ELLES: il faut repondre, oui, ce 
L'est, ce LES sont. 

On peut encore repondre de cette maniere, ce n'est 
pas CELUI-CI, ce n'est pas CELLE-CI; c'est CELUI-LA, 

c'est CELLE-LA, ce sont CEUX-CI, ce sont CEUX-LA. 

ARTICLE VI. 

Remarqnes sltr les pronoms SON, SA, SES, 

LEUR, LEURS, et EN. 

En parlant des choses, on se sert des pronoms SOil, 

sa, ses, leu!', leurs, lorsque ces pronoms sont dans la 
meme phrase que Ie nom. On dit tres-bien, un ta­
bleau et SON cadre, une serrure et SA clef, une bou­
tique et SES dependances, deux rnontl'es et LEURS 

chaines. 
Mais si Ie pronom n'est J>as dans la meme phra~e 

que Ie nom, on se sert du pronom EN : ainsi, en par­
lant d'un ta11eau, on dit, Ie cadre EN e.st riche, ct 
non SON cadre est riche; «'une statue, la tete EN 
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est belle; d'une ville, les 6difices EN soni. superbes, 
les rues EN sont larges ; d'un habit, les manches EN 
sont trop larges, le drap EN est beau, etc. 

Cependant on se sert des pronoms son, so, ses, 
leur, leurs, en parlant des choses, quoique Ie nom 
et Ie pronom ne soient pas ex primes dans la m~me 
phrase; c'est lorsque Ie pronom est precede d'une 
preposition. On dit tres-bien, en parlant d'une ville, 
j'admire la beaute DE SES monuments; d'un arbre, 
la bonte DE SES fruits. 

ARTICLE VII. 

Remarques Btlr Ie mot CH ACUN. 

Le pronom indefini chacun est tantot suivi de son, 
:1a, ses, et tan tot de leur, leurs. 

Dans les phrases ou chacun n'est point Ie distributif 
d'un nl)m pluriel, on emploie toujours son, sa, ses, 
apres chacun: CHACUN sem recompense selon 
SON merite. Que CHACUN reste a SA place. 
q-IACUN doit songer a SES ajfaires. 
/Uans les phrases ou chacun est Ie distributif d'un 

nom pluriel, on emploie son, sa, ses, Iorsque chacun 
est place apres Ie regime du verbe; comme, remettez 
ces livres CHACUN a SA place. lis ont tous 
donne quelque chose, CHACUN selon SES moyens. 

EXEMPLES: 

La plupad des commentateul's se sont donne 1a peine de 
dessinel' cet edifice, CHACUN a SA maniere. 

VOLTAIRE. 

Les sept premiers d'entre eux occupenl pendant sept joul'5 
la pl'emiere place, CHACUN a SON tour. 

BARTHELEl!IY. 
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Mais si Ie distribulif chacun est place avant Ie re­
gime du verbe, on emploie leur, leurs; comme, ees 
jeunes gens devraient, CHACUN pour LEUR 
propre intertlt, laire ce que vous leur avez tant re­
commande. Remeltez CHACUN a LEUR place 
les livres que je vais V£lUS donner. 

EXEMPLES: 

Les deputes venaient de 1"a7JP()l·ter, CHACUN a LEUR tour, 
tiiifel'entes circonstances de l'ambassade. 

BARTHELEMY. 

IIparut enfin; et ils exposerent, CHACUN a LEUR tour, 
l'objet de leur mission. Le mime. 

ARTICLE VIII. 

Remarques sur ie mot CEo 

ee, avant Ie verbe ell'e, veut ce verbe au singulier, 
exeepte quand il est suivi d'un suLstuntif pluriel, ou 
d'un pronom pluriel de la troisieme perwnne. On dit, 
C'EST moi, ("EST toi, C'EST lui, C'EST elle, C'EST 

nous, C'EST rOllS; C'ETAIT moi, C'ETAIT hi, C'E­

TAIT lui, C'ETAIT elle, C'ETAIT novs, C'ETAIT VO'US ; 

mais il faut dire, CE SONT ros parents; CE SONT eux, 
CE SONT elles; C'ETAIENT vas parents, C'ETAJENT 

eux, C'ETAIENT elles. 

ARTICLE IX. 

Remarqlles sw' fes demonstratifs CELUI-CI, 

cELeI-L.\, CELLE-CI, CELLE-LA, CECI, CELA, 

et sur ies Prepositions .. demonstratives, VOICI, 
VOILA. 

On etnploie celui-ci ou celle-ci, ceux-ci ou celle8-
ci, pour designer Ie nom qui a ete enonce Ie dernier j 

T 



et J'QU ~ploie (JfJlui.-ld QU c'~lIe-lq, ceJJ~.~ PU c.ettes­
~, P!>Uf des.ign!!f 'Ie n9ffl qui.a ete e~on~ lepr.~mier. 

EXEMPLE; 

On immolait ordinairemellt sur les autels d' Apollo!! un taureau 
blanc ou un agneau. On ajoutait a· ces sacrifices des libations 
d'huile et de lait: CELLES"CI (les libations de lait), en me­
moire des temps ou iJ gardait les houpeaux; CELLES-LA 
(les libations d'hui/e), parce que l'olivier, fidele au die" du jour, 
ne se plait que dans les lieux vivifies par sa presence. 

On dit aussi, Je ne veux pas de CECI; donne:;:­
moi CELA. Ceci designe l'objet Ie plus proche; 
cela designe I'objet Ie plus etoigne. 

Voici et voila s'emploient a peu pres de meme ; Ie 
premier, pour marquer une chose qui est pres de celui 
qui parle; Ie second, pour marquer une chose qui en 
est un peu Hoignee. 

Dans cette phrase, 
VOILA les services que je lui ai rendus, et VOlCI queUe 

est rna recompense, 

voila s,-!ppose qu'pn vient de detailler.les services, et 
voici suppose qu'on va dire queUe est la recompense. 
Done, voila rappelle ce qn'on a dit, et voici annonce 
ce qu'on va dire. C'est dans ce cas qu'il est essen tiel 
de ne pas confondre ces deux mots. 

ARTICLE X. 

Remarques sur le mot PER SONNE. 

Le mot persnnne, employe comme pronom indetini, 
cst tQujours masculin singulier, et signifie qui que ce 
3oit: PERSONNE n'esf plus HEUREUX. PER­
SONNE 'Il,'est CONTENT. PERSONNE n'eBt 
~.NU. . 
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Mais Ie mot personne, employe comme substantif, 
est feminin, et il a un piliriel. Vous verrez LA 
PERSONNE dont je vous ai parle. Connaissez­
vous LES PERSONNES que vous m'avez en­
voyees '! 

ARTICLE XI. 

Remarques sur Ie mot CHOSE. 

, Ce mot est feminin : Voila UNE BELLE 
CHOSE! Que peneez-volts de CETTE CHOSE? 
Ils'appliqtte trop aux PETITES CHaSES. 

Mais lorsque Ie mot chose est ajoute it quelque, ces 
deux mots l'eunis forment un pronom indefini mascu­
lin singulier: J'ai vu QUELQUE CHOSE de 
BEAU. Nous avons mange QUELQUE CHOSE 
de BON. 

ARTICLE XII. 

Remarques sur Ie mot GENS. 

Ce mot est tantOt maseulin, tantot feminin: maseu­
lin quand il est avant son a<Uectif; feminin, quand il 
est apres. On doit dire: Ces GENS-Ill sont bien 
BaNS de croire ce que vous leur diles. Mais il faut 
dire: Ce sont de BONNES GENS. 

L'arljectif collectif tous reste au masculin avant Ie 
mot gens: TOUS les GENS de bien. 

Lorsqu'entre tous et gens il y a un autre adjectif, 
tous reste au maseulin si l'adjectif qui suit est du 
nombre de ceux qui s'ecrivent all masculin comme 
all feminin: TOUS les HONNETES GENS. Mais 
si l'adjectif qui suit ne s'e~rit pas au masculin comme 
all feminin, on met toutes au feminin, ainsi que l'ad­
jectif suivant: TOUTES les VIEILLES G,f;NS, 
TOUTES les BONNES GENS. 
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ARTICLE XIII. 

Remarques sur Ie mot AIR. 

Les grammairiens les plus celebres sont bien peu 
d'accord sur Ie genre que doit avoir l'adjectif dans eette 
locution, avail' l'air ... • Les uns veulent qu'on disc, 
en parlant d'une femme, elle a l'AIR DOUCE, eUe a 
l'AIR CONTENTE, elle a l'AIR FIERE; Ies 
autres, avec plu~ de raison, "culent qu'on disc, elle a 
l'AIR DOUX, eUe a l'AIR CONTENT, elle a 
l'AIR FIER. D'autres disent d'une femme, elle a 
I'AIR BON, elle a l'AIR MAUV AIS; et d'unc 
poire ou d'une pomme, elle a 1'.\IR BO~NE, dIe a 
I' .'\.IR MAUVAIS E. lis font arcorder I'mljectif al'ce 
IIiI', en parlant des pClsonnes, ct a\'ec Ie substantif 
sujet, en parIant des choses. 

On pcut h'itcr ('ette difficulte en se sen'ant du verbe 
IJ('ra/tre: alors I'adjectif s'accorde toujOUl'S ayce Ie 
sujet, que ce soit un nom de pel.-onnc ou un nom dc 
chose; comme, il para It bon, it parah J/W llI'O is, it 
paralt bea1t,. ils paraissent bans, its paraissent malt­
vais, ils parai"ent beaux; die parait bonne, elle I'<t­
raIt matn'aise, elle paralt belle j clles paraissent 
bonnis, elles paraissent 'T/lllw'oises, clles paraissent 
belles. 

On peut aussi se sen'ir Ju verbe sembleI'. 

EXEMPLES: 

Puis elle dccouvrit de loin deux hommes, don! I'un PARAIS­
SAlT age j raulre, quoique jeu"e, ressemblait a Ulysse. 

Tous l'ARAlSSAIENT contents, altendris, pleins d'admi_ 
ration pour Protesilas, quoique tails eussent contre lui dans Ie 
COlUr une rage implacable. TELEMAQUE. 

Eh! bonjour, monsieur du corbeau. 
Que vou, etes joli : que '1)0 .... rDe SEMBLEZ beau! 

LA FONTAIl .. :, 
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On peut cependant employer la locution avoir l'air, 
et faire accorder l'adjectif avec Ie mot air, quand Ie 
sens dit que I'adjectif convient a ce mot plutot qu'au 
sujet du verbe: on en trouve des exemples dans tou!> 
les auteurs. 

ARTICLE XIV. 

Remarques sur les locutions DE, DU, DE LA, 

DES, dans Ie sens partitij. 

Dans Ie sens general, on dit, Je connais LES 
HOMMES. 

Dans Ie partitif, on dit, Je connais DES 
HOMMES; c'est-a-dire,je connais qttelques hommes, 
une pm·tie DE LES hommes. 

REGLE. 

On met DES, mot compose de On ne met que Ia preposition 
la preposition de et de l'article DE avant un suustan1if partitif, 
lea, avant un substantif partitif. quand l'adjectif est avant Ie sub­
qnand Ie ~ubstantif est avant l'aJ- stantif. 
jectif. 

EXEMPLES: EXEMPLES: 

J'ai vu DES maisons superbes. .J'ai vu DE snperbes maisoDli. 
J'ai aehete DES livres precieux. J'ai achete DE bons livres. 
VOllS avez fait DES fautes graves. Vous avez fait DE grandes Cautu. 
n a DES enfants charmants. II a DE charmants enfants. 

On met DU avant un nom mas- On ne met que la preposition 
culin singulier, on met DE LA DE 3\·ant un nom masculin ou 
avant un nom fcminin sing'ulit:r:, feminin singulier, quand l'adjectif 
qlland Ie substantif portitif est est avant Ie substalltif partitif. 
avant I'adjectif. 

EXEMPLES: EXEMPLES: 

J'ai achete DU papier exce\Jent . .T'ai achet" D'excellent papier. 
J'ai achete DE l'encre excellente J'ai achetc D'excellente eDcre. 

J'ai bu DU vin oIejieieux. .1'oi bu DE bon yin. 
J'ai mange DE .LA "'anele deJi- l'a1 mange DE bonne .,.iaade. 

cieuse. 
Q2 
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Quelques grammairiens voudraient, mais ii tort, 
(lu'on tlit au singulier, J'ai bu DU bon vin, j'ai man­
ge DE LA bonne viande; parce que, disent-ils, 
l'oreille ne distingue pas si vin et 1,iande sont au sin­
gulier ou au pluriel quand on dit, j'ai bu DE bon vin, 
pai mange DE bonne viande. Ces me~sieurs n'ont 
sans doute pas pense qu'il y a une infinite de locutions 
OIl l'oreille n'entend pas si Ie substantif est singulier "11 

pluriel, et Oll l'on ne pellt employer (Ille la prepositiull 
de. Je demanderai a celui qui veut qu'un Jise, j'ai 
mange DE L\ bonne viande, j'ai bu DU bon t'i1l, 
s'il dirait, mon boucher vend DE LA bonne dande, 
mon marchand dl' ,pin vend DU bon vin. II me re­
poncha, Oui. Mais dira-t-il, je n'ai plus DU rill, 
je n'ai plus DE LA l,iaIHle, it n'y {/ pas DU fruit 
celte flllI!I;C, it n'ya pas DE LA place'J Je II(' Je 
crois pas; eepellrlant, s'il met la prepo~ition DE dalls 
les derniercs phrases que je viens de eiter, I'of(·ille 
n'ententlra pas ,i !L·s substantifs vin, t'iande, fruit, 
place, sont au singulier au au pI uriel: voila donc sa 
regIe en defaut. 

ARTTCLE XV. 

Rernarques sur quelques Prepositions et sur 
quelques .!ldt·erbcs. 

)0 AUTOUR, ALENToun (I). 

Autour est une preposition qui a toujours un regime: 
~UTOUR de la table, AUTOUR de la maison, AUTOUR 

de moi. 

(I) L'acadtlmie e.cr!! iD~i.lreremme~! alent~ur, Ii ['en/our. O!' 
trouve dans son d lctionnaJre: Lea echo8 d ALENTOtlR, Ie. bON 
d' ALENTona, et tourntr A L'ENTOUR. 
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Alentour est un adverbe qui, comme les autres ad­
verbes, n'a jamais de regime: Les bergers faisaient 
repUer les doux sons de leurs flufes et de leurs cha­
lumeaux d taus les echos d' ALENTOUR. 

20 AVANT, AUPARAVANT. 

Avant est tant6t preposition et tan tot adverbe. 
~v~nt, preposi~iun, a toujaurs un regirr.e : Il est ar­
nve AVANT mOl. Venez me voir AV.\NT votl'e de­
part. Avant, adverup, n'a jamais de regime; N'al­
lez pas si AVANT. It entl'a bien AVANT dans Ie bois. 

Auparavant, toujours adverbe, r'a jamais de com­
plement : Qlldque presse que je sois de partir, j'irai 
VOltS voir AUPARAVA!''!'. Je VOltS avais prevenu 
long-temps AUPARAVANT. • 

II taut din', u travers Ie, r) travers la, It travers les; 
et au travers de, au travers (:u, au travers de la, au 
travel's des : C'L'~t a-dire que att travers est toujours 
sui vi de la preposition de, et que () travers n'en est 
jamais sui vi, On dit, It se sauvail A TRAVERS T.ES 

champs, et on lui passa une epee AU TRAVERS DU 
corps, 
~ 40 PLUS, DAVANTAGE. 

Ces deux adn'rbes ne s'emploient pas )'un ponl" 
l'autre : davantage n'est jamais slIivi de la preposi­
tion de, ni de la conjonction que. On ne dit pas, II a 
beaucoup d'amis, mais it a DAVANTAGE D'ennemis j 

i\ [aut, mais il a PLUS D'ennem'is, On ne dit 
pas, IlseJie DAVANTAGE a ses lumieres Qu'd celie. 
des autres; il faut, Il s.e fie FLUS it ses lumierell 
Qu'a celles des autres. 

Davantage n'a jamais de complement: Son fill 
l'aime bea1tcoup ; mais Stl flUe l'aime b';,m DAVAl"{­

TAGE. 
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50 PRET A, PRES DE. 

Pdt, adjectif, au feminin, prete; au pluriel, prets, 
pdtes. Quand cet adjectif a un regime, il est suivi 
de Ja preposition a, et signifie dispose a: II est PRET 

A pm'tir. EUe est I'RETE A jaire tout ce qu'il vous 
plaim. IIs sont toujours PRETS A parler. 

Pres est une preposition qui est ordinairement 
suivie de la preposition de: Il demeure PRES D'ICI. 

II est PRES DE midi. Pres de signifie aussi sur Ie 
point de: PRES DE mourir signifie SIll' Ie point de 
I/w1trir; PRET A mourir, signifie dispose a mourir, 
resigne a mourir. 

6" EN CAMPAGNE, A LA CAMPAGNE. 

Ell campagne ne se dit guere que du mouvement 
(Ies tronpes: les arm.ees sont EN CAMPAGNE. Les 
troupes entl'eront bientot EN CAMPAGNE. 

Mais il faut dire: 11 demeure A LA CAMPAGNE. 

Nous passerons l'ete A LA CAMPAGNE. 

in DE SUITE, TOUT DE SUITE. 

II ne faut pas confondre ces deux locutions: dE 
suite signifie l"un apres I'autre; tout de suite signifie 
sur-Ie-champ. 

EXEMPLES: 

Le lendemain, et pendant plusieurs jours DE SUITE, nom 
vimes les cavaliers s'exercer au lycee et aupnls de l'academie, 
etc. BARTHELEMY. 

Demosthene s'est excuse; Eschine a pretexte une maladie : 
on le3 a remplaees TOUT DE SUITE. 

1£ mcT/U!. 

Cette seconde contestation est terminee par un nouveau jnge. 
ment, auquel on procede TOUT DE SUITE. 
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ARTICLE XVI. 

Remarques sur quelques Locutions vicietlses. 

10 S'EN ALLER. 

Ne dites pas: Je me suis EN aZle, tu t'es EN aue, 
il s'est EN aUe, etc. Dites: Je m'EN suis aZZe, tu 
t'EN es aUe, etc. DanG tous les tpmps composes de ce 
verbe, Ie mot EX doit se placer avant l'auxiliaire 
etre ; et c'est une faute que de Ie placer entre l'auxi­
liaire et Ie participe. 

ZO CESSER, et non DECESSER. 

Xc dites pas: II n'a pas DECESSE' de parler. II 
n'a pas DECESSE' de pleuvoir. Dites: Il n'a pas 
CESSE' de parler. Il n'a pas CESSE' de plettvoir. 
Decesser n'est pas fri1n';ai~; et ce mot, s'i1 eta it fran­
yais, signifierait I'inverse de ce qu'on veut dire. 

30 AFSSI. ... CO~DIE, AUTANT .... COl\IME. 

Aussi et alltant sont deux advcrbes de comparai­
son qui doivl'nt etre suivis de la conjonction que, 
et non ·de comme, autre advet be de comparaison. 
Ne dites pas: Il est AUSSI grand COMIIIE VOllS. J'en 
ai AUTANT COMME vous. Dites: Il est AUSSI grand 
QUE VOllS. J'en (Ii AUTANT QUE VOllS. 

On dit aussi: Il est grand COIlIME VOllS. J'en ai 
COMIIIE vous. Nous travaillons COMME ellX. 

40 DEMANDER EXCUSE. 

On ne cloit pas dire, Je vous demande excuse; et 
cela parce que celui it qui l'on parle ne peut pas re­
pondre, Je vous l'accord~. On ne doit point de­
mander une chose qui ne peut etre accordee. On dit, 
Je vous demande pardon. On dit aussi,jaire des ex­
cuses cl quel9u'un. Je vous enjais mille excuses. 
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On dit aussi, Excusez-moi, comme on dit, Pardon­
nez-moi. En un mot, c'est demander excuse qui est 
une mauvaise locution. 

50 C'EST A VOUS A QUI, C'EST A LUI A QUI, C'EST DE 
VOUS DONT, C'EST DE LUI DONT, etc. 

N e clites pas: C'est A VOUS A QUIje veux parler, 
c'est A LUI A QUIje l'ai dit; ni c'est DE vous DONT 
on m'a parle, c'est DE LUI DONT j'ai refu des nou­
velles. Dites: C'est A vous QUE je veux parler, 
c'est a LUI QUE je l'ai dit j et c'est DE vous Qu'on 
m'a parle, c'est DE LUI QUEj'ai refu des nouvelles. 

Tous les grammairiens ont censure ce vers de Boi­
leau: 

C'est A VOUS, mon esprit, A QUI je venx parler. 

60 VIS-A-VIS DE. 

On ne doit employer vis-a-vi.~de que pour exprimer 
un rapport de lieu: Il s'est place VIS-A-VIS DE moi, 
It demeure VIS-A-VIS DE l'eglise. 

N e clites donc pas: It s'est mal comporte VIS-A-VIS 
de moi, VIS-A-VIS de vous, U a mal agi VIS-A-VIS de 
nous. Dites : Envers moi, envers vous, envers nous; 
ou, J mon egard, u votre egard, u notre egard. 

70 SAIGNER DU NEZ, et DOD SAIGNER AU NEZ· 

Quoique beaucoup de personnes s'obstinent a dire, 
Je saigne AU NEZ, it saigne AU NEZ, quand Ie sang 
eoulp du nez, pour distinguer cette locution de celIe 
ou soigner du nez est pris dans Ie sens figure, et si­
gnifie recttler, manquer U so parole, il est certain qu'il 
faut dire dans ces deux acceptions, Saigner du nez. 

SO EVITER A QUELQU'UN LA PEINE DE, etc. 

Ne clites pas: EVITEz-moi la peine defaire tellt 
clwse/ .J'aurais voulu vous EVITER la peine de ve-
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niT, etc. Dites: EPARGNEZ-moi la peine de, et~. 
J'aurais 'lJoulu VQU.8 EPARGNER La peine de venir, 
etc. 

On evite ce qu'on fuit: on evite les mauvaises com­
pagnies, on evite un malheur, on evite les ecueils, 
etc.; mais on epargne la peine de quelqu'un comme 
on epargne sa bourse. 

90 OBSERVER QlTELQ{;E CHOSE A QUELQU'UN. 

Ne dites pas: Je vous OBSERVE que ..•• Je lui AI 

OBSERVE' que .... On m'A OBSERVE' que '" etc. 
Dites: Veuillez bien observer que . • , Je t'OllS prie 
d' observer que . .. Je vous Jemi observer que . .. etc. 
Je l'ai prie d'observer que. .. Je lui ai Jait observer 
que .•. etc. On m'a prie d'observer que . .. On m'a 
Jait obsen·er que .. etc. On dit, observer qlle/rj11'ltn, 
pour dire, le regarder, l'epier, le guetter, etc; mais 
on ne doit pas dire, obsert'cr quelque chose it quel­
qu'un. 
100 S'E:, RAPPELER, OF SE RAPPELER DE QUELQl:E 

CHOSE. 

Xe dilL's pas: Je m'EN rappelie, tu t'EN rappelies, 
il S'EN rappelle. - Je me rappeZZe DE cela, DE ceite 
chose. - Je me rapelle DE sa figure. - Je ne me 
mppeUe pas DE son nom. - Nous ne nous rappe­
lons pas Dujour de son depart. Toutes ces locutions 
sont vicie uses. 

II faut dire: Je me rappelle cela, ceUe chose j tu 
te rappelles cela, ceUe chose j il se rap pelle cela, 
ceUe chose. - Je me rappelle sa figure. - Je ne me 
rappeUe pas son nom. - Nous ne nous rappelons 
pas le jour de son depart. 

Je m'EN mppelle signifie ie rappeUe MOl de cela, 
de ceUe chose j au lieu que je me LE mppelle, je me 
LA rappelle, je me rappelle cela, cette chose, signifie 
je rappelle A MOl ceLa, ceUe chose. 
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Pour que Ie verbe se rappeler soit bien employe, 
il faut que les pronoms me, te, se, nous, VOttS, qui Ie 
precedent, puissent se toumer par a moi, a toi, 
ului, a nous, a vous, a eux, a eUes. C'est pour­
quoi l'on peut dire, en parlant d'une personne,· je ne 
m'en rappelle pas le nom; en parlant d'une chanson, 
je ne m'en rappeUe pas l'air; en parlant d'un acte, 
je ne m'en rappelle pas la date. Cela signitie, je ne 
rappelle pas d MOl LE NOM de cette personne, L'AIR 

de ceUe chanson, LA DATE de cet acte. 

11 0 CONSE QUE NT, IMi.'ORTA~T, CONSIDERABLE. 

Ne dites pas: C'est une affaire COXSEQUENTE, 

c'est une Jaute CONSEQUENTE, c'est 1m bien CONSE­

QUENT, c'est 1tne maieon CONSEQUENTE. 

Dites: C'est une affaire IMPORT ANTE, c'est une 
Jaute GRAVE, c'est un bien CONSIDERABLE, c'esl 
une maison CONSIDERABLE. 

Consequent se elit des personnes, et signifie qui rai­
sonne, qui agit consequemment. Cet homme est 
CONSEQUENT dans sea discours, dans sa conduite. 

120 TANT PIS, ot non TAl'T PIRE. 

II ne faut pas confondre les mots ]lire et pi.~; pin 
est un adjeetif qui est Ie eomparatif de ma1lt'ais, et qui 
signifie pllls mauvais, pis cst un adyerbe qui est Ie 
eomparatif de mal, c( qui ~ignifie plus mal. On 
doit done dire, tant mieux, tant PIS, et' non lant 
PIRE. 

Le medecin Tant-PIS allait voir un mrt1ade 
f.lue visitait aussi son confrere Talll-1'/iPUX. 

LA FOXTAJNr;. 

130 RANCU:'>'IER, ERE, .t non RANCUl'EUX, EUSE. 

On doit dire, cet homme est RANCUNIER, cette 
Jemme est RANCUNIERE; et non cel homme cst RAN­

cu:,/EUX, cettefemme est RANCUNEUSE. 
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14<> AJUUVER COMM:&- MAREE EN CAREIIIE, et Don COMKJ: 

MARS EN CAREM!:. 

Quoique presque tout Ie monde dise, d'une chose 
qui arrive fort II. propos, que cela arrive comme 
MARS en carOme, ce qui ne signifie rien du tout, 
il faut dire, comme MAREE en carOme, ce qui si­
gnifie quelque chose. 

En efi"et, ce n'est pas Ie mois de mars qui arrive 
dans Ie careme, c'est plutot Ie careme qui arrive dans 
Ie mois de mars; mais it est assez II. propos que la 
maree arrive dans Ie careme, puisque la maree est re­
putee maigTe, et qu'on doit faire maigre durant Ie ca­
reme. 

150 J'AIRE QUELQUE CHOSE A BOULE VUE OU A LA BOULE 
VUE, et non A LA BONNE VENUE. 

On dit figurement et proverbialement faire quelque 
chose A BOULE VUE, A LA BOULE VUE, pour dire, 
inconsiderement, et sans faire assez d'attention II. ce 
qu'on fait. (ACADEMIE.) On ne doit done pas dire, 
d la bonne venue. 

160 PRENDRE LA POUDRE D'ESCAMPETTE, et nOll LA 

PORTE D'ESCAMPETTE 

Escampette, substantif feminin, n'est d'usaO"e, dit 
l'academie, qu'en cette phrase populaire, II a pris la 
POUDRE d'escampette, pour dire qu'un homme 
s'est enfui. 

170 DONNE MOI-S-EN, MENE-M'Y, MENE MOI-S-Y, 
PRENDS-~'Y. 

Toutes ces locutions sont vicieuses. On doit dire: 
Donne-m'en,. menes-y-moi (et mieux mene-s-y-moi) , 
prends-y-mm, 

u 
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13' TETE D'OREILLER, SERVIETTES A LINTEAUX, 
ECHARPE DANS LE DOIGT. 

La toile qui enveloppe un oreiller est une TAlE 
d'oreiller, et non une TETE. Uue serviette qui a 
des raies color~es vers les extremitk~ est une serviette 
tl LITEAUX, et non a LINTEAUX. Un piquant 
de chanlun ou un petit eclat de buis qui entre dans la 
chair cst une ECHARDE, et non une ECHARPE. 
It m'est entre une ECHARDE dans la main, dans 
le pied. 
190 SE REVANCHER, PRENDRE SA REVANCHE, et non SE 

REYENGER, PRENDRE ~H J:EYE:\GE. 

On dit venger quelqu'un, et se venger; mais on 
(loit dire, se REV ANCHER, prendl'e sa REV ANCHE, pour 
dire, se deJeutlre, rendre la pareille, etc. 

200 RECOUVRER LA SANTE', LA VUE, etc., et non 
RECOUVRIR. 

OU confond sou vent avec Ie verbe recourrir, qui 
5iguifie couvrir de nOU\'eau, Ie verbe l'ecouvrer, qui 
signifie retrouver, rentrer en possession, ac<]uerir de 
nouveau une chose qu'on avait perdue. On doit done 
dire, Il a RECOUVRE' son bien, it a RECOUYRE' La Sllin­

te, -it a RECOUVRE' la vue, et non U (l RECOUVERT. 

'll' FAlhE LA VOLE, et non LA VOLTE. 

On dit, ,\ quelques jeux de cartes, jaire La VOLE, 

pour dire faire seul tuutes II'S levees. 

220 FL.\XQl"ER, FLAQUER. 

Flanqller est un terme d'architecture, de fortifica­
tiuns. 11 5e dit de 1a partie qui en defend une autre.­
Flaque,' signifie jeter avec impetuosite de l'eau ou une 
<lutre liqueur c~ntre quelqu'un, eontre quelque chose. 
On lui a FLAQUE' un verre d'eau au visage; on lui 
a FLAQUE' un 8ouJftet; et non FLANQ,uER. 



23 0 FLAIRER, FLEURER. 

Flairer, verbe artif, sentir par l'odorat. FLAlREZ 
aUe rose.-FLeurer, verbe neutre, repandre; exha­
ler une odeur. On dit familierement et figun!ment, 
ceLa FLEURE comme beaume, pour dire qll'une affaire 
para it bunne. 

On fait som"ent la fallte d'employer FLEURER pour 
FL.HRER. 

21" II fallt dire, ALLUlIIER de La chandelle, de Itt 
bougie, FAIRE dufeu; et non ALLUlIlER de La llt­
mih'e, allwner dufeu. 

250 BOSSUER, BOSSELER. 

Bossuer, verbe aetif, faire des bosses. II ne ,.~ 
dit que des bosses qu'on fait it la vaisselle en la lalssant 
tomber, ou de quelque autre maniere. BOSSUER de.~ 
plats, ROSSUER des assiettes.-Bossele1', ynrbe actif, 
sig;nilie travailler en bosse, faire du hosselage; ,_'est 
un terme d'Oi f:!Herie, 

260 IMPOSER, EN DIPOSER. 

Imposer, H'rhe actif qui a pillsieurs acceptiolls. 
Ce verbe, dans l'une de ses acceptions, se dit tIu respect 
que Iron inspire. Le nom d"un homme qui a fail de 
grandes choses IlIIPOSE plus de 1'espect que taules les 
epitheles.-Imposer, dans un sens absolu, c'esHl­
elire sans complement, sig;nifie inspirer de l'estime, 
de l'affection, du respect. Its IlIIPOSAIENT aulant par 
La gravite de leur mainlien que par la force de leur 
eloqucnce.-En imposer, si~nifie proprement en faire 
accroire, tromper, menti', Ne Ie cl'Oyez-pas; il vow 
EN IlIIPOSE.-·Mais on trouve, dans tous les bons au­
teurs, en imposer employe abusivement pour signifier 
inspirer de la crainte, du respect, de la veneration. 



270 FRANGIPA.~E, et non FRANCHIPANE. 

Frangipane, substantif feminin, piece de patisserie 
faite de creme, d'amandes, etc.; c'est aussi une espece 
de parfum. 

280 FRICOT, subst.; FRICOTER, verbe. 

Ces deux expressions sont basse:;l et populaires: il 
faut en eviter l'emploi. On se sert des muts ragoUt, 
frictlSSee; ou 1'on designe un met par son nom. 

290 ECHANGER, ESSANGER. 

Echanger, verbe actif, qui signifie faire un troe, 
un echange.-Essanger, verbe actif, qui signifie laver 
du linge sale avant de Ie mettre ala lessive. 

On c,)l1fond souvent ces deux locutions. On a me me 
introduit dans quelques dictionnaires, mais a tort, la 
locution echanger dans Ie sens d'essanger. 

3()O TOUT .... QUE .... TEL QUE .... 

Tout auteur que je SOlS, je nc. suis point jaloux 
Que mon travaille leur SOit utile. 

REGNARD, 

Si vous connaissiez de queUe angoisse votre reponse, Idle 
'l"'elle SO IT, peut me tirer, etc. 

J. J. ROUSSEAl:. 

Tout .• .. que, tel que, veulent Ie verbe a l'indi­
catif. II faut, dans Ie premier exemple, tout auteur 
que je SUIS, etc. ; et dans Ie second, votre reponse, 
queUe qu'elle SOlT, etc. 

Ccs deux fautes sont tres-communes. 
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TROISIEME PARTIE. 

ORTHOGRAPHE, PONCTUATION, ANALYSE 
DES P ARTlES DU DISCOURS. 

CHAPITRE I. 

De I' Orthographe. 

L'Orthographe est la maniere d'ecrire les mots COll­

formement a l'usage reyu. (1). 

ARTICLE I. 

Des signes orthographiqlles. 

Les signes rlont on se sert dans l'orthographe sont 
les accents, Ie trema, la cedilIe, I'apostrophe, et Ie 
trait d'union. 

(I) II y a deu" sorto. d'orthographes: I'une qu'on peut apprendre 
pal"' principes, a. l'aide d'une grammaire; l'autl'e est ceUe qui ne 
suit d'autres lois que celles de l'usage. et pOUI' laquelle il n'existe 
point de regles generales. Elle cODsiste :i. savoir que tel mot s'ecrit 
d'UDt' maniere plutdt que d'une autre; par exemple, qu'on ecrit sitcle 
pa.r 8, et ciel par c, prudence, eloquence, par e, et abondance, con-
8tance, par a ; pension, di.mention, par s, et attention, con"ention, 
par t; qu'on ecrit par 8C, disoiple, discipline, descendre, etc.; et 
par deux ss, dissQudre, dissiper, desserrer, etc. ; entin, qu'ou ecrit 
bien differemment beaucoup de mot. qui ont la meme ou a peu pre. 
Ja me me prononciation, tels que, faim, fin j - ver, vert, verlt, 
verre j - ceint, sain:, saint, 8ein, Being, etc. Pour apprendre cette 
orthographe, it fUlIt beaueoup lire, beaucoup copier; et toutes Ie. foi. 
qu'on est dans Ie doute, it suflit de consulter lin bon dictionn.ir •• 

u2 
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1° DES ACCENS. 

II y a trois accents: l'accent aigu, qui se met sur 
tous les e fermes, comme dans les mots bonte, unite, 
charitt~, aime, adore, 10u p, etc: l'accent grave, qui 
se met sur Ies e ouverts, comme dans Ies mots acces, 
succi>s, progres, pere, mere, frere, severe, co1ere, 
de. : l'accent cireouflexc, qui se met sur Ia plupart 
des ""yelles longues, comme dans Ies mots age, Hlche, 
!,'<the, gflche, etre,fete, lempete, conquete, Ue, glte, 
(I Iii 'IC" ) dome, (/1)61l"e, cote, flute, buche, etc. 

llE:\L\RQUES. 

loOn met l'accent grave slIr ii preposition: Je 
vais II Paris. J 'ai parle ii volre pere. On ne Ie 
Ill!~; point sur a, troisieme personne du verbe avoir: 
II a de l'esprit. EUe a chante. On afini. 

(2' On met l'accent grave sur [,1 adverbe, et sur lit 
d~1ilon,tratif: Il est I,i. Allez la. Donnez-moi 
rell' i-I:I. On ne Ie met point slIr 1a article, ni sur 1a 
I'rOl1flm: Je la verrai la semaine proclwine. 

30 On met l'eccent gml'e sur 011 pronom, et sur 011 

" i\'l'rl)(~: OU ullez-voIl8? Je sais d'ou cela vient. 
i 'oici le but ou il tend. On ne Ie met pas sur Ia con­

j'llldion alternative ou: L'ttn ou I'autre. Demain 
'ltl apr~s-dema'in, 

4° On met l'accent grave sur Ia preposition demon­
strative voilti, et sur l'adverbe deja. 

50 On met l'accent grave sur Ia preposition des. It 
est t'ellu des Ie matin. On commencera des aujottr­
rl'hui. On ne Ie met point sur des, mot compose de 
de les: L'etude des sciences. L'amitie des enfants. 

Go On met l'accent circonflexe sur dit, participe du 
verbe devoir, mais seulement au masculin singulier : 
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iljaut donner a chacun ce qui lui est duo J'ai dll 
jaire eela. On ne Ie met point sur du, mot compose 
de de le: La lumiere du soleil. La porte elu 
chUteau. 

7' On met l'accent circonflexe sur l'adjectif sur, 
sure, quand il signifie certain. Je suis sflr de ce que 
je vous dis. Elle est sure de reussir. On ne Ie met 
point SUr l'adjectif sur, sure, qui signifie aigle, ni sur 
la preposition su,r. 

So On met I'arcent circonflexe sur crft., participe de 
Cl"oitre j on no Ie met point Sur cnt, participe de 
croire. 

90 On met l'accent circonflexe sur mitt, mitre, ael­
jectit; et sur mitre, fruit du mitrier; on ne Ie met 
point sur m~tr, substantiC qui signfie mumille. 

100 On met l'accent circonflexe sur toutes les pre­
mieres et secondes personnes plurielles rIu parfait de­
tini: Nous donnames, vous donnWes, Nous par­
times, VOltS parfites. Nous b(lmes, vous bUtes. Nous 
vinmes, VOltS vintes. On Ie met aussi sur t£)utes les 
troisiemes personnes singulieres de I'imparfait du sub­
jonctif: Ql!' it donnat, qu'il partlt, qu'il bul, qu'il 
vint. 

20 DU TREMA, 

On appelle trema deux points C·) qu'on place sur 
les voyelles e, 1, ii, lorsq ue ces lettres doivent etre 
prononcees separement de la voyelle precedente: 
Hall', nous htiissons, vous ha'issez, ils ha'issent j 

j'ai hal, etc. NaIf, naIve, Saiil. 

On ecrit au masculin, aigu, ambigu, conligu, 
exigu; et au feminin, aigue, ambigue, contigue, 
exigue, pour qu'on ne prononce pas ces mots comme 
jigue,jatigue, intrigue. 
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On doit ecrire avec un i trema, dieul, aleu.t, ct 
Ron pas ayeut, ayeux; palen, palenne, et 110n pas 
payen, payenne; fa"ience, jalencier, et non pasfay~ 
ence,jayencier. Ceux qui ecriventjoyance, fayan­
cier, font deux fautes dans dmque mot. 

C'est une fa ute que d'employer l'i trema au lieu 
de I'y dans les mots 011 cette lettre tient lieu de deux 
ii. On cloit ecrire, pays, moyen, joyeux, citoyen, 
mitoyen, ayant, croyan:!, croyons, croyez, etc. ; 
parce que la prononciation est pai-is, moi-ien, joi-ieux, 
citoi-ien, miloi-ien, ai-iant, croi-iant, croi-ions, 
croi-iez. Au lieu que si I'on ecrivait, po'is, mOlen, 
jo"ieux, cifo"ien, mito'ien, aJant, cro"iant, crolons, 
crolez, com me cela se trouve quelquefois dans de 
mauvaises editions, il faudrait prononcer : pa-is, mo­
ien, jo-ieux, cito-ien, etc. 

30 DE LA CEDILLE. 

On appelle cedi lIe une petite marque en forme de c 
tourne de droite a gauche, qu'on met sous la lettre 
C avant les voyelles a, 0, u, lorsque Ie C doit se 
prononcer comme une S: Far;ade, il plar;a, jar;on, 
gar9on, rer;u, con9u, etc. 

40 DE L'APOSTROPHE. 

L'apostrophe est une espece de virgule qui marque 
Ie retranchement d'une de ces trois lettres, 0, e, i, 
a la fin d'un mot suivi d'un autre mot qui commence 
par une voyelle; comme I'ame, l'ouvrage, pour la 
ame, Ie ouvrage. 

A, e, se retranchent dans les mots la, le,je, me, te, 
se, de, ne, que, ceo 

Le: on dit, l'e1!fant pour Ie enfant; je Pai VII, 
pour je Ie ai va. 
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La: on dit I'epee pour la epee; je l'ai vue pour 
je laai vue. 

Je : on dit : j'aime, j'etudie, pour je aime, je ettulie. 
Me : on dit, il m'aime pour il me aime. 
Te: on dit,je t'fstime, pour je te estime. 
Se: on dit, il s'amuse, elle s'ennuie, pour il se 

amuse, eUe se ennuie. 
De: on dit, un verre d'eau, pour un verre de eau. 
Ne: on dit, }e n'ai pas, je n'ai-me pas, pour je ne 

ai pas, je ne a';me pas. 
Que: on dit, qu'avez-vous fait"l pour que avez­

vous fait"l Ilfaut qu'il vienne, pour it faut que il 
vienne. 

Quelque perd son e final avant un, une: Quel­
qu"un, quelqu'une. Hors de la, on conserve I'e : J'ai 
lu cela dans quelque auteur. Quelque amitie que 
vous ayez pour lui. 

On ne retranchf' plus l'e final de presque: Gela est 
pres'lue acheve. II arrivera presque aussitot que 
vous. 

Aujourd'hui, on ecrit plutot entre eux, entre elles, 
enlre aulres, que entr'e'ux, entr'elles, ent7·'autres. 

Mais on ecrit, IJresqu'i,le, entr'acte, entl"ouvrir. 
On ecrit jusqu'rl, jusqu'aux, et quelquefois jus­

ques a, jusques aux. 
On retranche i dans Ie mot si avant il, ils: S'il 

arrive, s'ils viennent, pour .yi 'i,l arrive, si ils vien­
nen!. 

50 DU TRAIT D'UNION. 

Le trait d'union (-) se met entre deux mots telle­
ment joints ensemble, qu'i'Is n'en font plus qu'un ; 
com me, chef-d'reuvre, basse-cour, entre-cote, abat­
vent, avant-coureur, passe-partout: c'est ce qu'on 
appelle noms cOmpOSe8. 
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On met encore [e trait d'union entre [es verbes at 
les pronoms je, moi, tu, toi, nous, vous, il, ils, elle, 
eUes, te, la, les, leur, y, en, ce, on, quand ces pro­
noms sont places apres les verbes. 

EXEMPLES: 

lrai-je? Parlez-moi. Viens-tu? Arrange-toi. Partofls­
,MtlS? Efendez-vo1tS? Quefail-il? Quefail-dle? Prends­
Ie. ("rOls-{o. Aime-les. Dis-leur de venir. Prends-y garde. 
PreMO-CII. Es{-ce aujourd'hui? Que dit-oll ? 

ARTICLE II. 

Orlhographe des Substanlifs et des .!ldjectifs. 

L ·ortlwgr,'phe elI'S ~ubstantifs et des adjectifs est, 
'<Ill, contn'dit, la plus difficile : beaucoup de mots ont 
.1"S Icttres qui ne se prononcent point; beaucoup de 
mots ont la meme ou ;] peu pres [a meme prononcia­
(ion, a\·('c une orthographe tres-differente; comme 
vel', I'err", vert, L',"rs j-comple, comte, conte;­
fin,failll,jcillt j-paill, pin, peint j-quand, quant, 
campj-sain, saint, sein, seing, ceint j-pois, poix, 
poiris j sallt, seatt, scealt, sot, etc. On appelle 
homoilYllles tous ccs mots qui se ressemb[ent par Ie 
son, at qui different par Ie sens ct par l'orthographe. 

II y a des homonymes qui se ressemblent par Ie son 
f't par l'orthographe, et qui different pal Ie sens et par 
Ie genre. On dit LE MANeHE d'un marteau, d'lln 
outll, et LA MANeHE d'un habit, d'ltne robe. On 
dit, presenter UN MEMOIRE a quelqu'un, et avoir de 
LA l\[E~[oIRE. On elit qu'un sl1ldat est a SON POSTE, 

at mettre une leUre a LA POSTE. On dit, faire UN 

BON SO~ll\IE, faire UN PETIT SOMME, et gagner UNE 

GROSSE SO;\UIE, perdre UNE PETITE SOMME. On rlit, 
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LE PREMlER, LE SECOND l\lODE d'un verbe, et se 
mettre a LA MODE. On dit, allons jaire UN TOUR, 

cela estjait AU TOUR, et bdtir UNE TOUR, etc. 

II y a quelques substanti/s qui cbangent de genre en 
changeant de nombre. 

Amour est masculin au singuliel, et feminin au 
pluriel : UN FOL amour, de FOLLES amours. Mais 
il est masculin au pluriel, quand il signifie ces petits 
genies qui ont des ailes: UN PETI'l' amour, de PETITS 

amours. 

Delice est masculin au singulier, et feminin au 
'pluriel: c'est UN delice, c'est UN GRA!'ID ddice; il 
cnfait ses plus CHERES delices. Le singulier est peu 
IIsite. 

Orgue est masculin au singulier, et feminin au 
pluriel: c'est UN BEL orgue, ce sont de BELLES 

orgues. 

Automne est masculin ou feminin, a yolonte: un 
automne pluvieux, une automne plnvieuse. 

Couple est feminin quand il signifie denx choses 
de meme espece ~ UNE couple de pommes, UNE cou­
pie de bouteilles. Mais il est masculin quand il signi­
fie' deux personnes unies par Ie mariage: c'est UN 

BEAU couple, UN HEUREUX couple. 

Beaucollp de substantifs feminins se terminent en 
e, comme verlie, etemite, bonte, unite, autorite, se­
verite, simplicite, pauvrete, chw'ite, conjormite, ltu­
manite, etc.; beaucoup d'autres se terminent en ee, 
comme, entree, arrivee, matinee, soiree, journee, 
assemblee, croisee, cheminje, etc. 

Mais il y a aussi quelques substantifs masculins ter­
mines en ee, comme, caduree, colysee, elysee, cory­
pMe, hymenee, mausolee, trophee, athee, etc. 



Beaucoup de substantifs se forment des verbes de la 
premiere conjugaison, en retrancbant la finale ER de 
I'infinitif pour Ie masculin, et seulement la finale R 
pour Ie feminine 

EXEMPLES: 

Verbes. Subst. mase. 

Crier ...••••..... Cri. 
Plier ..•• ...•.••. Pli. 
Oubli." ...••..... Oubli. 
Trouer ..••. 0 •••• Troll. 
Voler ........... Vol. 
Exiler .......... Exil. 
Parfumer ••...... Parfum. 
Cheminer ..••.. ,' Chemin. 
Importune>· .....•. Importun. 
Camper ......... ' Camp. 
Accordtr ........ Accord. 
Hasarder ... , . ,.,. Hasald. 
Aborder ...• ' ., , .. Abord. 
Abuser ........... Abu". 
Refuser .......... Refus. 
Mepriser ..•.•... lIIepri •. 
Tamiser .... 00 ••• , Tamis. 
Arreter .......... Arret. 
SoubaiteT ......... Souhait. 
Appreter .• , ••.. , Appret. 
SauttT ........... Saute 
Affronter, , .. , .... Affront. 
Planer ... , ..... ,. Plan. 
Planter ... , ..•... Plant. 

Verbes. Subst. fem; 

Armer ............... Arme. 
Alarmer •.• , ..•. , Alarme. 
Attacher ......... Attache. 
Cote,- ..•........ Cote. 
Coller '., ........ Coli •. 
Coucher ......... Couche. 
Chasser." ....... Chasse. 
Classer ,' ..•..•.. C1asse. 
Char!!."er .•.... '.. Charge. 
Demeurer ........ Demeure. 
Limer •••....•.. 0' LIme. 
Muer ............ Mue. 
Marcher .......... Marche. 
Natter .••• , .•. , .. Natte. 
Fabriquer .....•.. Fabrique. 
Pratiquer ........ J?ratiqne. 
Peloter , .... , ... , Pelote. 
Quereller , ...• ". Querelle. 
Raper, ........... Rape. 
Seier ....••••. , .. Scie. 
Taper .•. , ..... , .. Tape. 
Tacher ... , .•... ,. Tache. 
TacheI' .......... ' Tache. 
Tremper ........ , Trempe. 

Des verbes appuyer, ennuyer, envoyer, employer, 
se forment les substantifs appui, ennui, envoi, emploi, 
en retranchant la finale er, et en changeant I'y en i. 

Des verbes detailler, travailler, conseiller, amas­
ser, debarrasser, embarrasser, jracasser, tapisser, 
se forment les substantifs detail, travail, conseil, 
amas, debarras, emban'as, fracas, tapis, en retran­
chant la finale er et une des deux consonnes qui pre­
cedent cette finale (I). 

(1) Quan~:l. la finale des adjectifs, voyez e. qui a ete dit page 24 
et page •• wvantes. 
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On ecrit par S, dimension, pension, convulsion, 
apprehension, suspension, etc. 

On ecrit par T, attention, convention, pretention, 
prevention, mention, intent'ion, condition, ag'itation, 
discretion, etc. 

On ecrit par X, jluxion, genujlexion, injlexion, 
rejlexion, complexion, etc. 

On ecrit par CT, action, distraction, contraction, 
redaction, production, reduction, instruction, seduc­
tion, distinction, etc. 

On ecrit par ICE, artifice, avarice, benefice, com­
plice, ed'~fice,factice, indice, malice, police, preci­
pice, sacr~lice, etc. 

Or: ecrit par ISSE, coulisse, ecrevisse,jaunisse, 
reglisse, suisse, etc. 

On ecrit par ACE, audace, besace, dedicace, ejfi­
cace, glace, grimace, grace, menace,. place, popu­
lace, priface, race, ete. 

On ecrit par ASSE, basse, crasse, classe, crevasse, 
grasse, (feminin de gras) liasse, masse, terrasse, 
etc. 

On ecrit par ANCE, abondance, aisance, a.~su­
rance, assistance, complaisance, conjiance, connais­
I!ance, constance, convenance, distance, desobeis­
sance,etegance, enfance, esperance, et beaucoup 
d'autres. . 

On ecrit par ENCE, absence, apparence, audi­
ence, clemence, conference, COllcurrence, cadence, 
decadence, con8eque1ICe,.diff~rel1ce, deference, elo­
quence: .em'(nen...ce, . excellence, . experience,' ~xist ence, 
ZJatience. 'lJrudence, preference, presence, viol~nce. 
'et beaucq~p d'~utres. 

x 
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II Y a aussi des mots termines en ANSE, comme 
anse, danse, contredanse, ganse, imnse j et d'autres 
termines en ENSE, comme de pense, "ecompense, 
immense, dispense, difense. 

En un mot, comme ces observations ne peuvent etre 
reduites en regles generales, il faut, pour apprendre 
l'orthographe des substantifs, beaucoup lire, bea1lcoup 
copier, et, dans Ie doute, consulter un dictionnaire. 

ARTICLE III. 

Remarques sur les Noms de nombre. 
10 Vingt et cent prennent une S quand ils sont 

multiplies par un autre nom de nombre, et suivis im­
mediatement d'un substantif: Quatre-VINGTS ans, 
q'Uatre-VINGTS hommes j-cinq CENTS ans, six CENTS 

hommes. Mais vingt et cent s'ecrivent sans S, quand 
ils sont precedes et suivis d'un autre nom de nombre : 
Quatl'e-VINGT-cinq ans, q~wtre-VINGT-dix francs; 
-quatre CENT irente francs, cinq CENT cinquante 
hommes. 

,20 Mille ne prend jamais d'S quand il est adjectif 
numeral: MILLE hommes, deux MILLE hommes, cinq 
MILLE francs. Mais mille, substantif, mesure £Ie 
distance, prend I'S. On dit, t1 un MILLE de Londres, 
t1 deux MILLES de Londres; comme on dil, a 'line 
LIEUE de Paris, t1 deux LIEUES de Paris. 

·So Pour marquer la date des annees, on retranche 
la syllabe Ie, et on ecrit mil: l'an MIT. huit cent neu/, 
l'an MIL huit cent dix, etc. 

ARTICLE IV. 

Remarques sur les noms propres. 
Les noms propres, quoique precedes de I'article 

LES, ne prennent point Ie signe du pluriel. 
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EXEMPLES: 

Les Turenne, les Coruie, les Criiqw4 par queUe voie sont-il! 
montes a ce dernier poiut de gloire et de reputation, au-dela 
duquel il est defendu de pre!endre '1 MASSILLON. 

Rien de plus hardi que' d'entrer dans la carriere OU se sont 
illustrcs les Corneille, les Racine, les Voltaire, les C"iibillon. 

HELVETlUS. 

En un mot, donnez-moi des David et des Phamon, amis du 
peuple de Diell, et ils pOllrront avoir des Nathan et des Joseph 
pour leurs ministres. MASSILLON. 

Mais beaucoup de gt'ammairiens veulent qu'on 
ecrive au plnriel, les Corneilles, les Racines, les 
Voltalrcs, sont rares, pour signifier les poetes comme 
Corneille, comme Racine, comme Voltaire. 

ARTICLE V. 

On ecrit au pluriel comme au singulier les mots em­
pruntes des langues etrangeres : des alibi, des ;Jlinea, 
des alieluya, des pater, des ave, des errata, des 
opera, des impromptu, des zero, des solo, des duo, 
des trio, des quatuor, etc. 

L'usage actuel est d'ecrire des numeros ; et beau­
coup ecrivent des operas, des alineas, des solos, des 
duos, 

ARTICLE VI. 

Remarqlles sur lesNoms composes. 

10 Quand un nom est compose d'un substantif et 
d'un adjectif, Ie suostantif et l'a(ljectif prennent la 
marque du pluriel. 

Singulier. 

Un gentilhomme. 
tr n are-boutant. 
Un ehat-huant. 
Une basse-cour. 

EXEMPLES, 

Pluriel. 

Des gentilshommes. 
Des ares-boutants. 
Des ehats-huants. 
Des basles-cours. 
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2° Quand un nom est compo!>e de deux substantifs 
lies par tine preposition, Ie premier seulement prend 

,1a marque du pluriel. 

Un arc-en-ciel. 
-Un chef-d'oouvre. 
Un I'ied-de-biche .. 
Un bee-de-eane. 

EXEMPLES: 

r Des arcs-en-ciel. 
Des ehef.-d'oouvre. 
Des I'ieds-de-biche. 
Des becs-de-cane. 

30 Qlland un nom est compose d'un substantif et 
d'une preposition, Ie substantif seul prend la marque 
du pluriel. 

U ne--ttr.riere-boutique. 
Une a\-'ant-cour. 
Un avant-coUTeur. 
Un entre-cote. 

Des arricrc-botltiqucs­
Des aV3nt-Cf'urs. 
Des avant-coureurs. 
Des entre-c6tes. 

4° QuantI un nom est compose d'un substantif et 
d'un verbe, Ie suhstantif seul prend la marque du 
plurie!. 

Un ab.l-vent. 
Un abat-jour. 
Un garde-fou. 
Un cure-dent. 

EXEMPLES: 

Des abat-ventS. 
nes abat-jour •• 
Des 2'ard~-f(lus. 
Des cure-dents. 

Les regles qne je viens d'etablir sont conformes a 
l'ortho~raphe du dictil)nnaire de I'a<:aoemie. Mais 
pOIJl''luoi l'acacU!mie ecrit-elle un prie-Dieu et trois 
prie-Die·u, sans changer l'orthographe du substantif 
Dieu'J C'est que l'academie elit: "PRIE-DIEU, 
substantij masculin, sorte de pupitre qui est accom ... 
pagne d"un marche-pied, Oll.l'on s'agenouille pour 
prier Dieu." Qu'il y ait un seul ~rie-Dieu, ou qu'il 
y en ait plusieurs, c'est toujours pour prier un seul 
Dieu : Voila, je pense, pourq uoi I'acadt:'wie ecrit 
prie-Dieu au pluriel comm!! au singulier. 



237 

II me sembJe qu'en raisonnnnt comme l'acauemie, 
on ne devrait pas ecrire comme l'academie, 

10 Au singulier. 

Un cnre-dent, 
Un essuie-main, 
Un tire-bouchon, 
Un tire-lign., 

20 Au 'JIluriel. 

Des abat-vent •• 
Des abat·jour •. 
Des boute-feux. 
Des chasse-marees • 

ttuisque eel mots designeDt des :)uisque ces mots designent dee; 
Instruments dont on se sert pt)ur se ,bjets proprcs a abattre ie VOlt. 
;urer les dents, et non la dent;.'c jour, ct Don les vents, ie:s jour8 ; 
'lour ~'essl1yer les mains, ct non .les homDles qui mettent Ie feu, ~ t 
a main,. pour tirer des bouclwns! nOll Ics feux j des hommes qui ap­
les lignes, et non un bouclwn, llOl'tent la mal'et, et non les ma-
ane ligne. rees. 

Le raisonnement qui a fait ccrirc Le raisonnement qui a fait ecrire 
prie-Dieu au pluriel comme au Sill- lu't'e-Dieu au plnriel commc ~Ill 
gulier aurait du Caire ecrire, au .in!"ulier aurait dil Caire ecrire, au 
:s:ingu.lier comme au pluricl, un ,IlHrici comme au singulier, un 
cure-DENTS~ des CUTt-DENTS / un xbat-vENT, des abat-vENT; ua 
cure-OREILLES, des cure-OREILLf.~; a.bat-,JOUR, des abat-JOUR; un 
unessuie-MAINs, deB essuie-lrI.UN.ij boule-FEu, dl:8 boule-FEU; u" 
un tire-BOucHONS, des ti,"e-BOn- citasse-MAR£.E, dts chasse-HAllEE. 
CHONS ; un tire-L1GNES, dea tire-
1.IGNES· 

II suit de 111 qu'on dcnait ecrire aussi au singulier 
comme au p~uriel, un entre-COTEs, des entre-COTEs, 
puis'lue ce mot compose signifie marceau de viande 
coupe entre deux cotes. 

ARTICLE VII. 

Orthographe des Verbes. 

PRESENT.DE L'INDICATIF. 

10 Si la premiere personne du singulier 6nit par un 
E muet, comme, je donnE, je souffrE, etc. ; on ajoute 
S a la seconde personne,..et la troisieme est semblable 
a la premiere: Je donnE, je 80uftrE ; tu dOnnE!!, 
tu souffrEs; il donnE, il 8ouffrE. 

20 Si Ia premiere personne finit par S ou X, la 8e­

conde est semblable a la premiere, et Ja troisieme finit 
:d 
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0rdina~re~ent P?r T,. et quel~uefois par. D : Je fini~, 
~u fims, ~l fimT ; :je refo'ts, tu refO~s, -it refoiT; 
Je veux, tu veux, ~l veUT ; je rends, t11 rends, il 
renD, etc. 

J'aincre fait au singulier rlu pre,ent ue l'indjcatit~ 
je vaincs, tu vaincs, it vainc; et son compose con­
vaincre de meme. 

30 Le plUl iel, dans toutes les conjugaisons, se ter· 
mine par ons, ez, ent: NOMS donno~'IIs, vous don­
nEz, its donnENT ; nous punissoNs, vous punissEz, 
its punissENT; nous receVONS, vous receVEZ, ils 
refoi'vENT ; nous rendONS, vous rcnrlEz, ils rendENT. 

II est tres-peu d'exceptions: 011 dit, vous faites, 
VOIIS dites; et non, vousjaisez, VOIJ,S disez. 

1M PARFAIT DE VINDlCATIF. 

II se termine toujours en ois, ois, oil, ou bien en 
nis, ais, ail, au singulier; et ions, iez, oimt ou 
aienf, au pluriel : Je donnA IS, tu donnAls, il don­
nAIT; nous donnlONs, vous donmrz, ils don­
nAIENT ; je rendAIs, t'u rendAls, il rertdAIT; nous 
rendlONs, vous rendu:;z, ils 1'endAIENT. 

Pour les verbes qui se terminent a l'imparfait en 
iions, iiez, et en yions, yiez, voyez la formation de 
I'imparfait, page 90, et la 2- 1I0te de la page suivante. 

PARFAIT DEFINI. 

Le parfait defini a quatre terminaisons: ai, is, us, 
ins. ' 

10 Je donnAI, tu donnAs, il donnA, nOllS don­
nAMES, vous donnATEs, ils donnERENT. 

2° Je finIS, tu finIS, ilfinIT, nousfiniMEs, VO'lU 
finr-tEs, us jinIRENT. 
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So Je re9us, tu re9Us, i1 re9uT, nous reft1MEs. '/JOUlf 
"eplTEs, ils re9uRE~T. 

4° Je VI~S, tu VINS, i1 '/JINT, nous VINMES, VOtu 
tliNTE8, ils VINRENT. 

FUTUR. 

Le lutur se termine toujours ainsi, rai, ras, ra, 
rons, rez, ront ; et cette terminaison convient a tous 
les verbes, reguliers ou irrt?gulier~, ties quatre conju­
gaisons: Je dOnneRAI, tu donneRAs, it donneRA, 
ROltS dOl/neRo/.s, rOllS donneR}:z, its donneRoNT ; je 
liR.'I.l, tu liRAs, it liRA, nous liRONS, vous liREZ, ils 
liRONT. 

REMARQUE. Tous II's verhes dont I'infinitif est ter­
mine en ER, com me, donner, jolter, oublier, ap­
puyer, ployer, ont lin E mllet avant la finale 1'ai, ras, 
ra, etc. : ainsi, rle meme qu'on ecrit, Je donnErai, tu 
donnEras, it donnEra, etc., il faut lcrire, Je jOUE­
rai, tu j OUEl"aS, it jnuEra, nous jOttErOns, VOUIJ 
jouErez, ilsjollEronl ; j'oubliErai, tu obliEras, etc. ; 
j'appuiErai, tu appuiEras (I), etc. ; je ploiErai, I'll 
ploiEras (I), elc. 

Dans les vers on ecrit quelquefois, je jo'ttrai, je 
lOI&rai, .ie pairai, je ploirai, etc. On supprime I'E, 
et I'on met un accent cir('onfiexe sur la voyelle prece­
dente. Cela n'est pas rle rigueur; on peut ecrire I. 
futur dans les vers comme dans la prose. 

PRESENT DU CONDITIONNEL. 

Le "present du conditionnel n'a, comme Ie futur, 
qu'une seule terminaison, rois, rois, toit, rions, riez, 
roient ; ou bien,rai.~, 'l<lLis, rait, rions, riez, ra'ieni : 
Je donneRAIs, iu donneRAls, il donneRAIT, 110116 

L'Y de l'iDdicatiC Ie change eo I au Cotur. 
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donneRIONs, voua donneRIEZ, ila donneRAEINT; 
je boiRAIS, tu boiRAIS, il boiRAIT, nous boiRIONS, 
vous boiRIEZ, ils boiRAIENT. 

La remarque faite sur l'orthographe du futur est ap-­
plicable au conditionnel. 

IMPERATIF. 

N ous avuns VU, page 86, que la seconde personne 
singuliere £Ie l'imperatif se forme de la premiere du 
present de l'indicatif, en otani Ie pron'>ITI je, et qu'il y 
n tres-peu d'exceptions. 

REMARQUE. Dans tous Ies verbes de Ia premiere 
conjugaison, et dans quelques-uns £Ie la seconrie, la 
premiere personne du present de l'indicatif est terminee 
par un "~mllet, et la seconde personne £Ie I'imperatif 
est semulahle: Je donne, donne; je chante, chante ; 
j'ojJrc, offre ; j'ouvre, ouvre. On ajoute une S a la 
~ecunde personne de l'imperatif, quam! cet imperatif 
cst suivi £Ie l'un des pronoms Y ou EN, et 1'0n ecrit, 
Porlez-y du secours ; donnes-en a ton Jrere: mais 
il vaut mieux placer cette S entre deux traits d'union, 
et ecrire, Porte-s-y du secours; donne-s-en u ton 
In'>re, comme on ecrit, Aime-T-il? parle-T-elle? 
viendra-T-il 7 etc. 

II ne faut pas confondre la preposition en avec Ie 
pronom en: avec la preposition en, il faut ecrire, 
Voyage EN France, porte EN Allemagne, donne EN 

tout temps des preuves de courage, sans ajoutcr a Ii 
l'imperatif. 

Aller, fait au present de l'indicatif, je vais ou je 
vas, et a I'imperatif, va: VA a Paris, VA OU iu VOtl­

dras, VA en Italie. Si eet imperatif est suivi du pro­
nom y, il faut eerire, va-a-y; mais si apres Ie pronom 
y iI Y a un autre verbe, iI faut ecrire va sans s: v A y 
voir, v A y Jaire un tour, v A y donner des ordres. 

8'en aller fait au present de l'indieatif, je m'en 
vais,ou je m'en vas, et a l'imperatif, V A-T'EN. 
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C't:st une faute glOssiere que d'ecrire YA-T-EN, 
en playant Ie T entre deux traits d'union, comme on 
ecrit V A-T-IL, au lieu de V"\-IL; il J1lUt Ie pronom 
TE, dont on retranche I'E. La mei\leul'e preuve qu'on 
puisse en donner, c'est qu'en pariant a quelqu'un qu'on 
ne tutoie point, on dll, ALLEZ-VOUS-EN. 

PRESE:-<T DU SrBJO);CTIf'. 

Le present du subjonctif, dans tous les verbes des 
qualre conjugaisons, se termine ain~i, e, es, e, au 
singulier; et 'ions, ic=, ent, au pluriel : Que jc donnE, 
que iu donnE" qll'il donnE, que no us donmoNs, 
quo. vous d()nnIEz, qu'ils donnENT ; que je rendE, 
que iu renr.'E", qu'il rendE, q'ue nuus rClldlONs, que 
vous rei, 1'E~) qu'ils rendE"lT; que je /'OiE, que tu 
VOiES, qu'.l votE, qu~ nous VOYIOX"-, que vous vOYIEZ, 
qu'ils UOiE"lT. Le, "rhe (;l.·e soul fait exception a 
cette regIe. Que je 5015, que ttl SOlS, qu'il 501'1', que 
no us SOYONS, que VOtiS SOYEZ, qu'ils SOIENT. 

REMARQUE. La premiere et la secnnde personne 
plurielle du pre-sent dll subjo oetif sonl ~l'mhlalJles aux 
deux memes per,nones ric l'imparfait de I'indicatif. 
(V oyez rages 90 et 91.) 

EXEMPLES: 

Imparfait de l'indicatif· I P,-csent du 8ubjonctif· 
~ ___ .J-____ ---, ~ ______ -'---___ ---, 

Nons donnions. 
Vous dor·niez. 
NOTls onhliiolla. 
VOllS ou~lii{'=. 
Nons pbyiona. 
Valis ployie2. 
NODS appllyions. 
Vous appllyiez. 

Qnr nons donnion8. 
Que valis dOllniez. 
(:U(' nOIl~ onbliions. 
Que vous nubliiez. 
f./ue no us ployions. 
flue V(lUS ployiez. 
Que nOlls appuyi Dna. 
tlue vous 3}'IHlyiez. 

IMPARFAIT tm SUBJONC~IF. 

Ce temrs a, comme Ie parfait d~fioi, dont il est 
liJrme, quatre terminaisons: asse, isse, !~se, insse. 
(Asse n'est que pour les verbes en er.) 
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10 Queje donnAssE, que tu donnAssEs, qu'il don­
naT, que nous donnAsslONs, que vous donnAsllIEz, 
qu'ils donnAssENT. 

20 Que je sentIssE, que tu sentIssEs, qu'il sentiT, 
que nous sentIsslONs, que vous sentIssIEz, qu'ils 
sentIssENT. 

30 Que je vOUlUSSE, que tu voulussEs, qu'il vou­
lilT, que nous vOUlUSSIONS, que vous vOUlUSSIEZ, 
qu'ils voulussENT. 

40 Qlte je parVINssE, que tu parvINssES, qu'il 
parviNT, que notts parvINsslONS, que vous parvINs­
iiIEZ, qu'ils parvINssENT. 

DU PRESENT DE L'INFINITIF. 

Le present de l'infinitif a quatre terminaisons: 10 

ER, comme donnER; 20 JR, commefinIR; 30 0IR, 
comme devoIR; 4° RE, comme rendRE. 

DU PARTICIPE PRESENT. 

Le participe present est tOl1jours tel mine en ANT; 
comme, donnANT, jinissANT, devANT. rendANT, 
lisANT, ctc. 

REMARQUE. Bcaucoup de personnes sont embar­
rassees pour ecrire Ie participe present des verbes ter­
mines en GUER, comme jatiguer. Ii y en a qui 
ecrivent jatiguant, d'autres jatigant. 

REGLE. II faut ecrire jatiguant, Iorsque ce mot 
est verbe; et jatigant Iorsql1'il est adjectif. 

Verbe. Adjectif· 

Cen'estpasenleFATIGUANT (Pest un travail bien FATI­
par des sollicitations continuelles, GANT. ("eot une chose bien FA­
que VOus obtieDdrez quelque choae TIGANTE. Voila. des exercices 
de lui. bien FATIGANTS. 

Ecrivez de me me lei participes Eerivez de meme, intrigant, in­
allcguant, intriguant, naviguant, trigante, et tous les mots sen;a.­
... bjuguant, prodiguant, etc. ~1~les qui peuveut .'employer ad-

~ectivement. . 
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DU PARTICIPE PASSE'. 

Le participe passe est toujours termine par une des 
lettres e, i, u, s, t: 10 aimE', donnE', chantE'; 20 

jim, guen, pum; 30 refu, VU, connu; 40 p1'omis, 
conquis, 8urpris; 50 faiT, diT, eCriT. 

ARTICLE VIJI. 

Remarques sur quelques Pronoms. 

10 Leur, pronom personnel, toujours suivi d'uu 
verbe, ne prend jamais d'S: Je LEUR ai parle. Je 
LEUR en enverrai. Vous LEUR plaisez. 

2 0 Leur, pronom possessir, prend une S quand il 
est suivi d'un nom pluriel, ou qu'il s'y rapporte; LEUR 
enfant, LEURS enfants. Voila ie LEUR ou la LEUR, 
voila les LEURS. 

30 Ecrivez toujours CE avant un nom, et avant un 
pronom relatif: CE tableau, CE livre. Voila CE qui 
me jtiche, voila CE queje vous ai dit. 

40 Ecrivez toujours SE avant un verbe: Il SE 
Juche, eUe SE promene, ils SE divertissent, eUes BE 

parlent. 
REMARQUE. Avant Ie verbe eire, ecrivez SE 

quand Ie verbe etre forme Ie temps compose d'un verbe 
pronominal: II s'est fl1cM, eUe s'est promenee; ils 
~E sont vus, elles SE sont parte. Hors de la, ecrivez 
CE avant Ie verbe etre: c'est moi, c'est lui, clest 
eUe, c'est aujourd'hui, c'est demain, CE sont eux, 
CE sont cUes, CE sont vos amis. 

50 Ecrivez SES par S lorsqu'il ya possflssion. Oet 
homme aime bien SES enfants. Votre pere a termi­
ne SES affaires. Ecrivez CES par C lorsqu'il n'y a 
que demonstration, indication. Que faisiez-vous avec 
CES personnes-la? A qui appartiennent CES livre. '! 
Je ne sais quels sont eES hommes-lao 
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6'> N e confonde'z pas I'atljectif quel, quels, queUe, 
tp!-clles, aver la locution qu'eUe ou qtJ,'elles. pi.tes, 
QUEL bonheur! QUELJ.E peine! je sais QUEL~ ~ont 
vos droits. Savez vous Q.UEI.LES son.t mes raisons? 
Mais dites, je veux QU'ELLE vienne, QU'ELLES 

partent. Le lim'e QU 'ELLE lit, les personnes 
QU'ELLES frequent.ent. 

ARTICLE IX. 

Remarqlles sur qllelfJues .!1dverhes. 

J'ai dit, page ,105, q,ue les adverbes de maniere sonl 
presque tOllS termines en ment, et qu'ils se forment 
des adjectifs feminins, en y ajoutant ment; comme, 
grand, grande, grandement, petit, petite, petite­
'ment. Mais les adjectifs termines en ANT et ENT 
forment leur adverbe en chalJgeant ant en amment, et 
ent en emrncnt: AbondANT, abondANTE, abondAM­
.KENT; prudENT, prudENTE, prudEMMENT. 

II faut ecrire par Ales substantifs, les adjectifs et 
les adverbes suinmts : 

Substantif·· AdjecUfs. 
,----...A.---""',I.--~ "'-,---'--~ 

,Abondance, 
Arrogance, 
Constance, 
Complaisance, 

Dependance, 
Elegance .. ...... 
'Salaq~er.ie, 
Ineonstance, 
hdepeuilao,c-" 
J./Ispfmapce, 
JD~tallce,1 ' I 

Meolwr.cel,e, 

Abondant (I), 
Arro,eant, 
Constant, 
Complaisant, 
Coutan.t, 
Courant, 
Dependall!, 
Elegant, 
EtoDDant, 
q,alant, 
IIico'ustant, 

. Ind~lle\l.da'nt, 
In&l!lIiI' .... t, 
'Iitsl""t, 

;oMech.'lI'~ 

Abondamment. 
A rrogamment. 
C onstainme~t. 
ComplaiaammeJlt. 
Coulamment . 

. Conramment. 
DepeD<lamlJ\~nt. 
EJ.egamm~Dt. 

: iJ!)to,,"oaltlmi>nt. 
,~alamm~nt. 
,rncousfaliimeJlt. 
,JI~¥Jl·~¥.am~~ 

D9uftistuDmeD1.. 
JiI$laai~!it: 
~e~,,_nt. 
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Adjectifs. Adverbes. 
~~~~~~ __ ~ __ r------~~--____ ~,I~-A-~ 

Nonchalance, 
Obligeance, ' 
Pesanteur, 
I;llaisance, 
Puissance, 

Sufli.ance, 
.. Vaillance, 

Vigila,!ce, 

Nonchalant, 
Obligeant, 
Pes ant, 
Plaisant, 
Puissant, 
Savant, 
Suflisant, 
Vaillant, 
Vigilant, 

N onchalamment. 
Obligeamment. 
Pesamment. 
Plaisamment. 
Puissamment. 
Savamment. 
Suffisamment. 
Vaillamment. 
Vigilamment. 

II faut ecrire par E les substantifs; les adjecti~s llt 
les adverves I'ui\"ant,s ; 

Substantifs. Adjectif., 
~---"-~ ,---------'~----_,Ir----'-----_, 

Apparence, 
Ardeur, 
Confidence, 
Consequence, 
Decence, 
Difference, 
Diligence, 
Eloquence, 
Eminence., 
Excellence, 
Evidence, 
Impatience, 
Impertinence, 
Imprudence, 
Impudence, 
Indecence, 
Indifference, 
I~n9cence, 
Negligellce, 
Opulence, 
Patience, 

Prudence, 

Apparent (I), 
Ardent, 
Confident, 
Consequent, 
Decent, 
Different, 
Diligent, 
Eloquent, 
Eminent, 
Excellent, 
Evident, 
Impatient, 
Impertinent, 
Imprudent, 
Impudent, 
Indecent, 
Indifferent, 
Innocent, 
N~gligent, 
Opulent, 
Patient, 
Pertinent, 
Precedent, 
Prudent, 
Recent, 

Apparemment. 
Ardemruent. 
C onfidemment, 
Consequemment. 
Decemment. 
Djfferemment. 
Diligemment. 
Eloquemment. 
Eminemment. 
Excellemment. 
Evidemment. 
Impatiemooent. 
Impertinemment. 
Imprudemment. 
Impudemment. 
Indecemment. 
Indifferemment. 
Innocemment. 
Negligemment. 
Opulemment. 
Patiemment. 
Pertinemment. 
Precedemment. 
Prudemment, 
Recemment. 

Lent et.present forment leur adverbe reguIiere­
rnent : ,Lent, lente, lentement ~ present, presente, 
presef&!ement. • .. 

(I) Au feminiD, apparentt, ardente, etc. 

V 
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• Quelques adverbes en ment ne se forment d'atlcun 
adjeetif: Comment, incessamment, notamment, nui­
tammenf, sciemment. 

L'e qui precede ment dans leJ; adverbes de m8ni~e 
est ordinairement muet: GrandEment, charitablE­
ment, pareillEment. Mais il est [erme dans quelques­
uns: Aisement, assurement, aveuglement, commo­
dement, conformement, impunernent, precisement, 
sensement, expressement, jig.urement, etc. 

On ecrit plus tot et plutot. 

Plus tot est l'oppose de PIUSI PlutOt marque preference: Je 
tard: Tdchez de venir PLUS TbT. ne prendrai paa celui-ci, ie pr ... -
Faites cela Ie PLUS T6T possible. drai PLUT6T celui-lil. Je fflOll.rrai 
PLUS TbT qu'il l'ordinaire. PLUTllT que de trahir la "eriU. 

On ecrit aussi plutot au lieu de plus tot, comme on 
ecrit aussitQt, bientot. 

On ecrit ainsi envie, substantif feminin; mais on 
ecrit sans e a l'envi, phrase adverbiale. 

EXEMPLE: 

Chacun A VENVI faisait gloire de savoir et de dire quel­
que particularite de sa vie et de ses vcrtus : Pun disait qu'il 
Hait aime de tout Ie monde sans interet: l'autre, qu'il etait 
parvenu a etre admire sans ENVIE, etc. 

On ecrit de meme a demi: Faire la chose A 
DEMJ. 



C ,H A PIT R E U. 

De la Ponctuation. 
La ponctuationest Part d'indiquer dans l'{~criture, 

par des signes revus, la proportion des pauses qu'on 
doit faire en parlant. 

Les signes de la ponctl'lation sont, la virgule (,), 
Ie point-virgule (;), les deux points (:), Ie point 
final (.), Ie point d'interrogation (?), Ie point d'ad­
miration ou d'exclamation (!), les points de suspen­
sion ( •••••• ), Ie tiret (-). 

DE LA VIRGULE. 

La virgule est Ie signe qui marque Ja pills petite 
pause. On l'emploie pour separer toutes Jes parties 
sembJables d'une meme phrase, pourvu qu'il y en ait 
plus de deux, et qu'aucune de ces parties ne soit sub­
divisee en d'autres parties subalternes (I). 

Les parties semblables d'une phrase sont ordinaire­
ment plusieurs adjectifs qui se rapportent au me me 
substantif, plusieurs ;mjets ou plusieurs regimes 'lui se 
rapportent au meme verbllA plusieuro verbes qui ~e 
rapportent.au merne sujet, etc. 

EXEMPLES: 

10 PlUlJieuTs adjectifs qui se rappo1<tent au meme 
8Ubslantif. 

Les TYRLENS SGnt industrieux, patients, laboriellx, p1"Opres, 
sob res, menagers ; ••.• J amais PEUP LE n'a ete plus. constant, 
plus sincere, plus jidele. plus s itr, plus commode d tous les 
mrangers: 

(I) Je dis ~". '\4'i£ y en ait plu8 dedeu;t:, paree qu'or.dinaire­
ment, I~rs'lu.ll n'y.a qlje deu~ l'arhe'lI?"bl~bles, elle~ sonl U~e~ par 
une coolon.hoD 'In. exelut ·Ia "rgule, a mOlDS que ces dew< partie. 
ne soient d'une certaine Mendue. 
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20 Plusieurs sujets du m€me verbe. 

La fmude, la violence, Ie parjure, Ie proces, les gue'l'res, ne 
FONT jamais entendre leur voix cruelle et empestee dans ce 
pays cheri des dieux. 

30 Plusieurs regimes du m€me vel'be. 

~ 0 digne fils du sage Ulysse ! disait Diomede, je RECON­
r-: ,\1 S en vous la do!!ceur de son visage, la grace de ses 
dlSCOUl'S, la force de son eloquence, la noblesse de· ses senti­
ments, la sagesse de ses pensees. 

D'nll autre cole, ils tendaient des pieges continuels a l'hu­
meur impJ.tiente de Philocte!e; ils ne lui PARLAIENT que 
,Ir dijJiCllllcs, de conITe-temps, de dangers, '/'illcont'cnicnts, de 
f/."ilc, irrcmediables. 

1" Plusienrs verbes qui se rapportent: au merne 
sujet. 

Dans celte fidele et juste confiance, IL TCdollble son ardeur, 
forllll' de grands desseins, execute de grandes choses, et com­
me/ice une campagne qui semhlait devoir etre si fatale a l'em­
pire. 

50 Plusiettrs participes q'ui se rapportent all m€me 
(f/i,l.'i!iU ire. 

Toute la "ille et toute la nation detestent une magistratllTe 
qui .\ daruil la libel'ti~, abozll'usa/ie des cornices, usurpe Pau­
t 'lite le~itime des consuls, et diitruit la puissance des tribuns. 

li" 01) separe par des virgules differen~ proposi­
tiuns qui, quoique completes en elles-memes, con­
("oment toutes a rassembler dans une periode les prin­
cipa]", circonstances d'une action. 

EXEMPLEI" 

Tout se declare contre la France: on souZeve les e!rangers, on 
debauclte les allies, on inlimide les ennis, un enc01trage les .'I!a~us, 
on arme les envieux. 



O'n dirait qu'il est 'charge de ramener dans Ie sein de \'eglise 
tous ceux que Ie schisme en a separes : illes invite par ses con­
seils, illes' attire par ses bienfaits, illes presse pm' ses raisons, il 
les convainc pal' ses experiences. 

70 On met entre deux virgules une phrase incidente 
qui n'est point determinative, mais qui est purement 
explicative; c'est-a-dire une phrase qu'un peut re­
trancher sans changer Ie sens de la phrase principale. 

EXEl\IPLES: 

Elle etait sans cesse tournee vers 1e cote OU Ie vaisseau (PU­
lysse, fendant les ondes, avail disparu a ses yeux. 

Les jug-ements de Dien sur Ie pins grand tie tous les empires 
de ce mond", c'est-a-dire sur l'empire romain, ne nous ont pas 
HiJ caches. 

o Aceste ! si Ie malheur du jeune Telemaquc, qui n'a jamai.~ 
porte les armes contre les Troyens, ne peut vous toucher, du 
moins que votre propre interet vous tourhe. 

80 On met une virgule apres un nom en apostrophe, 
si ce nom est au commem:ement de la phrase; et on 
Ie met entre deux virgules, s'il est dans Ie corps de la 
phrase. 

Roi, voila. vas vengeurs contre vos ennemis ; 
Pretres, voila Ie roi que je vallS ai pro~is. 

Soumis avec respect a sa volonte sainte, 
Je cl"ains Dieu, cher Abner, et n'ai point d'autre cl'ainte. 

90 On emploie quelquefois la virgule pour annoncer 
fa suppression d'urt verbe qui est exprime dans une 
proposition et sous-entendu dans la suivante. 

EXEMiLE: 

L~ Eubee nous FOURNIT de tres-bonnes pommes ; la Pheni­
cie, dts datles ;Corintlit, des coins /lOOt la dotieeut {jiale la' 
beaute ; et Naxos, ces amandes ~ renomliule!t danflla Greee. 

v2 
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Le verbe fournit est sous-entendu apres PMnicie; 
apres G01"inthe, et apres Naxos; c'est pourquoi ilof 
a une virgule apres ces mots. 

100 On met une virgule apres tout membre de phrase 
qui en attend necessairement un autre. 

EXEMPLES: 

Qu.and Tfdemaque eniendit Ie nom de son pere, les larmes qui 
couterent Ie long de ses joues donnerent un nouveau lu.tre a sa 
heaute. 

Si quelque chose est capable de nous donner une idee de 'TWire 
Jawlesse, c'est l'etat ou. nous nous trouvons immildiatement 
apres la naissance. 

Quelques decouvertes que l'on ait Jaites dans le pays de 1'l1I11IOur 
propre, it y reste encore bien des terres inconnues. 

11 0 On place entre deux virgules toutes ces locu­
tions, dis-je, dit-il, repondit-il, repliqua-t-il, etc., 
quand elles sont dans Ie corps de la phrase. 

EXEMPLES: 

Le recit de mes malheurs, dit-il, serait trop long. 
o mes amis, continua-toil, je vous laisse ce fils qui m'est si 

cher ; ayez soin de son enfance. 

120 Quand un verbe est separe de son sujet par une 
longue suite de mots qui dependent de ce sl~iet, on 
met une virgule avant Ie verbe. 

EXEMPLE: 

Un des plus beaux artifices des Egyp!u:ns pour c~erv~r .leurs 
ancienne.~ maximes, ETAIT de les revetu de certames ceremo-
nies qui les imprimai~nt dans les esprits. ' 

DU POINT-VIRGULE. 

Le point-virgule marque une pause un peu' plus 
longue'que'lavir-gule.seule. 
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10 On met Ie point-virgule entre deux: phrases qui 
sont necessairement liees par Ie sens. 

EXEMPLES: 

Metophis esperait toujours qu'en nous questionnant separe­
ment il pourrait nons faire dire des choses contraires; surtont il 
croyait m'eblouir par ses promesses liattenses, et me faire avouer 
ce que Mentor lui aurait cache. 

La jalousie est en quelque maniere juste et ralsonnable, puis­
qU'eHe ne teud qu'a conserver un bien qui nous appartient, ou 
que nous croyons nous appartenir ; au lieu que l'envie est une 
fureur qui ne peu souffril' Ie bien des autres. 

2° Quand une periode est composee de plnsieurs 
membres d'llne certaine etendue, on milt Ie point­
virgule apres chaque memhre. 

EXEMPLES: 

Former Ie jugement, c'est donner a un e~prit Ie gout et Ie 
discernemcnt du vrai; c'est Ie renrlre delicat a recnnnaitre Ies 
faux raisonnements un peu caches; c'est lui apprendre a ne 
pas se laisser eblollir par un vain eclat de paroles vides de seilS, 
a ne pas se payer de mots ou de principes ohscurs, a ne se sa­
tis Caire Jamais qu'il n'ait penetre jusqu'au fond des choses; 
c'es! Ie rendre subtil a prendre Ie point dans les matieres em­
harrassees, et a discerner ceux qui s'en ecartent. 

II faut qu'en cent fa~ons pour plaire il se replio ; 
Que tantot il s'61eve et tanti)t s'bumilie ; 
Qu'en nobles sentiments il soit partout fecond ; 
Qu'il soit aisc, solide, agrcable, profond ; 
Que de traits surprenants sans cesse il nons reveille; 
Qu'il conre dans ses vers de merveille en merveille ; 
Et que tout ce qu'iL dit, facile a retenir, 
De son ouvrage en nous laisse un long souvenir. 

BOILEAU. 

30 Quand une periode n'est composee que de deux 
membres, et que ces membres sont simples, c'est-a-dire 
sans aucune subdivision, on les separe par une virgule 
seulement. 

EXEMPLE: 

Je coasidere qu'elle a rachete ses peches. par Ies aumones 
qll'elle a repandllessecretement dans Ie selD des pauvres, et 
qu'elle les a expies pat une longue penitence, qu'elle a soutenue 
avec beaucoup de force. 



Mais si Ies~ deux membres d'une periMe Sont coi'll­
poses de parties separees par des virgules, on separe 
Cf'S deux membres rar Ie point-virgule. 

EXEMPLE: 

Je voudrais qu'on choisH tellement II's sorietes d'un jeune 
homme, qu'il pensat bien de ceux qui vivent avec lui; et qu'an 
lui apprit a si bien connaitre Ie monde, qu'iI pensat mal de 
tout ce qui s'y fait. 

DES DEUX POINTS. 

Le~ deux points marquent une pause un peu plus 
longue que Ie point-virgule. 

10 On emploie les deux points to utes les fois qu'on 
passe a lin discours direct qu'on rapporte_ C'est clans 
ce cas que Ie premier mot qui suit les deux points doit 
co:nmencer par une lettre capitule. 

EXEMPLE: 

Mentor lui dit d'un ton grave: Sont-ce done ld, 0 Tilimague, 
les pensces qui doivent occuper le ecrur du fils d' Ulysse "1'_ S011ge! 
plutot d soutenir la j-eputation de votre pere, et Ii vaincre la 
fortune qui vous persecute. 

20 On met les deux points arres une phrase tinie, 
mais suivie d'une autre qui sert a l'ec1aircir ou Ii 
I'etendre. 

EXEMPLES: 

L'ambition et l'avarice des bommes sont les seule~ sources 
de leur malheut: les hommes veulent tout avoir, et i1~ se 
rendent maIlleuretlx par Ie desir du snperllu j ~'i\s_vonlaient 
vivre.simplemp.nt, et se contenter de satisfaire aux vrais besoins, 
on t"errait pal-tout I'abondance, la joie, la paL'!, Ijunion. 

Ilfaudrait une nourtice aussi saine . de Cll'llt que de Cl!rpS ~ 
i'intemperie des passions peut, comme celie des bumeu~, altetet 
son lait; de plus s'en tenir ulliqul!llilebt au physique, c'est I,e 
voir que la moitie des objets. 

lIfaut,llutant qu'OD ,peat; o1lliger tout Ie DlOIIdlf : 
OD a .ouYellt besoi" d'1IIIp\u&. pel\t qlle &IIi. 
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30 Quand une periode est composee de plusieurs 
membres separes par Ie point-virgule, eJ qu·'on y 
ajoute un nouveau membre qu~ sans etre de la meme 
nature que les autres, n'en est pas moins lie par Ie sens 
iI toute la periode, on separe ce dernier membre des 
autres par leHleux points. 

EXEMPLES; 

Ce n'est pas qu'on disputat rie!! a~x rois, ou que personlle eut 
Ie droit de les contraindre ; au contraire, on les respectait com me 
des dieux: mais c'est qu'une coutume ancienne avait tout regie, 
et qll'ils ne s'avisaient pas de vivre autr.ement.q ue leurs all-
calres. . • 
Malheu~cu3e deesse, lui dit-elle, l'ingrat 'Uiysse VOIlS a me­

prisee ;, son .fils, encore plus dur que lui, vous prepare un sem­
Mable ~pris: mais l'arnour vient lui-merne pour vous venger. 

40 Lorsqu'une proposition generale est sui,"ie de 
son enumeration; on met les dp,ux points apres cette 
proposition generale. 

EXEMPLES: 

Tout Be declare cantu la France: on soulevt' les etrangers, 
on debauche l~s allies, on intirnide les amis, on encourage les 
vaincus, on arme les envieux. 

S,mvellez-vous,o Telemaque, qu'il y a dans Ie gouvemement 
deux chases pernicieulcs at.,~elles on n'appartc presque jamais 
aucun remCde: la premier~'est une<9.utorite injuste et trop vio­
lente dans les rois, la s1!conde est Ie luxe qui corrompt les 
mcpurs. 

Si l'enumemtion precede la proposition generale, on 
met les deux points ~lVant la proposition generale, et 
par consequent a, la fin de l'enumeration. 

EXEMPLE : 

La theorie gen-erale.:du globe que nous habitons, la disposition, 
la nature "t l'origin& des substances qu'ilotfre a nos regards, 
les grands' 'phenomenes qui s'operen.t a sa surface ou dans son 
sein'j l'histoire' de'l'homme~ et tes lois qui president Ii ~a for-



mat~~In, a sQn deve loppe~nt, a ,sa vie, a sa:~estt\lctiQn ; la 
nomenclature et la description des quadrupedes ou des O~Se;lU}l:, 
l'examen de leurs facultes, la peintUl'e de leurs mceurs : tels S07l' 
lea principaua: objet. f}'IU M: B.v.ffo71 a traitu. 

pU POINT. 

Le point seul marque une pause plus longue CjIe 
tous les signes precedents. On Ie met a la fin de to utes 
les phrases, de toutes les pel iodes dont Ie sens est 
complet, et qui n'ont de liaison avec ce qui suit que 
par la convenance du sujet. 

EXEMPLE: 

Idomenee a fait le& fautes que presque tous les rois font; mais 
presq ue aucun roi ne fait pour se corriger ce q u'il vient de faire. 
Pour moi, je ne pouvais me lasser de l'admirel' dans ~es mo­
ments memes ou it me permettait de Ie contl'edire, Adniirez-le 
aussi, mon cher Telemaque; c'est moins pour sa reputation 
que pour votre uti lite que je vous donne ce conseil. 

DU POINT D'INTERROGATION. 

De tous les signes de la ponctuation, celui-ci est 
Ie plus aise a placer: on Ie met it la fin de toutes les 
phrases interrogatives. 

EXEMPLES: 

D'ou vient, disais-je a Narbal, que les Pheniciens se sont 
rendus les maitres du commerce de toute la tene, et qu'ils s'en­
l'ichissent ainsi aux depens de tous les'autres peuples ? 

Ta raison pouvait m'eclairer dans la plus importante affaire 
de rna vie: si je ne m'en ser3 point, a qui t'en prenus-tu ? OU 
est-elle ? qu'est-elle devenue ? que peux~t!1 faire? a quoi es-tu 
hon dans l'etat ou te voila? quels services puis-je esperer de 
toi ? 

DU POINT D'EXCLAMATION. 

On met ce point it la suite de toutes les phrases 
qui expriment quelque mouvement de l'ame, com.me 
la surprise, 1\1 tefreW", la pitie, la joieJ etc., et !!pieS 
les interjections. 



EXEHPLE: 

Oh ! que les' lois sont a. -pla,indre! oh! que teux qui lea 
servent sont dignes de compassion! S'ils sont mechants, com­
bien font-ils soutfrir les hommes ! et quels tourments lellr sont 
'Prepares dans Ie noir Tartare! s'ils sont bons, quelles difficultes 
n'cint-ils pas a. vaincre! quels pieges a eviter! que de maux a 
sOlltfrir ! _ 

DES POINTS DE SUSPENSION. 

On emploie plusieurs points de suite ( •••• ) pour 
marquer une suspension, ou quand on laisse echapper 
qu~lques phrases iuterrornpues et sans suite. 

EXEMPLE: 

o Ulysse, auteur de tous mes maux, que les dieux puissent 
te .... ! Mais les dieux ne m'ecoutent point; au contraire, ils 
excitent mon ennemi. 0 teme de rna patrie, que je ne reverrai 
jamais ! .... 0 dieux, s'il en reste encore quelqu'un d'assez 
juste pour avoir pi tie de moi, punissez, puuissez Ulysse; alors 
j e me croirai gueri. 

DU TIRET. 

On emploie Ie tiret (-) pour marquer la separa­
tion qu'il y a dans Ie dialogue entre la dernande et la 
reponse, et pour eviter la repetition des dil-il, dit-elle, 
,'epondit-il, repliqua-t-il, etc. 

EXEMPLE: 

Re~ardez bien, rna Breur, 
Est-ce assez, dItes-moi ; n'y suis-je point encore 1-
Nenni.- M'y voici done 7- Point du tout.-M'y voila 7_ 
Vous n'en approchez point. La chetive pecore 

S'enfta si bien qu'elle ereva. 
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CHAPITRE III. 

Application des nJgles de la grammaire it 
quelques phrases, ou maniere de faire leJJ 
parties du discours, ce qu'on (llppelle com­
muniment ANALYSER. 

On entend par faire les parties du discours, expli­
quer un discours mot a mot, en ajoutant a chaque mot 
la denomination qui lui convient; comme stlbstant'ij, 
adjectij, pronom, verbe, etc. 

Cette explication doit se faire d'abord de la ma­
niere la plus simple, en 'indiquant seulement la pature 
de chaque mot. 

EXEMPLES: 

Discours. Analyse. DiscOUTS. Analyse. 
~ ~--"---~ ~ ,---"-"---., 

Peu Adv. de quantite. On Pronoru indtHin\. 
de Preposition. ne Adv, de negation. 

gens Sub,tantif, meprise Verbe mepriser. 
80nt Vrrbe eire. pas Adv. de negation. 
assez Ad \". de quantite. tous Adjectif. . 
sages Adjectif, ceux Pronom indefini. 
pour Preposition. qui Pronom relatif. 

pre/erer Verbe. ont Verbe avoir. 
Ie Article. des Article compose. 

blame Sub ,tantif, vices, Sub,tantif, 
qui Pro nom relatif. mais Conjonction. 
leur Pronom personnel. on Pronom indefini. 
est Ve~e etre. meprise Verbe mipriser. 

utile Adjectif. tOU8 Adjectif. 
a Preposition~ ceux Pronom indtHini. 
fa Article. qui Pronom relatif. 

/oua,!ge Substantif. n' Adv. d~ negation. 
quo Pronom relatif. ont Verbe avoir. 
, les Pronom personnel. 4Uculle Adjectif. 

trahi.l. Verbe trahir. vertu. Substantif. 

Pour expIiquer un discours de cette maniere, il suffit 
d'avoir un peu de patience, et d'ouvrir un dictionnaire 
chaque fois que Pon rencontre un mot dont on ne 
connaH pas-la denomination. 
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~nsulte il fautindiquer Ie genre et Ie nombre des 
substantifs et des adjectifs ; dire a quels substantifs se 
rapportent les adjectifs, de quels noms les pronoms 
tiennent la place, les personnes, les temps et les modes 
des verbes, etc. 

EXEMPLEI 

Di&cour8. Analyst. 
~ ,,-~- "-------------, 

C.. Adjectif dtimonstratif pluriel des deux genres, ici 
feminin, parce qu'il se rapporte a. paroles. 

parahs 
divines 

Mtrerent 

jtt8qu' 
au 

fond 
de 

man 

Ccl!ur) 
elle. 

!I 
firent 

renatire 
la 

joie 
et 

I. 
tourage. 

Je 

.. e 
•• nlll 

point 
celte 

Aorreur 
qui 

Substantif feminin pluriel. 
Ajectjf fcminin plurie! qui se rapporte a parole;!, 
Verbe nentre entrer au parfait defini;l trois.i.eme per­

sonne du pluriel. 
Prep. qui marque Ie lieu. , 
Mot compose de la prepos, a et de l'art. I.· 
Substantif masculin singulier. 
Preposition qui joint Ie mot lond au mot Catlf'. 
Pronom possessif masculin singulier de la premiere 

personne, du nombre de ceux qui sont toujoun 
Joints a des noms· 

Sub:<.tantif masculin singulier. 
Pronom personnel fCIDinin pInriel de la troisicme 

personne, qui remplace Ie substantif parol ea. 
Prcmom relatjf qui se rapporte :i C(Eur. 
Verb. aetif fair J au parfait defini, troisiewe per­

sonne du pluriel. 
Verbe neutre i l'intinitif. 
Article feminin singulier. 
Su.tstantif feminin singulier. 
~onjonction qui lie les denx substantifs joie ct 

courage. , 
Article masculin sin~ulier. 
Substantif rnaschlin ,mgulier. 
Pronom personnel sing°ulier des deux: genres, et de •• 

premiere personne. 
Adv, de negation . 
Verb. actif sentir au parfait d"finl, premit\re pec • 

sonne du singulier. 
Adverbe de n~gation. 
Adjeetif demo'?jtratif femlnln singulieJ'. 
Substantif Ceminin singulier. 
Pronom 'elatlf des deu.,,< genres et des deux nomb.es • 

iei feminin singulier, parce qu'il a pour ant<!cedent 
Ie substantif horreur, et qu'on peut tourller PElf 
laquelle. 

Z 



fait 

dfe •• er 
lei 

Cke'l'iUX 

• ur 
10. 

tete, 
d 

qUI 

glace 

Ie 
sang 
dans 

les 
t"eine8 
qunnd 

les 
dieux 

se 

communiquent 

aux 
mortels; 

je 

me 

let'ai 

'J'anquille ; 

j' 
adorai 

a 
genotlx, 

I .. 
mains 
levees 
verI 

Ie 
cie/, 

Mi'l~...,e, 

Verbe acti! fai?'e, au present de l'indicatif, Uoi-
si~me persoDne. du sitlgulier. 

Verbe neutre :l. l'jnfinitif. 
Article pluriel des <!eux ~enres. 
Substantif rnasculin plur.el, dn nornbre de ceUl\ qui 

prennent x au pluriel. 
Preposition de lieu . 
Article feminin singulier. 
Substantif ferninin singulier. 
ConjoDction qui lie deux propositions. 
Pronom relatif comme ci-dessus, paree qu'il a Ie 

IDe me antecedent. 
Verbe actiC au present de l'indicatif, troisierue per-

sonne du sine-ulier. 
Article mascufin singulier. 
ISubstantif masculin sing-ulier. 
Preposition de lieu. 
Article plurieI des deux g'('nrcs. 
Sub stant if fcminin pinrid. 
Adverbe de temps. 
Article pluriel des deux genres. 
Substantif masculin pluriel, 
Pronom personnel de la troisU'me pE"rsonne, de! 2 

genres et des 2 nombr('s; ici il est masculin l)luriel 
paree qu'ii se rapporte a di£uJ:. 

Verbe actif communiqul·r au prestnt de l'indicatif, 
troisieme personnc du pInrid. 

Mot compo~c de la proposition it et de Part. lfR. 

Substantif masculin pluriel. (Ce mot t~t adjectif 
quand il est rtjoute a un substontif.) 

Pro nom persollt;lel singuJicr des deux genres, et de la 
premiere personne. 

Pronom personnel singulicr des deux genres, et de la 
premiere personne. 

Verbe aetif au parfait defini, premiere personne do 
singulieT. 

Adjectif sin~;u1icr des deux gem'es. (On appelle a~~ 
jectif des deux genres celui qui s'ccrit au mascullD 
comme an fcmiwn.) 

Pro nom comme ci·uessus. 
\"" erhc ::l.ctif nu prtrfait d(fini, premiere personne du 

Si I1 2:ulicr. 
Preposition qui rn.arque l.a maniere. . 
Substantif mascuhn plnTJel, un nombre de C'euX qm 

prcnnent x au pluriel. Ces deux mots, a genQUX, 
forment une locution ad,,-erbiale. 

Article pluricl des deux genres. 
Substantif feminin pluriel. 
Adj. verbal fern. pluriel qui se rapporte :l. maino. 
Preposition de. lie~. . 
Article mascuhn sJD~her. 
Substantif masculin slDgulier. 
Nom propre feminin Bingul.,r. 
Pr~'p,osjtjon qui marque \III rapport d'attribution. 



cru. 

devoir 
eet 

oracle. 
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~
ronoll1 ... Iatif feminin singuiier, 'parce qu'il a poar 
antecedent Minerve. 

Prono~ ,personnel singulier des deux genres, et de I. 
premJ.ere personDe. 
erbe actif croire au parfait "defini, premiere per­
sonne du singulier. 

Verbe actif a l'infinitif. 
Adjectif demonstratif masculin singulier. 
SUDstantif masculin singulier. 

Les elevcs ne sauraient trop [tire de ces sorles 
d'.analyses. 

Mais Ia partie a 
paIement, c'est de 
gimes des verbes. 

Iaquelle on (Ioit s'attacber princi­
bien indiquer les slIjets et les re­
Pour eela, voiei un moyen bien 

simble: 

II faut eerire mot it mot, en colo nne, la phrase donI 
on veut faire I'analyse, et marquer Ie premier verue 
du ehitfre 1, Ie second \'erbe du cliilfrp 2, Ie troisieme 
tlu chiffre 3, Ie quatrieme du ehiffre!, etc., jusqu'a la 
fin de la phrase ou de la perioue, quelque longue 
qu'elle soit. Ensuitc, II faut ehereher Ie sujet elu pre­
mier verbe, et Ie marq uer du ehiffre 1 ; Ie regime de 
ce premier verbe, ct Ie marquer aussi elu cbitI're 1. De 
meme, il faut chercher Ie sujet tlu second verbe, et It­
marquer aussi <lu ebitfre 2; Ie re~ime elf' ee ~econtl 
verbe, et Ie marquer aussi tlu chilrre 2; ainsi de suite 
.iusqu'a la fin. Par ee moyen, on yoit d'un coup <I'rl'iI 
t.outE'S les parties principales de chaque plJrase. 

J .• ujet. 
1. ,'erbe. 

J. r. dir. 

1I.8ujet. 
2. verb •• 

Vaus 
tJoyez, 

Tilimaque, 
la 

puissance 
de. 

Pheniciens : 
ilB 

.ont 
redouta.ble. 

Ii. 
tout .. 

I .. 

EXE.',JPLE : 

Dan3 eet f'xemplc, it y a cinq vcr· 
bes; voyez, marque du" ehHt're 1 j 

sont, marque du chitfre 2 ; jont, mar­
que du chitfre 3 j donne, marque 
du chitfre 4 ; surpa88ent, marque du 
chi!fre 5. 

Le sujet du premier verbe, c'est Ie 
pronon VOltS, marqne du chift:'rc J ; 
son regime direct, c'est Ie substantif 
puill3ance, marque du ehiffre 1 ; ce 
verbe n'a pas de regime indirect. 

Le sujet du second verbe, e'est Ie 
pronom i18, marque du chiffr. ll: 



4 .... jet. 
3. r. dir. 
3 .• ujet. 
3. verbe. 

.j •. r indo 

4. ,'.rbe. 

~. r· dir. 

5. sujet. 

.5. re rile. 

.'1. r. dir 

hIJliom 
voj,int, 

par 
leur, 

innombrabl .. 
vai'8taux; 

I. 
commerce 

qu' 
il. 

font 
ju.qu •• 

aux 
colonne, 

d' 
Hereule 

leur 

donnt 
des 

riche88es 

qui 

8U1]JaS,ent 

celles 

des 

peuples 

les 

plu. 

flori.sant •. 
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• ceo nrbe n'. point de r~gime, partl! 
que Ie l'erbe itre n'a jamais de re. 
)!:ime dire.ct ; iI ne fait que lier I'attri­
liut au sUJet. 

Le sujet du troi.ieroe verbe;. c~ •• t 
Ie pronom il., marque du chill're 3, 
son regime direct, c'est Ie relatif qUt,. 
marque du chift're 3, pronom qui Ie 
rapporte :i commerce. 

Le sujet du quatrieme verbe, c'est 
Ie substantif commerce, marque du 
chHfre 4; Son regime direct, c'est 
]e substantif riCh D 8StS; marque dt:l 
chHfre 4; et son regime indirect, 
c'~st Ie pronom leur, marque dll 
chlft're 4 : ce pronom signifie d tUX, 
au.r Phiniciens. 

Le Bujet du cinquieme l"erbe, c'est 
Ie relatif qui, marque du chift're 5, 
pronom qui se rapporte a richtlse, j 

son regime direct, c'est Ie proJlom 
eelles, qui signifie les richESat'" 

Les substantifs qui ne sont pas IJjM 

diques par des chiffres appartiennent 
:i. d'autres mots que des verbes. Dana 
cette exerople, TeUmaque est un 
nom en apostrophe; Phinicien8 est 
Ie reo-ime du substantif pui::8ance, 
auqueT il est joint par la preposi­
tion de renfermee dans Ie mot dell j 

nations est Ie regime de l'adjectif 
redoutables; vaisseaux est Ie regime 
de la preposition par; co/annes est 
Ie rCP"jme de Ja preposition juequea ; 
peup1e est Ie reg. du pronom «lies. 

Les parties principales de chaque 
phrase eltant ainsi indiquees par de. 
chift'res, on peut .jouter:i la suite de 
chaque mot la nature de ce mot, en 
marquant Ie genre et Ie nombr~ deli 
substantifs, des adjectifs, des articles, 
des pronoms; la nature de cbaque 
verbe, les personnes, les temps, lea 
modes, etc. 

REMARQUE. II faut mettre un V a 
c6te du chift're place devant Ie verbe, 
pour indiquer .la place du .verbe. 
Mais surtout 11 est necessalre de 
mettre au moins line 8 a c6te du 
chift're pl.ce devant ie sujet ; R. D. 
a c61e du chift're piace devant Ie 
regime dir~ct; R· IND. a. c6t~ ~u 
chift're place devant Ie regIme ,nd,­
rect: sans quoi il serait impossible de 
yoir lur-Ie-champ quel r61e joue dan. 
la phrase Ie mot marque d'UD chill're, 
01 .,e Ira vail ded'ndrail itIItiI,. 



26. 

Vaim qIJelt}tlescexemples .de '{lh1"3SeS anal ysees d'a­
pres les procedes queje viens d'indiquer. 

I" Le naufrage et la mort sont moins funestes que les plaisirl 
q\li.'<lt~aqllent la v~rt.u. 

1. sujet. 

I.oojet. 
1. verbe. 

(I) 
2. sujet. 

2. verb •. 

2. r. rur. 

i.e 
aoltirllge 

et 

la 
mort 
Bont 

,moin. 

fune.tes 

que 
Ie. 

piaisirB 
qui 

attaquent 

la 
vertu. 

ANALYSE. 

Art. rnascolin ,.iogul;"r. 
Substantif masculin singulier. 
Conjobction qui lie les deux eujeu 

",.au/rage, mort. 
Article f~mjnin singulier. 
Substantif feminin sine:ulier. 

i Verbe,etre au presen( de Piod. troi­
siame personne dn pluTo Ce H'rbC' 
est 'au plurie! parce qu'il a deux 
a~jets singuliers lies par la conjonc· 
t,ion et. 

Adv. de comparaison qui marque Ull 

rapport d'inferioritc. 
Adj. pluriel des deux genres, au com­

paratif d'inferiorite, p~rce qu'il est 
precede de moins. 

Funeates est au pInrid parce qu'jl 
Fle r~pporte a ,deux substantifs, ('t 
~l ~sl masculin paree que I',UD ~{,111 
deux subst. est mase. 

Conj. qui lie les objets compares. 
,Art. plur. des deux genres, ici mas('.~ 

parce qu'il ~stsuivj d'un nom ma~c. 
Su~stantif maseulin pluriel. 
P.ronom relatif qui a pour.alltccedent 

Ie subst. masc. p1l:U"' piaisir&, dont 
il prend Ie genre et Ie nombre. 

Verbe aetif au present de l'indicati( 
troisieme personne du pluriel. . 

Article·feminin singnlier. 
Substantif feminio singuiier. 

(I) Le subshntif plai.irs n'est il\diq1l6 par aucun chiffre ; c'est Ie 
f;ujet d'UD verbe sous-entend~. Apres Je mot vertu, iI faut sOUS" 

c.~~e;nd~e" ne S~NT funestes .. ces II\Ols sous-:enteDdus sont ce qu'on 
N\p~Ue ,o,ne .. ~h1!se .. Le ntiufrage e/ 10 mort sont moin. fun.",~ 
lIu.e te, Vial.3tr8 qtu aUaaucnt la vertu NE SONT FUNESTES. 

z2 
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lie N ous promettons selon 1I0S esperances, et DOUS tenons 
selon nos craintes. 

1. verbe. 

2. snjd 
il l'erbe. 

Nom 

promotion. 

Itlon 

no. 

e,~pcrance8, 

et 

nous 
tenons 

.. Ion 

no. 
craintes. 

ANALYSE. 

Pronom personnel pluriel de, deur 
genres et de la premiere persanne. 
C,e .pronom est tantOt sujet, tantht 
regime; ici il est sujet, et il signifie 
les hommes en general. 

Verbe actif au present de I'indicatif, 
premiere personne du pluric!. Ce 
verbe est employe' neutralement, 
parce qu'il n'est restreint par aoeno 
regime direct. 

Preposition qui marque un rapport de 
conformite· 

Pronom possessif plurie) des deux 
~{>nres et de la ]JreOliere personne : 
teminin dans cette phrase, parce 
qu'il est sui vi d'un nom feminin. 11 
est du nombre de ceux (jui sont tou­
jours joints a des noms. 

Substantif fcminin plur., regime de la 
preposition .~elon. 

Conjonction qui lie les 2 propositions~ 
1101(8 p,·ometlon." nOUS tenons. 

Pronom personnel comme ci-contre. 
Verbe actif au present de l'indicatif, 

premiere personne du pluriel ; sans 
reg- direct, parce qu'il est employe 
neutralement, comme promettons. 

Pre position qui marque un ral1port de 
conformite. 

Pronom possessif, comme ci-contre. 
Substantif fcminin pluriel, regime de 

la prcposjtio~ selon. 

III' Notre humeur met Ie prix a tout ce qui nous vient de 
la fortune. 

I .• "jet. 
1 .•• rbe. 

Notr. 

humeur 
met 

ANALYSE. 

\

pronom possess~f singulier des deux 
~enres et de la premiere personne ; 
lei feminin, parce qu'il est suh·i 
d'un nom feminin. 

I
SUbst. fcminin sin~1ier. 
Verbe actiC mettrt au present de l'jn­

djcatif, troisieme perIJ. du Bing. 



1. r. dir. J 
I. r. indo ~ 
2 •• .,jet. 

2. r. indo 

2. verbe. 

2. r. indo ~ 

I. 
priz 

d 
loul 

c, 

qui 

nou' 

"ient 

d. 

la 
fortune. 

Artiei~ maseuiin siogulier. 
SubB;tantif masculin lingulier. 
Preposition. 
Adjeetif rnase· lingulier, qui morq.,e 

genthalite. 
Pronom indefini maseulin sing. Cette 

expression, d tout ee, signifie u 
toutes leB chnlle&. 

Pronom I'elatif qui a pour antecedent 
Ie pronom CE, dont il prend Ie genre 
et Ie nombre. 

Pr~nom pers. pluriel des ,deux ~'enreR 
et de la premiere personDe ; iCl mas. 
paree qu"'il est mis pour les hommes 
en general. Ce pronom est tantot 
sujet, tantO! regime. 

Verbe neutre venir au present de Pin­
dicatif, troisieme personne du sing. 
It prend toujours l'auxiliaire itre 
dans ses temps composes. 

Preposition qui marque d'ou une 
'chose vieDt. 

Article fcminin singl1lier. 
Substantif feminin singulier, comple­

ment de la preposition de. 

Dans cette phrase, Ie verbe vient a deux regimes; 
Ie premier, c'est Ie pronom 1I0US, qui signifie a nous 
et Ie second, c'est de la fortune. 

IV· L'inlerel qui aveugle les uns, fail la lumiere des autres. 

2. lujet. 

I. oujet. 

1. verb •. 

I. r· dir. 
2. verbe. 

L' pourle 
interet, 

qui 

aveugle 

I .. 

ANALYSE. 

Art. masculin singulier. 
Subst. masculin singulier, mot pris dan. 

toute l'etendue de sa signification: 
c'est pourquoi Ie relatif qui en eit 
separe par one virgule. 

Pronom relatif qui a pour ant ecedent 
Ie substantif interet, dont il prend 
Ie genre et Ie nombre. 

Verbe actif all present de l'indicatif, 
• troisieme personne do singulier. 

Art. pturiel des deux genres; ici rna.· 
culin, parce qu'il est suivi de un,. 

ProDom indefini masculin pluriel. 
Verbe actif faire au present de l'iodi­

catif, troisieme pers. du sing-wier. 



2. r. dir. I 
, I 

/a 
lurilicrt 

dt" ., I
~~t. (eminin sin~lier. 
,Sillli(al1tif femimn singulier 

, MQ'I :i:i>mpose de. la preposition dE et 
'~1'arhcle Ie.... ) 

, ProDom indefini pluriel des 2 ,genre., 
'1 co'rrmlcment dcterminati{ du sub:,t. 

lum-i~re, auquel il ('!'t JOInt par la 
p~ep. de renfermee dans Ie mot del· 

V' Aussitot que Dioscore ellt explique aux rois son desscin, 
tout Ie montle lie touma vers Telemaqllc, comme pour lui 
demander .une decision. 

). ~uj('t. 
1. l"crbe. 

1. r. intI. 

l. r· <lir. 

!!. ~ujet. 
2. r. dir. 

~. verbe. 

2. r. ;Ild. 

3. r. indo 

1 

\ 

• .If 
D,oscore 

eul expliquc 

aux 

rO;!f 
son 

de.~sein-, 
tout 
I. 

moade .. 
tOllrnlJ 

t'rr,. 
TelCmaqul, 

~ommt 

pour 
lui 

'I: 

ANALYSE. 

Co~jonction compOSt'f', du nomhre elf> 
ceHes qui rnal;quent Ie temps (:t 
l'ordre. 

Nom propre d'}}omme. 
Verbe netif all parfait antcrieur, trnl'l~ 
U~me pers. UU sin~., temps COUlllf''''c 
du parfait dctini tIu vcrlJe Ql..'oi1", t't 
du participe {'xpliquc. 

:\fo.t compose de la pr..sposition a. I·t 
de Particle plul'iel les. 

! Sllbstantifmasc. p)ui.,nom de dignjh~. 
I Pronom POSSl'Sc:jf ma~c. sing. de·la :If" 

I 
pcrsonne, du nombre de cpux 4ui 
sont toujours joi:1ts a ues noms· 

r
Substantif ma ... ('uIJ'l ... ilt.c::nJil'i. 
Adjectif llla~l:ldin ... in'~··d I('r. 
Article masculin si!l~' IIlit'}". 

i Subst. ma.se. sin;., ('ollcctii gCII(.r::ll. 
Pronom pel's. de la 3e l"·r ... nnnr:; it I·~t 

I des 2 genres et dp;,; '.! IInl1lhrt·~, et du 
I 'nombre de ceux qui -ollt tou.l0llr ..... en 
• regime; ici il e~l m:h('u~in ~JJl'!'1I1jtT, 
! parce qu'il ~p npP("l]"k U mOlJrir 
j Verbe actif ila 7{ ... 1">1''''1)1111(' :"illt.!,"ulipie 
I du parfait dL·Hni. Comme il ~·~t pr.:-

cede till pronom Sf, c'cst un Ycrhe 
pronominal refl(;chi. 

Preposition qui marque Ie lieu. 
Nom propre d'ho1t1la.~·, regime de la 

preposition verso 
Aflverbe de comparaison. 
Preposition qui war que le but, Ie motif. 
Pronom pers. sing. des 2 genres et de 

1a ·3e pc"tSonne ; ici il <,st masc. parce 
qu'il se rapporte a TCltimaqu.. II 
est tantot sujet· et tant6t regime .. 



•• nrbe. 

S.r. dir. \ 

d.mand.r 

un. 
dici:tion. 
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Verbe actif au pre.ent ciel'infiniti(. U • 
Terbe a l'infinitif n'a pas de sujet, 
mais ii' se rapf-' orte toujouf!I au sujet 
du Terbe qui e precede: dans cetto 
phrase, demander se rapporte Q. 
mondt. 

Adjectif numeral fcminin singulier. 
I Substantif feminin singulier. 

IV' L'absence rliminue les mediocres passions et augmente 
lps grandes, cornme Ie nnt Heint les bougies ct allllme Ie 
feu. 

1. 5.-2. s. 
1. verbe. 

J. r· dir. 

2. verbe. 

2. r. dir. 

3 .•. -4. s. 
8. verbe. 

3. r. dir. 

4. Terhe. 

4. r. dir. 

L' poUr Ia 

absence 
diminue 

leo 

mediocre& 

pa.<;siOH3, 
et 

augmente 

Ies 

comme 
Ie 

Vtllt 

iteint 

Ie. 

bougiea 
et 

allum. 

I. 
t·,,· 

ANALYSE. 

Art. fcminin ~in~. Ce qui indique que 
l'apostrophe rem place un a, c'est Ie 
substantif absence, qui est feminin. 

Substantif feminin singulier. 
Verbe actiC au present de l'indicatif, 

troisieme personne du sing·ulier. 
Article pi. des 2 genres; ici fem. paree 

qu'il est suivi d'Ull substantif fern. 
Adj. pluriel des deux genres; ici femi­

nin, paree qu'il doit s'aecorder avec 
passions. 

SUb5t~!!tif Ccminin pluriel. 
Conjonction qui lie deux verbes qui se 

rap portent au meme sujet. 
Verbe aetiC au present de l'indicatif, 

troisieme personne dn singulier. 
Article plur. des deux genres; ici fern. 

paree qu'il est sui vi d'un nom fern· 
Adjectif feminin plur. qui s'aecorde en 

genre et en uombre avee Ie substantif 
passions, qui est sous·entelldu. 

Advel'be de comparaison. 
Article mas cuI in singulier. 
Substantif masculin singulier. 
Verbe act. eteindre au present de Piu­

dicatif, troisieme personnne du sing. 
Art. pluriel des deax genres j ici fern., 

parce quJil est suivi d'uD nom fem. 
Substantif feminin pluriel. 
Conjonction qui lie deux verbes qui se 

rapportent"au me me sujet. 
Verbe actiC au present de l'indicatit, 

troisieme personne du singulier. 
Article masculin singulier. 
Subotaljtif masculin .inguli~f. 
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. REMr.\RQUE .. Le ',suhstanlif absence' est St~et· ,dll 
premier et du second verbe; c'est pourqnoi it est 
marque du chiffre I et du chiffre 2. Le subst. vent est 
marque du chilfre 3 et du chilfre 4, parce qu'il est sujet 
du hoisieme et du quatrieme vel be. , 

VII" NOlls aimons toujours ceux qui nous admirent, et nous 
n'aimons pas toujours ceux que nous admirons. 

ANALYSE. 

\. sujet. Noul Pronom pers. pluriel des deux genres 
et de la premo pers. II est du nombre 
de ceux qui sont tant6t sujets et 
tantdt regimes. lei il est mis pour 
les hommes en general. 

). verbe. aimons Verbe actif au present de l'indicatif, 
premiere personne du plurie!. 

toujours Adverbe de temps. 
1. r. dir. ceux Pronom indefini masculin pluricl, re-

gime du verbe aimons. 
:!. sujet. qui Pro nom relatif des deu.lC genres et des 

deux nombres, qui a pour antece-
dent Ie pronom indtHini ceux, dont il 
prend Ie genre et Ie nombre. 

2. r. djr. nous Pronom personnel comme ci-eontre ; 
avec cette ditference que Ie premier 
e~t sujet, et que celui-ci est re-
gime. 

2. verbe. admirent, Verb. netif au present de l'indicatiC, 
troisieme du plnriel. 

et C onjonction qui lie deux phrases. 
3. sujet. nOUB Pronom personnel coinme celui qui est 

marque du cbiffre I. 

n' Adver,be de negation. 
3. \'crbc. aimon, Verbe aetif au present de l'indieatiC, 

I,remiere personDe du pluriel. 
pas A verbe de nellation qui est ordinaire-

ment precede de ne. 
toujour. Adverbe de temps. 

3. r. dir. ceux Pronom indelini maseulin plurieI. 
4. r. dir. que Pronom relatiC des deux genres et des 

deux nombres, qui a pour antece-
dent Ie pronom ceux, dont il prend 
Ie genre et Ie nombre. C e prDnom 
est tOlljours regime direct. 

4. sujet. nou_ Prono", pers. comme Ie precedent. 
4. verbe. a6~ir01l •• Verbe actiC au PTe.ent de I'indi,catif. 

ptemi~re pen. du plur. 
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VIlle Narbal et moi 110US admirames la honte des dieux, qui 
recompensaient notre sincerit.e, et qui ont U11 soin si touchant 
de ceux qui hasardent tout pour la vertu. 

1. sujet. 

I. ,ujet. 

1. sujet. 

1. ,erbe. 

I. r. dir. 

2. sujet. 

2. verbe. 

ANALYSE. 

Narbal 
• t 

moi 

RaUB 

admiriimeB. 

la 
bonl' 

des 

dieux, 

qui 

recompen8aient 

lIotre 

• 

Nom propre d'homme. 
C onjonctton qui lie deux sujets . 
Pronom pel's. singulier des 2 genres f't 

de la premiere pers., tantot sujet, 
tantot regime; ici il est masculin, 
parce qu'l} represente Tilimaque. 

Pronom pers. pluriel des 2 genres et de 
la premiere pers., tantot sujet, tan_ 
t6t regime; ici il est masculin, parce 
que c'est nne repetition des deux 
sujets Narbal et rnoi (I). 

Verbe actif au parfait dcfini, premiere 
personne <.Ill pturiel. Ce verbe {'st 
au pluriel parce qu'il a deux snjeta 
sio9ulier qui valent un sujet piuriel ; 
et il est a la premiere per sonne parce 
que Pun de ces deux sujets est de la 
premiere personne. 

Article feminin ~ill~llli('r. 
8ubstantif f~minin 'illl!!ulier. 
Mot compose de )a preposition de et 

de Particle les. 
Substantif masculin pluriel, comple­

ment deterruinatif du subst. bonte, 
auquel il ~st joint par la preposition 
de renfermce dans Ie mot des. 

Pronom rel<ltif qui a pour antecedent 
Ie suiJstantif dicllx, dont il prtnd Ie 
genre <'t Ie nombre. 

Verbe actif a l'imparfait de l'indicatif, 
troisieme persollne du plur. Ricom­
pen8aif:nt marque nne chose pre'"' 
sente, en me me temps que admi­
ramc.~ ; c'cst ce qu'on appeUe pre­
sent Telatif. 

Pronom possessif singulier des deux 
genres, et de Ia premiere personne, 
qui se rap porte :i nOU8 (Narbal et 
moi) comme pronom; et a sinciriti, 
corome adjectif . 

<,) Cett~ cepeti,ion d'nn m<.>t qui D'e,t pas neces~aire pour Ie "' ... 
Ie Domme pUo1" .. me: c'e~t l'lOverse de l'ellop...· . 



3, ?cllr. 

3. ,ojet. 

3. nrbe. 

3. r. dir. 

3. r. indo ~ 
•. ,ujet. 

4. verbe. 

4.r.dir. 

4. r. indo 

"nelriti, 
et 

qui 

ont 

un 
loin 

oi 
t"uchant 

ile 

ceux 

qui 

hasardent 

tout 
pour 

la 
vertu. 

Substantit temlnln oingolie •• 
CDbjonction qui lie deux phraseo. 
Pronom relatiC qui a poor antecedent 

Ie sub.timtif dieux, dont il prend 
prend Ie genre et Ie bOmbre. 

Verbe a"o'" au present de l'indicatif, 
troisieme personne du 'pluriel. 

AdjectiC numeral maocuhn singuliet. 
SUbstantiC masculin singolier. 
Adverbe qui modille l'adj. touchant. 
Adjectif verbal ma.cutin singulier qui 

se rapporte i 8oin. 
Preposition qui marque Ie terme d'un8 

action. 
Pronom indefini masculin pluriel, re­

gime de 10 preposition de. 
Pronom relatif qui a pour antecedent 

Ie pronom indefini CfUX, dont it 
prend Ie genre et Ie nombre. 

Verbe actif au present de l'indicatir, 
troisieme personne du pluriel. 

Pronom indcfini maseulin singulier. 
Preposition qui marque Ie but. 
Article feminin sin~uJier. 
Substantif feminin smgutier, regime d. 

Ia preposition pour. 

IX· Le bien que nous avons re~u de quelqu'un veut que nous 
respections Ie mal qu'il nous fait. 

II. oujet. 
J. r. dir. 

J. aujet. 

1. verb •• 

1. r. iad. 1 
I 

Le 
bie .. 
que 

nou, 

d. 
quelqu·~ ... 

ANALYSE. 

Article masculin singutier. 
SubstantiC masculi~ singulier. 
Pronom relatif qui a pour antecedent 

Ie 8ubstantif bien, dOht il prend Ie 
genre et Ie nombre. 

Pronom pers. pluriel des deux ·genre., 
et de Ia premiere I>er •. , du hombre 
de ceu. .. " qui sont tant6t ~ujets, tant6t 
regime; ici il est sujet. 

Verbe actii .. ece"oi .. , a. la premiere 
personne piuriel du palfait indefini ;, 
temps compose du present de l'illdJ" ' 
Mtif du verbe avoi .. et du paq;cipe 
refu, qui est au lD,.culin singoliet 
parce qll'il s'aecorde avec SOB r''''I. 
gill" direct, Ie relatif' qu ••. 

. r<!po.sitio\l. 
"raDom indefi\li ma.culi" lingaijq, 
reF' d, la preposition d •. 



2. verbe. 

3. sujet. 
3. verb •• 

3. r. dir. 

4. r. dir. 

4. sujet. 

4. r. indo 

4. verbe. 

tleut 

que 

nouS' 
respections 

Ie 
mal 

qu' 

il 

nOU8 

fait. 
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V.rbe actif vouloir au present de l'in­
tlicatif, troisieme persanne du sing. 

Conjonction qui lie ie verbe vettt au 
verhc sui¥ant. 

Proaom personnel comme ci-uesslls. 
Verbc actif au present du subjonctif, 

premiere pCl'sonne du pluriel. Ce 
verbe cst au subjonctif parce que Ie 
verbe t'ouloil') qui precede, vent ce 
moue j it l"-t au present parce que 
veut est au pre:;ent. Respections 
ht Ie regime I:C t'eui. . 

Article 1Il;1~(,!llitl sillgulier. 
Substantif 111,1', 'Illin sin'?'., du nombrc 

de ceux 111li ;'''~It leur'l'luricl en aux. 
Pronom r l:ttif (jui a pour antecedent 

Ie t>u1Jst:t:ll~ t' : 'al, dont il prend Ie 
genre et ie 1111Jtlbre 

Pronom p,·)" .... ll1'1101 masculin ~in!julier 
de 13. h' •. I' 1)(·r .... 0111le l'('lU;)la~:lllt 
Ie Ill'(),I!),)l ill L'liHi fjue!qu'uu. Il bt 

toujour::. '-Ujl t. 
Pr0n.,m p( r·,llllJH'1 comme ci-<ie:-:"u..;, 

mais :t', (,r' , 'ditrt~r(,Jlce que celui­
ci l'"t r~:;;iluc i:tdired, et que Ie:; dl:'ux 
precedents sont ::.ujl't:-.. 

\;"L'],C acUt' faiN!. au present de l'inu." 
h'{Ji;:,iewl' l'l'l':cUllllC dn sing. 

X· Apres ces distours, NUl'hal me mena visiter taus les ma­
gasins, les arsenallx, et tOilS les metiers qui servent· it la 
construction des navires. J e demandais Ie detail des moindres 
chases, et j'ecrivais tout ce que j'avais app.is, de peur d'oublier 
quelque circonstance utile. 

I. sujet. 
I. r. 

Apr,. 
ce8 

discoura, 

Narbal 
me 

ANALYSE. 

Prep. tjHi marque Ie temps et l'ordre. 
Aujt·ctil dcmonstratifpluriel des deux 

~~';~,,~r'd;U~~~~~ls~~;duri~ce qu'il est 

Substantif masculin pluricl, du nombre 
de ceux qui s'ecrivent au sin~ulier 
eOIllIll<: au plurieI. C'est Ie regime 
de Lt preposition aprea, 

Nom pruprt' d'hornme. 
• PronolU pel's. sing. des deux O'enres et 

de la premiere pers. ; ici m~c. parce 
qu'il est mis pour Tilemaque. 

AA 



1. ver~e. 

2.:verbe. 

2. r. dir. 

2. r. dir. 

2. r. dir. 
3. sujet. 

3. verbe. 

3. r. iud. 

4. sujet. 

4. verbe. 

4. r. dir. 

mena 

tous 

le8 

magasins, 
les 

al'senaux, 
et 

taus 
les 

meiie1's 
qui 

servent 

a 
1a 

construction 
des 

navites. 

Je 

demandais 

Ie 
detail 

de. 

moindr .. 

Verbe actif au parfait defini, tr&i.iemc 
personne du singulier. 

Verbe actif au present de l'infinitif. II 
n'y a point de sujet marque dg chi/fr" 
2, parce qu'nn "erbe a I'infinitif n'a 
point de sujet (r). 

Adjectif rnascnlin pluriel qui marque 
gcneralite. 

Article pluricl des deux genres; ici 
masculin, paree qu'il est suivi d'lUl 
nom masculin. 

Substantif masculin p]urie}. 
Article pluriel drs deux genres. 
Sul'stantif masculin pluriel. 
Conj. qui lie Ie troisiemE reg·jme de 

l'isitl'I' alLX deux precedents . 
. \djectif rna-scuUn pluriel. 
Article pluriel des deux genres. 
Suustantif masculin pluriel. 
Pronom relatif qui a pOtU' antecedent 

Ie sllbstantif metiers, dont il prend Ie 
genre et Ie uombre. 

Verbe nentre au present de l'inuicatif, 
troisieme personne du plurieI. 

Preposition qui marque Ie but. 
Article fCminin singulier. 
Subs!. fern. sing" reg. de 10 prep. <1. 
~iot compose de la preposition de et 

de Particle le8. 
Suhstantif masculin plur.~ complement 

detcl'luinatif du substantif construc­
I ;on, auque] il est jojnt par la prep. 
rI", rCnfeTllll-e dans Ie mot des. 

Proll, pels, !:'oill::;" des deux genres etde 
b. premiere pers. ; ici mase· parce 
qu'il est mis pour Tilimaque. 

Verbe actif a l'iroparfait de l'indicatif, 
premiere personne du singulier. 

Article masculin singuller. 
Substantif masculin siD~ier. 
Mot compose de la preposition de et 

de Particle I€S. 
Adjectif pluriel des deux genres; ici 

feminin, parce qu'il s'accorde avec 
cho:;cs. Ce mot moindreB est Ie 

(r) Un "erbe a l'infinitif n'a point de sujet grammatical; mais il a 
un sujet logique, parce qu'il n'y a point de verbe sans sujet. Karbal 
me men a VISITER signifie, Narbal me mena pour que je VISITASSE. 
On voit, par eette analyse, que visiter signifie pour que je vis'itas81!. 
Visiter a done pour sujet logique Je pronom je, qui se rapporte au 
regime grammatIcal me, eXPrIme plus h~ut. 



·5. sujet. 
5. ~erbe. 

.5. r. dir. 

G. r. dir. 

(). sujet. 
(i. vcrbe. 

7. verbe. 

7. r. dir, 

choses, 

tt 

ecr{~ais 
tout 

ce 

que 

. j' . 
avats apprts, 

de peur d' 
DubU,,' 
que/que 

circonsiance 
utile. 

~71 

comparatif de petites; et, precede 
de Particle les renferm~ dans Ie mot 
des, H forme un superlatjf relatif, et 
signifie lea plus petlfes. , 

Substantif fern. plnr., complement {le­
terminatif du subst. detail, auquel 
il est joint par In preposition de, 
renfermee dans Ie mot des. 

Conjonction qui lie deux phrases. 
Prouom personnel com me ci-dessus. 
Verbe act if a l'imparfait de l'indicatif, 

premiere personne du singulier. 
Adjectif masct!lin singulier, Clui marque 

gcncralite. 
ProDolU iuuefllli maseulin singulicl', 

qui signifie les chosp.!;. 
Pronom relatif qui a pour anteced .... nt 

Ie pronom ce, dont it prelld Ie genre 
et Ie nombrc. 

Pronom personnel comme c j-dr~~llS . 
Verbe actif appl'endl'e au plus-que .. 

parfait de l'illdicatif, premiere pers. 
du sing. j temps compose de Pimp. 
de Pind. du vCl'be avail' et du part. 
a1)p1'is, qui s~accorde avec son rt-g. 
direct, Ie l'clatif que. Appds fait au 
feruinin app'ri~ie; c'{'st pourqlloi it 
est termine par 8 au lrla:,clIlill :-ing. 

Prep. composce qui mm'que la cause. 
Verbe actif au pres. dt: l'infinitif (1). 
Adjectif singu}ier des deux g'enres, qui 

signifie un ou line entre plusieurs ; 
iel il est feminin, paree qu'il s'ac­
carde ~l\"CC circonstance. 

Substantif fcminin singulier. 
AdjectH :,~n~ulier des deux genres j lei 

feminin, parce qu'i1 s'accorde avec 
cirCoHstance. 

(1) En appliquant a l'infinitif oublier la remarque de la note prece_ 
dente sur l'infinitif vifdter, on tronvera que de peur d'oublier siO'uifie 
de peur que je n'oub/iasse. 0 
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XI· Telemaque suivait la dee sse environnee d'une foule de 
jeunes nymphes, au-dessus desqnelles elle s'elevait de toute la 
tete, comme un grand chene dans une fore! eleve ses branches 
epaisses au-dessus de tous les arbres qui l'environnent. II admi­
rait l'ec1at de sa beaute, la riche· pourpre de sa robe longue et 
fiottante, ses cheveux noues par derriere negligemment mais 
avec grace, Ie feu qui sortait de ses yeux, et la douceur qui 
temperait cette vivacitc. Mentor, les yeux baisses, gardant un 
silence modeste, suivait Telemaque. 

ANALYSE. 

J. sujet. TelCmaque Nom propre d'homme. 
J, verbe. 8uivait Verbe actif a Pimparfait de i'indicatif, 

trojsieme personne du singuliel'. 
la Article fvminin singulier. 

1. r. dir. diesse Subst::Ultif fcminin singulier. 
environnee Participe du verbe environner, qui 

ll't'it:.1ut accompagne ni du verbe 
avoii', ni du verbe etre, est un ad .. 
jectif verbal qui s'accorde en genre 
et Cll nomhre avec Ie suhst. die8se. 

d' Preposition qui joint l'adjectif envi-
ron nee a SOil regime. 

une Adjcctif numeral fcminin singulier. 
joule Substantif {em. sillglllier, nom collectif, 

regime de l'adjectif environnce. 
de P r~position qui joint Ie mot joule au 

mot nymph ••. 
jeunes Adjcctif plul'iei des 2 genres, ici fem., 

paree qu'il se rapporte a nymphes. 
nymphes Substantif fcminin pluriel, regime du 

substantif joule, auquel il est joint 
par la preposition de. 

au-des8u8 Preposition qui marque un rapport 
d'ordre. 

deaquelles Pronom relatif feminin pludel qui se 
rapporte :i nymph .. ; c'eot Ie regime 
de Ja preposition au-desBus. 

2. sujet. elle Pronom personnel feminin singulier de 
la troisieme pers., qui remplace Ie 
subst. diesse. Ce r.ronom est toojoors 
sojet quand il est e feminin de il. 

2. r. dir. .' Pro nom personnel des deux genres et 
des deux nombres, et de la troi.ieme 
personne; ici fern. singulier, parce 
~u'il represente Ie substantiC die",. 

e pronom est toujours regime. 



2. verbe. 

3. sUJet. 

3. "erbe. 

3. r. du. 

4. sujet. 

•. r. dir. 

4. 'ferbe. 

~. sujet. 

5. nrbe. 

.'e"ail 

d. 
toute 

fa 
tete, 

cmnme 
un 

grand 

chene 
dan, 
une 

foret 

iltve 

If. 

branches 
ipaissts 

au-ue3su:l 

de 

to!l8 

leo 

-arbr .. 

qui 

,I' 

environnent. 

II 

admira~t 

I' 
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Verbe actif:i l'imparCait de l'ind., ttoit­
ieme personne du sing. Ce verbe est 
employe comme verbe rcfiechi, 
parce que Ie sujet elle et Ie regime 
u designent la me me personDe' 

Prep. qui marque un rapport d'ordre. 
Adj. feminin singulier qui marque ge-

neralite, totalite, entiere etendue. 
Article feminin singulier. 
8ubst fern. sing., reg. de la prep- dt. 
Adverbe de comparaison. 
Adjectif numeral masculin sing. 
Adjectif masculin sing., qu..i se rapporte 

a. chine. 
Substantjf ruasculin sing . ., nom d'arbre. 
Preposition de lieu. 
Adjectif numeral fcminin singulier. 
Substantif fcminin singulier, regime de 

1a preposition dan~. 
Verbe actif au present de l'indicatif, 

troisieme personne du singulier. 
Pronom po".-;(,,,;·;if pluriel des deux 

g-enres et de Ia troisieme personne, 
qui se rapporte a chene, comme pro­
nom; et a branches, comme adjectif. 

Sobstantif fcminin piudel. 
Adjectif fcminin pluriel, qui Ee r.p­

porte a branches. 
Preposition qui marque un rapport 

d'ordre, et qui vent toujours apres 
elle la preposition de. 

Preposition qui joint la preposition 
preceucntc a son regime. 

Adjectif masculin pluriel qui marque 
generalite. 

Article pluriel des deux geru'es; ici 
masculin, .parce qu'il .est suivi d'un 
nom masculin. 

ubstantif masculin pluriel, reo-ime de 
la preposition au-des8uB. 0 

Pronom relatif qui a pour antecedent 
Ie substantif masculin pluriel, arbres, 
dont il pl'em1le g'enre et Ie nombre. 

Pronom personnel masculin singulier 
de Ia troisieme personne, rempla­
~ant Ie substantif chine. Ce pronom 
est toujours regime dirlCt. 

Verbe actif au present de l'indicatif, 
troisieme personne du plnrieI. 

Pronom pers. masculin singulier, de la 
3e personne, rernpla~ant Telemaque. 
Ce pronom est toujours sujet. 

Verbe actif a l'imparf.it de l'indicatif. 
troisieme personne do singuIier. 

,Article masculin singulier. 

AA2 



5. r. dir. 

5. r. dir. 

J. r. dir. 

~j. r. dir. 
Ii. suj.t. 

6. verbe. 

6.r. indo 

I 
~ 
~ 

eclat 
d. 

beauU, 

fa 
riche 

pourpre 
de 

.a 

robe 

longue 
et 

jloltante, 

If. 

cheveux 
nottes 

par-derri~re 
nibligemment 

ma·i, 
avec 

grace, 

Ie 
f('l~ 
qu, 

.ortait 

de s., 

yeux, 
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Substnntif masculin singulier. 
Preposition qui joint Ie mot eclat au 

mot heaua. 
PrODom possessif fcminin sing:ulier, de 

la troisieme personne, qui se rapporte 
a. deesse, comme pronom j et a 
beaule, comme adjectif. C'est Ie 
determinatif dll substantif beaute : la 
beautC d'ELLE. 

Substantif fcminin singl.llier, regime du 
substantif eclat. 

Article fcminin singulier. 
Adj. singuUer des deux genres; ici fern. 

paree qu'il se rapporte :i pourpre. 
Substantif feminin sino"ulier. 
Pr(~positjon qui joint [e mot pourprl 

au mot robe. 
Pronom poss. fern. sing. de la troisieme 

perSODDP, qui se rapporte a dicssr, 
comme pro nom ; et a robe, commc 
adjectif. C 'est Ie dCterminatif du 
substantif robe: la 'robe d'ELLE. 

Substantif feminin singulier, regime du 
substantjf pourpre. 

Adj. fem. sin~" qui se rapporte a robe. 
C onjonction qui lie les deux adjectifil 

fonguf et jlottanle. 
Adjectif Y{'rbal f':·minin singulier qui 

se r<lpporte a robe. 
Pronom poss. plur. des deux genres, de 

la trolsu::me personne, qni se rapporte 
a dil!sse, comme ))iOnOm; et ache­
lH!UX, comme :tcljectif. C't.,:,-t Ie d6-
terminatif du sUDstantif clteveux. 

Substant;r masclJin plurie!. 
Adj~ctlf verhClI masculin pludel qui se 

)';'lpportp a Cj,-: .... ·LllX. 

Ad."·tTb~ de lic·n. 

\
Adverbe de lL~:""lllt'.i'(,. 
C olljonction qui marque opposition. 

IPJ'Cpos:ti".:l qui ~r::\nlnc 1.1 Il!aniere. 
Subst.:1nLf fl:luinm :-1j .~IJicr, rcgimcde 

la pri p(lsitic.n avtc· 
Article 1'~:I .... ("j11.1l s:n~GI.i.fr. 
Substant;r I..:~.:Icl1Iin ~lngulier. 
Pronom H'l:.ttf qui a pour aDtlc~clent 

Ie substantif it'll, d.ont il prend le 
genre ct Ie nombre. 

Verbe neutrc ~'d '1:. p:u·fait de l'indicatjf, 
troisicnle personnc ill1 singulier. 

Preposition qui marque un rapp. de lieu. 
Pronom p05s..:~~,f llil1riel des .2 genres, 

de la troislcme l'l I~Oill1e, qui se rap­
porte a ditst, .. , con.me pronom; et a. 
Yf!UX, comme adjectif. 

Substnntif masculin pluriel, regime de 
la pr~position de. 



!'.t. r. dir. 
7· "ujet. 

'7. l"erbe. 

/. r. dir. 
~. sujet. 

~. \'prbe. 

9. ,·erbe. 

9. r. dir. 

la 
douceur 

qui 

tempErai! 

rrile 
l'il'acif ~, 
ftlcntm', 

les 

ytUX 

baissis, 

gardant 
un 

ai/Pl1ce 
mO!!I:'-!I', 
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ConjoDction qui lie Ie dernier regime 
de admirnit. cinquieme verbe, a.ux 
prccedenb. 

Article f("lllinin sill'!ulipr, 
~lIh~-taJltjf f,"')uillin .... ill~!,dif'I', 
Pl'OllOm rebtif qui a pour antecedent 

Ie substautif dm~CeHI', dont il prenJ 
If> ~:enre et Ie nomhl'e. 

I \~I'rlli: ~?tif i l'imparfait ~~" l'i~lk'ntif, 

I 
tI'OJ"It")11 lwr~"'ld'" du "1l]~lIltt..'r, 

\dj"dif ,i,",,. (1",,11.111' f"·'I.:liuill sing, 
~~tlh"l.11dlt" f i'I;;I;I] _"jn'..!lliH'r. 

';UllI III'npl', d'hoHlIll(,. 
_,'~rtil"l,' ld:l' i d".j dl'n'\: !!f'llf("_ ; i('i 

ll"'''('lJilll, l'l((,(:; lJ.u"il c~,t ::'ll.iri u'un 
110m 'll,'l~(·!llill. 

'~'I:.'-t :lIlif mas(,IlIi~ pllli'i 'l. r,"'!ilil;' du 
P;lj·tll·. ayant, qUI ('~t ", 'l,-"lltl'}HIH· 

j
'\ !)"C'li!' ver~l~l mas,':11111 plll"j,l CJlli sa 

r;'1'porte a yf Ilf. 

I

vnh,' netif au p'll'tic<r" prlsent (I). 

;;llij)~~·;~ :1\ il;.'~ll::~:~':;'\ il :~.: i ::]~Il;;;' ,~,i.~gnlier. 
1..:\ lj!,;>tit :-.:11> des ~ ~~,-,)I, .. ,_,; ici rnase" 

I 
I'arc..'l' 'Ill'!! se 1';1]'110111':1 si/corl'. 

Yl'f~)f' al'lif a l'llIlP;~;+ IL ue l'itlf~i('ntlf, 

I 
tl'oi~.il'I:J(' I)['r-.ol!lil' lin ~ill~nlit'r. 

~'O"d.l IJrl)i'l'\.' lPL.omme. 

XII· En ce moment jc remarquai 'lll" loute la montagne 
trcmblait; les ch~n~s et les pins SI'lIli,lii:nt deseendre de 
son sommet; les vents retenaient leurs hale-ines. Unc 
voix mugissallte sortit de 1" canIne, et me fit entendre 
eeg paroles: Fils du sage Ulysse, il fallt que tu ueYiennes, 
comme lui, ,gmnd par la patience: les princes 'lui ont tou­
joms ete hcurcux ne sont gllere dign'·g de Felre; la mollesse 
les corrompt, Forgucil les enivlr. Que til "s:'I'as hemeux, 
si tu surmontcs tes malheurs, et ri tu nc les oublies jamais! 
lu revcrras Ithaquc, et ta ,!\"loire montcra jll'I["',"" astres. 
Quand Itl scras Ie maitre des u1ltres hornill 'Ii, ">ll"ien3-toi 
que tu as iile L,i:il,', P"UI'lC et sou[;'I.rnl cor",,,, l 11.\: ; prcnds 
plaisir ales soulager, ailne lon 1"'111':", ,L l", t,> la iLilL'fi,', 
et saehe que lu ne seras gland Qll"""l.llIl que lu ""as [lloderi', 
et coulageux pour vain ere tes passions. 

(1) ]}Jentor, lea yeux bais!tcr., G.\RD;\i\T un .<: • .:tcnce 11lod'2ste, signHic 
Al'"I1/or, .\ \' \ "T, ou qui A ,'AIT ies !Jl'H.C bui;,s(::i, ct qui GARDAIT un 
Wilt'HO 1IIfJd{'sfl'~ etc. 



1. lujet. 

J. verbe. 

2 .• ujet. 
2. verb •. 

3.lujet. 

3.lujet. 
3. verbe. 

4. -rerbe. 

ANALYSE. 

En 

ce 
moment 

je 

remarquai (1) 

que 

toute 

la 
montagne 
tremblait; 

cltene~ 
et 

Ie. 

pin. 
Bemblaient 

de.cendre 

Preposition qui marque un rapport d~ 
temps. 

Adjectif demonstratif masculin sin~. 
Substantif masculin sing, regime Oe la 

prep. en. Ces trois mots, en ce mo­
ment, forment un adverbe de temps. 

Pronom personnel singuIier des deux 
genres, de Ja premiere personne, qui 
tient la place de la personne qui parle; 
ici il est masculin, parce que c'est 
Telemaque qui parle. 

Verbe aetif ala premiere pers. singulier 
du parfait de/". On emploie Ie parfait 
defini pour exprim~r nne chose f~ite 
dans un temps passe dont il ne reste 
aucune partie :i ccouler. 

Conjonction qui lie je ,-emarquai a. la 
phrase sui vante. 

Adjcctif t"eminin singulier, qui marque 
generalite. 

Article feminin sin~u1ier. 
Substantif fcminin singulier, 
Verbe neutre a la troisieme pers. sing. 

de i'imparfait de Find. Ce verbe in­
diqueun pres relatif :lje remarquai. 

Article pluricl de5 deux genres; ici 
masculin, pnrce qu'il est suiri d'un 
nom masculjn. 

Subst. masculin plur., nom d'arbre. 
Conjonction qui lie les deux sujets 

chenes, pin.~. 
Article plurid des deux genres j ici 

masculin, p "l'ce qu'il est suivi d'un 
nom ma.scU .1 

Substantif m~ ""'Ptlll pInr, nom d'arbre. 
Verbc neutre ~\ t· ~" bil-me pers' plur. 

de l'impar,' l·. aJicatif. Ce verbe 
a toujour.., Hnplement un ad-
jectif ou UL , ' , .I'. 

Verbe neutrl.: an.' :'\cnt de l'infinitif. 
Ce verbe \' 1 ;tnt a l'infinitif, n'a pas 
de sujet (.! lrime ; mais il se rap­
porte :i. eli '.IM ct a. pins, 8ujet~ du 
verbe pr':'c ,d. 

(1) Le regime de je rem,rquai n'est pa: "I·J ,'" on marge par Ie 
ehift're 1, pnrce que ce regime est compo:, de p ,..,ieurs mots parmi 
lesquels il se trouve un verbe. Je nma, ;7 ,r. Ito/Ii 1-que loute la 
montagne tremblait: voila Ie regime de jc I emu '"quai. 



( de 

I .on 

4.r. indo ~ 
I . 80mmet l l 

lea 

. ~. sujet. vents 
5. \·~rbe. retenaient 

leurs 

5. r. dir. haleines. 
Une 

6. s.-7. s. voix. 

mugissante 

6. verbe. sorti! 

de 
6. r. indo la 

caverne, 
et 

8. r· iodir. me 

7. ,·erbe. fit 

~. verbe. entendre 

S. r· dir. paroles: 
Fiu. 

du 
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Preposition qui marque Ie lieu. 
Pronom possessif masculin sing1l1ier de 

la troisieme personne, qui se rapporte 
:i montagne, comme proDom j et 4 
sommet, cornme adjectif. 

Substantif masculill singuher, regime 
de la preposition de. 

Article pluriel des deux g'('llres j ici 
ma~culin, parce qu'il t.'~t :-,ui, i d'un 
nom maSCl!lill . 

Substantif masculin pturie!. 
Verbe actif a la troisieOlc })crsonne 

plnrid de l'imparfait de l'illU. 
Pronom posse~sifdes deux gl:'nre5, et de 

la troisii'me personne, qui St' rap­
portl:' a N!I/ts, comllle prolloru ; et d. 
Ita/cines, conUllC adjectii. 

SlIbstantif fClllinin plllrici. 
Adjectif nUIlIl:'ral femillin ~ing. 
Substantif feminill ~illg11ljcr, mot qui 

~'eerit au singulier COlllllle all plur. 
_\djectif verbal fcminin siugulier, qui 

se rapporte a voix. 
Verbe neutr~ a la troisiemc pcrsonnc 

singulier au parfait ucfini. 
Preposition qui marque Ie lieu. 
Article femiHin singulier. 
Subst. fern. Sill.~', reg;. ue la prep. de. 
C onjonction qui lie deux vCl'bes qui ::;;c 

rallportcnt au m~me sujet. 
Pronom pers. sing. des deux g-enres, ('t 

de la premiere persollllc j id mase·, 
parce qu'il se rapportc a. TilCmaque. 
L:e pronom est toujours re~jme, soit 
direct, soit indirect j ici il cst 
regime indirect, parce qu~il signific 
dmoi. 

Verbe actif faire au parfait dcfmi trois" 
icrue perSOllne du ~ill!;ulit'r. 

Vel'be actif au present de l"illliuitif, re­
gime dl' fit. l\Iais on pent considerer 
ces deux mots, fit enirndo, commc 
n'exprimant qu'une idee, d par con­
sequent comme ne formant qu'un 
verbe compose. 

Adjectif dCmonstratif pluriel des deux 
genres; ici f6minin, parce qu'il est 
ajoute a paroles. 

Sub:stantif fcminin plur. 
Subst. masculin singulicr, du nombre 

de ceux qui s'ecriventau sing. comme 
au plur. Fils est en apostropbe,parce 
qu'il designe une personne::l. qui on 
adresse La parole. 

Mot compose de 1a preposition de ct 
de l'articlele. 



9. verb e. 

10. sujet. 

10. verbe. I . 

12. ,ujet. 
I I .• ujet. 

11. verbe ~ 

I 

sage 

Dly.se, 

ilfaut 

que 

tu 

deviennes, 

comme 
lui, 

grand 

Pal' 

la 
patience: 

I .. 

prine •• 
qui 

ont 

toujour. 
etc 
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Adj. sing. des deux genres; ici masc., 
parce qu'il se rapporte a Dly.s •. 

Nom propre d'homme, regime du subst· 
fils, auquel i\ est joint par Ia piep. 
de, renfermee dans Ie mot duo 

Verbe impers. fal/oir au present de 
l'indicatif. Le verbe impersonnel est 
celui qui ne peut se conjuguer qU'ala 
troisieme pers. du sing. 

Conjonction qui joint Ie verbe il faut 
au verbe deviennes. 

Pronom pers. sing. des deux genres et 
de la seconde pers·; ici il est mase., 
parce qu'il est mis pour TiUmaqut. 
C e pronom est toujours sujet. 

Verbe neutre devenir :i la seconde 
personne singulier du pres du subj . 
Deviennl!& est au subjonctif, parce que 
il faut, verbe qui precede, gouverne 
toujour8 ce mode; devifmnes est au 
present, parce que Ie verbe prece .. 
dent, il faut, est au present de l'in­
dicatif. 

Adverbe de comparaison. 
Pronom personnel masculin sing. de la 

troisieme personne, rcmpla~ant Te­
limaque. Ce pronom est tantOt sujet, 
tant6t regime; ici il est Ie terme 
d 'une comparaison (I). 

Adjectif masculin singulier qui se rap­
porte a TeUmaque. 

Preposition qui indique Ie moyen la 
maniere. 

Article feminin singulier. 
Substantif fe",inin singulier, regime de 

la preposition par. 
Art. pluriel des deux g-enres ; ici mase., 

parce qu'il est Buiv] d'un nom mase. 
Subst. masc. pluriel, nom de dignite. 
Pronom relatif qui a pour antecedent 

Ie substantif prince., dont il prend 
Ie genre et Ie nombre. 

Verbe a'Voir a. la troisieme personne 
plnriel du present de l'indicatif. 

Adverbe de temps. 
Particir.e du verbe cere, qui ajoute a 

ont, ait la troisieme personne piuriel 
du parfait indefini du verbe etre. 

(I) 11 Y a ici une ellipse. C'est comm •• 'il y avait, n faut que tu 
-d."iennea COmme LUI I;ST l>EVEJro, grand par la patience, ete. On 
Yoit par bl. que lui est lujet d'lIlI verbe souB-entendq. 
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1.eureuz AdjeetiC maseulin qui .'eerit au .in~. 
her eomme au plur. lei iI eot plurlel, 
paree qu'il se rapporte a prince •• 

ne Adverbe de negation. 
12. verbe. Bont Verbe etTe ala troisieme personne pIn .. 

riel du present de Pindie.tif. 
guere Adverbe de qu.ntite qui modifie Pad-

jectif dignes. 
dignes Adjectif pI. des deux genres; ici mase. 

parce qu'il se rapporte a princes. 
de Preposition qui joint l'adjectif dignts 

a son regime. 
I' Pronom masculin singulier, tenant 1a 

place de i'adjeetiC heureux: e'est 
COmme s'il y avait, ne sont guere 
dignes d'ctre heuTlux. 

13. verbe. itre; Verbe au present de l'infinitif. C'e 
verbe etant a l'infinitif, n'a pas de 
suj~t exprime, mais il se rapporte a 
pnnces. 

la Article fcminin singulier. 
14. sujet. mollesse Substantif feminin singulicr. 
14. r. dir. les Pronom pers. pI. des 2 genres et de la 

troisieme pers.; ici masculin, paree 
qu'il remplace Ie substantif princes. 
Ce pronom esttoujours regime dir. 

14. verbe. corrompt, Verbe aetif a. Ia troisieme personDe 
sin~. du present de l'indicatif. 

I' Artic e maseulin sing. L'apostrophe 
tient Ia place d'un e, parce que Ie 
nom qui suH est mase. 

15. l!Iujet. orgueil Substantif mascuIin sing. 
15. r. dir. t.s Pronom personnel eomme ci-contre. 
15. verbe. enivre. Verbe aetif a. Ia troisieme personDe 

sing. du present de Pilld. 
Que Adverbe employe par exclamation pour 

combien. 
16. ODjet. tu Pronom personnel sing. de la sccond(' 

personne" rempla~ant TeUmaque; 
par consequent masculin sing. 

16. verbe. 8era3 Verbe etre a. la seconde personne sing. 
du futur de l'ind. 

heureux, Adjectif rnasculin singulier qui se r.p-
porte a Telimaque. II est du nombre 
de ceux qui s'ecrivent au singulier 
comme au pluriel. 

8; Conjonction conditionnelle. 
17.oujet. tu Pronom comme ci-dessus. 
17. verbe. Burmontea Verbe actif a. Ia seconde personne sing. 

du present de l'indie.tif 
! .. Pronom possessif pluriel des deux 

genres et de Ia seconde personne, qui 
se rapporte a TelCmaque, comme 
pronom ; et a. mo,lheura, comme ad-
jectiC. 
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17. r. dir. ma/heurs, Substantll masculin pluriei. 
et Conjonction qui lie deux J.brases. 
.i l;lonjonction conditionne e. 

18. ",jet. tu Pronom personnel comme ci .. dessuB. 
ne Adverbe de negation. 

18. r.dir. les Pronom personnel pluriel des 2 senre. 
et de la troisieme personne ; iCl mas· 
culin, parce qu'il remplace Ie subst. 
malheurs. C e pronom est toujours 

oublies 
regime direct. 

18. verbe,' Verbe actif a la seconde personne sing. 

jamais! 
du present de l'indicatif. 

Adverbe de temps. 
19. sujet. Tu Pronom comme Ie precedent. 
19 ... erbe. reverra8 Verbe aclif au futur de l'indicatif, se-

lthaque, 
conde personne du singulier. 

19. r. dir. Nom prop. de pays, subst. feminin sing. 
tt Conjonction qui lie deux phrases. 
ta Pronom possessif feminin singulier de 

la seconde personne, qui s.e rapporte 
a. Tc!imaque, commc f.ronom; et a 

gloire, 
gloire, comme adjecti . 

20. sujet. Substantif Ceminin singulier. 
20. verbe. montera Verbe neutre au futur de l'indicatif, 

jusqu' 
troisicme personDe du Bing. 

Prep. qui marque un rayport de lieu. 
aux Mot camp. de la prep. a et de Part. leB. 

astrea. Substantif rnasculin pluriel, regime de 

Quand 
la preposition composee jusqu'a. 

Adverbe de temps. 
21. sujet. til, Pronom comme ci-contre. 
21. verbe. 8eras Verbe eire au futur de Pindicatif, se-

Ie 
conde personDe du singulier. 

Article masculin singulier. 
maitre Substantif rnasculin singulier, emplofio 

comme attribut, parce qu'il est '6 

del 
par Ie verbe itre au sujet til,. 

Mot compose de la preposition de et 
de Particle Ie •. 

autrea Adjectif pluriel des deux genres; ici 
masculin, parce qu'il doit s'accorder 
avec hommes. 

hommeB, Substantif rnasculin pluriel, comple-

22. verbe. 
ment determinatif du subst. maitre. 

'Ouviens-toi Verbe pronominalneutre, lie 8ouvenir, 
a la seconde personne du singulier de 
I'imp';ratif. 

que Conjonction qni lie souvienB-toz an 
verbe sui vant. 

2'3. sujet. tu Pronom personnel comme ci-dessns. 
23. verbe. a8 it. Verb.e eire au parfait indefini, seconde 

laible, 
persanne du singulier. 

Adjectif singulier des deux genres; ici 
~~~~_n!._ !,arce qu'il se rapporte Ii 



pauvre 
et 

.oulfrant 

comme 
~~. eux; 

" , 

24.verbe. prmd. 

24. r. dir. plaisir 
a 

25. r. dir. Ie. 

25. verbe. Boulage .. , 

26. verbe. aime 

ton 

26. r. dir. peuple, 
27. verb •. diteste 

la 
27. r. dir. .flatterie, 

et 

28. verbe. .ache 

que 

29. suj.t. tu 

ne 
29. verb •. Bera, 

• 
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Adjeetif comme faible. 
Conjonction qui lie i'adjeetifsouffrant 

aUK deux precedents. 
Adjectif verbal masculin singulier, qui 

se rapporte Ii. Telimaque. 
Adjectif de comparaison. 
Pronom personnel masculin plurlel, de 

Ia troisieme personne, qui remplace 
Ie substantif hommes. Oe pronom est 
tantOt sujet, tantot regime. lei il est 
Ie terme d'une comparaison (I). 

Verbe aetiC a l'impcratif, seconde per .. 
sonne du singulier, formce de la pre­
miere personne du present de l'indi­
catif, en Otant Ie pronom je. 

Substantif masculin sin~ier. 
Preposition qui marque le but, Ie terme 

d'une action. 
Pronom personnel pluriel des 2 genres, 

et de la troisieroe pers. ; ici masculin, 
parce qu'il remplace Ie subst. hommes. 

Verbe actif au present de l'infinitif, qui 
n'a pas de sujet exprime, mais qui se 
rapporte a Telimaque. 

Verbe actif a l'imperatif, seconde per­
sonne du sing., forme de la prenllcre 
personne du present de l'indicatif, en 
6tant Ie pronomje. Ce verbe n'a point 
de sujetexprimc (un verbe d l'impe" 
raUf n 'a point de sujet) ; roais i1 se 
rapporte a Telimaque. 

Pronom poss. mas. sing. de la seconde 
personne, qui se l'apporte a Tcli­
maqlte et apeuple; Ie peuple de toi. 

Subst. rnase. singulier, nom collectif. 
Verbe actif a l'imperatif, comwe aime. 
Article feminin sing. 
Substantif feminin smgulier. 
Conjonction qui lie sache aux verbes 

precedents. 
Verbe aetif a l'imperatif. Savoir fait 

au present de l'indicatif, je sais; a 
l'imperatif, il fait sache: c'est un 
verbe irregulier. 

Conjonction 'tui lie la phrase suivante 
a Pimperatit sache. 

Pronoro pers. sing. des deux genres et 
de la seconde personne ; ici masculin, 
parce qu'il rem place TeUmaque. 

Adverbe de negation. 
Verbe etre au futur de l'indicatif, se .. 

conde pers. du singulier • 

(1) Voyez la note preeedente sur la locution commo lui. 

BB 



30 .• ujet. 
30. verbe. 

31. verbe. 

31. r. dir. 

grand 

qu' 

alltant 
que 
tu 

aeras 

modere, 

et 

courageux 

pOUT 
vaincre 

tea 

passions. 
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Adjectif masculln singulier qui se rap­
porte a Tilemaque. 

Conjonction qui, avec la neg.tion ne 
qui precede, signifie seulemenl. 

Adverbe de comparaison. 
C onjonction. 
Pronom personnel comme ci-dessus. 
Verbe CtTe au futur de I'indicatif, ,e-

conde personne du singulier. 
Adjectif verbal masculin singulieLqui 

se rapporte au pronom lu, rempla ... 
~ant Ti lemaque. 

Conjonction qui lie les deux adjectif. 
madere, courageux. 

Adjectif masculin singulier qui se rap' 
porte a tu, comme modere. 

Pre position qui marque Ie but. 
Verbe actif au present de I'infinitif. 
Pron. poss. plur. des 2 genres, de I. sec. 

pers., qui se rapporte a Tilimaque 
et a passions: Lea passions de toi' 

Substantif feminin pluriel. 

XIII- Mais, pendant que nous delivrons les autres, no us: 
sommes esclaves nous-memes. 0 Telemaque, craignez de 
tomber entre Ies mains de Pygmalion notre roi: it les a 
trempecs, ees mains cruelles, dans Ie sang de :'lichee, mari 
de Didon sa seeul'. Didoll, pleine du desir de la vengeancc~ 
s'est sauve~ de Tyr avec ·plusieurs vaisseaux. La plupart 
de ceux qui aiment la vertu ella liberle 1'0nl sui vie : elle 
a fonde sur la cote d' Afrique une superbe ville qu'on nomme 
Carthage. 

1. sujet. 

1. verbe. 

I.r.dir. 

2.sujot. 

Mais, 

pendant que 

naus 

dilivrond 

lea 
autrea, 

nou, )Id 

ANALYSE. 

Conjonction qui marque un rapport 
d'opposition. 

Conjonction composee qUI marque une 
circonstance de temps. 

Pronom personnel ploriel des 2 genres 
et de Ja premiere persoDDe ; ici iI 
est masculin, parce qu-'j) est mis pour 
les Pheniciens, au nom desquels 
Narbal parle. 

Verbe actif au present de i'indicatif, 
premiere personne du pluriel. 

Article pluriel des deux g·enres. 
Pronom indefini plur. des deux genres, 

tantot ·.ujet, tantM regime •. 
Pronom personnel corome ci-des.UB. 



2. verbe. 

3. roche. 

4. Terbe. 

!I. sujet. 

5. r. dir. 

esclaves. 

nous-memfS. 

o 

TeLemaque, 
craignt.; 

de 

wmbel' 

entre 
les 

mains 

de 

Pygmalio1l 

notre 

roi: 

it 

I .. 
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Verbe eire au present de l'indicatif, 
premiere pe["Sonne dn pllU'iel. 

Substantif des deux genres, employe 
adjectivement dans cette phrase, 
parce qu'il est lie au pronom nOU8 

par Ie verbe sommes· 
ProIWm persOllllcl qui n'est qu'une re­

petition dn pronom nnU8, sujet du 
second verbe, mais qlli donne plus 
de force d plus de ;;:race au di:,­
cours. 

Interjection qui se place onlinaire­
ment avant un nom en apostrophe, 
c'est-;l-uire a\'ant Ie nom dOnue per­
sonne a qui POD aun sse la parole : 
c'est l,e voca.tif des lan~lIl.'.'i qui ont 
des CM. 

Nom propre d'homme en apo~trophe. 
Verbe actif:i l'impcratif, :seconde per­

sOllne du pluriel. II n'y a poiut de 
sujet sous Ie nO' 3, parce qu'un verbe 
a l'irnperatifll"a pojntde~lI.id expri­
me ; mai~ il se rap porte a la per­
sonne :i qui 1'011 parle. 

Preposition qui lie Pimpt-ratif craignez 
a. l'inllnitif lombel'. 

Vel'be neutre au present de I'iufinitif, 
regime de craig-nez. 

[PrcI)Osnion de licu. 
Article plur. des 2 O"enrc:.; ici fcminin, 

puree qu'il cst suivi ue mains. 
Substantif fcmiuin pluriel~ regime de 

la preposition enlre. 
Preposition qui joint Ie 1':not mains au 

mot Pygmalion. 
Nom propre d"holluue, COlul,lt~ment de­

terminatif du substantif III II ills auquel 
it est joint par la prcpo~iti()ll de. 

Prolloru possessif singlilicr des deux 
genres, I'l de la premiere personne ; 
ici il est masculin, parce qu'il est 
joint a un nom mascuHn. 

Suhstantif musculin singuliC'r, nom de 
dignitc. Le substantif roi, ajoute au 
substantif Pygmalion salls Ie seconrs 
d'ul1C prcpo.sition, est ce qu'on 
nomme apposition. C'est une espcce 
d'ellipse; c'est corume s'il y avait, 
cl'aignez de tcnnber entre lea mains 
de Pygmalion QUI EST nolre roi. 

Pronom personnel masculin singulier 
de la trois. pers., l'empla~ant Pygma­
lion. Ce pro nom est toujours sujet. 

Pronolll personnel pluriel des 2.Jenrea 
et de la trois. personne; ici feminin 
parce qu'il remplace mains. Ce pro­
nom est toujours re~ime direct. 
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5. verbe. a trempees) Verbe aetiC t,..mpw, aI'indlcatit, fl!lJiw. 
personne du singulier do parfait indo 
Le participe tremp.ea est au £em. et 
aU ploriol, parce qu'il est precede 
de oon regime direct Ie p<080m leBo 

ces Adjectif demonstratif pioriel des deux 
genres; ici femiliin, parce qu'il doit 
s:laccorder avec mailu. 

main. Substantif feminin pllll'iel. 
cruelles, Adjectif feminin pluriel qui se ra!.porte 

a mains.. Cta main, cruel ea, ce 
n'est point Ie Tt'gime de a trempee.; 
ce n'est qu'une repetition do regime 
de ce verbe : Ie vrai regime c'est Ie 
pronom leB. Ces sortes de repeti-
tions se nomment pliioaa81l1e. 

dan. Preposition de Iieo. 
Ie Arbcle masculin singulier. 

8ang Sobstantif masculin singulier, regime 

de 
de Ia l'reposition dan •. 

Preposition qui joint Ie mot 8ang ao 
Blot Sichle. 

Sichiie, Nom, propre d'homme, complement 
determinatif du substantif .ang. 

maN Substantif masculin singulier. Ce que 
j'ai dit du mot roi, dans cette l'hrase, 
est applicable ici au mot maN. 

de Preposition qui joint Ie mot mati au 
mot Didon. 

Didon, Nom propre de femme, complCment 
determmatif du substantif mario 

Ba Pronom possessif feminin singulier d. 
In troisieme personne. Ce mot se 
rapporte a Pygmalion et a 8 .. U,.. 

La s .. ur de lui. 
sreur. SubstantiffJminin sinlr'lier, mot ajout~ 

a Didon par apposition, comme maN 
est ajoute a Sichiie, comme roi est 
ajoute a Pygmalion. 

6. sujet. Didon, Nom propre de femme. 
pleine Adjectif feminin singulier qui se rap-

porte a Didon. 
du Mot compose de la preposition de et 

de I'article Ie. 
didr Substantif masculin singulie~, re!\"i,;"e 

de I'adjectif pleine, auquelil est Jomt 
r.ar la preposition de renfermee dans 
e mot duo . 

4e Preposition qui jn;Ilt Ie mot de.ir au 
mot .,engean.ce. 

111 Article femillin singulier. 
"engoanc" Snbotantif feminin singulier, comple-

ment determinatif du substantif di.ir. 
6. r. dir. s' j?01!1'" Pronum personnel de Ia troisitlDie ,r.;; .... 

sclnne 1 des deux ~enres et des eux 

J-~ 



6. verbe. 

6. r. inu. 

o .• ujet. 

7·6Ujet. 

/. verbc. 

/. r. du. 

7. r. dir. 
S. r. di •. 

8 .. verbe. 

9. IUjet. 

9. verbe. 

est sauvee 

de 
Tyr, 

avec 
plu:sieul's 

vaiS8caux. 

La 
plupal'! 

d. 

crux 

aiment 

la 
veriu 

et 

la 
liberti 

l' pour la 

ont 3uivie: 

ell. 

a fond. 

• ur 
La 

cilt. 
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nombres ; icj feminin singuller, parce 
qu'il se rap porte ii. Didon. Cc pro­
nom (' ... t toujoursrcgime. 

Verbe l'cficchi se sattl'er ala troisicme 
pers. si1l0". du p~rfait indo Ll' partie. 
suuvce ('~t au fcrninin, parce qu'il est 
prcccd(' de son reg:. dired Ie pronoll1 
8(', qui St' rapportc it ['idon. 

Preposition (lui marque Ie lieu. 
X 0111 proprc de pays, substantif fem. 

sing:lllir'l', regime de la preposition de. 
Preposition qui mar(!uc l"union. . . 
Adjectif pluriel des deux ~cnrc~; )('1 

masculin, parce qn'il {>1 ~.jolLtc a 
t!aisseu/I.r. 

Substantif I'J~l',,('uljn l,lLlrid, regime de 
la prcp'l~iti'.ll lH'/ (', 

Article fl"lllillill ~ill'~ldi,'r 
Suhstantifcolb,r'tii'i):lr,:liL qui ::"J'..:llin,~ 

la plus grande pal ~il'. et (I'li n'ut 
tOl1jours Ie yerbe ~", I,L,lrid qUilnd il 
('~t suivi d'Ull Dom plnne!. 

Pct:position qui joint 11' mot JIIIIPld 
au lnot r,nl/ ,.. 

Pronolll llHli'llni masculin pluriel, rl!~ 
gime de pluparl. 

PrOl!Om relatif qui a pour anteceuent 
Ie mot CI' /l.t, dont il prend Ie genre 
et Ie llombre. 

''"erbc actif au prt':i('!11 de l'indicatif, 
1n)i~il'Il:~' IH r~(>llIIC dll plllricI. 

Articll: fl'!llilLJU "ill~ld/l'l'. 
Substalll if f,-" III inill :-.in"·lilicr_ 
ConjOlwlioll lIlIi IH' il'~ deux r(-!!.ll,li':' 

de ail/I~'J/f. 
Article t~llljnill :-.ilHtlilil'r, 
Substantif femiuin 'sil1?,:ulicr. 
Pronom personnel f('IHimin !:iin:;, de la 

3c pcr:'Ollllc, rempla,ant /J;UOI1. 
Vcrtw actjf~aivre a la trob,iC1HC per­

SOlll II , du pinricl dll parfait indo Lc 
parI ii-ip(' 8lUl'ie est all fcminin et au 
:--in.'-!,lliil'J', p,lfCI' qu'i! (':-t prt!ccde de 
SOli rt':!illll' dirl:ct Ie prOllom la, qui 
reprcscnte Didon. 

Pronom personnel feminin sing. de la 
3c pcr."OJl)W, rempi:l(;ant Didon. 

V crbc actif fonder :i b trois. personne 
sing:. dn parfait indcfini. Lc participp 
i?nde est invariable, parce que Ie re­
gJme direct est aprcs Ie participe. 

Preposition qui marque Ie lieu . 
Article fcminin singulier. 
Sul.Jstantif fcminin singulier, regime de 

la preposition sur. 

lJD2 



9. r. illr. 
10. r. dir. 

10. s"jet. 
10. verbe. 

II' 

Afrique 

tin, 
Buperbe 

vill. 
qu' 

on 
nomme 

Carthage. 

Preposition qui joint Ie mot elite an 
mot Afrique. 

Nom propre de pays, substantif femi­
nin singulier, complement determi .. 
natif du .ubstantif rOte. 

Adjectif numeral femin sinO'ulier. 
Adjectif singulier des de1L1( genres; ici 

fern. parce . qu'il se rapporte Ii ville. 
Substantif feminin singulier. 
Pl'onom relatif qui a pour antecedent I. 

substantif ville, dont il prend Ie genre 
et Ie nombre. 

Pronom p~rs. indC1ini, toujours sujet. 
Verbe acllf au present de l'indicatif, 

troisieme personne du singulier. 
Nom propre de ville, substantif femi­

nin singulier. 

XIV- Les Tyriens, par leur fielte, avaient irrite r.olltre eu" 
Ie grand roi Sesostris, qui regnait en Egypte, et qui avait 
conquis tant de royaumes. Les richesses qu'ils ont acquises 
par Ie commerce, et la force de l'imprenablc ville de Tyr, 
situee dans la mer, avait enlle Ie cCI'ur de ces peuples ; ils 
avaient refuse de payer a Sesostris Ie tribut '1u'il leur avait 
impose en revenant de ses conquetes ; ct ils avaient fourni des 
troupes a son frere, qui avait voulu Ie massacrer a son retour, 
au milicq des rejollissances d'un grand festin. 

I .• "jet. 

I. verb •. 

ANALYSE. 

Leo 

TYNen8, 

par 
leu.r 

jierte, 

avaient irriti 

Article pluriel des deux genres; ici 
masculin, parce qu'il est suivi d'un 
substantif masculin. 

, Nom propre de peuple, substantif mag­
culin pluriel. 

Prep. qui marque I. cause, Ie moyen. 
Pronom possessif singulier des deux: 

genres; iei feminin, ,Paree qu'H est 
suivi d'un substantif feminin. Ce mot 
leul' se rapporte:i Tyl'iens et Ii jier­
ttl; La jierU d'eux. 

Substantif f6minin singulier, regime de 
la preposition pal'. 

Verbe actif au plus-que-parfait de I'in-
. dicatif, troisieme personne du pinriel; 

temps compose de I'imparfait de l'in­
dica.tif du verbe avoir, et du parti­
cipe irriti, qui est invariable dan. 
eette phrase, parce qu'll est suivi de 
son regime direct. 



I. r. dir. 

1'1 sujet. 

" verbe. 

3. ,"jet. 
3. ,'eroe, 

3. r. dir. 

t'I. ~njd. 
4. r. we. 

4 ""jet. 

4. verbe. 

canlr' 
eu:r 

Ie 
grand 

roi 
Sisostr-is, 

qui 

regnait 

en 
Egypte, 

et 
qui 

at'ail conquis 

tanl 
de 

roya?lme6. 
Les 

richetses 
qu' 

il. 

ont a.qui ... 

par 
Ie 

commerce 
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Preposition qni marque Popposition. 
ProDom personnel masculin plnrid de 

la troisieme personDe, reglme de la 
preposition contre. II est du nombre 
de ceux qui sont tant6t sujets, tant6t 
re~imes. 

I
Article masculin sinCl"ulier. 
Adjcctif mase. singuficr, qui s'a~cordc 

I ell O"enre P.t en nombre avec 1'01. 

I Sub..;t~lntif mase. sing. nom de dig-nitc. 
'Xnlll propre d'homme. 
! Pronom relatif qui a pour antecedent 
, Scsostris, dont il prend Ie genre et 

Ie nombre. 
!'Yerbe neutre i l'imparfait de l'indica .. 
I tit'. tro~sh~'me personne du sing. 
Prt"po::;it,on de lieu. 
SOIiI propre de pays, suhstantif fcminin 

, ~ill'-~", n"";"itllt" de la preposition en. 
1('(llljollctiull qui lie deux phrases. 
I'rollom. relatif comme ci~dessus. 
\. cflw actif conquerir au plus·que-par .. 

fait de rilldicatif, troisil'me personne 
du ~iw.'.1I1Ivr; temps compose de l~jm­
parfait oe l'mdicatif un \'erbe (ll'vir 
(:t du participc conquis, qui -"'t'Cfit 
au rnase, sin~. commc au ma~C, plur, 
parce qu'il fait au fcminin conquisl'. 

Ad\"erhc de quantite. 
Preposition qui se place toujours entre 

l'adverbc tant ('t Ie ~uh"t. suh~ant. 
Substautif masculin pluricl. 
Article plur. des deux p:enrcs, ici [lorn., 

parce qn'il est suivi d'un subst. fem. 
Substantlf feminin plurif'l. 
Pronom relatif des deux g."cnres et de-~ 

deux nombrcs, toujours regime di­
rect ; ici fcminin pluriel parce qu'il 
a pour antecedent 'l'ichesscs, subs­
tantif fcminin pluric}. 

Pronom persollnel masculin pluriel de 
i la trosicme personne, qui remplace 
lIes Tyriens. II cst du nombre de crux 

qui sont toujours sujets. 
Verbe actif acqucrir, au parfait ind{O ... 

fini, troisicme pcrsnnne plur. Le par. 
ticipe acquises e:st au lcminin ct au 
plnriel, parce qu'il est precede de 
son regime direct Ie rclatif que, pro­
nom qui se rapporte a richcsses. 

Prep. qni marque In cause, Ie moyen. 
Article masculin singulier. 
Substantif masculin singllHer, regime 

de la preposition par. 
Conjonctiou qui lie deux mjet •. 



!S. lujet. 

5. verbe. 

!J. r. dir. 

6. sujet. 

6. verbe. 

7. verbe~ 

la 
force 

de 

I' 

imprenable 

ville 

de 

Tyr, 

sUllie) 

dan. 
la 

mer, 

avaient enjU 

Ie 
elElO' 

de 

peupl .. : 

il. 

avaicnt refuse 

de 

payer 
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Article fcminin .singulier. 
Substantif feminin sinp'ulier. 
Preposition qlli joint 'Ie mot lorce au 

mot ville. 
Article feminin singulier. LJapostrophe 

tient Ia place d'un a, parce que Ie 
nom sl1ivant est feminin. 

Adjectif singulier des deux genres ; iet 
fern. paree qu'il se rapporte a ville. 

Suhstanlif feminin singulier, regime du 
substantif force. 

Preposition qui joint Ie mot ville au 
mot Tyr. 

Nom propre de ville, substantif femi­
nin singulier. 

Participe du verbe aituer. N'ctan~ ac .. 
compagne ni du verbe avoir ni du 
verbe iJtre, c'est un adj~ctjf verbal 
fcminin sing. qui s~accorde en genre 
et en nombre avec Ie substantif ville. 

Preposition qui marque Ie lieu. 
Article fcminin sing·ulier. _ 
Substantjf feminin singulier, regime de 

Ia pre position dans. 
Verbe actif ala troisieme personne du 

pluriel du plus-que-partait de Pind. 
Le participe enjU cst invariable, 
parce qu'il est suivi ue son regime 
direct. 

Article masculin sing-uHer. 
Suhstantif masculin singuUer. 
Preposition qui joint Ie mot CCfur au 

mot peuples. 
Adjectif dcmollstratif pluri.I des deux 

genre." ; icl masculin parcc qu'il uoit 
s'accorder nxcc pluples. 

Substantif masculin pluriel, regime du 
sub stant if CiEur. 

Pronom personnel mascl1lin pluriel de 
In troisieme personnc, qui remplace 
Ies Tyriens. Ce pronolU est toujours 
sujet. 

Verbe artif i la troisieme personne du 
plu!'iel du plus-que-parfait de Pindi­
catif. Le participe refuse est inva_ 
riable, parce qu'il est suivi de son 
regime direct. lis avaicnt refuse, 
quoi 1 -de pgye,.. 

Preposition qui joint Ie verbe avmOent 
refuse a l'infinitif payer, parce que 
Ie verbe refuser ne peut regir un 
autre verpe a. l'lnfinitif sans Ie'se .. 
cours d'une preposition. 

Verbe actif au preselit de I'infinitif, re­
.gime de avaimt relu.e. Uti verb. 



~ 
a 

7. r. indo 
Scsostris 

Ie 
7. r. dir. trihut 
S. r. dir. qu' 

S. "ujet. il 

8. r· indir. leur 

8. verbe. .avait impose 

En 

9. verbe. revenant 

r 
de 
s .. 

9. r. indo 1 
t conquetes; 

et 
10. sttjet. il. 

10. verb •• avaient fourni 

de8 

10. r. dir. troup .. 
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:i. l'infillitif n'a point de sujet ex" 
prime, mais il se rapporte 3.U sujet 
du verbe ]lrecedent: dans cette 
phrase, payer se rapport. :l. Ty· 
"iens. 

Preposition qui marque un rapport 
d'attribution. 

Nom propre d'homme, regime de la 
preposition (t. 

Article ruasculin sinrulier. 
Substantif rnasculin singulier. 
Pronom relatif qui a pour antecedent 

Ie substantjf mascufin sing. tribut, 
dont jJ prend Ie genre ct Ie Dnmbre. 

ProlloIll personnel mascuJjn singulier 
de ]a troisicme personDe, qui rem­
place St."ostris. Ce pronom est tou­
Jours sUJet. 

PrOD om personnel ploriel des deux 
~enres ct de la troisieme persoDnc ; 
lei masculin, parce qu'il signifie d 
eux, aux T!/Tlens. Ce pronom est 
toujours regime indirect. 

Verbe actif ala troisieme personDe du 
singulicr du plus-que-parfait de l'ind. 
Le participe impose s'accorde en 
genre et en nombre avec )e relatif 
que, son regime dir., pronom qui se 
rapporte a tribut, subst masc. sing. 

Preposition qui marque l'occasion, une 
circonstance de temps. 

Participe present du ,'erbe neutre re­
venil'. CP. vcriJe n'a pas de sujet ex .. 
prime, mais il se rapporte a. Sesostris. 

Preposition de lieu. 
Pronom possessif plur. des dttL",{ ~enres, 

et df. la troisicwe person De ; lci fe­
minin, parce qu'il doit s'accorder 
avec conquctts. Sea se rapporte a. 
Sesostris et a. conquites: Les con­
quite. de lui. 

Subst. fern. plur., reg. de la prep. de. 
Conjonction quj lie deux phrases. 
Pronom pers. masc. pluriel de la trois. 

pers., qui rem place les Tyriens. 
Verbe actif a )a troisit!me personne du 

plllflcl dll plus-que-parfait de I'ind. 
Le participe [ourni est invariable, 
purce qu'iJ est suivi de 80n regime 
direct, troupes. 

Mot compose de Ia preposition de et de 
Particle l'luriel des deux genres le8. 

Substantif feminin pluriel; sens par .. 
tilif, parce qu'il s'agit de quelques 
troupes, et non de toutes les troupes 
en general. 



10. r. indo I 
1), sujet. 

l 
11. verbe. 

12. r. dir. 

12. verbe. 

a 
.on 

frere, 
qui 

avail voulu 

Ie 

ma88acrer 

d 

Bon 

,·,.tour, 
au 

milieu 

d.s 

rijouis8ance8, 

un 
grand 

fe·lin. 

Preposition qui marque un rapport 
d'attribution. 

Pronom 'possessif masculin singulier de 
la trOlsieme personne, qui se rap" 
porte a. S'.oatris et a. frere. Le 
frere de lui, de S'80Blria. 

Subst. masc. sing., reg. de la prep. d. 
Ihonom relatif qui a pour antecedent 

Ie substantif frere, dont il prend Ie 
genre et Ie nombre. 

Verbc actif 'VQuloir, ala troisieme per­
sonne du sin~1ier du plus-que-parfait 
de I'indicatil . 

Pronom pers. masculin sing. de la trois­
ieme pers. qui remplace Siso&tria. 
Ce pronom est toujours regime dir. 

Verbe actif au present de I'infinitif, 
regime direct du oDzieme verbe, 
avait voulu. (Un verbe a souvent 
pour reg. un autre verbe a. I'inf.) 

Preposition qui marque un rapport de 
temps. 

Pronom possessif masculin singulier de 
Ia troisieme perilonne, qui se rapporte 
a. SiaoBlria et a. retour. L. retour de 
lui, de SC8ostris. 

Subst. mase. sing., reg. de la prep. d. 
Mot compose de la preposition d et de 

Particle Ie. 
Substantifmasc. sing .. reg. de la pre­

position a renfermee dans Ie mot au. 
M:: f,":t1~I:el:. la -preposition de et 

Substantif feminin pluriel, regime du 
substantif milieu, auquel il est joint 
par la preposition de, renfermeo 
dans Ie mot des. 

Preposition qui joint Ie mot rijouia. 
sances au mot fealin .• 

Adjectif numeral masculin sing. 
Adjectif mase. singulier qui s'accorde 

en genre et en nombre avecfeslin. 
Substantif masculin singulier, regime 

du substantif rejoui.aanc •• , auquel il 
est joint par la preposition de. 
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XVe Les Romains, ravis d'humilier les rois de Syrie, accor­
derent aux Juifs leur protection; et l'alliance qne Judas avait 
envoye leur demander fut accordee, sans aucun secours toute­
fois : mais la gloire du nom romain ne laissait pas d't~tre un 
grand support au peuple affiige. 

~. Bujet. 

!. verbe. 

1. r. dir. 

2. verbe. 

2. r. indir. ~ 

2. r. dir. 

5. sujet. 
4. r. dir. 

3. sujet. 

3. verbe. 

ANALYSE. 

Lea 

Romains, 

ravia 

d' 

lwmilier 

Ie. 

rois 
de 

accorderent 

aux 

.Tuifs; 

leur 

protection; 
et 

I' pour la 
alliance 

que 

Judas 

avail envoy. 

Article pluriel des deu.'( genres j ici 
masculin, parce qu'il est suh·j d'un 
nom masculin. 

Substantifmasculin pluriel, nom propre 
de peuple. 

Adjectif verbal tnasculin plurie], qui 
s'accorde en genre et en nombre avec 
Ie substantif Romains. 

Preposition qui joint l'ac.1jectif 'rat';s a 
l'infinitif humilier. 

Verbe actif aU present de l"jnfinitif; 
regime de l'adjectif 1'al.'is. 

Art. plUTo des deux genres; ici mase. 
parce qn'il est suivi d'un nom mase. 

Sub st. mase. pluriel, nom de dig-nite. 
Preposition qui joint Ie mot rois au 

mot S'yrie. 
Nom pJ"opre de pays, substalltif femi­

nin singulier, regime dn subst. rois. 
Verbe actif au parfait defini, troisieme 

personne plul·ielle. 
_Mot compose de la preposition a et 

de Particle les. 
Substantif masculin pluriel, nom propre 

de peup!e. 
Pronom possessif sin~lier des deux 

genres et de la troisl(~me personne. 
Leur se rapporte:i Romains et d. 
protection: La protection d'ellI. 

Suhstantif fcminin siugulier. 
Conjonctinn qui Jie deux phrases. 
Article feminin singulier. 
Substantif fcminin sing-ulier. 
Pronom relatif qui a pour antecedent 

Ie suhstantif aUiance, dont il prend 
Ie g-enre ct Ie uombre. 

Nom propre d'homme, substantlf mas­
culin sinf?:ulier. 

Verbe actil au plus-que .. parfait de Pin .. 
dicatif, troisieme personne du sin­
gulier. Le regime direct de ce verbe 
est sous-entendu: Judas avait en­
voye QU£LQU'UN leur demander l'al­
liance. C 'est pourquoi Ie participe 
envoyc est invariable. 



4. r. indir. 

4. verbe. 
5. verbe. 

fl. sujet. 

6. verbe. 

7. verbe. 

leur 

demander 
fut accordee, 

8ans 
aucun 

8fcours 

toutefois: 

mais 
la 

gloil'e 
du 

nom 

romain 

ne 
laissait 

pas 

d' 

etre 
un 

grand 
SUppOl·t 

au 

peuple 

affiige. 
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Pronom personnel pluriel des deux 
~enres, de la troisieme personne; 
lei masculin, parce qu'il signifie d 
fUX, QUX Romain8. Ce proDom est 
toujours regime indirect. 

Verbe actif au present de l'infinitif. 
Verbe passif etre accordee, it Ia trois­

icme personne sing. du parfait defini. 
Le participe accordee, etant accom'" 

pagnc du verbe ctre, s'accorde, avec 
alliance, sujet du verbe. 

Preposition qui marque exclusion. 
Adjectif masculin sing., qui s'accorde 

avec seeours. 
Substantif masculin sing., du nombre 

de ceux qui s'ecrivtnt an singulier 
comme au plurieI. 

Adverbe qui signifie nianmoins, pour-
tant, mais. 

Conjonction adversative. 
Article fcminin singulier. 
Substantif fcminin singulier. 
Mot compose de la Ilreposition de et 

de l'article Ie. . 
Substantif masculin singulier, regime 

du substantif gloire, auquel il est 
joint par la prepo~ition de renfermee 
dans ie mot duo 

Nom propre masculin singulier, em .. 
ploye adjecti\~ement, parce qu'il est 
ajoute au substantif nom. 

Adverbe de negation. 
Verbe actif a Pimp. de Pindicatif, 

troisieme personne du sing. 
Adverb. de negation qui est toujours 

pl'ccede de ue. .. 
Preposition qui joint Ie verbe laissait 

a la phrase qui lui sert de comIlIe­
ment. 

Verbe au present de l'infinitif. 
Adjectif numeral mascnlin singulier. 
Adjectif mas cuI in sinf;ulier. 
Substantif masculin sIDgulier, employe 

camme attribut, parce qu'il est lie 
au subst. gloire par Ie verb. litre. 

Mot compose de Ia preposition d. et de 
Part. Ie. 

Substantif masculin singulier, regime 
de la preposition a, renfermee dans 
Ie mot au. 

Adjectif verbal masculin singulier qui 
se rapporte a peuple. 
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XVI" Rompre une branche pour s'en fair6 un b§.ton, lie bath 
une hutte, la couvrir de feuillages pour se mettre a l'abri, 
amasser de la mousse ou du foin pour se faire un lit, lion! des 
actes communs a l'animal et au sauvage. 

1. nrbc. 

I. r. dir. 

2. r. indir. 

9. r. indir. 

ll. verb •. 

2. r. dir. 
3. r. indir. 
3. verbe. 

3. r. dir. 
4. r. dir. 

4. verb •. 

b. r· dlr. 

Rompre 

une 
branch. 

pOUl' 

.' 
en 

fair. 
un 

bilton, 
Be 

biltir 

une 
hulte, 

la 

couvrir 

de 
feuillagel 

pour 

It 

mettr~ 
Ii 
I' 

ab"i, 

ANALYSE. 

r erbe actiE a l'infinitif, employe comme 
sujet du Se verbe. 

Adjectif numeral masculin singulicr, 
Substantif feminin singulier. 
Preposition qui marque Ie but, Ie mo-

tif. 
Pronom personnel des deux genres ct 

des deux nombres ue la troisieme per­
sonne. Iciilsignifie asoi,dl'animal, 
au sauvage, substantifs exprimcs :i 
la fin de la phrase. 

Pronom rclatif drs deux genres et del 
deux Ilombres, qui siguific de eela, 
de eeite branche. 

Verbe actif a l'infinitif. 
Adjectif numeral masculin sing. 
Substantif llia.sculin sing. 
Pronom personnel eomme ci-dessu5. 
Verbe acti f a l'infinitif, employe comllle 

sujet du Se yerbe. 
Adjcctif numeral fcminin sing. 
Substantif feminin sing. 
Pro nom personnel feminin singulier qui 

se rapporte a hutte. 
Verbe actifa l'infinitif, employe COlUm~ 

sujet du Se verbe. 
Preposition. 
Substantif mosculin pluriel, comple­

ment de la preposition de. 
Preposition qui marque Ie but, Ie 

motif. 
Pronom personnel comme Ies deux 8~ 

precedents, avec cette difference quI'! 
celuj .. ci est regime direct, et Ies deux 
aut res regimes indirects. 

Verbe actif a. l'infinitif. 
Preposition qui marque Ia maniere. 
Article masculin singulier. 
Substantif masculin singulier, comple­

ment de 10 preposition d. Ces trois 
mots, Ii I'abri, forment une locution 
adverbial.,. 

Verba .ctif a l'iufinitif, employe COlnm~ 
oujet du 8 ... erbe. 

Pre,P0oition. 
ArtlrIe feminill tdnguli(·j'. 

('(' 



6. r. dir. 

6. r. dir. 

7. r. indir. 

7. verbe. 

7. r· dir. 
~. yerhe. 

mouue 

Join 

pour 

se 

Jail'" 
un 
lit, 

sont 

de. 
aCies 

comtnuns 

a 
l' 

animal 

et 
au 

"auvage. 
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SubstantiC Ceminin oingulier, pri. dan. 
Ie sens partitif. 

Conjonction alternative. 
Mot compose de la preposition de et de 

Particle Ie. 
Substantif masculin singulier, pris dans 

Ie sens partitif comme mousse. 
Pre position qui marque Ie but, ie mo­

tif. 
Pronom personnel comme les deux pre-

miers se de ceUe phrase. 
Verbe aetif a l'infinitif. 
Adjectif numeral masculin sino·ulier. 
Substantif masculin singulier. 0 

Verbc l:lre au present de l'indicatif, 
troisieme personne du plurie!. Ce 
verbe a pour sujets les in1lnitifs 
ro-mpre, butir, couvrir, amasser. 

Article compose plur. des deux genres. 
Substantif mase. plllr., employe comme 

attribut des infinitifs rom pre , butir 1 

cDuvrir, a.masser, sujets de sont. 
Adjectif masculin pluriel qui s'accorde 

avec Ie substantif actes. 
Preposition. 
Article masculin singulier. 
Substantif masculin singulier, comple­

ment de la preposition d. 
Conjonction. 
Mot compose de la prepo~ition tl et de 

l'article Ie. 
Substantif masculin singulier, comple­

ment de la preposition d renfermee 
dans Ie mot au· 

Ces deux locutions, a l'animal, au 
sauvage, sont regimes de l'adjectif 
communa. 

l"IN-


